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 २१  १९५५  श्री  कानूनगो  :  जो  हां  ।  भारत  में

 पर्याप्त  संख्या  में  घंट  तथा  टाइम  पीस  बनाये

 जाते  किलो  हो  सकता  है  दिल्ली  में  भी  बनते
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 कौर  यह  तो  केवल  दीवाल  पर  जाने

 महोदय  पीठासीन  वाले  घंटों  के  लिये  है  जिनमें से  ort  कुटीर

 उद्योगों में  जाये  |
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 a
 are

 Fegoy.  श्री  डाभी  :  वाणिज्य  *
 १६७७.  सरदार  :  क्या

 शौर  उद्योग  मंत्री  २  १९५५ को  दिये  सिचाई  site  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  : गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८१६ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भाखड़ा  बांध  के  निर्माण  कार्य के

 क्या  इन्दौर  की  क्लॉक  ने  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  संभावना  कौर

 कार्य  आरम्भ  कर  दिया  निचली  तथा  ऊपरी  धारा  के

 यदि  क्या  यह  घड़ियां  sofa  कॉझर  बांधों  के  सम्बन्ध  में  तक  कपा

 विशेषता  रखती  हें  ?
 प्रगति की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  श्री

 श्रीमान  |
 :

 PEXE—Ko  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |
 ऊपरी  तथा  निचली  धारा  के

 श्री  डाभी  :  इस  कारखाने द्वारा  उत्पादन  कौर  बांध  ३१-५-१९६ 44.0  तथा

 आरम्भ  किये  जाने  की  कब  तक  संभावना  है  ?
 ३१-३-१९५५ को  बन  कर  पूरे  हो  गये  थे

 a
 कानूनगो

 :
 हाल  ही  में  बम्बई  में

 सरदार  श्रकरुरी :  यह  सत्य  है  कि

 पदाधिकारियों की  अवश्यक  मशीनरी  के  ज्यादा  ein  ब्लास्टारिंग  की  वजह  से  डैम  की

 काडर  देने  के  लिये  एक  dow  हुई  साइड्स  में  शिगाफ़  आरा  गये  थे  शर  वे  कुछ

 उपलब्ध  हो  जाने  यह  कारखाना  कमज़ोर  हो  गई  थीं  जिसकी  वजह  से  कंक्रीट

 उत्पादन कर  देगा  |  से  कौर  सीमेंट से  उनको  दुबारा  भरना  पड़ा ?

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  सरकार  को  श्री  हाथी
 :

 कंक्रीट  डैम  कभी  शुरू  नहीं

 विदित है  कि  घंटे  तथा  टाइम  पीस  दिल्ली  में  gat है  |



 KEE  मौखिक  उत्तर  २१  सितम्बर  Rauy  मौखिक  उत्तर  २६२०

 सरदार  श्रकरपुरी  :  में  शायद  wet  श्री  नन्दा  :  में  ने  इसी  के  बारे  पं

 तरह  समझा  नहीं  पाया  हूं
 ।

 मेरा  मतलब  यह  कहा  है  ।  प्रैस  में  कुछ  ऐसे  सुझाव  दिये  गये  श्र

 है  कि  जो  पहाड़ियां  दोनों  तरफ हैं  उनको  कि  पहाड़ों  को  जो  उड़ाया  गया  था  वह  तनिक

 ब्लास्ट रिंग  करने  से  कुछ  क्रैक  झा  गय  थे
 प्रतीक  ही  था  कौर  इस  से  उसकी  नींव की

 साइट्स  कुछ  हिल गई  उनमें  शिगाफ  AT  मजबूती पर  प्रभाव  पड़ा  है  ।  जैसे  ही  इस  बात

 गये  थे  कौर  फिर  उनमें  सीमेंट  कंक्रीट  का  मुझे  पता  मेंने  यथासंभव  तरी  के

 र  ज्यादा  डाल  कर  के  भरा  गया  ।  में  जानना  से  इस  मामले at  देखभाल  कराई  घौर

 चाहता  हूं  कि  क्या  यह  बात  सच  है
 ?  अपनी  संतुष्टि  की  कि  ऐसा  नहीं  gar

 इससे  शीघ्र  ही  एक  परामशेक

 श्री  हाथी  :  क्या  में  क ५ क  में  इसकी
 बोर्ड कुछ  विदेशी  विशेषज्ञों  के  साथ  बातचीत

 व्याख्या  करूं  क्योंकि  शायद  में  हिन्दी  में  न
 करने  वाला  है  ।  वह  भी  दोबारा  इस  मामले

 बता  ।  यह  तथ्य  है  कि  बाहर  की  निचले  पर  विचार  करेंगे  |

 भाग  में  चिकनी  मिट्टी  के  कुछ  क्षेत्र  थे  परन्तु

 मुख्य  बुनियाद  की  नहीं  थे
 ।

 इसका  अप्रयुक्त  पोषक

 ay  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  और  यदि  *  VEE  श्री  गिडवानी  :  क्या  सुचना

 झ्रावश्यक  हुआ  हम  चिकनी  मिट्टी  के  क्षेत्र  से  शर  प्रसारण  मंत्रो  १५  FEXR  को

 बचने  के  लिये  are  नीचे  जायेंगे  ।
 दियें  गये  तारांकित प्रइन  संख्या  €८० के  उत्तर

 योजना  तथा  सिंचाई  ax  fara  मंत्री  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 :
 इनका  मतलब  यह  है  कि  क्या  Yo  किलोवाट के  मध्यम

 कुछ  चीज़  हुई  जिसकी  वजह  से  शिगाफ़  झा
 तरंग  पारेषकों

 .  वेव  ट्रांसमीटरों )-

 गये  प्रौर
 जो  साइट  पहले  चुनी  गई  थी  उसे  जिन्हें  बहुत  समय  से  खरीदा  गया

 बदलना  पड़ा  ।  यह  बात  गलत  है  ।  कोई  नये
 तक  काम  में  लाया  गया

 शिगाफ़ पैदा  नहीं  हुए  ।  कई  बार  ऐसा  होता  है

 कि  सरफेस  इस  क़िस्म  की  होती  है  जिसे  कि
 इतने  समय  से  अभ्नय क्त च्च्  पडे  ge

 स्पेशल  ट्रीटमेंट  देना  पड़ता  है  उसके  लिय
 ऐसे  पारेषकों की  संख्या  क्या

 वह  ट्रीटमेंट  दिया  जा  रहा  है
 ।

 कोई
 नगरे

 शिगाफ़  कितने  समय  से  वह  स्टोर  म  पढ़े

 पैदा  नहीं  हुए  ।

 शी  टी०  एन०  सिंह  :  क्या  भाखड़ा  नंगल  स्टोर  म॑  रखते  aaa  इन  पोषकों

 की  प्रत्याशित  faa  जनन  क्षमता  को  किसी  के  संघारण  पर  क्या  लागत

 प्रकार  से  मूल  क  से  कम  कर  दिया

 था  यदि  at,  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 खराब हो  जाने  के  कारण  कितनी

 हानि  कौर
 श्री  हाथो

 :
 क्षमता  को  कम  नहीं  किया

 गया  है  ।  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  खराब  हुए  शाबान  को  दोबारा

 भी  जारी की  है  ।  ठीक  कराने  पर  क्या  लागत  झाई  ?

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 क्या  बांध  के  स्थान  सुचना  att  प्रसारण  (ate

 पर  पहाड़ियों  के  अधिक  उड़ा  दिये  जाने  की  :  जी  हां  ।

 शिकायत की  गई  थी  s -*  कोई  नहीं  ।
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 ६  पोषक  REVG—Yo  में  प्राप्त  जायें  तो  उनको  कम्पनी  करें  ।

 हुए थे  ।  एक  को  PEXR  में  लगा  दिया  गया  इसी  कांट्रक्ट्स  के  ग्रतुसार च्  जो
 वाल्व

 था  ।  एक  तौर  को  FEYR  में  लगा  दिया गया  रखने  से  खराब  हो  गये  उनके  बदले  में  कम्पन

 था  श्र  दो  Pau  में  लगा  दिये  गये थे  कौर  ने  हमें  दूसरे दे  दिये  ।

 दोष  दो  QEXY  में  लगाये  गये  |
 भारत-सोवियत  प्राविधिक  सहायता

 से  केवल  गोदाम  शुल्क को

 छोड़कर  उनके  खराबी  अथवा  दोबारा  *
 १६८०.  श्री  बोगावत  :  क्या  लोहा  और

 ठीक  कराये  जाने  पर  कुछ  भी  व्यय  नहीं  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किया  गया  ।
 क्या  भारत-सोवियत  प्रविधि  क

 श्री  गिडवानी  :  क्या  यह  ट्रांसमीटर  सहायता  समझौते  के  श्रन्तगंत  भारत  ws

 संभरण  तथा  उत्सर्जन  महानिदेशक  के  द्वारा
 प्रविधिविज्ञों  azar  विशेषज्ञों  के  एक  दल

 डर  मंगवाकर  अथवा  किसी  तदर्थ  झ्राघार
 को  यूराल  मशीनरी  संयंत्रों  अथवा  रूस के  शल्य

 ~  क
 पर  खरोद गय  थे  ?

 संयंत्रों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त
 क

 रन  के  लिये  भेजेगा  ;

 डा०  केतकर  :  म  संभरण  तथा  उत्पन्न
 यदि  तो  कितने  प्रविधि विज्ञ

 के  महा-निदेशक  की  प्रोर से कुछ नहीं कुछ  नहीं  कह
 तथा  विशेषज्ञ  भेजे  जायेंगे  कौर  किस  प्रकार

 सकता  ।  वह  सरकार  द्वारा  निर्घारित  प्रक्रिया  के  प्रशिक्षण  के  लिये  शर  किन  संयंत्रों में  भेजे
 ~~ का  अनुसरण  करता हे  ।  उसने  इस  मामले

 यग  ;
 विशेष

 में  एसा  किया  था  या  नहीं  यह  मुझे
 क्या  इस  विषय  पर  कोई

 मालूम नहीं  किन्तु  में  समझता हं
 कि  उसने

 सोवियत  समझौता gat  है  ;
 war  किया  है  |

 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  मेँ  जानना  यदि  उसके पद  क्या  हैं  ?

 चाहता  हुं  कि  क्या  इन  ट्रांसमीटरों के  साथ  में
 वाणिज्य  att  उद्योग  तथा  लोहा  और

 कुछ  ऐसे  stadt  वाल्व  थे  जिनकी  जिंदगी  इस्पात  मंत्री  टी०
 टी  ०

 :
 केवल  तीन  वर्ष  थी

 ?
 चूंकि  इन  ट्रांसमीटरों का

 से  मैंने  सारी  भ्र वस् था  १३

 प्रयोग  तीन  साल  खत्म  हो  जाने  के  बाद  किया
 geyuy  को  दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 गया  में  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  वाल्वों
 29 @y  के  उत्तर  में  स्पष्ट  कर  दी  कि  सरकार

 का  क्या  यदि  नुक्सान  gar  तो  कितने  सोवियत  प्राधिकारियों  से  योजना  प्राप्त  करने

 रुपये  का  नुक्सान (९  ?
 की  प्रतीक्षा कर  रही  है  ।

 डा०  केसकर  :  में  शप्रानरेबल  को
 ait  बगावत

 बताना  चाहता  हूं  कि  मैं  उनकी  तरह  बड़ा
 यूराल  में  ये  विशेषज्ञ

 कितने समय  तक  रहेंगे  ?
 टेक्नीशियन  तो  नहीं  हुं  और  में  नहीं  जानता

 हूं  कि  ऐसे  वाल्व  थे  जिनकी  उम्र  तीन  साल  की
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  विशेषज्ञों

 थी  ।  रेडियो  वाल्व  जितने  हजार  घंटे  या  जितने  की  इस्पात  के  प्रयोजन से  प्रशिक्षण

 दिया  जायेगा  ।  जेसा  कि  मैंने  कहा  है  जब  तक सौ  घंटे  वे  जलाये  जाते  हैं  उसी  के  हिसाब  से

 उनकी  जिन्दगी  गिनी  जाती  है  ।  लेकिन  जिस  मुझे  सोवियत  संघ  के  प्राधिकारियों  से  afar

 कम्पनी  से  यह  ख़रीदे  गये  थे  उसके  साथ  यह
 परियोजना  न  मिले  मैँ  उस  समय  तक  कुछ

 कांट्रेक्ट  था  कि  ये  रखने  से  खराब  हो  नहीं बता  THAT  |
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 सम्बन्ध  में  ग्रम्यंश  योजना  से  पूर्णतया  निकाल

 दिया  जाये  |
 *

 eecy.  श्री  कार  एन०  एस०  देव

 कया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  श्री  कार  एन०  एस०  देव  :  कया

 कृपा  करेंगे  कि  :  खनिज  अयस्कों  के  निर्यात  में  किस्म  सम्बन्धी

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को
 कोई  नियंत्रण  करने  की  कोई  कार्यवाही  कर

 रही  है
 !

 उड़ीसा  वाणिज्य  मंडल  से  लोहे  तथा  में  खनिज

 वयस्क  के  निर्यात  के  बारे  में  एक  श्रम्यावेदन  श्री  करमरकर
 :  हम  कोई कार्यवाही नहीं

 प्राप्त  े झाह  ;  कर  रहे  हैं  ।  यह  ही  उत्पन्न  नहीं  हुमा  है
 |

 यदि  तो  खान-स्वामियों  की  श्री  कार  एन०  एस०  देव  :  क्या

 मुख्य  कठिनाइयां  कौर  इस  मामले  में  जन  निर्यातकों को  दूसरी  निर्यात

 कार्यवाही की  गई  है  ;  शर
 पटसन  शादी  जेसे  मुख्य

 निर्यातों  के  सम्बन्ध  में  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है खानों  के  मालिक-उत्पादकों  को

 उनके  उत्पादन  के  अनुपात  से  बाजार  सम्बन्धी
 श्र  यदि  तो  खनिज  उद्योगों  में  ही

 मध्यजन  निर्यातकों  को  क्यों  प्रोत्साहन  दिया
 सुविधायें  देनें  के  लिये  क्या  उपबन्ध  किये

 गये  हैं  ?  जाता है  ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  )
 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 उड़ीसा  वाणिज्य  मंडल  का  अ्रम्यावेदन  जो  कि
 निर्यात  की  आज्ञा  देने  का  हमारा  मुख्य  प्रयोजन

 लोहे  तथा  मेंगनीज  के  निर्यात  के  बारे  में
 यह  है  कि  हमें  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति

 सरकार  के  ध्यान  में  पाया  है  |
 जो  कुछ  सावधानियां  हम  करते  हैं  वह

 शर  आयंदा  प्रणाली  को  इसी  की  प्राप्ति  के  लिये  होती  सामान

 पहले  पहल  नये  लोगों  तथा  खान  स्वामियों  को  वास्तव में  निकलता  रहे  ।  हम  लोगों  को  केवल

 इसीलिये  प्रोत्साहन  नहीं  दे  सकते  कि  वे  खानों
 निर्यात

 की
 सुविधायें  देने  के  लियें  लागू  किया

 गया  क्योंकि  में  जो  परिस्थितियां  के  मूल  स्वामी  होकर  उनके  विदेशों  में  सम्बन्ध

 उनके  तगत  नये  लोग  वयस्क  की  नहीं
 हैं  ।

 ढुलाई  करने  के  लिये  डिब्बों  के  प्राप्त  करने  में  विदेशों  में  सम्बन्ध  होना  शभ्रावद्यक

 बहुत  कठिनाई  का  सामना  कर  रहे  थे  ।  उपलब्ध
 है  ।  जहां  भी  यह  झ्रावस्यक  नहीं  होता

 रेलवे  स्थान  के  ५०  प्रतिशत से  ज्यादा  निर्यात
 वहां  इन  वस्तुभ्नों के  निर्यात  में  पहले  अन्य

 के  लिये  वयस्क  ढोने  के  हेतु  खान-स्वामियों
 प्रकार  के  लोगों  को  प्राथमिकता दी  जाती  है  ।

 को  आ्रावंटित  किया  जा  रहा  है  ।  अ्रावंटन
 किन्तु  इस  मामले  में  मुख्य  उद्देश्य  की  कभी

 उनके  उत्पादन  के  अनुपात  से  किया  जाता  है  ।
 भी  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सर्कती  है  ।

 उनकी  मुख्य  शिकायत  ऐसे  स्थापित  निर्यातकों

 के  विरुद्ध  हैं  जो  कि  खानों  के  स्वामी  नहीं  हैं  श्री  सारंग घर  दास  :  इस  बात  को  ध्यान

 mit  जिनहें  वयस्क  कोने  तथा  निर्यात करने  में  में  रखते  हुए  कि  प्रत्येक  वस्तु  में  सरकार  की

 भाग  लेने  की  प्राज्ञा  है  ।  सरकार  इस  सुझाव  नीति  मध्य जनों  को  समाप्त  कर  देने  की  ही  है

 को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  कि  क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  इस  मामले

 स्थापित  निर्यातकों  को  त्रों  के  नियतन  के  मध्यजनों  को  शभ्रर्धात  उन  निर्यातकों को
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 अधिक  होने  की  आशा  है  ।  यह  विचार  किया जिन्होंने  कलकता  गोदी  के  समस्त  स्थान  पर

 अपना  एकाधिकार  जमा  रखा  खान-स्वामियों  जा
 सकता  है

 कि
 कानपुर  की  हड़ताल  के  कारण

 पर  इस  कारण  पर  कि  खान-स्वामियों के
 विदेशी  उत्पादन  में  हुए  घाटे  को  समस्त  क्षेत्र  के

 सम्बन्ध  नहीं  कयों  प्राथमिकता दी  जानी  उत्पादन  में  हुई  थोड़ी  सी  वृद्धि  पूरा  कर  देगी
 ।

 ?
 श्री  विश्वनाथ राय  :  इस  हड़ताल

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :
 कारण  कपड़े  के  उत्पादन  में  कितना  घाटा

 स्वामियों  को  सिद्ध  करना  पड़ता  है  कि  उनके  हुआ है  ?
 विदेशों  में  सम्बन्ध  हैं  ।  केवल  इस  सीमा  तक

 श्री  कानूनगो
 :  Yoo

 लाख  गज  से  कुछ
 कि  कलकत्ता पत्तन  में  इन  ध्रयस्कों की  श्रमिक  कम |

 मात्रा  पड़ी  नहीं  रहती  हम  खान-स्वामियों  श्री  विश्वनाथ  राय  :  इस  हड़ताल  के

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  तैयार  हैं
 ।

 किन्तु  कारण  श्रमिकों  को  उनकी  दैनिक  मजूरी  के

 मैं  दोबारा  वही  बात  कहता  हूं  जो  कि  में  ने
 रूप  में  कितनी  हानि  हुई

 ?

 पहले  कही  कि  जहां  तक  सरकार  का
 श्री

 :
 हमारे  पास  इसकी

 सम्बन्ध  मुख्य  प्रयोजन  यही  है  कि  निर्यात
 कारी  नहीं  है

 ।
 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं

 होता  रह े।
 कि  इस  हड़ताल  के  परिणामस्वरूप हुई  हानि

 श्री  पी०  सो०  बोस
 :

 नयें  लोहे  तथा
 कुल  उत्पादन  का  एक  प्रतिशत  थी  |

 इस्पात  के  कारखानों  के  प्रस्तावित  निर्माण  को
 श्री  विश्वनाथ राय  :  इस  हड़ताल के

 ध्यान  में  रखते  सरकार  इन  समस्त
 कारण  सरकार  को  उत्पादन  शुल्क  की  कितनी

 खानों  को  स्वामियों  के  हाथों  से  लेने  की

 प्रस्थापना  करती  है  ?  हानि  हुई  ?

 श्री  कानूनगो
 :  इसका  नहीं

 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी :  जी  नहीं

 इसकी  कोई  शभ्रावस्यकता नहीं  क्योंकि  देश
 लगाया गया  है

 में  इतना  ata  वयस्क  उपलब्ध  है  कि  यदि  मूंगफली का  तेल  कौर  खलो

 हम  सौ  वर्षों  तक  भी  इसका  निर्यात  करते  ea.  श्री  सो०  कार  चौधरी

 तो  भी  हमारे  इस्पात  संयंत्रों  के  लिये  क्या  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री यह  बताने

 हमारे  पास  पर्याप्त  वयस्क  रहेगा  |
 वाला एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखने  की

 भारतीय  वस्त्र  उद्योग
 कृपा  करेंगें  :

 क्या  मूंगफली  के
 तेल  पर  बढ़े  हुए *9EGE,  श्री  विश्वनाथ  राय

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की  निर्यात  शुल्क  के  लागू  किये  जाने  में  ग्रा घार भूत

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारतीय  वस्त्र  उद्योग  सिद्धान्त क्या

 द्वारा  चालू  वर्ष  के  अन्त  तक  उस  घाटे  के  पूरा  निर्यात  शुल्क  के  बिना  मूंगफली

 कर  लिये  जाने  की  प्रत्याशा  है  जो  कि  कानपुर  की  खली  मुक्त  निर्यात  की  अ्रनुमति
 दी

 की  कपड़ा  मिलों  में  श्रमिकों  द्वारा  हड़ताल  जाने  का  श्राधघार  कौर

 कर  दिये  जाने  के  कारण  हुआ  था  ?
 PEXYW—YY  PERY—UE  में

 उद्योग  मंत्री
 :  PEXY  मूंगफली  की  खली  की  ग्रान्तरिक  कीमतें

 के  उत्पादन  wast  कतिपय  दुंटनाश्रों
 कया  थीं  और  बाहरी  कीमतों

 की
 तुलना  में

 को  १९४५४  के  उत्पादन  से  तनिक  वह  कैसी हैं  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  श्री  सारंग घर  दास  :  नया  सरकार को

 झर  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  यह  तथ्य  विदित  है  कि  जब  कि  हम  एक

 जाता है  ।  दिखाये  परिशिष्ट १०,  mara  तो  कारखानों  में  नतरोजनीय  उर्वरक  बना

 सख्या  २०]  रहे  दूसरी  ae  हम  उन  वानस्पतिक

 नत रोज नीय  उर्वरकों  का  निर्यात कर  रह
 मूंगफली की  खली  के  निश्शुल्क

 हैं  जिसे  कि  भूमि  में  दोबारा  उन  च्  के
 निर्यात  की  sar  नहीं  है  ।  निर्यात  पर  प्रति  टन

 २३०  रुपये  शुल्क  लगता  है  |  गोबर  शादी के  रूप  में  चला  जाना  चाहिये

 कि  वह  चारे  इत्यादि  के  रूप  में  दिया  जाना
 श्री

 सो ०  कार  चौधरी
 :

 क्या  मूंगफली  चाहिये  |  क्या  सरकार  ने  कभी  इस  प्रदान  की

 की  खली  का  देश  में  अतिरेक  कौर  यदि  ध्यान  दिया  है  ?

 क्या  यह  इसी  कारण  खली  के  बिना  शुल्क

 निर्यात  किये  जाने  की  आज्ञा  है
 ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  सरकार

 अभी  सापेक्ष  रूप  से  विचार  कर  रही  उस

 वाणिज्य  ate  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  निरपेक्ष  रूप  में  नहीं  जेसा  कि  माननीय  सदस्य

 इस्पात  मंत्री  टी  ०
 टी ०  :  विचार करते  प्रतीत  होते हैं  ।

 ली  नहीं  ।  मेरे  सहकारी  ने  इस  बात  से  स्पष्टतया

 इन्कार  किया  है  कि  इसके  निश्शुल्क  निर्यात
 थी  सी०  कार  चौधरी

 :
 इस  वस्तु  का

 किये  जाने  की  भ्राता  दी  जा  रही  है
 ।

 हम
 को  दी  गई  है  ?

 २३०  रुपया  प्रति  टन  लेते  हैं  प्रौर  हमारे  लिये

 यह  का  एक  महत्त्वपूर्ण स्रोत  है  |
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 पूर्वे  सूचना

 चाहिये  ।

 जहां  तक  इसके  अतिरेक  होने का

 इस  मामले  में  हम  खाद्य  कृषि  मंत्रालय
 दामोदर घाटी  निगम  की  लिफ्ट  सिचाई  योजना

 के  परामर्श के  प्रनुसार, भज  जो  समय  समय  पर
 *  १६८८.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 उससे  हमें  मिलता  कायें  करते  हैं  ।  यह  कया  सिचाई  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की

 उसकी  राय  है  कि  मूंगफली  की  खली  का  कुछ  कृपा  करेंगे  कि  :

 अतिरेक है  जिसे  स्थानीय खपत  को  बिना  क्या  दामोदर घाटी  निगम  के

 किसी  प्रकार  की  हानि  पहुंचाये  हम  निर्यात  तिलैया  तथा  कोनार  क्षेत्रों  में  लिफ्ट  सिचाई

 कर  सकते हैं  ॥  योजनाओं के  प्रयोजन  से  विद्युत्  संयंत्र  तथा

 श्री  पो०  कार  चौधरी  :  सरकार  को  मशीनरी  लगाने  की  कोई  योजना  बनाई

 गई  आर
 यह  तथ्य  विदित  है  कि  मूंगफली  की  खली  यहां

 पर  शभ्रत्यघिक  कीमतों  पर  बेची  जा  रही  है  यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 जिससे  कि  कृषकों  के  हितों  जो  किः  उसे
 सिचाई  विद्या  उपमंत्री

 उत्पादन  करने  के  लिये  एक  say
 :  दामोदर  निगम  नें

 के  रूप  में  काम  में  लाते  हानि  पहुंच  रही  है
 ?

 केवल  तिलैया  जलाशय  से  पम्प  द्वारा

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  मरी  एक  लिफ्ट  सिंचाई  की  योजना  बनाई  थी  ।

 जानकारी  नहीं है  ।  फिर  मुझे यह  किन्तु  इस  योजना  को  इस  पर
 क  वाली

 Ie  सत्यापण के  लिये  खाद्य  और  कृषि
 a

 अत्यघिक लागत  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  छोड़

 को  e
 =!  |  |  दिया  गया  था  ।
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 यदि  at,  तो  इस  जांच  का  क्या प्रइन  उत्पन्न  नहिं  होता
 ।

 श्री  नागेश्वर प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  सरकार
 परिणाम  निकला

 ?

 का  ध्यान  इस  तथ्य  की  दिलाया  गया है  वाणिज्य ate  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 कि  इस  क्षेत्र  को  प्रतिवर्ष  सुखे  की  स्थिति  का
 इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०

 सामना करना  पड़  रहा  यदि  अझर  कोयल नदी  के  पानी  की

 जांच  की  गई  थी  श्र  विश्लेषण  से  पता  लगा तो  क्या  इस  क्षेत्र  को  इन  बड़े  बांधों  में  एकत्रित

 जलराशि  से  सींचने  का  कोई  प्रबन्ध  किया  है  कि  यह  पानी  मानव  उपभोग  के  लिये

 जा  रहा है  ?  swat है

 श्री  हाथी  :  दामोदर घाटी  निगम  ने  श्री  संगण्णा  :  क्या  इस  संयंत्र को  जल

 अन्य  बांध  भी  बनाये  हें  जो  कि  ara  पास के  पहुंचाने  के  प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा

 क्षेत्रों  की  सिचाई  करते  हैं  ।  जहां  तक  तिलैया  रही  शर  यदि  तो  जल  संभरण  की

 से  जल  का  सम्बन्ध  उन्होंने  एक  योजना  कौन  सीਂ  प्रणाली  अपनायी  गयी  परिचालन

 प्रणाली  या  अ्रपरिचालन प्रणाली  ? बनाई  भी  थी  किन्तु  यह  अत्यघिक  महंगी  थी  ।

 उन्होंने  एक  नयी  योजना  बनाई  श्री टी०  ठी  ०  कृष्णमाचारी  :

 उसे  बिहार  सरकार  को  भेजा  है  ।
 प्रस्थापना यह  है  कि  हमें  परिचालन  प्रणाली

 श्री  नागवार प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  इन  को  अपनाना  चाहिये  जिससे  पानी  के  खर्चें
 में

 बाघों  से  पानी  निकालने  कौर  उसे  धान  के
 बचत  की  जा  सके  ।  परन्तु  यदि  हमें  अन्त  में

 खेतों  तक  पहुंचाने  के  लिये  छोटी  नहरों का  पता  चले  कि  हमें  जल  का  पर्याप्त  संभरण

 एक  जाल  बिछाने  की  कोई  प्रस्थापना है
 ?

 प्राप्त  हो  रहा  लगभग  २००

 श्री  हाथी  :  संभवतया उस  क्षेत्र  की  तो  यह  हो  सकता  है  कि  हम  जल
 का

 भूमि  में  इस  प्रकार  की  सिंचाई  होना  संभव  प्रयोग  करें  और  बाद  में  उसे  फिर  नदी  में

 छोड़  दें  ।  परन्तु  अभी  तो  हमारे  समस्त  विचार
 नहीं  होगा  |

 att  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  वह  लागत
 परिचालन  प्रणाली  को  रखने  की  लग

 रहे  हैं
 ।

 क्या  थी  जिसे  seats  बताया  गया  था
 ?

 श्री  हाथी  लगभग  १०००  रुपय  प्रति  पुर्व  परिचय  एशिया  के

 साथ  व्यापार एकड़  |
 *

 १६६२.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या

 रूरकेला  परियोजना  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  बाण्डंग  सम्मेलन  में  पारित  sates *
 PERL  श्री  संगण्णा  :  लोहा

 स्वात  मंत्री  २५  yy at faq को  दिये  गये  संकल्प  के  अनुसार  पूर्वे

 के  साथ  व्यापार  को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार
 तारांकित  प्रदान  संख्या  ३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 म॑  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 द्वारा  क्या  कोई  उपाय  किये  गये  हैं

 ?

 क्या  यह  सच  है  कि
 वाणिज्य  मंत्री

 परियोजना  क्षेत्र  के  पानी  की  विशेषज्ञों

 दस

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ३१] यह  जानने  के  लिये  छानबीन की  जा  रही

 कि  वह  मानव
 तय उपभोग के  क  थ  a  श्री  एन०  ato  चौधरी  :  विवरण से  पता

 नहीं
 है

 c
 चलता  है  कि  ग्रन्तप्रदिशिक  व्यापार  परामर्श



 ERL  मौखिक  उत्तर  २१  सितम्बर  PEXY  मौखिक  उत्तार  २३ र

 के  लिये  स्थान  जहां  तक  कि  वह  सम्मेलन  श्री  टो ०  gto  कृष्णमाचारी  :  हां  |  यदि

 संकल्प के  अनुरूप  है  ।  क्या  ऐसे  वे  दे  तैयार  हैं  तो  हम  निचय  ही  इस  विषय

 प्रदेश  के  बाहर  के  देशों  जैसे  इंगलैण्ड  पर  विचार  करेंगे  ।

 अमरीका के  साथ  भी  किये  जाते  हैं  जिनका
 श्री  एन०  alo  चोरों  :  इंस  यह

 कि  इस  क्षेत्र में  किये  गये  व्यापार के  साथ

 सम्बन्ध है  ?
 मामला  किस  प्रकट  पर  है  ?

 श्री  कामत  :  यदि  समस्त  एशिया  के

 श्री  कर सरकर  :  इंगलैण्ड एशिया  तथा
 लिये  नहीं  तो  दक्षिण-पूर्व  एशिया  के  देशों  में

 परामर्श  तथा  समायोजन  करने  के  लिये  क्या
 सुदर  पुर्व  ails  आयोग  का  एक  सदस्य  है  |

 कोई  पाक  समिति  या  कोई  अन्य  निकाय

 स्थापित  किया  गया  है  ?  क्या  इस  क्षेत्र
 सुदर  श्रमिक  आयोग  में  भाग  लेते  हैं  ।

 परन्तु  यह  waits  परामर्श  केवल
 के  किसी  विशेष  भाग  के  लिये  कोई  प्रफुल्ल

 प्रदेश  विशेष  को  ही  प्रभावित  करते  हैं  ।  यह
 संघ  स्थापित  करने  की  कोई  प्रस्थापना  है  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 प्रफुल्ल  संघ  की  कोई

 में  ही  होने  चाहिये ं।  प्रस्थापना  नहीं  है  ।  एशिया  तथा  सुदूर  पूवे

 अर्थिक  आयोग  मूल  निकाय  है  जो  कि  इस

 att  एन०  ato  चौधरी  :  संकल्प का  जन्मदाता  है  |

 अफ़रीक़ा  सम्मेलन  के  संकल्प  के  आधिक  भाग  श्री  कामत  :  att  सम्पक  निकाय  के

 से  पता  चलता  है  कि  उन्होंने  सिफ़ारिश  की  है  सम्बन्ध  में  कया  स्थिति  है  ?

 कि  उभयपक्षीय  बहुपक्षीय  व्यवस्था  के  कर मरकर  :
 एशिया  तथा  सुदूर  पू

 द्वारा  प्राथमिक  वस्तुप्नों  के  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों
 थिक  आयोग  काय  कारी  निकाय  ही  है

 तथा  मांग  को  स्थायी  बनान  के  लिये  भाग
 यहीं  निकाय  इस  क्षेत्र  की  व्यवस्था से

 सम्बन्धित है  ।

 जानी  चाहिये  ।  मूल्यों के  स्थायीकरण  के  लिये

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 aa  सम्पत्ति  का  कस्टोडियन

 *
 १९९४,  श्री  कठ  ate  सोंधिया :  क्या

 श्री  टी०  ato  ऐसे  मामलों
 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 जब  दो  या  दो  से  अधिक  देशों  का  सम्बन्ध

 कृपा  करेंगे
 तो  दूसरे  पक्ष  को  भी  कदम  बढ़ाना  चाहिय े।

 दादू  श  और  शत्रु  व्यापार  शौर यदि  अन्य  देशों  ने  कोई  क़दम  नहीं  बढ़ाया  है  तो

 हम  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  हम  इस  शत्रु  सम्पत्ति  के  कस्टोडियन  के  कितनी

 सम्बन्ध  में  बया  कर  सकत  थे  |  मे  ox  ora  सम्पत्ति  की  कितनी  क़ीमत
 +
 id  ’

 श्री  एन०
 बी०  चौधरी  में  देखता हूं

 कि  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  वाले  देशों  में  से
 किन-किन  देशों से  ये  फर्में

 सम्पत्तियां सम्बन्ध  रखती  कौर
 आठ  के  साथ  भारत  ने  व्यापार  क़रार  किये

 हैं  ।  क्या  सरकार  सम्मेलन  में  भाग  लेनें
 वाले

 कंट्रोलर  का  कार्यालय  कितनी

 wer  देशों  के  साथ  भी  व्यापार  क़रार  करने  कालावधि  से  काम  कर  रहा  है  कौर  आजकल

 ?
 का  विचार  कर  रही है  ?  वहां  पर  किस  प्रकार  का  काम  हो  रहा है
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 वाणिज्य  मंत्री  श्री  करमरकर  :  ऐसा  कुछ  तो  gar  नहीं है

 शत्रु  फर्मों  तथा  ्य  व्यापार  के  कंट्रोलर  तथा  क  इस  साल  इतना  तै  हो  जायेंगी  |  हम

 ay  सम्पत्ति  के  कस्टोडियन  के  प्रधान  इस  नहीं  कह  सकते  कि  एक  साल  में

 समय  एक  भी  फ़र्म  नही ंहै  ।  इस  समय  २,८५७  डिस्पोज़ल  हो  जायेगा  |

 फर्मों  तथा  व्यक्तियों  की  सम्पत्ति  उक्त  अफ़सर  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  कस्टोडियन  के

 के  अधीन  है  कौर  उसका  मूल्य  ६  करोड़  रुपये  दफ्तर  पर  साल  भर  में  कितना  खर्च  होता
 के  लगभग है

 सदन-पटल  पर  विवर
 श्री  कर भरकर  :  इसके  लिय  मूझे  नोटिस

 चाहियें  |  इसमें  तो  हमा रा  नुकसान  ही  होता  है  ॥.
 रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  १०,

 क ध्रनवघ ्च्त  संख्या  ३२]  श्री  कामत
 :

 शत्रु  देशों  के  वर्गीकरण का

 कार्यालय  गत  १६  वर्षों  से  काम
 जो  अंग्रेजों  ने  स्वीकार  किया  था  क्या

 कर  रहा  है  और  आजकल उसमें  निम्नलिखित  हमारा  आज  वही  Wala

 सरकार ने  श्राघार  को  स्वीकार
 प्रकार  का  काम  होता  है

 > ल
 किया है

 (१)  उसके  अधीन  जो  सम्पत्ति

 उसका  ठीक  ठीक  हिसाब  किताब  श्री  कर मरकर :  इसका  सम्बन्ध  तथा

 कथित  हुह  भ्रांतियों  से  है  जो  कि  यहां

 (२)  सम्बन्धित  देशों  के  साथ  जो  पर  हें  र  हमारी  उन  आस्तियों  से  है  जो  कि

 विदेशों  में  हें  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आया  कि सम्पत्ति  समझौते हुए  हें  उनके

 अनसार  शत्रु  सम्पत्ति  को  उनके  आधार  से  की

 मालिकों को  पर  तुलना  करन  में  माननीय सदस्य  का  तात्पयं

 (  भूतपूर्व  शत्रु  देशों  के  विरुद्ध

 क्या है  ।  आधा  केवल  एक  ही  है  कुछ

 करारों  के  प्रसाद  हमारी  सम्पत्तियों  के  उन  से तीय  दावों  की  रजिस्ट्री  करना
 वापस  लेन  श्र  उनकी  सम्पत्तियों  को  लौटाने

 तथा  ऐसे  दावों  को  तय  कराना  |  के  कुछ  तरीक़  निर्धारित  हें  ।  यही  मामले  चल

 रहे  हैं
 ।

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  इन  दावों  के  ते

 करने  में  कुल  कितना  समय  लगने  की  सम्भावना  श्री  कामत
 :

 क्या  वे  भी

 है  कहे  जाते  हें  ?

 श्री  कर मरकर  :  समय  अवलम्बित  होता  भ्रध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  ।

 हे  दूसरी  पार्टी  के  ऊपर  भी  ।  माननीय  सदस्य
 ait  क्लीमे डो  ०  जान्स टन

 जानते  होंगे  कि  जापान  कौर  इटली  के  साथ

 हमारे  नेगोसियेशन्स चल  रहे  हैं  ।  हम  नहीं
 *

 १६६४५.  श्री  यो०  एस०  ata  :

 कह  सकते  कि  इसमें  कितना  ana  लग  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की

 जायगा  |  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  के०  सो०  सोनिया  साल  मर  में  ये  क्या  यह  सच  है  कि  अमरीकन

 चालक  काम  बोझ  के  प्रधान श्री  कली  कमेन्ट

 कर  देते  होंगे  ?  डी०  जान्स टन  हाल  में  भारत  जाये  थे  ।
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 यदि  तो
 उन  के  आगमन  बाले  क्षेत्र  की  भी  कोई  प्रादेशिक  भाषा  है  ?

 प्रयोजन क्या  था  ;  प्रौढ़  यदि  तो  प्रादेशिक  भाषा  में  प्रसारण  करने

 में  इस  विलम्ब  होने  का  कारण  क्या  है
 ?

 क्या  उन्होंने  उद्योग  के

 करण  के  विरुद्ध  कोई  विचार  प्रकट  किये  डा०  केसकर  :  विलम्ब  का  कोई  प्रशन
 ~  ह

 थ  ह
 नहीं  है

 ।
 जिन  केन्द्रों  का  में  ने  नाम  लिया  ह

 वहां  से  प्रादेशिक  समाचार  बुलेटिनों  का वाणिज्य  मंत्री

 सरकार को  पता
 चला  है  कि  श्री  सारण  प्रयोगात्मक पर  किया  गया

 क्योंकि  इस  काम  को  प्रादि  से  बनाना था  |
 कमेन्ट  डी०  जान्स टन  नामक  क  महाकाय

 नभ  अवस्य  थे  |
 हम  समझते  हें  कि  जो  अनुभव  हमने  प्राप्त

 किया  उसकी  सहायता  से  हम  सभी  प्रमुख
 सरकार  को  उनके  आगमन  क

 प्रादेशिक  मुख्यालयों  केਂ  लिये  योजना
 तैयार

 ठीक  ठीक  प्रयोजन  का  ज्ञान  नहीं  है  ।
 कर  सकते  माननीय  सदस्य  यह

 {
 \  विश्वास रखें  कि  पटना  से  भी  हम  बहुत  जल्दी सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं

 उनका  प्रसारण  करवायेंगे  |

 समाचारों  का  प्रसारण
 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  क्या  सरल

 संगीत  तथा  लोक  गीतों  का  संख्या  भी  एसे

 *eeeg.  श्री  भागवत  श्राज्ञाद  केन्द्रों  से  सम्बद्ध है  जहां  से  कि

 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  भाषाओं  में  समाचार  प्रसारित  किय  जाते हें  ?

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  आकाशवाणी छे  पटना
 डा०  केसकर

 :  मुझे  भय  है  कि  माननीय केन्द्र  से  प्रादेशिक  समाचारों  का  प्रसारण  किया

 जाता है  ?
 सदस्य  प्रादेशिक  भाषा  शर  प्रादेशिक  बोली

 को  एक  ही  बात  समझ  कर  भ्रम  में  पड़  रहे  हैं
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  (3to

 :  ay  नहीं  ।
 क्योंकि  सरल  या  लोक  संगीत  का  प्रदान  सरल

 प्रादेशिक  भाषा  के  सम्बन्ध  में  नहीं  उत्पन्न
 श्री  भागवत  झा  श्ाज्ाद  :  आजकल

 परन्तु  जहां  तक  हिन्दी  का  सम्बन्ध
 प्रादेशिक  समाचार  श्राकाश्वाणी  के  कितन

 यह  स्थानीय  बोलियों  के  सम्बन्ध  मं  उत्पन्न

 केन्द्रों  से  प्रसारित  किये  जाते  हें
 ?

 होगा ।

 डा०  केसकर  :  राज  कल  उनका  प्रसारण
 डा०  राम  सुलग  fag  :  जेसा  कि  माननीय

 मद्रास  कलकत्ता
 मंत्री  ने  कहा  पटना  से  भी  प्रादेशिक  भाषा  म

 से  किया  जाता है  ।  इन  का  प्रसारण  समाचार  प्रसारित करने  की  एक  प्रस्थापन

 वाणी  फके  इन  केन्द्रों  से  भी  कराने  की  व्यवस्था  है  ।  आकाशवाणी कै  पटना  केन्द्र  में  किस

 की  जा  रही  है  प्रादेशिक  का  प्रयोग  किया  जायेगा  ?

 पटना  तथा  जालन्धर  |

 डा०  केसकर
 :

 मुझे  भय  है  कि  इन

 थ्री  भागवत  झा  :  इन  केन्द्रों  से  समाचार  बुलेटिनों  के  उद्देश्य  के  सम्बन्ध  में

 पटना  प्रादेशिक  भाषा ग्र ों  में  पूर्ण  रूप  भ्रम  फला  gat  है  ।  प्रादेशिक

 समाचारों  का  प्रसारण  कब  तक  आरम्भ  किया  भाषा  समाचार  बुलेटिनों  जैसी  कोई  चीज़

 नहीं  है  ।  प्रादेशिक समाचार  बुलेटिन  होते  हें  ।
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 एक  अखिल  भारतीय  समाचार  बुलेटिन  होता  रखा  जाता  है  ।  देखिये  परिशिष्ट  १०,

 है  जो  सभी  भारतीय  भाषाओं  में  प्रसारित  अनुबन्ध  संख्या

 किया  जाता  है  ।  साथ  ही  साथ  विभिन्न क्षेत्रों
 श्री  |... बमन  विवरण  से  पता  चलता  है

 द्वारा  यह  अनुभव  किया  गया  है

 हमार

 कि  कमी
 २८१

 करोड़  रुपय  की  है  जिसके  लिये सामन  इस  प्रकार  के  श्रम्याव
 दन  प्रस्तुत  किये

 कुछ  का  रण  उत्तरदायी  जिन  में  से  एक  यह  है

 गये  हैं  कि  प्रादेशिक  महत्व  के  समाचार  छूट
 कि  प्राविधिक  से  विवेक  का  संगठन  किया

 जाते  यह  बात  ज्यादातर
 जाना  विशेषत: उन राज्यों उन  राज्यों  में  जो  कम

 प्रगतिशील  थे  ।  यह  प्रगतिशील  राज्य

 जहां  विधान  मण्डल  होते  हैं  तथा  राजनैतिक  कौन से  थे  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  कम  प्रगतिशील

 राज्यों  की  परिभाषा  करना  तो  कठिन

 हमने
 इन  प्रादेशिक  प्रसारणों  की

 प्रस्थापना
 की  तु  में  इतना  कह  सकता  हूं  कि

 बहुत
 थी  जिन  के  लिये  यह  sacra  नहीं  है  कि  कमी  लगभग  सभी  राज्यों  में  समान  रूप  में

 वे  झावइ्यक
 रूप  से

 प्रादेशिक  भाषा  समाचार
 हुई  है

 ।

 प्रसारण  ही  हों  ।
 sit  बमन  :  यह  कहा  गया  है  कि  प्राविधिक

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 सभा

 पनिक  से  विभाग  का  संगठन  किया

 जाना  विद्वेष  कम  प्रगतिशील  राज्यों
 ReE9  बर्मन  :

 योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  में  ।  क्या  उस  समय  से  राज्यों  का  यह

 पिछड़ापन  दूर  कर  दिया  गया  है  जिससे  कि  वे
 प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  के
 द्वितीय  योजना में  प्रगतिशील

 अन्तर्गत  विकास  कार्यों  पर  किया  जाने  वा

 राज्यों  के  साथ  साथ  चल  सकें
 ?

 कुल  प्र नुमा नित व्यय  कितना

 केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  थी
 एस०

 एन०  मिश्र
 :

 में  यह  तो  नहीं  कह
 fed  जाने  वाले  अंशदानों  की  राशि  क्रमशः  सकता  कि  वह  दोष  पूर्ण  रूप  से  दूर  कर

 दिया  गया  परन्तु  तेज़ी  से  इस  स्थिति  में कितनी

 गत  चार  वर्षों  में  कुल  कितनी
 सुघार  किया  जा  रहा  है

 ।

 घन  राशि  खर्च  की  गई  तथा  PEYY—NE  के
 st  बमन : क्या में द्वितीय क्या  में  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना के  के  के  के  ee भू  परिपालन के  सम्बन्ध  में

 केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों द्वारा  सारे  भारत  का  समग्र  चित्र  प्राप्त  कर  सकता

 इस  प्रयोजन  के  लिये  वास्तव  में  दिया  गया  है  ।  इस  प्रशासनिक site
 प्रविधि  संगठन

 कुल  कितना

 कया  खर्चें  में  कोई  कमी  हुई  श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 यह  एक  बहुत श्प्रौर

 बड़ा  प्रदान  १5  आजकल हमारा  ध्यान  इसी
 यदि  तो  इसके  कारण  बना  छ  =

 निरीक्षण  विनिश्चय
 नहीं  कर  सके  @  जिसे  कि

 उपमंत्री  एस०  एन०
 :

 से  ्  क  विवरण  पर  में  सभा  के  सामने  रख  सकूं  |
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 श्री  एस०  एन०  दास
 :

 क्या  सरकार  का  श्री  बी०  के०  दास  :  मेरे  पिछले  प्रश्नों  के

 घ्यान  इस  बात  की  कौर  आकर्षित  किया  गया  है  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  जहां

 कि  विभिन्न  राज्यों  को  प्राविधिक  से  विभाग  अभी  तक  सामान्य समा  हन  का  सम्बन्ध है  किसी  भी

 तक  उपलब्ध  न  कराये  जाने  के  कारण  स्थानीय  मामले  में  भ्रनुज्ञा  देने  से  कभी  इंकार  नहीं  किया

 निर्माण  कार्यों  की  प्रगति  अवरुद्ध  हो  रही  हूं
 ?

 गया  है  परन्तु  प्रेस  समूहन  के  सम्बन्ध  में  चार

 यदि  तो  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  मामले  ऐसे  हुए  हैं  जिनमें  waar  देने  से  इन्कार

 क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?  किया  गया  था  ।  क्या  इसका  यह  है  कि

 बाद  वाले  मामले  में  श्र  भी  कठोर  आघार  पर

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  स्थानीय  निर्माण  विचार किया  गया  है  ?

 समग्र  योजना  का  एक  भाग  जहां

 तक  मुझे  स्मरण  एक  बार  में  ने  सभा  को  सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :  ग्र तारांकित  wea

 बताया  कुछ  सीमा  प्रविधिक  संख्या  €  ०५  के  उत्तर  में  मं  ने  जो  कुछ  वास्तक

 से  frat  के  प्रभाव  के  कारण  हमारे  काम  में  में  कहा  था  वह  यह  था  कि  उन  मामलों  में

 अड़चन पड़  रही  है  ।  उसी  सीमा  तक  कुछ  जिनमें कि  ऐसे  आवंटन के

 कमी  रही  है--हो  सकता  है  कुछ  भी  बढ़ाये  जाने  के  लिये  कोई  युक्तियुक्त  औचित्य

 कारण  हों  ।  परन्तु  में  यह  नहीं  समझता  हूं  था  saa  इस  प्रकार  के  श्रीराम-विस्तार की

 कि  इसके  कारण  कोई  बहुत  बड़ी  ara दे  दी  गई  है  ।  में  ने  यह  नहीं  कहा  था

 पड़ी  है  ।  कि  किसी  भी  मामले  में  समय  के  बढ़ायें  जाने

 की  मांग  को  अस्वीकृत  कर  दिया  गया  था  ।

 सरकारी  श्रीवास-स्थान  में  ने  कहा
 यह

 था  कि  यदि  कोई

 *
 १६६८.  शी  lo  के०  दास  क्या  किया गया  था

 श्रावास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 श्री  बी०  के०  दास
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 इन  दोनों  वर्गों  के

 कर्मचारियों  की  संख्या  पर  ध्यान  देते  हुए

 क्या  यह  सच  है  कि  सेवा  निवृत्ति  क्या  प्रेस  समूहन  में  रखे  गये  मकानों  की

 के  aT,  सरकारी  आवास-स्थान  पर  कब्ज़ा  प्रतिशतता कम  है  ?

 रखने  के  विषय  गवर्नमेंट  ain  इंडिया  प्रेस

 के  कर्मचारियों तथा  सामान्य  समूहन  से
 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  मेरा  विचार  at

 श्रीवास-स्थान  प्राप्त  करने  के  हक़दार  अन्य  एसा  नहीं  है
 ।

 वास्तव  में  प्रेस  समूहन  सामान्य

 सरकारी  तमंचा  रियों  में  एक  प्रकार  का  भेदभाव  समूहन tl  तुलना  में  उत्तम  है
 ।

 चूंकि

 उन  को  पालियों  में  काम  करना  पड़ता किया  जाता

 हमने  उन  के  साथ  अधिक  उदारता  का  व्यवहार

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  भेदभाव  किया  है  ।  यदि  हम  उन्हें  सेवानिवृत्ति  के  बाद
 के  कारण क्या  हें  ?  समय  सीमा  में  विस्तार  नहीं  करते  तो  इसका

 कारण यह  कि  जो  वास्तव  में  प्रेस  में  काम
 श्रीवास  wit  संभरण  मंत्री

 कर  रहे  हूं  उनको  Arava  eats  दिया  जा  सके स्वर्ण  :  नहीं  ।

 इसीलिये  विस्तरण  की  मांग  को  स्वीकार

 sat  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 करने  में  हम  कुछ  सख्ती  से  काम  ले  रहाहै et
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 होरा  इस  समय  एवी  कोई  प्रस्थापना

 >  ।
 श्री  राम  रेड्डी  :  कया  नहीं  o

 वाणिज्य  site  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  थो  रामचन्द्र  रेड्डी  :  कया  कृत्रिम  हीरों
 सपा  करेंगे  कि

 के  निर्माण  से  कनकट  हीरों  के  आयात  में  कमी

 क्या  यह  सच  है  कि  १६४६-४७  हों  जाने  की  संभावना है  ?

 के  आयात की  तुलना  में  2EXR  से  बिना  कटे  श्री  कर मरकर :  ऐसा  बताना

 हीरों  के  आयात  का  श्रीयंत्र  घटा  कर  २४५
 समय  से  बहुत  पहले  की  बात  यह  तो  ग्राहकों

 अतीत कर  दिया  गया  पर  निर्भर करता  हैं  ।

 यदि  तो  ara  भ्रभ्यंद  के  टी०  एन ०  सिंह  :
 रक्ष  हीरों  के  आयात

 में  कमी  किये  जाने  से  हीरा  काटने  के
 जाने  के  क्या  कारण  उद्योग में  हीरा  काटने  वाले  कितने  व्यक्ति

 इस  कमी  का  राजस्व  पर  क्या  काम  कर  रहे  उनकी  इस  समय  क्या

 अभाव  पड़ा  स्थिति  है  ate  उस  वर्ग  में  से  कितनी

 गारी  hey  है  ?
 क्या  ऐसी  द्वितीय  पंचवर्षीय

 श्री  करमरकर  :  इसके  बारे  में  मेरे  पास योजना  में  इसका  wera  बढ़ाने  की  कोई

 स्थापना  कोई  जानकारी नहीं  हमारे  पास  हीरा

 काटने  वालों  जनसंख्या  सम्बन्धी  कोई
 an  हीरा  काटने  के  उद्योग  को

 कोई  राजकीय  सहायता  देने  का  विचार  है  ?
 आंकड़े  नहीं हे  ।

 श्री  to  एन०  fag  :  कया  यह  सत्य  नहीं

 वाणिज्य  मंत्री  (ait  कर मरकर  )  है  कि  लगभग  २०००  जो  कि  यह

 Ze¥E—Voe  मं  कटे  न्गा
 g  )  हीरे के  कार्य  कर  रहे  बेकार  हो  गये  हें

 आयात  की  आज्ञा  खुले  लाइसस  पर  थी
 ।

 यह  भी  कि  कट  हुए  हीरों  का  जिसमें

 लगभग  वर्ष  तक  इस  मद  पर  प्रतिबन्ध
 हमने  पर्याप्त  उन्नति  कर  ली  कम  हो

 रहन  के  बाद  जनवरी-जन  १९४३  में  इसकी
 गया हैं  ?

 २०  प्रतिशत  wera  निर्धारित  किया  गया  था  ।

 वाणिज्य  श्र  उद्योग  तथा  लोहा  कौर
 विदेशी  विनिमय  राजस्व

 सम्बन्धी  विचार  ही  इसका  कारण  है  |
 इस्पात  मंत्रो  टी ०  टी ०

 :

 श्रीमान्
 ।

 निर्यात  वृद्धि  योजना  के  watt

 बिता  तराशे  ही रों  के  आयात  शुल्क  किसी  भी  व्यक्ति  जो  कि  हीरों  का  निर्यात

 से  प्रापत  होने  वाले  राजस्व  के  अ्राकड़  प्लग  से  करने  के  योग्य  हीरे  रायात  करने  की

 उपलब्ध  जड़ों  हैं  ।  अ्रनुमति  है  ।  जहां  तक  बेकारी  के  ग्राहकों  का

 सम्बन्ध  मैं  इन  आंकड़ों  के  बारे में  बहुत
 प्रत्येक  छमाही  के  उस  समय

 सुनता  रहा  कौर  हमें  इन  भ्रांकड़ों  को  बाध्य
 प्रचलित  विभिन्न  तत्सम्बन्धी  तथ्यों  पर  ध्यान

 होकर  स्वीकार  करना  ही  होगा  ।
 देने

 के
 नीति  का  पुनरीक्षण  किया

 जाता  है  ।  are  की  परिस्थिति  में  यह  अनुमान  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  में  हीरा

 नहीं  लगाया  जा  सकता  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  काटने  वाले  बड़े  उच्च  कोटि  के  प्राविधिक  थे  ।

 योजना  काल  में  आयात  नीति  क्या  होगी
 ।  क्या  हीरों  को  काटने  में  ate  उन्हें  देश  से  बाहर
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 निर्यात  करने  में  उन  व्यक्तियों  की  निपुणता  श्री  एस०  एन०  दास  :  ईरान  से  कौन  कौन

 का  कोई  लाभ  उठाया  गया  है  ?  सी  वस्तुएं  ward  की  जाती  कया यह  सत्य

 श्री  कर मरकर  :  मैं  ठीक  ठीक  समझ  है  कि  क्योंकि  भारत  इन  में  कुछ  एक  वस्तुयें

 नहीं  सका  कि  माननीय  सदस्य  का  इस  प्रशन
 का  निर्यात  नहीं  करता  इसलिये  व्यापार  में

 कुछ  कमी  सी  हो  गई  है  ? कि
 क्या  हम  हीरे  काटने  वालों  का  पुरा  पुरा

 लाभ  उठा  रहे  क्या  तात्पये  है  ।  उनके  प्रति  श्री  कर मरकर  :  हमारे  निर्यात  की  मदें

 हमारी  शुभकामनायें हैं  प्रौढ़  हम  चाहते  हैं  कि  सब्जियां

 बे  खूब  उन्नति करें  ।  खनिज  गोंद  कौर  राल  ।
 ~

 भारत-इरानी  व्यापार
 ईरान  से  गया  हमारा  आयात

 3,2¥,c0,000  रुपयों  का  जबकि

 २००४.  श्री  एस०  एन०  दास :  कया  PEYW—UY  में  यह  १,१२,००,०००  रुपयों

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  का

 कृपा  करेंगे  कि :
 श्री  कामत :  क्या  ईरान  में  भारतीय

 क्या  यह  सत्य है  कि  भारत-ईरानी  व्यापारियों  पर  कोई  ऐसे  प्रतिबन्ध  लगे

 व्यापार कम  हो  रहा  है  ;
 हैं  जोकि  भारत  में  ईरानी  व्यापारियों  पर  नहीं

 ॥  यदि  तो  उसके  कारण  क्या  लगे हुए  हैं  ?
 ह  atc

 श्री  कर मरकर
 :

 वहां  पर  जो  कुछ
 इस  व्यापार  को  उन्नत  करने  के

 कठिनाई  वह  हाल  में  बनाई  गई  एक  विधि
 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  किये

 के  द्वारा  समाप्त  हो  गई  है  ।  इस  समय  भारतीय
 आने  की  प्रस्थापना है  ?

 व्यापारियों  को  वहां  किसी  भी  प्रकार  की

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 कठिनाई  की  कोई  शिकायत  नहीं  है  |

 श्रीमान  ।

 कौर  wet  उत्पन्न  नहीं
 पुतंगाली भाषा  में  प्रसारण

 होत े।  ने  oo.  श्री  कामत :  क्या  सुचना

 शर  प्रसारण  मंत्री  १९  ‘2eUY  को श्री  एस०  एन०  दास  :  १९४५४  तथा

 PEUY  के  वर्षों  के  ईरान  को  किये  गये  ara  दिये  गये  तारांकित seq  संख्या  ०  ६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : कौर  निर्यात  के  nies  उपलब्ध  यदि

 तो  वे  क्या  हैं
 ?

 पुर्तगाली भाषा  में  प्रसारण  करने

 श्री  करमरकर
 :

 मित्र  को  मुझे
 के  लिये  नियुक्त  किये  गये  क्मेंचा  रियों  की  संख्या

 तथा  पद  क्या
 यह  बताते  हुए  श्रतीव  श्व  होता  है  कि  eye

 तथा  १९५५ में  व्यापार  पहले की  प्रपेक्षा
 प्रतिदिन  इन  प्रसारणों  को  कल

 बहुत  बढ़  गया  है  जैसा  कि  aint  से
 कितना  समय  दिया  जाता  ak

 ज्ञात  होगा
 ।  PeYY—VE Fae A TT TH में  से  जून  तक

 क्या  सरकार  को  कोई  इस  बारे

 आयात  तथा  निर्यात  दोनों  का  कुल  व्यापार
 में  सूचना  मिली  है  कि  इन  प्रसारणों  का  गोधरा

 के  निवासियों पर  क्या  प्रभाव  पड़ता  है  ?
 ¥,2%,00,000  रुपये  का  eal  जब  कि

 PEYW—VY  में  mr से  जून  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री

 १,६६९६,००,०००  रुपये  का  व्यापार  था  |  :  २;  कमेंचारी  कलाकार  ।
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 ह पुतगाल  तथा  गोझा  के  लिये  किये  श्री  कामत  :  क्या  इन  प्रसारणों  विषय

 गये  प्रसारण  के  लिये  प्रत्येक  को  राधा  केवल  पी  ०  टी ०  भाई  श्रौर ए० We  एफ ०

 घण्टा  |  पी०  से  ही  लिया  जाता  है  अथवा  ्  और

 जेसे  एशियाई  समाचार  अभिकरणों

 श्रीमान  ।  वें  उन  व्यक्तियों
 से  भी  लिया  जाता  है  ?

 दे  जो  किसी  wea  साधन  से  उन्हें  डा०  केसकर  :  में  नहीं  जानता  कि

 उपलब्ध  नहीं  कर्तव्य  पूर्ण  कर  रायटर और  पी०  टी ०  कराई  दस  में  कहां

 रहे  हैं  ।
 से  आते  ऐसे  समाचार  ही  जो  उनकी  रुचि

 के  होते  हें  दिये  जाते  हें  ।  हम  केवल  झपने
 श्री  कामत  :  क्या  ये  प्रसारण  केवल  समाचार  बुलेटिनों  को  ही  पुर्तगाली  भाषा  में

 vara
 तक

 ही  सीमित  रहते  हैं  इनमें

 ऐआ  सम्बन्धी  भारत  की  नीति  को  समझाने
 अ्रनुवादित  करा  कर  प्रसारित  नहीं  करते  हैं  ।

 वाली  कौर  पुर्तगाली सरकार  द्वारा  भारत  के

 विरुद्ध  झूठे  शर  विषैले  प्रचार  का  निराकरण
 श्री  कामत

 :
 इन  प्रसारणों  के  पुतंगाली

 रूपान्तर  किस  के  द्वारा  विधीक्षित  तथा  ठीक

 और  समाचारों के  लिये  कितना समय  दिया
 किये  जाते  हैं  ?  उसकी  agate क्या  हें  और

 क्या  यह  सत्य  है  कि  उसने  इस  इकाई  के
 जाता  है  wa  वार्ताश्रों  के  लिये  कितना

 और  अधिक  कर्मचारियों की  मांग  की  है  ?
 समय  दिया  जाता  है  ?

 डा०  केसकर
 :  म  ठीक  ठीक  नहीं  बता

 डा०  केसकर  :  ये  वित्तीय  केवल  सकता  कि  उन्हें  अ्रधीक्षित  करने  aves  व्यक्ति
 आन्दोलन

 का  प्रचार  करने  की  दृष्टि  से  ही  के  पास  कौन  कौन  सी  उपाधियां  हें  ।  हमें

 नहीं  की  गई  थीं  ।  वास्तव  में  ये  वालियां
 यही  सन्तोष  है  कि  वह  काम  को  सुचारु  रूप

 उस  समय  प्रारम्भ  की  गई  थीं  जब  कि  हमें  यह  से  करने  योग्य है  ।  उस  काम  के  लिये  केवल
 ज्ञात  gar  कि  पुर्तगाल  site  पु तंगा ली  बस्तियों

 उन्हीं  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया  जा  रहा  है

 के
 व्यक्तियों

 को  भारत  के  सम्बन्ध में  हर  जिन्हें  हम  विश्वसनीय  शरर  ठीक  समझते  हैं  |

 प्रकार  की  ग़लत  भ्रौर  अशुद्ध  सूचनायें  दी  जा  जहां  तक  श्र  अधिक  समय  का  सम्बन्ध

 ही  इन  प्रसारणों  के  लिये  श्रमिक  समय

 दी  जायें  तो  इससे  उनका  भी  भला  होगा  शर  की  मांग  की  गई  परन्तु  मुझे  खेद  है  कि
 हमारा  भी  भला  होगा  tows  घण्टे की  कोई

 जब  तक  कि  हम  बम्बई  में  एक  पारेषक  नहीं

 कठोर  सीमा  नहों  है  ।  समाचारों  के  लिये  लगा  लेते  जो  कि  इस  समय  लगाया  जा

 कितना  समय  दिया  जाता  है  ate  वार्ता त्रों  रहा  उस  समय  तक  समय  बढ़ाना  संभव

 शर  are  बातों  के  लिये  कितना  समय  दिया
 नहीं  होगा

 ।

 जाता  यह  तो  सदा  बदलता  रहता  है  ।

 श्री  कामत  :  में  ने  अधिक  समय  के  सम्बन्ध
 पह  तो  एक  प्रकार  का  विविध  कार्यक्रम  होता

 इस  में  मनोरंजन  का  कार्यक्रम  भी  होता
 में  नहीं  न  कर्मचारियों के  सम्बन्ध

 में  पूछा  था  |
 भी  होती  समाचार भी  दिये  जाते

 हैं
 और

 कभी  कभी  छोटे  नाटक भी  किये  अध्यक्ष  महोदय
 :
 में  अब  अगला  प्रशन

 जाते  हैं  ।
 ले  रहा हुं  ।
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 जवाह  लार  |  नेहरू  जी  में  ने यूरेनियम के  डिपोजिट

 आप  को  बतलाया तो
 Fook,  श्री  मोतीलाल  मालवीय :

 प्रधान  मंत्रो  २९  Peay  को  दिये
 प्रभाव  क्षेत्रोंਂ  का  सुधार

 गये  तारांकित  संख्या  १६२३  के  उत्तर
 *Qoog,  डा०  सत्यवादी  :  क्या  सिचाई

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कौर  द  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विन्ध्य  प्रदेश  में  किस  स्थान  में  कि

 के  डिपोजिट  पायें  गय  उस  कुल  धन  में  से  अभा  क्षेत्रोंਂ

 यूरेनियम किस  मात्रा  में  पाया  के  सुधार  पर  तक  कितना  धन  व्यय  कियां

 गया  हैं  जो  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस आया

 कार्यक्रम के  झ्र धीन  नियत
 इस  खनिज  को  मात्रा  म॑

 प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही
 इस  सम्बन्ध  में  तक  क्या

 प्रगति हुई  है  ? करना  चाहती है

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री
 प्रधान  मंत्री  तथा  safe  काय  मंत्री

 :  एक  जिसमें  24R-
 जवाहरलाल

 :

 uv  अर  PEAT KY  में  विभिन्न  राज्यों को
 बुंदेलखंड  के

 दिये  गये  ऋण  १९५५-५६  में  इस  कार्य
 कुर्राह  are  पीरा  के  गांवों के  पास

 के  लिये  निर्धारित  रानियां  दी  सभा  पटल
 ग्रेनाईट  जखीरों  में  कुछ  रेडियोएक्टिविटी का

 पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिदिष्ट  १०,
 लगा  था  ।  यह  रेडियोएक्टिविटी  बिखरी

 हालत  में  थोड़े  से  स्थानों  में  ही  पायी
 अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 जिसका  यूरेनियम  के  जखीरों  की  दृष्टि  से  कोई  योजना  ग्रा योग  PEYS—UY  के

 mae  अथवा  ज्योलोजी कल  महत्व  नहीं  ।  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  प्रगति

 प्रतिवेदन  के  लिये  सूचना  एकत्रित  कर  रहा

 इन  इलाकों  में  खोज  का  काम
 है  ।  यह  प्रतिवेदन यथासमय  सभा  पटल  पर

 १  PEUY  से  फिर  शुरू  किया  रखा  जायेगा  ।
 जायेगा  |

 डा०  सत्यवादी  :  जिस  कदर  रकमें  कर्जे

 श्री  मोतीलाल  मालवीय
 :

 क्या  यूरेनियम  के  रूप  में  स्टेटमेन्ट  में  बताये  गये  वर्षों  के  लिये

 मंजूर की  गई  थीं  कया  में  जान  सकता  हें  कि
 पदार्थ  का  वहां  पर  पता  चला  हैं  ?  राज्य  सरकारों  ने  उन  को  यूटीआइ  कर

 लिया  है  या  नहीं
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  मालूम

 नहीं  है
 ।

 इस  सवाल  के  सिलसिले  में  इत्तिला  श्री  हाथी  :  जब  sa  रिपोर्ट  जायेगी

 नहीं  झाई  हैं  ।
 तब  इस  का  पता  लगेगा

 |

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में  जान  डा०  सत्यवादी :  पहली  पांच  साला

 प्लैन के  खात्मे तक  कमी  के  इन  इलाकों सकता  g  कि  इस  क्षेत्र  के  आसपास  इस  क़िस्म

 का  कोई  TE? |  पाने  के  लिये  भी  अनुसन्धान  के  सम्बन्ध  में  जो  स्कीम  बनाई  गई  उस  के

 किया जा  रहा  है  ?  पूरे  होने  की  त्राणा  की  जा  सकती  है  या  नहीं  ?
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 श्री  हाथी  :  कोई  कोई  स्कीमें  पूरी  हो  सरकार  केवल  इस  सम्बन्ध में  पथिक  सहा

 wait  तो  पेपर  में  चक  हुई  है  ।  यता  देती है  ।

 श्री  एन०  बी  ०  चौधरी  :  इस  योजना
 योजनायें  में  श्राम  तौर पर  यह

 के  अधीन  स्वीकृत  धन  अल्पकालीन  कार्यवाही
 बातें  शामिल होती  हैं  :

 थी  या  दीघंकालीन  कायें वाही  ?

 भी  हाथो
 :

 वह  तीस  वर्ष  के  काल  के
 (१)  उत्पादन  एवं  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को

 स्थापना

 लिये ऋण  one @

 (२)  जंगल  की  छोटी  पैदावारों  से

 अधिक  महोदय
 :

 योजना  का  उद्देश्य
 पूरा  पूरा  लाभ  उठाने  के  लिए

 क्या  था  ?
 तय-विक्रय  व  अन्य  सहकारी

 थी  हाथी
 :

 योजना  का  उद्देश्य  प्रभाव  संस्थाओं का  संगठन  |

 क्षत्रों  में  सिचाई  के  कार्यों  द्वारा  सुघार  करना

 था  |  (३)  व्यवसायिक

 प्रशिक्षण  कौर

 meet  महोदय
 :

 मेरा  ख्याल  हैं  कि

 (%)  ट्रेनिंग  पाये  हुए  लोगों  को  काम  में पहिले  किसी  प्रश्न  के  उत्तर  में  सरकार
 ने

 बताया  था  कि  उसने  दो  श्रेणियां  बनाई
 लग  जाने के  लिए  झा थिक

 तत्कालिक सहायता  के  लिये  आपका  6६4 a  यता  |

 wert  कौर  दीर्घकालीन  योजनायें  |
 श्री  wat  सिह  डामर  :  इन  योजनायें  में

 थी  हाथी  :  वास्तव  में  यह  से  मध्य  भारत  में  कौनसी  योजना  चालू  है
 ?

 क्षेत्रों  की  तत्कालिक  सहायता  के  लिये  है  ।

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 मध्य  भारत  में आदिवासी  क्षेत्रों  में  कुटीर  उद्योग

 करघों  के  केन्द्र  खोले  गय  श्र  मधुमक्खी
 २०१०.  श्री  सिह  डामर

 :
 क्या  पालन

 का
 काम

 हो  रहा  है
 ।

 साथ  साथ  बढ़ई
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 और  लोहार  के  काम  का  भी  विकास  वहां  पर

 क्या  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना के  हो  रहा  है  |

 भारत  सरकार  ने  किसी  राज्य  के
 श्री  कमर  सिह  डामर  :  ऐसी  योजनायें

 थबादिवासी  क्षेत्रों  में  कुटीर  उद्योग  की  योजना

 गाई
 क्या  झ्रादिवासियों  की  उन्नति  के  लिये  पर्याप्त

 यदि  तो  उस  राज्य  का  नाम

 गया  कौर  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  ऐसा  ही  सोच  कर

 तो  इस  को  किया  गया  है  ।
 वह  योजना  किस  प्रकार  की  थी  ?

 श्री  बो०  एस०  मूर्ति  :  इस  योजना  के
 योजना  उपमंत्री एस०  एन०  मिथ  )

 अधीन  श्रान्त  के  अ्रभिकरण क्षेत्र  में  कौन  कौन
 (%)  तथा  आदिवासी  क्षेत्रों  में  कुटीर

 से  कुटीर  उद्योग  आरम्भ  किये  गये  हैं
 ?

 ser  की  योजना  करना  मुख्यतः  राज्य

 सरकारों  का  विषय  कौर  प्रथम  पंचवर्षीय  एस०  एन०  मिश्र  :  उन  की  तफसील

 योजना
 में

 लगभग  सब  राज्य  सरकारों  के  तों  बहुत  श्रगर  उन  के  बारें  में  बताना  चाहूँगा

 जहां  आदिवासी  ऐसी  योजनाएं  हें  ।  भारत  तो
 बहुत

 ज्यादा  देर  लगेगी  ।

 314  L.S.D.
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 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्तियां  बस्तियां  हस्तान्तरित कर  दी  गई  हें

 *२०११.  श्री  राधा  रमण
 :  पुनर्वास

 फोन  सी  शेष  सनौर  उन्हें  हस्तान्तरित  करने  में

 मंत्री  १६  १९५५  को  दिए  गए  तारांकित
 कितना  समय  लगेगा  7

 थ्री  धन  के०  भोसले  :  हस्तान्तरित की घ्यान  संख्या  १०२८  के  उत्तर  के  सिन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गई  बस्तियां  हें  लाजपत  नगर  १  कौर  २,

 निजामुद्दीन  पूवे  कौर  जंगपुरा
 क्या  दिल्ली  राज्य  में  तत्पश्चात्

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्तियों  का  पूर्ण
 नये  राजेन्द्र  नगर के  0.0  से  जब  तक  के

 पुराना  राजेन्द्र  नगर  श्र  श्रलीग्रंज  लगभग
 नियन्त्रण  स्थानीय  संस्थानों  को  दे  दिया  गया

 है  ;  शौर
 पन्द्रह  बस्तियां  कौर  शर  वे  कार्य  के  पूर्ण

 होते  ही  दे  दी  जायेंगी ।
 यदि  तो  ऐसे  हस्तान्तरण  की

 दात  रखी  गई  हें  ?  श्री  राघा  रमण  क्या  हस्तान्तरित

 बस्तियों  पर  वित्तीय  ara  कौर  पुनर्वास
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  भोंसले  )

 जी  विभिन्न  पुनर्वास  बस्तियों  में
 मंत्रालय  उनमें  किस  अनुपात  से  भाग  लेगा

 ?

 जो  सेवायें  पर्ण  हो  गई  है  उनसे  सम्बद्ध  WaT
 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  इन  बस्तियों  में

 को  वे  पूर्ण  होने  पर  ले  लेंगे  ।  सुविधायें  पूर्ण  हो  गई  जहां  आवश्यक

 यदि  हमें  यह  विश्वास  हो  जाता  हैं  कि  यह जो  सेवायें  पूर्ण  हूँ  वे  निम्न  शर्तों  के

 अप्रिय  स्थानीय  संस्थानों  को  दे  दी  गई  हैं  :--  पुनर्वास  मंत्रालय  का  उत्तरदायित्व हम

 निश्चय ही  उनकी  सहायता करेंगे
 (१)  जहां  किसी  कारण  लक्ष्य  तिथि  पर

 काम  पुरा  नहीं  हो  तो
 उत्तर  सीमान्त  अभिकरण

 स्थानीय  संस्था  को  सेवा-विशेष  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या

 पूर्ण  करने  का  काम  केवल  तभी
 प्रधान  मंत्रो  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर

 area  करना  जबकि  पूर्वे  सीमान्त  अभिकरण  में  किस  प्रकार  की

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण-काय  विभाग  सांस्कृतिक  विकास  योजनाएं बनाई  गई  हैं  ?

 उसे  समय  में  विस्तार  बंदे दिक  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव

 देन  से  भी  पुरा  न  कर  सके  ;  ज०  एन०  :  सरकार की  नीति

 (२
 ै  जिन  बस्तियों  में  महत्वपूर्ण  सेवायें  यह  है  कि  भ्रादिम  जातीय  संस्कृति  का  लोगों

 जैसे  जमीन  के  नीचे  ग्राही  की  बुद्धि  के  अनुसार  विकास  होने  में  प्रोत्साहन

 होने में  छः  मास  से  भ्रमित  दिया  जायें  |

 लगने  की  भ्रन्तरिम  ख़ादिम  जाति-भाषियों  का  सम्मान  किया

 काल में  उन  सेवायों  को  ठीक  जाता  है  ate  ख़ादिम  जाति-मातृभाषा  में

 रखने  के  व्यय  के  लिए  स्थानीय
 स्कूलों  में  शिक्षा  दी  जाती  हैं  ।  पाठ्य-पुस्तकें

 संस्था  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  तैयार  हो  रही  हैं  ।  ये  पुस्तकें  ख़ादिम

 प्रस्ताव  प्राप्त  होने  वित्तीय  बोली  में  लिखी  जायेंगी  ate  उनमें  श्रादिम

 सहायता  के  प्रश्न  पर  विचार  जाति  अ्रभिकरण  के  उनके  इतिहास
 किया  जायेगा  ।

 भ्र ौर  लोक  गीतों  पर  लेख  तथा  वर्णन  होंगे  ।

 श्री  क्या  माननीय  मंत्री  हमें  आदि  जाति  उत्सवों  के  मनाने  के  लिए

 पह  बता  सकेंगे  कि  अरब  तक  कौन  कौन  सी  सरकार  की  से  प्रोत्साहन  दिया  जाता  हे
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 और  झ्रादिम  जाति  नृत्य  a  खेल  स्कूलों  कोई  कामन  स्क्रिप्ट  इस्तेमाल  करने  की

 की  पाठ्यचारिका  में  सम्मिलित  किये  जाते  हैं ।  कोशिश की  जा  रही  है  ?

 ख़ादिम  जाति-कला  मे  गौरव  बढ़ाने  श्री  जवाहरलाल  इस  में  पहले

 उसके  विकास  के  लिये  एक  पूर्वे  सीमान्त  रोमन  स्क्रिप्ट  लिखी  जाती  थी  क्योंकि  इसी

 क्षेत्र  अजायबघर  खोला जा  रहा  है  ।  तरह  से  वह  मिशनरी  कॉलेज  व  रह  में  पढ़ाये

 समीकरण  का  विचार  एक  विभाग
 गये थे  ।  ज्यादातर  हिस्से  में  हिन्दी

 खोलने  का  है  जिसका  कार्य  ख़ादिम  जातियों
 लेकिन  बाज  हिस्सों  में  रोमन  जारी  है  ।

 के  ऐतिहासिक  ate  सामाजिक  रूपों  खादी  की  वर्दियां

 का  भ्रध्ययन  करना  होगा  |  इस  विभाग  से

 अनेकों  भाषा-शास्त्रियों का  सम्बन्ध  होगा  ।
 न

 २०१३- श्री  डाभी  :  क्या  निर्माण

 वे  झ्रादिम  जाति  भाषाओं  का  weet  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 पौराणिक  कथनों  और  wifes  जातियों  के  लोक  कृपा  करेंगे  कि  :

 गीतों  को  रिका  करेंगे  शर  ख़ादिम  जाति  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 साहित्य  की  रचना  में  सहायता  दंगे  ।
 केन्द्रीय  सरकार  के  सारे  चतुथं  श्रेणी  के

 श्री  डी०  सी०  :  ख़ादिम  जाति  चोरियों  को  खादी  की  नदियां  देने  का  फैसला

 कर  लिया  है  ; भाषियों  में  कितनी  पुस्तक  तैयार  हो  गई  हैं

 और  क्या  उस  कार्य  के  लिये  कोई  सम्पादक  यदि  तो  कब
 ?

 are  नियुक्त  किया  गया  है
 ?

 कौर  संभरण  मंत्री

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  स्वर्ण
 :  तथा

 यद्यपि  कोई  विशिष्ट  फैसला  नहीं  किया  गया
 जवाहरलाल  पूछ  ताछ  किय

 बिना  में  यह  सूचना  नद्दी  दे  सकता
 |  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  सारे  चतुर्थ  श्रेणी  के

 कर्मचारियों को  खादी  की  वर्दियां  दी
 श्री  डी०  Ato  शर्मा  :  प्रथम  पंचवर्षीयਂ

 योजना  में  उत्तर  पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  के
 कुछ  विभाग  इस  काम  के  लिये  मिल  के  बने

 कपड़े  के  स्थान  पर  खादी  का  क्रय  करते  रहे  हैं
 सांस्कृतिक  विकास  के  लिये  कितने  धन  की

 व्यवस्था है  ?
 शर  दूसरों  को  एसा  करने  के  लिये  प्रोत्साहित

 किया जा  रहा  है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  यह  ज्ञात
 श्री  डाभी  :  क्या  भविष्य  में  सरकार

 कर  सकता हूं  ।  मेरा  ख्याल  है  ये  ७  हालਂ
 का  विचार  इन  कमंचारियों  को  खादी की

 में  प्रश्नों  के  उत्तर  में  दिये  गये  परन्तु  इस
 वर्दियां देने  का  है  ?

 समय  वे  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :  में  कह  चुका  हूं

 थी  डी०  सी ०  क्या  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  इस  क्षेत्र  के  सांस्कृतिक

 कि  खादी  के  प्रयोग  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये

 प्रयास  किये  जा  रहे  हैं  और  विगत  कुछ  वर्षों
 विकास  की  कोई  योजना  बनाई  गई  है

 ?
 में  क्रय  मात्रा  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हां  |  PEXQ—-UV  में  सरकार ने  PIU  रुपये का

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  मेँ  जानना  कय  किया  ;  १९५४-५४  मं  २१,९६,२३१

 चाहता हूं  कि  विभिन्न  डाइलेक्ट्स  के  लिये  क्या  रुपये  का  क्रय  PELY—YE  में  अगस्त के
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 तक  ३६,७५,६२४  रुपये  मलिक  के  ्रो  कर मरकर  :  १९४५४  में  प्रति  मास

 दिये  जा  चुके  हैं
 ।

 हमारे  निर्यात  की  औसत  मात्रा  ५९.६  लाख

 श्री  डाभी  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  गज  थी
 ।  Peyy  में  चारों  में  निर्यात  की

 कि  क्या  सरकार  ने  कोई  निश्चित  ध्  WAT  मात्रा  ३६.३  लाख  गज  है  |

 किया  जेसे
 संचार  मंत्रालय

 या  रोके
 हि ०  पी०  सिन्हा :  क्या  इन  देशों को

 रेल  मंत्रालय म  किया  गया  है  कि  वे  सारे  was

 श्रेणी  के  कमंचारियों को  खादी  की  नदियां
 ऊनी  कपड़े  का  निर्यात  करने  का  कोई  प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  ? वि
 ?

 श्री  कर मरकर
 :

 ऊनी  वस्तुभ्नों  के  लिये सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  वास्तव  म॑  हम

 प्राप्त  करने  कठिनाई  हो  रही  है  ।  खादी
 मैं  पू  सूचना  चाहता  हूं  ।

 श्र  ग्राम्य  उद्योग  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  क्  श्री  बोगावत
 :

 क्या  सरकार  स्पर्धा  में

 हैं  परन्तु  इस  समय  वे  वास्तव  में
 आवश्यक

 होने  वाली  कठिनाइयों
 को

 दूर  करने  के  लिये

 खादी  की  मात्रा  नहीं  दे  सकते  थे
 ।  कोई  कार्य  करेगी  ?

 कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया
 |

 श्री  कर मरक फर
 :

 मुझे  सन्देह  है  कि  स्पर्धा

 सुती  कपड़ा
 हटाई  नहीं  जा  सकती  ।  हमें  इसका  TAT

 *२०१४.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या  करना है  ।

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 sat  करेंगे  कि
 मोरक्को  में  भारतीय

 क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  सूती
 २०१६.  at  गिडवानी  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : कपड़े  को  योडा  भ्र  टांगानीका  के

 बाजारों  में  हालैंड  कौर  जापान  ara  मोरक्को  में  कितने

 से  बड़ी  स्पर्धा  करनी  पड़  रही  है  ;

 यदि  तो  स्पर्धा  का  सामना  क्या  उन  में  से  किसी  को  उस  देश

 करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही
 में  हाल  में  हुए  उपद्रवों  में  हानि  पहुंची  ;  ग्रोवर

 की  है  ?
 क्या  उनके  जीवन  ate  सम्पत्तियों

 वाणिज्य  मंत्री  की
 रक्षा  के

 लिय
 कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 जी  हां  ।

 बेसिक  कायें  मंत्री  के  सभा  सचिव
 एक  विवरण  जिस  अफ़रीका के

 सादतअली खां  फ़ांसी सी
 पूर्वी  देशों  को  भारतीय  सूती  कपड़े  के  निर्यात  में

 वृद्धि  करने  के  लिये  भी  कायंवाहियों का

 मोरक्को  में  लगभग  १००  भारतीय  व्यापारी

 हैं  ।
 उल्लेख  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  १०,  भुजबन्द  संख्या  ३५]  फ़ांसी सी  मोरक्को  में  हाल  में

 श्री  के०  पी०  REX  में  कुल  हुए  उपद्रवों  में  भारतीयों  की  हुई  हानि  की

 कितना  सूती  कपड़ा  निर्यात  किया  गया  कौर
 अभी  तक  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 बेईमान  आ्रांकड़ों  से  उनका  तुलनात्मक  सम्बन्ध  आवश्यकता  होने  पर  भारत

 क्या ?  कार  यथोचित  कार्यवाही  करेगी  ।
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 श्री  बी०  एस०  मति  :  क्या  मोरक्को में  सहायता  देने  की  दृष्टि  योजना
 आयोग

 नें

 इन  व्यापारियों की  सम्पत्ति-हानि  की  कोई  FEXR  के  उत्तरार्ध  में  प्रभाव  क्षेत्रों के  थापी

 सुचना  मिली  है
 ?  सुघार के  एक  कार्यक्रम की  लगवाई  की

 थी
 ।

 श्री  सादत  wet  खां
 :

 मैं  कह  चुका  हूं  इस  कार्यक्रम  के  कुछ  योजनायें

 कि  हमें  सम्पत्ति  की  किसी  हानि  की  कोई  प्रथम  योजना  काल  में  पूर्ण  हो  जायेंगी  कौर

 शीघ्र  ही  उन  से  फल  प्राप्त  होगा  |  इस  के सुचना नहीं  मिली  है  ।

 at  कृष्णा चाय :  संसार के  उस
 अधीन  भराने  वाली  योजनाओं  की  वित्त  व्यवस्था

 के  लिए  राज्यਂ  सरकारों को  ऋण  दिये  जा
 भाग  में  भारतीयों  की  जन  संख्या  कया  है  ?

 रहे  हैं
 ।

 श्री  सादत  चली  खां  :  उत्तरी
 ot  निश्चय  होने  शेष  हैं  ।

 जिब्राल्टर  तथा  area  पास  के  द्वीपों  में  लगभग

 ३०००  भारतीय हैं
 ।  श्री  बोगावत  :  क्या  विगत  ७,  ८  वर्षों

 से  निरन्तर  महाराष्ट्र के  प्रभाव-क्षेत्रों  के  रक्षण

 की  मांग  है  क्या  अभाव-क्षेत्रों को  प्रभावित

 करने  वाली  इस  पति  महत्वपूर्ण समस्या  पर Fol.  श्री  बोगावत :  क्या  योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नाममात्र  को  ही  ध्यान  दिया  जाता  है  ?

 ar  विभिन्न  सिंचाई  श्री  हाथी
 :

 प्रभाव  कार्यक्रमों के

 योजना  ने  बम्बई  के  लिये  ४८७  लाख
 तथा  ्य  परियोजनाओं में  प्राथमिकता

 का  क्रम  क्या  रुपये  की  व्यवस्था की  है  ।  इस  वर्ष  बम्बई के

 लिये  २४५०  लाख  रुपये  नियत  किये  गये  हैं  ।

 बाढ़  a  प्र काल ग्रस्त तथा  पिछड़े

 हुए  क्षेत्रों  तथा  शीघ्र  फल  देने  वाली  सस्ती  श्री  बोगावत  :  जहां  तक  प्रभाव  क्षेत्रों

 aaa  को  क्या  प्राथमिकता दी  जाती  का  सम्बन्ध  क्या  नियत  राशियां  प्रति  ata

 कौर  महत्वहीन  हैं  कया  बम्बई  राज्य  में  इन

 बड़े  maa  क्षेत्रों  के  रक्षण  के  लिये  बड़ी
 क्या  कुछ  अन्य  महत्वपूर्ण

 नातों  को  छोड़  देन  की  सम्भावना  है  ?
 राशियों at  होना  झ्रावव्यक  है ं?

 सिचाई  wie  विद्युत  उपमंत्री  श्री  हाथो
 :

 जसे  जेसे  योजनायें  ती

 हैं  वैसे  aa  ही  उनकी  जांच  होगी  ।
 :  सिंचाई  कौर  विद्युत्  oft

 योजनाओं के  लिये  सापेक्ष  प्राथमिकता के
 ४८७  लाख  रुपये  में  से  १३  लाख  रुपये  PEXR

 सिद्धान्त  योजना  आयोग  ने  aaa  दिनांक
 के  १२३  लाख  रुपये  geuw a fora के  लिये

 १९
 १९४५४  के  पत्र  संख्या  पी

 ato  (५)
 २५०  लाख  PEYY—UE  के  लियें  नियत

 किये गये  हैं  ।  wa  भी  कुछ  शोष  है
 |

 १
 (८)  ५४  में  निर्धारित  किये  हैं  ।  संबद्ध

 उद्धरणों की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखी  श्री  बगावत  :  क्या  सरकार

 जाती है  ।  [Rafat  परिदिष्ट  १०,  अनुबन्ध  क्षेत्रों  के  रक्षण  के  लिये  द्वितीय  योजना  में  कौर

 संख्या  ३६]  कार्यवाही  करेगी  कौर  क्या  इस  सम्बन्ध  में

 TRIUT  fi
 ~

 ?
 बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  पर  बाद जज  wae

 योजना  के  अधीन  अलग  विचार  फिया  जायेगा  ।  श्री  हाथी  :  माननीय  सदस्य  उस  पत्र

 जिसका  उल्लेख  मैं  ने  मुख्य  उत्तर  में  किया
 wart  पीड़ित  कौर  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  को
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 देखने  की  कृपा  करें  |  श्री  जवाहरलाल जी  हां  ।

 काय  क्रम  पर  उचित  ध्यान  दिया  जायेगा  ।  बहुत सी  सामग्री  जो  पहले  गुप्त  थी  वहां  बताई
 गई  ।  परन्तु  श्रब  भी  aga  बातें  गुप्त  रखी मोना ज़ा इट  रेत
 जा  रही हैं  ।

 *Qo Qo,  श्री  बी०  एस०  द  कया

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 मोनाजाइट रेत  में  से  थोरियम

 की  विखण्डनीय  सामग्री  की  सफाई  की  गवेषणा
 *२०२३.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  कया

 से  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  कौर  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विदेशी  वैज्ञानिकों से  प्राप्त  यदि  क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल

 कोई  विशेषज्ञ  सलाह  है  तो  वह  क्या  है  ?
 सरकार  के  प्रतिनिधियों ने  कुछ  दिन  gt  wa

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ब्यौरों  को

 योजना  आयोग  से  चर्चा  की जवाहरलाल

 रेयर  aaa  लिमिटेड  द्वारा  area में  स्थापित
 क्या  पश्चिमी  कंगाल  सरकार  द्वारा

 एक  फैक्टरी  से  कम  प्राप्त  होने  प्रस्तुत  जना  को  स्वीकार  कर  लिया  गया

 वाले  भूमि  मिश्रण  तथा  ट्रिजोडियम  फास्फेट  भौर

 का  उत्पादन करती  है  ।  अवशिष्ट भारत

 off  तो  क्या  परिवर्तन  किये
 सरकार  के  ट्राम्बे  के  अ्रणु  शाक्ति  विभाग  द्वारा

 स्थापित  यूरेनियम  थोरियम  संयंत्र  द्वारा  गये  हैं
 ?

 यम  तथा  यूरेनियम  के  मिश्रणों  का  उत्पादन
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :

 किया  जाता  ।  भ्र ग्रे तर  टेक्नोलॉजिकल

 गवेषणा के  पश्चात्  ्य  थोरियम तथा

 से  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  की

 योजना  के  प्रारूप  की  चर्चा  योजना  ware

 यूरेनियम  की  उत्पत्ति  की  स्थिति  भारी  है
 ।

 मंत्रालयों  में  १६  तथा  २०  सितम्बर

 थोरियम  sare  पदाये  है  जिससे
 को  हुई  थी

 ।
 चर्चा  के  आधार  पर  feat

 यू  २३३  बनाया  जा  सकता  है  जो  कि  बंगाल  सरकार  इस  प्रारूपक  योजना  का
 नीय  वस्तु  है  ।  स्वयं  थोरियम  विखण्डनीय नहीं
 न

 पुनरावतेन  करेगी  |

 ।  इस  समय  हम  ने  केवल  गवेषणा  तथा

 प्रयोगात्मक  रिएक्टर  लिये  हैं  ।  रीडर  रिएक्टरों  एन०  ato  चौधरी  :  क्या  मैं  जान

 की  थोरियम से  यू  २३३  बनाने  की  प्रा वश्य कता  सकता हुं  कि  उच्च  लक्ष्यों  तथा  धनराशि

 होती  है  तथा  इन  को  भारत  में  के  प्रचुर  प्रचार  के  पश्चात्  लक्ष्यों तथा  धनराशि

 बनाने का  काम  आरम्भ नहीं  किया  गया  है  ।  में  कमी  से  जनता  के  मन  में  सन्देह  हु ग्रा है  ?

 इसलिये  इस  विषय  में  विदेशी  सहायता  लेने

 का  इस  समय  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मैं  इस  प्रश्न का

 उद्देश्य नहीं  समझा  |
 श्री  कामत

 :
 क्या  कुछ  दिन  पूर्व  जेनेवा

 में  हुए  अणु  सम्मेलन  इस  सम्बन्ध में  योजना  तथा  सिंचाई  wie  विद्युत्  मंत्री

 ay  गवेषणा  में  विभिन्न  विदेशों  द्वारा  इसे
 :

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  की

 गुप्त  रूप  से  रखने  के  रवय्ये  में  कुछ  कमी
 योजना केਂ  सम्बन्ध  जो  कि  प्रश्न  का  विषय

 हुई  है
 ?  है--इस  प्रकार  की  नहीं  है  ।
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 श्री  एन०  बी०  चौधरी :  क्या  उनके  के  लिखित  उत्तर

 प्रस्ताव  में  दी  गई  नदी  घाटी  परियोजनाओं  दिल्ली  में  देहातों  का  विद्युतीकरण

 कोसी  परियोजना  को  स्वीकार  कर  लिया
 १९७३.  श्री  राधा  रमण :  कया

 गया  तथा  क्या  सरकार ने  सम्बन्धित  राज्य

 सरकार  योजना  पर  जारी  रखने के
 सिचाई  और  विद्या  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 लिये कहा  है  ?

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को
 दिल्लो

 श्री  नन्दा
 :

 इन  बातों  पर  राज्य  से  देहातों  के  विद्युतीकरण  की  कोई

 विमर्श  हो  रहा  है  तथा  शहरी  ऐसा  कोई  निर्णय  योजना  प्राप्त  हुई

 नहीं  किया  गया  है  जो  ग्रीम  हो  ।
 यदि

 तो  इसकी  मुख्य  बातें

 क्या  कौर
 अन्तर्राष्ट्रीय चाय  करार

 क्या  इसको  सरकार  की  स्वीकृति

 *२०२५.  श्री  FAT  वाणिज्य
 प्राप्त हुई  है  ?

 कौर  उद्योग  मंत्री  १६  SEXY  को

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री
 दिये  गये  तारांकित  संख्या  ७४४  के  उत्तर

 हाथो  )  जी  नहीं
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 अन्तर्राष्ट्रीय  चाय  करार  किस  द्
 _

 दिनांक  को  समाप्त  व्या

 अन्तर्राष्ट्रीय  AY  सम्मेलन

 नया  पुराने  करार  से

 किन  मामलों  में  भिन्न  होगा
 ?

 *१९७४.  श्री  डी०  सो ०  शर्मा  :

 प्रधान  मंत्री  १६  १९५५  को  दिये  गये

 संख्या  ३००  के  उत्तर  के वाणिज्य  मंत्री

 ३१  १९५५  को  ।  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जनेवा  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  ऋण
 भ्रन्तर्राष्ट्रीय चाय  करार  का  सम्मेलन  में  कोई  भारतीय  प्रतिनिधि  गया

 करण  करने  की  वार्ता  wit  करार  में

 सम्बन्धित पक्षों  में  हो  रही  है  ।  यदि  तो  क्या  उस  कोई

 श्री  बर्मन :  इस  समझौते  में  कौन  कौन  प्रतिवेदन प्रस्तुत  किया  है  ?

 देश  हैं  ?  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 श्री  कर मरकर  :  इस  समय  जवाहरलाल  :  अणुशक्ति

 विभाग  के  सचिव  sto  एच०  ज०  भाभा
 इन्डोनेशिया तथा  पाकिस्तान  हैं  ।

 एफ ०  आर०  एस ०  के  नेतृत्व में  भ्र

 श्री  एन०  एम०  लिगस : क्या अन्य क्या  अन्य  प्रतिनिधियों  तथा  १४  सलाहकारों  का  एक

 सरकारें  सहयोग  दे  रही  हैं  तथा  क्या  सरकार  को  ८  से  २०  PeuY  को

 करार  के  तय  पाने  की  भी  है
 ?

 जेनेवा  में  हुए  wey  शक्ति  के  शांतिपूर्ण  प्रयोगों

 श्री  करमरकर
 :

 मेरा  ऐसा  ही  विचार  के  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन में  गया  था  ।  इस

 हम  करार  के  हो  जाने  के  विषय  में
 शिष्टमंडल के  प्रधान  डा०  भाभा  सम्मेलन

 के  भी  सभापति थे  । वादी हैं  ।
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 डा०  भाभा  श्रभी  भारत  नहीं  से  श्रीचंदन-पत्रों  की  संख्या  बढ़कर  ६५

 लौटे  हैं  ।  वह  निश्चय  ही  उचित  समय  पर  स्वीकृत  झावेदन-पत्रों  की  संख्या  २२  हो  गई  ।

 सम्मेलन  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेंगे  |
 उसर  पर्वो धक  सीमान्त  अभिकरण

 में  दिक्षा
 सहायता-प्राप्त  ओद्योगिक

 आवास
 योजना

 क
 RRigc.  श्री  इब्राहीम  :  कया  प्रधान

 *
 १९७६.  श्री  झूलन  सिह

 :
 कया  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  को

 आवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  जिसमें  निम्न  बातों  का  वजन

 कृपा  करेंगे  कि  सहायता-प्राप्त औद्योगिक  हो

 आवास  योजना  में  क्रयावक्रय  एन्ड  PEXR—UV  PEYV—VY

 पद्धति  को  लागू  करने  के

 स्वरूप  तथा  सहकारी  समितियों ऋण

 में  उत्तर  पूर्वे  सीमान्त  अभिकरण  के

 जातीय  विद्याथियों को  माध्यमिक  तथा  हाई
 देने  के  तरीकों  में  ढील  देने  के  परिणाम  स्वरूप

 स्कूलों  कौर  कालिजों  में  अघ्ययन  के  लिये
 बया  प्रगति हुई  ?

 कितनी  धन  राशि  छात्रवत्ति  के  रूप  में  व्यय

 आवास  और  संभरण  मंत्री  हुई
 we

 स्वर्ण  :  फरवरी  ae 9  में  विंमान  वर्ष में  उन  पर  कितनी

 जब  सहकारी  समितियों  को  ऋण  देने  के  तरीकों  धनराशि  व्यय  करने  का  विचार  है  ?

 में  ढील  देने  तथा  क्रयावक्रय पद्धति  के  सुधार  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव

 की  सर्वप्रथम  घोषणा  हुई  थी  तो  उस  समय  कौर  PEYR—UY

 VY  श्रीचंदन-पत्र  लम्बित थे  ।  नवम्बर  ce 3  तथा  PEYW—YVY  में  उत्तर  पूर्वे  सीमान्त

 में  ऋण  देने  के  तरीकों  में  aaa  ढील  दी  अ्रभिर्करण  के  भ्रामरी-जातीय  विद्यार्थियों  को

 गई  थी  ।  इन  नो  माह  में  श्रीचंदन-पत्र  उनके  माध्यमिक  तथा  हाई  स्कूलों  are  कालिजों

 प्राप्त  हुए  थे  तथा  ५३  आवेदन-पत्र में  से  में  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्ति  के  रूप  में

 लिखित  व्यय  किया  गया  था gs
 enna  ति

 ast  T  ्  PU

 9.0 ,1™  a y3—YUy
 teeny

 & (१)  माध्यमिक  स्कूल  ह  ची  >  रुपये  १०,०८०  रुपये

 2)
 हाई  tat ्  १,८००  रुपये  २,१००  रुपये

 )  कालिज  z,€R0  रुपये  Fo  रुपये

 वर्तमान वर्ष  में  उत्तर  एवं  सीमान्त  चसकना  वग  कौ  आवास  यो  जनना

 करण  के  प्राचीन-जातीय  विद्यार्थियों  को  *
 १९८०,  श्री  बीरेन  कया

 लिखित धन  राशि  के  रूप में  देने का  आवास और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  को  पा

 विचार है  :  करेंगे  कि  :

 (2)  माध्यमिक  स्कूल  २४,०००  रुपये  geYXY¥  से  wa  तक  त्रिपुरा  के

 E,o00  रुपये
 अगर ताला  नगर  में  कितने  केन्द्रीय  सरकारी

 (२)  हाई  सकल  कर्मचारियों  ने  अल्प-शिष्य  वर्ग  आवास  योजन

 (३)  कालिज  *  2,820  रुपये  के  अधीन ऋण  के  लिये  म्रावेदन-पत्र भेजे  हूँ  ;
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 थामे
 ~

 जमीन  के  खरीदने  तथा  मकान

 बनाने  के  लिये  कितने  व्यक्तियो ंके  लिए  ऋण  कोलामास  arte  ।

 स्वीकार  किये  गये  हैं  ;  झ्र

 कुछेक  आवश्यक  तेलों  में  भारत

 त्रिपुरा  के  अरन्य  डिवीजनों  श्रात्मनिभेर  है  जैसे  लेमन

 के  सरकारी  कर्मचारियों को  भी  इस  प्रकार  सन्दल  fart  ग्रास  तथा  यूक्लिपटिस  |

 की  सुविधायें देने  का  सरकार  का  विचार है  ?  अन्य  का  उत्पादन  भी  बहुत  बढ़ाया  जा  सकता

 आवास  और  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण  से  जी  नहीं  ।

 आय  वर्ग  आवास  योजना  के  अधीन  उनको

 ऋण  देनें  के  स्थान  पर  ऐसा  प्रस्ताव  किया  गया  दो  घाटी  परियोजना

 है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  ऋण

 देने  के  स्थान पर  ठीक  उसी  प्रकार  से  अग्रिम  श्री  एल०  एन०  मिथ

 Lat  ato  सुब्रहमण्यम
 धन  दिया  जाया  करे  जैसा  कि  १९३७ से  पहले

 दिया  जाता  था  ।  इस  प्रकार  के  अ्रग्रिम  धन  कया  सिंचाई  और  faa  मंत्री  यह  बताने

 के  नियमों  को  afar  रूप  दिया  जा  रहा  है
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 तथा  शीघ्र  ही  उनकी  घोषणा  की  ara की
 )  कोना  तथा  ननदी

 जाती हैं  ।  योजना  से  सम्बन्धित  राज्यों  को  aa  तक

 प्रतिवर्ष  कितना  वार्षिक  वित्तीय
 भ्रनुदान  दिया

 गया  है  तथा  प्रत्येक  राज्य  ने  तभी  तक  वस्तुतः

 कितनी  राशि  का  व्यय  किया  है  ;
 १९८  च्  सरदार  इकबाल  क्या

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  यह  सहायता  किन  शर्तों  पर  दी

 करेंगे  कि  :
 गई  है

 ?

 इस  समय  कितनी  प्रकार  के  सिंचाई  ओर  विद्युत  उपमंत्री

 aah  तेल  भारत में  निकाले जाते  हें  :  नन्दी कोंडा के  सम्बन्ध  में  अभी

 तक  कोई  केन्द्रीय  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ।
 देश  की  श्रावश्यकता  पूर्ति  के  लिये

 i  क  PEXW—-YVY  में  कोसी  के  सम्बन्ध  में  बिहार इस  उद्योग  के  विकास  की  क्या  सं

 ौर
 सरकार को  £६  लाख  रुपया  ऋण  दिया  गया

 था  जबकि  वास्तविक  व्यय  ५१.३३.  लाख

 कया  उद्योग  ने  संरक्षण  के  लिये
 रुपये ।  कोना  के  सम्बन्ध  में  बम्बई  सरकार

 प्रार्थना  पत्र  भेजा  है  ?  को  PEYV—YY  में
 ~

 १.१  करोड़  रुपया

 दिया  गया  था  तथा  वास्तविक उद्योग  मंत्री

 भारत  में  इस  समय  निम्नलिखित  श्रावक  व्यय  की  सुचना  की  राज्य  सरकार से

 प्रतीक्षा की  जा  रही  है  । तेल  निकालें जाते  हें  :

 ग्रास  पाम  रोज़ ,  सन्दल  ऋण  की  का  कभी

 नहीं  garg
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 बिहार  में  बाढ़  यदि  तो  सहायता  किस  प्रकार

 की
 *IRLY,  श्री  एम०  इस्तामद्दोन

 :  कया

 सिचाई  और  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  उद्योग  मंत्री  :
 से

 करेंगे  कि  (77)  श्रोड़ाकल्ली  का  लैमन  ग्रास  गवेषणा

 केन्द्र लाल  डंठल  वाली  लैमन  ग्रास  की  खेती
 क्या  पूनिया  जिले  के

 कृषकों  को  बीज  का  संभरण  करने  के  लिये
 किशनगंज  उपखण्ड  में  बाढ़  से  बहुत  क्षति

 कर  रहा  है  ।  गवेषणा  केन्द्र  कृषकों  को  यह  भी

 हुई  है  जो  बाढ़  कि  १०००  वर्गमील  पर  फली

 सलाह  देता  है  कि  वह  अपने  खेतों  से  सफेद  डंठल
 हुई है  तथा  जिसका  लगभग  ५  लाख  व्यक्तियों

 पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है
 वाली  लैमन  ग्रास  कि  घटिया  किस्म  का

 तेल  देती हैं  )  निकाल  दें  तथा  उसके  स्थान
 पर

 क्या  यह  सूचना  मिली  &  किं  लाल  डंठल  वाली  का  विकास  करे  ।

 बिहार  सरकार  द्वारा  दी  गई  सहायता  =  fae

 सीमा  क्षेत्रों  में  अ्रपर्थाप्त हैं  ;
 जल  विद्युत  संसाधनों  का  सर्वेक्षण

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  बाढ़  से

 पीड़ित  व्यक्तियों  को  कोई  सहायता  दी  है  ;  FRRRO,  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :.

 अर  क्या  सिचाई  और  fang  मंत्री यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 यदि हां  तो  वह  किस प्रकार की

 &  तथा  कितनी है  ?  क्या  ae eA  में  नियुक्त  समिति ने

 भारत  के  जल  विद्युत्  संसाधनों  के  सामना
 सिचाई  और  १४ "५  उप मंत्रो

 :  से  (7)  अपेक्षित  सूचना
 को  जानने  के  लिये  भ्र ग्रे तर जांच  की  है  ;  ग्रोवर

 | की  नल एक्शन त्रित की  जा  रही है  तथा  यथाशीघ्र  र
 यदि  तो  उसके  ब्यौरे  कया  हैं

 ?

 पर  रख  दी  जायेंगी ।

 सिचाई  भोर  विद्युत  उपमंत्री
 लेमन  प्रास  तेल

 कौर  १९१८  में  इस

 SA  वोटो  नायर
 प्रकार  की  कोई  समिति  नियुक्त  नहीं  हुई  थी *

 १९८९.
 श्र  tea  :

 परन्तु  PEPE  में  देश  के  संसाधनों  के  सर्वेक्षण

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योगमंत्री  यह  बताने  के  लिये  मिस्टर  पियर्स  को  हाइड्रो  इलैक्ट्रिक

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  सर्वेक्षण  का  मुख्य  इंजीनियर  नियुक्त  किया

 गया  था  |  उन्होंने  उन  क्षेत्रों  जी  कि  अरब  भारत
 क्या  यह  सच  हे  कि

 संघ  में  की  न्यूनतम  विद्युत्  शक्ति  का
 कोचीन  के  श्रोड़ाकत्ली के  लेमन  ग्रास  गवेषणा  लन  ३५  लाख  किलोवाट  तथा  अधिकतम

 केन्द्र  ने  अधिक  तेल  भ्रंश  वाली  लाल  डंठल  के
 विकास  ८०  लाख  किलोवाट  किया  था  |

 ग्रास
 का

 तेल  निकाला  2eV§  में  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  wa  ने

 क्या  सरकार  लैमन  ग्रास  के  देश  की  विद्युत् शक्ति  ated का  कार्य

 कृषकों  को  केवल  लाल  डीजल  वाली  किस्म  किया  था  ।  आयोग  ने  हाइड्रो  इलैक्ट्रिक  सर्वेक्षण

 की  कृषि  करने  के  लिये  सहायता  देने  का  पर  तीन  ग्रन्थ  लिखें  तथा  उनकी  प्रतिलिपियां

 विचार  कर  रही  है  ;  शरर  सभा  की  लाइब्रेरी  में  रख  दी  गई  हैं  ।
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 मैसूर  में  उद्योग  (२)  दोनों  देशों  में  प्राप्ति  के  काम

 को  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिये
 *  १९९३.  श्री  धूसियां  :  क्या  उत्पादन

 किये  जानें  योग्य  उपायों  के  सम्बन्ध

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 में  दोनों  सरकारों  को  मंत्रणा

 मैसूर  के  वह  कौन  से  उद्योग  हैं  देना  ।

 ने  अब  उनके  मंत्रालय  के  प्रधान  है  ;
 भारत  होने  उपरान्त  जो

 बच्चे  भ्र ौर
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  राज्य  पैदा  हुए  थे

 द्वारा  संचालित  उद्योगों  को  गेर-सरकारी  प्राप्त  माता त्रों  भारत

 संख्या
 उपक्रम  को  देने  का  विचार  कर  रही  है  ;  कौर  में  छोड़  दिये  गये  थे  उनकी

 १३२२  ऐसी यदि  तो  क्यों  तथा  किसको  ?  ~
 +  अपहरण के  ae  कुल  29GR हे

 उत्पादन  मंत्री  Fo  सी ०  :
 बच्चों को  नाम  दिया  था  ।

 दि  हिन्दुस्तान  मशीन  zea

 बंगलौर  |  सरकारी बस्तियों  का  नाम  रखना

 जहां  तक  उपरिलिखित  उद्योग  क  Pood,  श्री  तुषार  चार्जों
 :  क्या

 का  सम्बन्ध  उत्तर  नकारात्मक है  ।  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  : प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात

 संयुक्त  तथ्य  निर्धारण  आयोग  की  are  आकर्षित  किया  गया  कि  केन्द्रीय

 सरकार  के  कर्मचारियों  की  विभिन्न  बस्तियों
 *  REE.  श्री  एम०  एस०

 ala  जो  नाम  शान  नगर  नगर

 स्वामी  :  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  कया  संयुक्त  तथ्य  निर्धारण  भ्रायोग
 नगर  शादी  दिये  गये  इनसे

 जनता  में  क्षोभ  उत्पन्न  हो  गया  है  ;  AK
 के  व्यक्ति  प्राप्ति

 सम्बन्धी  भारत

 पाकिस्तानी करार  की  स्वीकृति  के  लेख  में
 यदि  तो  क्या  सरकार  इन

 वर्णित  )  अवेक्षकों  द्वारा  उन  बच्चों  की  संख्या  नामों  को  बदलने  का  विचार  करती  है  ?

 का  अनुमान लगानें  के  कोई कार्यवाही  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री
 की  गई  जिनका जन्म  भ्र पह रण  अवधि

 स्वर्ण  श्रीमान् ।
 में हुप्मा था श्रौर पुन: प्राप्त था  प्रौढ़  प्राप्त  मोतियों  द्वारा

 वास्तव  में  ये  नाम  लोकप्रिय  हो  चुके
 वहीं  छोड़  दिये  गये थे  ?

 श्रीवास  wit  संभरण  मंत्री  प्रशन  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 स्वर्ण  :  प्रश्न  का  विषय  तथ्य

 निर्धारण  शथ्रायोग  के  निदेश-निबन्धों  के
 विस्थापित  व्यक्तियों  के  दावे

 गत  नहीं  जो  प्राकृत  व्यक्तियों  की  पुनः  *२००१.  श्री
 प्यार  एन०  सिंह  :  क्या

 प्राप्ति  सम्बन्धी  भारत-पाक  करार  के  अधीन
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ये  हैं  :--
 क्या  यह  सच  हैं  कि  विस्थापित

 (१)  दोनों  देशों  में  प्राप्ति के  शेष  व्यक्तियों
 में  बड़ा  अ्रसंतोष  फैल  रहा  है  क्योंकि

 काम  का  अनुमान  लगाना  ।  उनके  दावों  का  fig  उनकी  उपस्थिति  में
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 नहीं  किया  जाता  श्र  उन्हें  ऐसे  निर्णयों  की  सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री

 सूचना  भी  नहीं  इस  प्रकार  वे  से  (7T)  क्योंकि  चलचित्रों  के

 पुरविक़ार  के  विशेषाधिकार  से  वंचित  रह  निर्यात  के  लिये  अनुमति  की  कोई  आवश्यकता
 लाते  नहीं  इन  शीर्षों  के  अधीन  सूचना  प्राप्त

 क्या  असंतोष  को  दूर  करने  के  करना सम्भव  नहीं  है

 लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  कौर  यदि  चलचित्र  जांच  समिति  न  इस

 at  er  ?
 मामले  पर  विचार  किया  था  झर  सिफारिश

 पुनर्वास  उपमंत्री  जगण  के०  की  थी  कि  उद्योग  विदेशों  में  भारतीय

 (*)  नहीं  ।  दावा  अधिनियम  कौर  नियमों  चित्रों  के  वितरण  को  उत्साहित  करने  के  लिये

 अनुसार  संबद्ध  व्यक्तियों को  अपनी  बात  एक  निर्यात  निगम  स्थापित  कर  सकता  है  ।

 कहने  का  अवसर  दिये  जाने  के  उपरांत  ही  ¢E-Y-4V  सभा-पटल  पर  रखें  गये

 दावों  का  निर्णय  किया  जाना  चाहियें  atk  विवरण  में  यह  संकेत  किया  जा  चुका  है  कि

 इस  प्रकार  का  HAA  दिया  गया  था  |  कुछ  यदि  ऐसा  निगम  स्थापित  किया  गया  तो

 दावों  का  एकपक्षीय  निर्णय  किया  गया  कार  सब  सम्भव  सुविधाएं देगी  ।

 क्योंकि  संबद्ध  व्यक्ति  उपस्थित  नहीं  हुए  उन

 निर्णयों  की  सूचना  संबद्ध  लोगों  को  दे  दी  गई  sal का  आयात

 २००८६.  श्री  के०  के०  दास  :  क्या

 वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  न प्रदान
 उत्पन्न

 नहीं  होता  ।

 करेंगे कि  :
 भारतीय  चलचित्र  शंखों  के  आयात  पर  किस  तारीख

 नै  200%  श्री  एच  ०  एन  ०
 क्या  से  प्रतिबन्ध लगाया  गया  है  ;  कौर

 सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  जानकारी  देने  प्रतिबन्ध  लगाये  जानें
 सेਂ  तुरन्त

 पहले  wale  किये  जानें  वाले  शंखों  का  औसतन वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  वार्षिक मूल्य  क्या  था  ?

 PEYR  से  PENN  तक  वाणिज्य  मंत्री  श्री  :

 रिक  ama  पर  भारतीय  चलचित्रों  को  शंखों  के  श्रायात  पर  सितम्बर  १९४२  से

 बन्ध  लगाया  गया  है  ।
 चलाने  के  लिये  किस  किस  विदेश  ने  भारतीय

 चलचित्रों का  प्रख्यात  किया  है  ;  wat  के  वास्तविक  आयात  के

 क्या  संयुक्त  राज्य  अमरीका  ने  आंकड़े
 उपलब्ध

 नहीं  हैं
 ।  प्रतिबन्ध से  तुरन्त

 व्यापारिक  आधार  पर  चलानें  के  लिये  किसी  पहले  की  waste  देने  की  तीन  अवधियों  में

 भारतीय  चलचित्र  का  किया  है  ;  अनुज्ञप्त  शंखों  का  मूल्य  बताने  वाला  विवरण

 उक्त  अवधि के  अन्दर  विदेशों ने
 सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 कितने  भारतीय  चलचित्रों  का  आयात  किया
 बिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ३७]

 है  ;  प्रस  फोटो  का  वितरण

 क्या  सरकार  ने  भारतीय  FQ0 LY.  श्री
 क्या  रुचना

 चित्रों  के  निर्यात  को  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  कोई  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 सोजन  बनाई  है  ?  कि  यह  सच
 uw
 ह  lm  प्रैस  सुचना



 REF
 लिखित

 उत्तर  २१  सितम्बर  १९४५  लिखित  उत्तर  २६७४

 विदेशों  में  फोटो  के  वितरण  प्रेस  बाजिज्य  मंत्रो  कर मरकर  सरकार

 तथा  विविध  समाचार  शअ्रभिकरणों  ar  को  विदित  है  कि  हाल  के  वर्षों  में  जिस  आयात

 पय  व्यक्तियों  को  निःशुल्क  फोटो  बांटता  है
 ?  नीति  का  अनुसरण  किया  गया  उससे  उप

 राहत  बुराइयां  बहुत  हद  तक  दूर  करने  में

 सुचना  धौर  प्रसारण  मंत्री
 सहायता  मिली  हैं  |

 :  सरकारी  कार्यवाहियों  )

 सम्बन्धी  फोटो  प्रैस  सुचना  विभाग  द्वारा  रूई  वस्त्र  निर्माण  निधि  समिति

 भारत  के  समाचार  पत्रों  और  समाचार  २०२१.  ठाकुर  युगल  किशोर fag
 :

 करणों  को  निःशुल्क  बांटे  जाते  जबकि  कया
 वाणिज्य

 और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 विदेशों  में  प्रचार  के  लिये  फोटोग्राफ  वैदेशिक  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा

 कार्य  मंत्रालय  के  वैदेशिक  प्रचार  विभाग  के  करेंगे  कि  १९५४-५५  में  रूई  वस्त्र  निधि

 द्वारा  भारतीय  मिशनों  को  भेज  दिये  जाते  हैं  ।
 समिति  द्वारा  क्या  काम  किया  गया  है  ?

 व्यक्तियों  को  निःशुल्क  फोटोग्राफ  नहीं  बांटे

 जाते  i  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  :
 विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 राज्य  व्यापार
 बिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ३८]

 *२०१७.  श्री एल  एन०  क्या
 ass  तल  संयंत्र

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  *२०२२,  श्री  टी०
 यो ०  बिट्ठल  राव

 क्या  उत्पादन  मंत्री  १०  अगस्त  १९५५  को
 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 दिए  गये  तारांकित  wea  संख्या  ६४९  तथा
 काल  में  कुछ  वस्तुप्नों  में  राज्य  व्यापार  करने  के

 प्रश्न  पर  विचार  विमश  किया  गया है  ;
 ८  सितम्बर  १९५५

 को  दिये गए
 अतारांकित

 प्रशन  संख्या  ८३४  के  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में

 यदि  तो  इस  मामले  की  जब  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  स्थिति है  ?

 संश्लिष्ट तेल  संयंत्र  स्थापित  करने

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  के  बारे  में  परियोजना  प्रतिवेदन  तेयार  करने

 तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  का  काम  जिन  फर्मों  को  पॉप  गया  उन  को

 प्रसंग  में  चुनी  हुई  वस्तुप्नों  में  राज्य  व्यापार
 मंत्रणा  देने  के  लिय  नियुक्त  की  गई  समिति  में

 कने  के  पर  समय  समय  पर  विचार
 कितने  सदस्य  कौर

 विमश  किया  गया  किन्तु  इस  मामले  में
 क्या  इन  फर्मों  के  प्रतिनिधियों से

 wat  कोई  भ्रान्ति  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ?

 यह  की  जाती  है  कि  वें  परियोजना

 रायात  नीति  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  से  पहले  उन  स्थानों

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  पर  जायेंगे ?
 २०१६,

 वाणिज्य att  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  उत्पादन  मंत्री  (ett  के ०  Ato  :

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  हाल
 सभापति  समेत  सात  ।

 के  वर्षों की  नीति के  फलस्वरूप  अपने  निदेशा-निबन्धनों  के

 भ्रष्टाचार  कौर  पक्षपात  की  भयानक  तीन  सलाहकारों से  आशा की  जाती  कि  वे

 में झाई  है  ?  उत्पादन  व्यय में  भ्रत्यघिक  कमी  लाने  की
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 दृष्टि  से  कच्चे  माल  के  संसाधनों  का  ध्यान  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 रखते  हुए  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिये  सब  से

 उपयुक्त स्थान  पर  स्थानों  की  सिफारिश
 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीलंका की

 करेंगे
 ।

 इसलिये  यह  संभव  है  कि  वे  भ
 सरकार  से  भारतीय उद्धव  के  उन  सभी

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  से  पुर्व  उन  स्थानों  पर  व्यक्तियों  को  तुरन्त  स्वदेश  लौट  जाने  का

 जिनका  वे  सुझाव  दे  रहे  हें  ।
 आदेश  मिला  हे  जिन  के  अस्थायी  निवास  के

 भ्रनुज्ञापत्रों  की  अवधि  समाप्त  हो  चुकी
 कपास  में  वायदा  बाजार

 झर

 FORE.  श्री  भ्रमर  सिह  डामर  :  क्या

 यदि  तो  इस  श्रेणी  में  खाने
 वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या कया  है  ?

 वैदेशिक कायें  मंत्री  के  सभासचिय
 क्या  यह  सच  है  कि  फारसी

 मिनट  कमीशन  ने  इन्दौर  में  कपास  की
 सादत  चली

 :
 जिन  भारतीयों

 के  rea  निवास  के  ग्रनुज्ञापत्रों  की  अवधि
 मार्केट  की  स्थापना  की  सिफारिश

 की  श्र  समाप्त  हो  चुकी  है  भ्र  उन्होंने  उन  श्रनुज्ञापत्रों

 को  नवीन  नहीं  करवाया  उन  सब  भारतीयों
 यदि  तो  यह  सिफारिश कब

 प्रति  तीन  मास  ५,०००  की  टुकड़ियों
 तक  कार्यान्वित  की  जायेंगी  ?

 में  स्वदेश  लौटा  देने  के  लिये  श्रीलंका  की

 वाणिज्य  मंत्री  सरकार  ने  fora  किया  था  ।

 ड  मार्केट  कमीशन  ने  रिपोर्ट  दी  कि
 जो  लोग  इस  श्रेणी  में  oe

 मध्य  भारत  तथा  भोपाल  राज्यों  के  क्षेत्र में

 कपास  का  फारवर्ड  मार्केट  स्थापित  करना
 उनकी  इस  समय  BW,o0<  संख्या  का

 किया  जाता  है  ।
 उचित है  ।  उसने  यह  बात  भी  कही  है  कि

 ी bes
 को

 ्
 में  प्  ट्रेक्टर

 *२०२८.  श्री  के०  पी०  क्या
 इन्दौर  में  स्थापित  करना  रहेगा  ।  कौर  दोनों

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 स्थानों  के  लाभ  लगभग  बराबर  बराबर

 से  ही  हें  ।
 करेंगे  कि

 सस्ते  ट्रैक्टर  बनाने  की
 यह  wea  विचाराधीन  el  योजना में  पंजाब  राज्य  ने  श्री  तक  क्या  प्रगति

 श्रीलंका में  भारतीय
 की

 श्री  राधा  रमण  क्या  यह  छोटे  ट्रक्टर  बनाने  का

 श्री  सुबोध  हासदा  प्रस्ताव  है  या  बड़े  ट्रेक्टर  बनाने

 न  २०२७  थी  कृष्णा चा ्य जोशी
 विदेशी  ट्रैक्टरों  के  मूल्य  के  मुकाबले

 श्री  वीर  स्वामी

 श्री  एस०  एन०  दास  में  इनकी  लागत  कसी  है
 ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह  उद्योग  मंत्री
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  १२  PEERY  को  संभवत  :

 दिये  गय  तारांकित  set  संख्या  ५३६  के  उत्तर  गमुतसः ह  में  ट्रैक्टर  बनाने  की  पंजाब
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 सरकार  की  योजना  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  तिथियों  का  अपना  श्रीमान  लगाया

 यदि  ऐसी  बात  तो  भारत  सरकार ने  इस

 मामले  में  पंजाब  सरकार  के  अन्तिम  विचार
 वे  अ्रच्छी  तरह  सहायक  होने  श्र  प्रायोजन

 करने  में  र  हे  जिससे  कि  उल्लिखित
 प्राप्त नहीं  किये  हूँ  ।

 निकासी  पूरी  की  जा  सकती  ।  इसका  ठीक
 जिन  ट्रैक्टरों  के  बनाने  की

 अनुमान  लगाना  संभव  नहीं  है  कि  उत्तम

 योजना  बनाई  गई  वे  एक
 ४

 शिल्पी  मंत्रणा  प्राप्त  होने  पर  जहाज
 डीज़ल इंजन  टाइप  के  होंगे  ग्रोवर वे  प्रति  मिन्ट

 १४,०००  चक्रों पर  २२  भ्रमण  शक्ति  के  होंगे  ;
 निर्माण  कारखाना  को  कितना  लाभ  होता

 |

 इसलिये  जहाज  निर्माण  कारखानों  को  इस
 इसलिये  उन्हें  छोटे  ट्रेक्टर  कहा  जा  सकता  कारण  होने  वाली  हानि  का  कोई  अनुमान

 नहीं  लगाया  जा  क्योंकि  अनुसूचियों  के
 ठीक  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है  ।

 mae  उत्पादन  नहीं  ी द्ञा  है
 ।

 चोटी  के
 दो

 फ़ांसी सि यों  के  स्थान  पर  जो  अरब  तक  प्रभारी हिन्दुस्तान  जहाज  निर्माण कारखाना  सी  मित

 FOE.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  अन्य  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया  गया  है

 शर  जहाज  निर्माण  कारखाने  मं
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल् पिक ों की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  ।  जहाज
 क्या  यह  सच  है  कि  जिस  फ़ांसी सी

 निर्माण  कारखाना  इस  बारे  मे  झ्र धिक
 फर्म  के  साथ  सरकार  ने  हिन्दुस्तान  जहाज

 वाहियां  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  फ्रांसीसी

 निर्माण  कारखाना  सीमित  में  सुधार  करने
 सलाहकारों  से  पत्र-व्यवहार भी  कर  रहा  है  ।

 के  लिये  संविदा  किया  ae  संविदा  की

 को  पुरा  करने  में  असफल  रही  है  गन्दी  बस्तियों  का  उठाया  जाना

 कारण  जहाजਂ  निर्माण  कारखानों  को

 हानि हुई  है  ;
 २०३०.  ठाकुर  बगल  किशोर  सिह

 कया  आवास  और  सम्भरण  मंत्री यदि  तो  संविदा  की  कौन  सी

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 बात  पुरी  नहीं  हुई  इस  कारण

 कार  को  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी  है  ;  at
 गन्दी  बस्तियों  के  उठाये  जाने

 सरकार  इस  मामले  में  क्या  ग्राही  के  बारे  में  विभिन्न  राज्यों  को  श्र्थसहायता

 कार्यवाही करना  चाहती  है  ?  देने  के  सम्बन्ध  जून  १९५५  श्रीवास

 उत्पादन  उपमंत्री  :  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  जो  सिफ़ारिशों  की  गई

 से  यह  नहीं  कहा  जा  सकता कि
 थीं  उन  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 हिन्दुस्तान  जहाज  निर्माण  कारखाना  के

 फ्रांसीसी  टेक्निकल  ( farfersr)  सलाहकार
 seit  तक  किन  किन  राज्यों  को

 संविदा  की  शर्तों  को  पुरा  करने  में  सफल  श्रथंसहायता दी  गई  है  ?

 रहे है  सरकार  का  यह  मत  है  कि
 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री

 श्री  तक  फ्रांसीसी  फर्म  जो  शिल्पी  सहायता
 स्वर्ण

 :
 इस  विषय पर

 देती  रही  है  वह  संतोषप्रद  नहीं  थी  ;
 श्रीवास  मंत्रियों  के  सम्मेलन  की  सिफारिशों  पर

 विशेषकर  जहाज  निर्माण  कारखाने  में  जो

 सरकार  विचार  कर  रही  है  ।
 शिल्पी  पदाधिकारी  भेजे  गये  जिन्होंने

 उत्पादन  की  दर  ate  निकासी  की  संभव  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
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 लोहा  wie  इस्पात  का  मूल्य  करने
 के  लिये  चाय  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के

 लिये  कोई  विशिष्ट  कार्यक्रम  नहीं  बनाया
 *२०३१.  श्री  एन०  do  चौधरी :  क्या  गया है  ।

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  ८

 2ENY  को  दिये  गये  तारांकित  set  संख्या
 श्रन्तर्राष्ट्रीय चाय  के

 वर्तमान  प्रारूप  में  सहभागी  देशों  के  सम्बन्ध  में
 १९५५ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मं  यह  बताने  की

 चाय  की  खेती  के  विस्तार  सम्बन्धी  कोई
 झपा  करेंगे  कि  इस  समय  पंजीबद्ध

 नियंत्रक  भाण्डारक  झ्र  अन्य  लोग  लोहा
 चाय  ars  ने  अनुमति  योग्य  एकड़-संख्या  को

 कौर  इस्पात  का  जो  अधिकतम  मूल्य
 श्रघिकतम  प्रतिशतता  जिस  तक  कि  चाय

 लेते  वह  किस  पर  निश्चित  किया

 जाता है  ?
 सम्पदाओ्ओों  को  चाय  के  क्षेत्र  में  विस्तार  करने  की

 भ्र नुम ति  दी  जा  सकती  उदार  विधि  करने

 उद्योग  मंत्री  :  पंजीबद्ध
 का  फैसला  किया  है  ।

 उत्पादकों  के  विक्रय  मूल्य  (  १)  प्रतीक  आयोग
 ।

 को  सिफारिशों  के  ara  पर  निश्चित  मुख्य

 उत्पादकों  को  दिया  जाने  वाला  प्रतिधारण
 wat  का  निर्यात

 भर  (२)  अधिभार जो  लोहा  इस्पात

 समानीकरण  निधि  को  मिलता  निश्चित  १०४६.  श्री  रघनाथ  fag  :  क्या

 किये  जाते  हैं  ।  नियंत्रित  भाण्डारक  ak  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 पंजीबद्ध  भाण्डारक  पंजीबद्ध  उत्पादकों  के  करेंगे कि

 विक्रय-मूल्य  से  ३०  रुपये  ४५  रुपये
 Rau  से  PeuN

 प्रति टन  प्रतीक  मूल्य लेते  हैं  अपना-अपना

 पारिश्रमिक  दिखाते  हैं  ।  विदेशों को  भेजे  गये  ;

 चाप  का  उत्पादन
 इस  निर्यात  से  भारत  को  कितनी

 *2032.  श्री  बमन  :  क्या  वाणिज्य
 हुई

 ?

 कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  और

 कि  इस्पात  मंत्रो  टी ०  टी ०  कुष्णमाचारो  )  :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  ate  एक  विवरण  संलग्न  हैं
 ।

 खाय  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  का  विचार  है  ;  परिशिष्ट  १०,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ३९  J

 क्या  चाय  के  बागान  सम्बन्धी
 वस्त्र  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 एकड-संख्या  के  निबन्धों  में  इस  अभिप्राय  से

 परिवर्तनਂ  किया  जायेगा  ;  कौर
 १०४७,  श्री  ato  बो०  गांधी  :  क्या

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय चाय  करार  में  वाणिज्य  दौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  पा

 करेंगे कि  : दूसरे  सहयोगियों सहित  पूर्वी  श्रफ़ीकी  बागान

 ने  भी  चाय  बागान  की  एकड़-संख्या के  मामले  वस्त्र  जांच  समिति

 म  योग  दिया  है  ?  के  प्रतिवेदन  के  प्रकाशन  की  तिथि

 वाणिज्य  मंत्री  क्या  थी  ;  प्रतिवेदन  के  मुख्य  भागों  के  प्रकाशन

 की  तिथि  यदि  कोई  परिशिष्ट  हों  तो दिवसीय  पंचवर्षीय  योजना  मं  शामिल
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 उनके  प्रकाशन  की  तिथियां  अलग-अलग  वयस्कों  का  परिवहन
 *

 Pots,  श्री  देवगन  :  क्या  वाणिज्य दी  जाय  ;

 और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : प्रतिवेदन  की  कितनी  प्रतियां

 छापी  गई  हैं  तथा  कितनी  प्रतियां  तक  हाल  में  निर्यात  के  मुख्य

 बेची गई  हैं  ;
 नियन्त्रित  ने  परिचालन  पत्र  जारी  किया

 जिस  a  विभिन्न  दक्षिण  भारतीय  पत्तनों  को सरकार  के  पास  इस  समय  कितनी

 प्रतियां हैं
 भेजे  जाने  वाले  वयस्कों  के  परिवहन  के  लिये

 यदि  कोई  क्रयादेश  कभी  तक  पूरे
 वैगनों  के  व्या देशों  के  देने  के  लिये  पंजीयन

 किये  जाने  वाले  हैं  तो  कितने  ;  कौर  चिह्नों  तथा  भ्रंश  चिह्नों  के  प्राप्त  करने  की

 प्रक्रिया  का  वर्णन  है
 अवशिष्ट  माँगों  को  पूरा  करन

 क्या  विदेशी  क्रताश्रों  के  स्थानीय
 के  लिये  सरकार  ने  क्या  उपायों  के  करने का

 प्रतिनिधियों
 द्वारा  जारी  किये  गये  ठेकों  को

 विचार  किया  है  ?
 स्वीकार  करने  में  कोई  आपत्ति  है  ;  ak

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और  यदि  एसा  है  तो  इसके  कारण

 इस्पात  मंत्री  ठी०  टी०
 क्या

 वस्त्र  जांच  समिति  के  तीन  wat
 वाणिज्य  att  उद्योग  तथा  लोहा  ate

 के  प्रकाशन  की  तिथियां  ये  है  :
 इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  :

 १.  प्रतिवेदन  का  प्रथम
 श्रीमान्  ।

 VW Fo RRA  तथा  पंजीयन  frat  की

 २.  प्रतिवेदन  द्वितीय  प्रणालीਂ  निर्यातकों  द्वारा  विभिन्न  नामों  में

 रख-पति-  |  वैगनों  को  जमा  कर  लेने  से  रोकने  को  है  ।

 ३.  प्रतिवेदन  तृतीय  ध] कुछक  सार्थों  के  स्थानीय  प्रतिनिधियों  के  बारे

 eYYy  मं  यह  सुचना  मिली  थी  कि  वह  कई  व्यक्तियों

 को  ठेके  दे  रहे  हैं  जिस  से  वे  केवलਂ  wat  मुख्य प्रथम  सरक  को  ३५००  प्रतियां

 अतिरिक्त  अयस्कों  को  ले  जाने  के  लिये  पंजीयन at  fade  se  तुत ोय  प्रत्येक  अंक  को

 ३०००  प्रतियां  छापों  गई  हूँ  ।  कभी  तक  कोई  चिह्नों  का  प्रार्थना  पत्र  दे  सक  और  इस  प्रकार

 प्रतियां  नहीं  विकी  हैँ  ।  निर्यात  वही  साथ  कर  जिसे

 भारत  सरकार  के  मुद्रणालय  के  प्रबंध  ठेका  दिया  गया  हो  ।  यदि  ऐसी  अनुमति

 दी  जाय  तो  वैगनों  की  कमी  को  पंजीयन  स्लिपों
 पास  इस  समय  प्रत्येक  अंक  की  QYoo  प्रतियां

 पढ़ें  हं  ।  मंत्रालय  में  प्रथम  प्र क  की  Ry?  प्र  से  विनियमित  करने  की  प्रणाली  कार्यान्वित

 द्वितीय  अंक  को  ६४४  प्रतियां  a
 तूतिया  ग्रंथ  नहीं  हो  सकेगी  ।

 अयस्क की  '४१६  प्रतियां  उपलब्ध  हैं  ।

 Qo¥8. 3 श्री  देवगन  :  क्या  वाणिज्य qe  प्रतियों  के  विक्रय  के  लिये

 ५६  क्र यादेश  |  ौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे

 (#)  प्रकाशन  प्रबन्धक  को  भारत  कि

 सरकार  मुद्रणालय  के  पास  पड़ी  प्रतियों  को  (#)  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में

 बेचने  का  अधिकार  दे  दिया  गया  है  ।  मद्रास  के  निर्वात  उप-मुख्य-नियंत्रक  द्वारा



 Res8 ३
 लि  सल  उन | प्  os  २१  सितम्बर  guy  लिखित  उत्तर  Reavy

 जारी  fea  गये  एक  परिचालनपत्र  म  ऐसी  वाणिज्य  घौर  उद्योग  लोहा  कौर

 a  t  x कोई  बात  नहीं  थी  जिससे  प्रार्थी  को  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी

 लादने  के  स्टेशन  पर  संभरण के  स्रोत  A®)

 अथवा  वयस्क  के  क्रय  सके  सम्बन्धी  पत्रों  १९५३  १६४७४  geyuy

 को  पेदा  करने  के  लिये  कहा  जा  सके  ;  मद्रास  ve  ERY

 बम्बई  Ro

 कया  यह  सच  है  कि  aa  प्रार्थी  से  eee ee

 साक्ष्य  के  लिये  कहा  जाता  है  ak  पंजीयन  १९  es  मे
 scare

 में  Quy  में  प्रारम्भ  किया
 यदि  ऐसा  है  at  इसके  कारण

 क्या हैं  ?
 मद्रास  rave @8  Uae

 ३ बाणज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  कार  बम्बई  PEXY

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 most  का  परिवहन
 श्रीमान्  ।

 श्री  देवगन  :  क्या  वाणिज्य

 श्रीमान  ।
 sic  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 r
 सरकार  का  विचार  है  कि  कि

 तक  को  वयस्कों  की  गति  विधि  की  केवलਂ  उसी  क्या  ae  सच  है  कि  उप-मुख्य

 स्थान  से  आवश्यकता  होती  है  जहां  पर  उसने  निर्यात  ने  हाल  ही  में  जो

 ऐसा  अ्रयस्क  खरीदा  हो  तथा  जहाज  द्वारा
 गती  चिट्ठी  जारी  की  थी  उसमें इस  बात  की

 भजने  के  लिय  किसी  पत्तन  विद्वेष  तक  ले  जाने
 कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  थी  कि  पुराने

 के  लिये  खरीदने  का  सौदा  कर  रहा  हो  ।
 निर्यातकों  से  इस  बात  का  लिखित  प्रमाण

 मांगा  जाय  कि  उन्होंने  रेलों  के  विभिन्न  भागों

 से  अयस्क
 ~,  ब

 वयस्कों  का  परिवहन  का  परिवहन  किया  है  ;

 PoYo.  श्री  देवगन  :  क्या  वाणिज्य  क्या  यह  सच  है
 कि

 बाद
 म॑  यह

 श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 प्रमाण  सभी  पुराने  निर्यातकों  से  अलग-अलग

 च्  मांगा  गया  ऐसे  झ्राधारों  पर  प्रार्थनापत्र
 ही

 प्रस्वीकृत  कर  दिये  गये  या  पंजीयन  पर्चियां

 मद्रास  बम्बई  के  निर्यात  जारी  नहीं  की  गईं

 नियंत्रकों  को  १९५३,  Peuy  Peyy  में  और

 wa  तक  वयस्कों  के  परिवहन  के  लिये  पंजीयन  क्या  सरकार  उन  व्यापारियों  की

 परियां  इलिप्स  )  लेन ेके  सम्बन्ध
 कठिनाइयों  को  समझती  है  जो  मद्रास  से  बाहर

 में  कितने-कितने  प्रार्थना  पत्र  मिले  हैं  ;  a
 हैं  कौर  जिन्हें  पूछी  गई  बातों  का  उत्तर  देने

 इनमें से  कितने  प्राणियों  ने  अपने  के  लिये  लिखा  पढ़ी  करने  म  बहुत  समय

 प्रार्थनापत्रों  के  साथ  ग्रा  फ् if  लगता  है  ate  परियां  प्राप्त  करने  म॑  देरी

 प्राहਂ  या  भारत  में  उसके  प्रतिनिधियों  के  होती  है  जब  कि  स्थानीय  व्यापारी  नियंत्रक

 साथ  की  गई  संविदाओं  की  प्रतियां  भेजी  दफ्तर में  जा  कर  जल्दी ये  पारियां  ले  लेते
 -.  ?  |
 ह
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 a
 वाणिज्य wit  उद्योग  लोहा  प्रौढ़

 उन्हें  १६५३  ग्रोवर  ae o3

 गयी  झा धिक  सहायता  को  राशियां  ?
 इस्पात  मंत्री  टी०  दी ०  कृष्णमाचारी )

 हां  |  उत्पादन  मंत्री  Fo  ato

 (a)  प्रार्थनापत्र  att  समस  कौर  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिचित  १०,
 भ्र स्वीकार  नहीं  किये  गये  ।  जिन  प्रार्थनापत्रों

 feat  दिखाई  पड़ीं  उन  के  भजन  वालों  को
 अझनबच्घ  सख्या  Se]

 त्न टि यां  ठीक  करने  का  समय  दिया  गया है
 ण  शक्ति

 Roe  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  ओप्रा सरकार  को  पता  नहीं  कि  इस

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि सम्बन्ध  में  कोई  बड़ी  कठिनाई  होती

 नहीं
 भारत  ने  ay  शक्ति  के  शांतिपूर्ण

 प्रयोग  के  लिये  संभवत  राष्ट  संघ  को  क्या

 विस्टा  व्यक्तियों को को  सहायता
 मुख्य  सुझाव  दिये  कौर

 द्वारा :  क्या
 क्या  वें  सुझाव  स्वीकार  कर  लिये POUR  धरी  डी०  सी०

 =x a
 9 गयें  2

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंग

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  we  मंत्रो

 जवाहरलाल  भारत
 पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापितों

 को  अब  तक  निराश्रित  स्त्रियों  और  बच्चों  के
 सरकार  का  विचार  यह  है  कि  श्रण  शक्ति  का

 आश्रयों  और  रुग्गालयों  में  दी  जाने
 प्रयोग  शान्ति  कैमरोक  रचनात्मक  प्रयोजनों  क

 वाली  चिकित्सा  कौर  स्वस्थ  शरीर  लिये  होना  चाहिये  ate  अणु  सम्बन्धी

 शक्ति  समेत  )  रासायनिक  ate  जीव  ) वाली  स्त्रियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कुल

 कितनी  राशि  सहायता  के  रूप  में  दी  गयी  सम्बन्धी  ज्ञान  कौर  शक्ति  का  प्रयोग  नाश

 सनौर  करने  वाले  हथियारों  के  लिये  नहीं  होना  च  हिए

 हमने  यह  कहा  है  कि  ऐसे  हथियारों  पर  सब

 किन  किन  राज्यों  में  यह  सहायता  की  सहमति  सेमरोक  तुरन्त  ही  सभी  सब्र द
 गयी  है  ग्रोवर  कितनी  कितनी  ?

 राष्टों  में  समझौते  द्वारा  रोक  लगायी  जाय  ।

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज़०  के ०  भारत  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  कौर  बाहर  भी

 इस  जानकारी  को  इकट्ठा  इस  बात  पर  ज़ोर  देता  रहा  है  ।

 करने  में  जितना  परिश्रम  करना  पड़ेगा  पौर  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  ने  B-VR

 समय  लगेगा  उतना  इस  से  लाभ  नहीं  होगा  |  १९५४  को  संकल्प  पास  कर  के  इस  बात  को

 मान  लिया है  कि  गरीबी  ौर  बीमारी
 खादी  संस्थायें

 का  प्रकोप  दूर  करने  के  लिये  an  शक्ति  के

 Ro¥Z  श्री  डी०  सी ०  क्या  शान्तिपूर्ण  प्रयोग  के  विकास  र  विस्तार

 उत्पादन  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  लिये  राष्ट्रों  में  परस्पर सहयोग  का  बड़ा  महत्त्व

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्नलिखित  है  श्र  यह  जल्दी  होना  चाहिये  ।  महासभा  ने

 दी  हुई  हों  gut  निर्णय  किया  हे

 पंजाब  खादी  बेचने  वाले  (१)  fe  सारे  विश्व  द्वारा  शान्तिपूर्ण

 प्रयोजनों  क  लिये  3Torarfe प्रमाणी  dere  के  गौर  की  केत  के  प्रयोग को
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 आसान  बनाने  के  लिये  कौर  मानवता  के  लाभ  वाणिज्य  झ्र  उद्योग  लोहा  कौर

 के  लिये  ao  शाक्ति  के  प्रयोग  के  ate  विकास  में  इस्पात  मंत्री  टी०  टी
 ०

 rir marist > HORTATL
 भ्रन्तराष्ट्रीय  सहयोग  को  प्रोत्साहित  करने  के  ae  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विचार  से  एक  शग्रन्तर्राष्टरीय  am  atta  परिशिष्ट  १०,  श्रनुबस्ध  संख्या  2]

 कांच  की अ्रभिकरण  की  यथाशीघ्र  स्थापना  के  उदेश्य

 से  बातचीत  जारी  रखी  जानी  कया  वाणिज्य LONG  श्री  इडाहो

 श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 (२)  सभी राष्ट्रों की  सरकारों का  एक

 कि
 टेक्नीकल  सम्मेलन  बलाया  जाय  जो

 PEYW—YVY  में  देश  में  कांच  की
 ष्ट्रीय  सहयोग  द्वारा  ay  शक्ति  के  शान्तिपूर्ण

 चड्ढां  कितनी  मात्रा  में  बनीं
 प्रयोग के  विकास  के  साधन  विशेषकर

 क्या  देश  में  कांच
 की

 चूड़ी  के ay  शक्ति  के  विकास  का  स्रध्ययन  करे  कौर

 इस  बात  पर  विचार  करे  कि  श्री  शक्ति  के  उत्पादन  से  देश  की  श्रावश्यकतायें पूरी  हो

 किस  टेक्नीकल  पहल  में  सब  से  अघिक
 जाता

 यदि  नहीं  तो  PEYS—KY  मं
 तटीय  सहयोग  सम्भव  |

 कितने  मलय  की  चिडियां  बाहर  से  मंगाई  गयीं

 इस  निर्णय  के  अनुसार  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  अर  किस  किस  देश  atk

 २० के  तत्वावधान में  ८  wa  २  क्या  इस  उद्योग  को  संरक्षण

 PEXY  तक  जनेवा  में  ay  शक्ति  के  मिला  gHT  जै  ?

 प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  एक  न्तर्राष्ट्री  सम्मेलन  वाणिज्य  शर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 हुआ था  |  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )

 ठीक  ठीक  जानकारी  देना  सम्भव  नहीं
 छोटे  समान  के  उद्योग

 लगभग  १  ooo  टन  चिड़ियां  बनी  थी ं।

 QouY  श्री  मिश्र  :  क्या  वाणिज्य  ,  wat तो  यही  है  ।
 कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बिल्कुल  नहीं  ।  चूड़ियों  के  sara
 कि

 पर  प्रतिबन्ध है  ।

 म
 ~

 नहीं  | |  REUY  में  और  १९५५

 (३०  जून  f  निम्नलिखित  छोटे  पैमाने
 बोत  ले

 के  उद्योगों  को  राज्यवार  सहायता
 १०५७.  श्री  इब्राहीम  :  वाणिज्य

 दी  गयी
 घौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि (8)  बढ़ई का

 (2)  हार  का  Pau  में  दूध  ग्राम  शराब

 (३)  कुम्हार का
 भरने  के  लिये  कितनी  बोतलें  में  )  प्रयोग

 में  लायी ग गयीं  ;  तौर
 (४)  चमड़े का

 इसी  काल  में  देश  में  प्रत्येक  प्रकार

 इन  उद्योगों  में  अब  तक  कितनी  की  बोतलों  में
 )

 के  उत्पादन  की  कितनी

 प्रगति हुई  है  ?  क्षमता थी  ?
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 वाणिज्य  कौर  उद्योग  लोहा  श्र  जिसमें  अ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है  ।

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )
 :  परिशिष्ट  १०,  अनुबन्ध  संख्या  ४३]

 इस  सम्बन्ध  में  ठीक  ठीक  जानकारी

 हथकरघा  उद्योग
 नहीं  मिलती  |

 १०६०.  श्री  सिहासन  सिंह  :  क्या  वाणिज्य
 प्रत्येक  प्रकार  की  बोतलों  के

 सम्बन्ध  में  ठीक  ठीक  जानकारी  नहीं  मिलती
 me  उ  योग  मंत्री  यह  बताने  की  किया  करेंगे

 कि :
 क्योंकि  एक  ही  कारखाने  में  एक  से  अधिक

 प्रकार  की  बोतलें  बन  सकती  हें  ।  इन  तीनों  १९४८,  PEXR  कौर  १९४५४  में

 तरह  की  बोतलों  की  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  बिहार  श्र  उत्तर  प्रदेश  के  राज्यों  में

 कित  ने  हथकरघे  चल  रहे  थे  कपड़ा  बना RELY  में  ३२४,६००  ग्रस  बोतलें  थी  |

 रहे  थे  शौर  उन्होंने  कुल  कितना  कपड़ा  तैयार

 राजसहायताप्राप्त  प्रमोद  fires

 गह  निर्माण  योजना
 geuv  के  बाद  कन  किन  कपड़ा

 १०५८.  श्री  भागवत झा  श्राज्ञाद  :  क्या
 मिलों  at  कितने  कितने  ग्रतिरिकत  करघे

 और  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 लगाने की  भ्र नुम ति  दी

 की  कृपा  करेगे  कि  ReUy  में  तक  राज्य

 क्या  सरकार ने  इस  सम्बन्ध में मालिकों  कौर  सहकारी  समितियों

 को  राजसहायताप्राप्त  औद्योगिक  गह  निर्माण  कोई  निर्णय  किया  है  कि  कुछ  काउंट  का  सू

 योजना  के  ग्रन्तगंत  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण
 केवल  करघों  द्वारा  ही  प्रयोग  के  लिये  सुरक्षित

 कर  दिया  कौर नक  सहायता  के  रूप  में  कुल  कितनी  राशि

 दी  गयी  है  ?  यदि  तो  उस  का  ब्यौरा

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  क्या है  ?

 cay  एक  विवरण  जिसमें  वाणिज्य
 att

 उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 यह  जानकारी  दी  हुई  हे  सभा  पटल  पर  रखा  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :

 जाता  ।  परिशिष्ट  १०,  इस  वध  में  ठीक  ठीक  जानकारी

 बन्ध  सख्या  ४२]  नहीं  मिलती  ।

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 (१)  wats  ट्क्सटा
 |  श्री  एच०  जी०  वैष्णव  :

 १०५९.  श्री
 HATA  रेड्डी  :  कलकत्ता  १०१  करघे

 Lett  जांगड़े
 :

 (२)  स्वदेशी  कॉटन

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कानपुर  ध  ध  स्वयं

 करेंगे कि  हाल ही  में  प्रत्येक राज्य  में  कितने  चालित

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  रखने  का  निर्णय
 करघे

 किया  गया है  जहां  कि  २  Peay  से
 (३)  महाराज  श्री  sae  मिल्स

 लिमिटिड

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  *  .
 ८.  ब्लैंकेट एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  करघे
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 (४)  माइल  नागपुर
 vo  ब्लैंकेट

 ~
 AC)  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 करा  कृपा  करेंगे  कि  :

 शर  ऐसी  कोई
 क्या आकाशवाणी  इण्डिया

 भारत  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।  द्वारा  मनाये  जाने  वाले  धार्मिक

 चीन  में  भारतीय
 वार्षिकोत्सवों  की  wages  सूची  उस  के  बाद

 से  तैयार  कर  ली  गयी  कौर

 १०६१.  सरदार  इक़बाल  सिह  :  क्या
 यदि  तो  क्या  उसकी  प्रतियां

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 चीन  में  कुल  कितने  भारतीय

 सुचना  att  प्रसारण  मंत्री  (Sto नागरिक

 :
 कौर

 इस सूची को

 कुल  कितने  भारतीय  नागरिक
 aia  रूप  दिया  जा  रहा  है  कौर  यथासमय

 geve  के  बाद  चीन  से  चले  aa  इसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायगा  ।

 T
 उन्होंने  चीन  ait  भारत

 पांडिचेरी

 सरकारों  के  पास  अपनी  वापिसी  के  सम्बन्ध  में
 १०६३.  श्री  कै०  सी०  सोनिया  :  क्या

 कुल  कितनी  राशि  जमा  कौर

 प्रधान  मंत्री  १  ०  SeXy  को  दिये  गये

 उसके  बाद  से  उन्हें  कुल  कितनी  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६२२  पर  पूछे  गये

 राशि  वापिस  की  गयी  है  ?
 पूरक  प्रदान  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कायथ  मंत्री
 की  कृपा  करेंगे  कि :

 जवाहरलाल  नेहरू  )  चीन में  क्या  यह  सच  है  कि  पांडिचेरी के

 कुल  ३२१  भारतीय  नागरिक  हें  ।  इन  में  उन
 इस  वर्ष  के  बजट  में  १  लाख  €२  हजार  रुपये

 लोगों  तथा  उन  के  परिवारों  की  भी  संख्या  बेकार  मज़दूरों  में  बांटने  के  लिये  अलग

 (८३)  शामिल  है
 जो  पेकिंग

 में
 भारतीय  रखें  गये

 राजदूतावास  श्र  शिफ़ाई  में
 भारत  के

 यदि  तो  ऐसे  मज़दूरों  की  संख्या
 महावाणिज्य दूतावास  में  काम  करते

 क्या

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी
 क्या  सरकार  भारत  के  अन्य

 नहीं  मिलती  ।
 राज्यों के  भी  बेकार  मज़दूरों को  वैसी  ही

 घौर  वापिसी  के  सम्बन्ध  में  सहायता  देने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 रुपया  जमा  कराने  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल
 :  जी इसके  विपरीत  सरकार  को  एसे  लोगों  की

 वापिसी  पर  खरच  करना  पड़ता  है
 |  यह  रकम  बाहर  से  कराने  वाली  रुई  कोयले

 पर  टैक्स  लगा  कर  इस्तेमाल  की  जा  सकती
 आकाशवाणी  इंडिया

 थी  ।  चूंकि  वास्तविक  तबादले  के  बाद  ऐसा

 १०६२.  सरदार  इक़बाल  fag:  व्या  कोई  टैक्स  नहीं  लिया  जा  रहा

 सुचना  कौर
 प्रसारण  मंत्री  ८

 इस  रकम  में  से  श्री  तक  कोई  शझ्रदायगी  नहीं

 geuv  को  पूछें गये
 तारांकित  प्रश्न  संख्या  की  गयी है  ।



 २६६३  लिखित  उत्तर  २१  सितम्बर  १९५५  VERY

 लगभग  २६००  |  सहायता  देने  के  लिये  एक

 जी  नहीं
 कारी  नियुक्त  किया  गया

 )
 यदि

 तो  नियुक्ति  की  तिथि

 उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  अभिकरण  ( aatzat) )  क्या या  झर

 १०६४.  श्री  के ०  सी ०  सोनिया  :  क्या
 wa  तक  कितना  काम  हुमा  है

 प्रधान  मंत्री  २२  १९५५  को  पूछे  ar  कितना शेष  है  ?

 गये  संख्या  २४०४  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सुचना  प्रसारण  मंत्री

 नहीं  ।
 मंत्रालय  के

 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  एजन्सी  माध्यम  एककों  में  लेखा  प्रणाली  ौर  विशेषकर

 ईस्ट  फ्रंटियर  में  इस  समय  कितनी  वाणिज्यिक  लेखों  की  जांच  करने  &  लिये  और

 सामुदायिक  विकास  परियोजनायें  कौर
 एकरूप  तरीकों  का  सुझाव  देने  के

 परीक्षा  विभाग  से  एक  उपमहालेखापाल  सुचना
 पिछले  साल  की  तुलना  में  इस

 श्र  प्रसारण  मंत्रालय  में  विशेष  कार्य  अधिका री
 साल  इन  परियोजनाओं की  संख्या  में  कितनी

 नियुक्त  किया गया  था
 वृद्धि हुई  ?

 शर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 प्रधान  मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल
 :  कौर

 होते  |

 os
 में  उल्लिखित

 पूर्वोत्तर  सीमान्त  एजेन्सी  पासीघाट  म  उपरोक्त  भाग

 केवल एक  सामुदायिक विकास  योजना  केन्द्र
 अधिकारी  ने  आकाशवाणी  फिल्म  वि  भाग

 कें  सम्बन्ध  में  काम  लगभग  समाप्त  कर  लिया है  ।  इस  साल  कोई  नई  योजना  शुरू  नहीं  की

 गई  है  ।  है  nik  wa  वह  विज्ञापन

 परामर्शक

 के  कार्यालय

 श्र  प्रकाशन  विभाग  के  सम्बन्ध  में  वही  काम

 इसके  तिरप  फ्रंटियर  डिवीज़न
 कर  रहा है  ।

 के  नामसंग  नामक  स्थान  में  एक  राष्ट्रीय  विकास

 योजना  ब्लाक  एक्सटेंशन  सर्विस  आकाशवाणी  इंडिया

 है

 FoR  डा०  रासमा  राव  :  क्या  सुचना

 सुबनसिरी  फ्रंटियर  डिवीज़न  के  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दोइमुख  क्षेत्र  के  लिये  दूसरे  राष्ट्रीय  विकास  कि

 योजना  ब्लाक  की  मंजूरी  दे  दी  गई
 आकाशवाणी  में  कितने  निर्माता

 काम  करते
 सुचना  प्रसारण  मंत्रालय

 १०६४५.  डा०  सत्यवादी  कया  सुचना  उनमें  से  कितने  नियमित  सेवा

 अ्र्धात  कार्यक्रम  कर्मचारीवृंद

 कि
 ह  से  लिये  गये

 क्या  यह  सच
 है  कि  उनके  मंत्रालय  उनके  लिये  क्या  सेवा  की  शर्तें

 की  लेखापरीक्षा  आपत्तियों  को  निपटाने  में  निर्धारित की  गई



 VERY  faa  i  os लीन  क  लिखित  उत्तर २१  सितम्बर  ayy  LEE

 क्या  उन्हें समाचारपत्रों  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री
 कामों  के  सम्पादकों  की  तरह  जवाहरलाल  :  पिछने  वर्ष  से

 नौकरी  करने  at  अनुमति  दी  जाती  भारत से  कैलाश  कौर  मानसरोवर  को

 ह ै?  यात्री  यातायात  कुछ  बढ़  गया  है  ।  यह  वृद्धि

 (Zo
 चीन-भारत  करार  जिसमें  कि

 सूचना
 और  प्रसारण  मंत्री

 :  अब  तक  ३६  ।
 तीर्थयात्रियों  की  जान  ate  संम्पत्ति  की  रक्षा

 करने  की  व्यवस्था  उत्पन्न  स्थायित्व

 कार्यक्रम  तैयार  करने  वाले
 सुरक्षा  के  कारण  हुई  है  ।

 चोरियों  में  से  २०,  जिनमें  से  ७  नियमित  सेवा

 के  ठ  |
 वयस्कों  का  परिवहन

 Loge.  श्री  देवगन  :  वाणिज्य
 जैसे  क्मंचारी  कलाकारों

 श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  लिये हैं  ।

 क्या  यह  सच  हू
 ्  कि  लोहे  कौर

 प्रत्येक  मामले  के  गुणावगुण  को
 मैंगनीज़  की  वयस्कों  को  मद्रास  के  पत्तन  तक

 देखकर  art  नियमित  कैदियों  की  उपेक्षा  न
 ले  जाने  के  बेल्लारी-हालवेट  क्षेत्रों  के

 करते  हुए  भ्र नुम ति  दी  जा  रूकती है
 ।

 खान-स्वामियों  को  उन  के  पिछले  उत्पादन  के

 आधार  पर  कोटा  दिया  गया  था  wie  दिया नाभिकीय  विज्ञान

 जा  रहा  ्
 १०६७.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  क्या  यह  सत्य  है  कि  लोहे  या

 fe  PBXX—-4E  में  नाभिकीय  विज्ञान  में  मैंगनीज़  की  कच्ची  घातुग्रों  को  मद्रास  के  पत्तन

 गवेषणा  करने  के  लि  विश्वविद्यालयों  आर  तक  पहुंचाने  के  लिये  मध्य  रेलवे  के  द्रोनाचालम

 सिकन्दरा बाद  सैक्शन  क  खान-स्वामियों  को गवेषणा  संस्थाओं  के  लिये  मन्जूर  किये  गये

 =
 खान-स्वामी  का  कोटा  पिछले  उत्पादन  ch अर  दिये  गये  अ्रनुदानों  की  राशि  कया  है  ?

 ऑ्राधार  पर  नहीं  दिया  रोक
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 जवाहरलाल  TES)  :  १९५५-५६  में  क्या  कच्ची  arg  ले  जानें  के  लिये

 नई  प्रणाली  के  झधघीन
 मंजूर  किये  गये  कौर  १०  QEUY

 तक  नाभिकीय  विज्ञान  में
 गवेषणा

 के
 लिये  लम  सैक्शन  के  खान-स्वामियों  उन  के

 विभिन्न  विदवद्विलयों ate  गवेषणा
 संस्थाओं  उत्पादन  को  ध्यान  में  रखते  बराबर

 को  दिये  गये  भ्रनुदानों  कां  एक  विवरण  सभा  संख्या  में  माल  के  डिब्बे  दिये  जायेंगे  ?.

 धटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट
 वाणिज्य  प्रौढ़  उद्योग  लोहा  भोर

 १०,  अनुबन्ध  संख्या  sy |  इस्पात  मंत्री  दी ०  टो०  कृष्णमाचारी )  :

 जी  हां  ।
 तीर्थयात्री  यातायात

 १०६८.  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:
 कौर  इस  क्षेत्र  में  माल  का

 लाना ले  जाना  पंजीयन  पक्षियों
 क्यां  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  कि  कृपा  करेंगे

 स्लिपों  )  के  द्वारा  विनियमित  किया  जाता
 कि  चीन-भारत  करारों  के  बाद  भारत  के

 सीमान्त  पर  तीर्थयात्री  यातायात  में  किस  है  ।  डिब्बों  में  स्थान  रेलवे  को  दिये  गये  श्राडरों

 के  आधार  पर  दिया  जाता  है  ।
 ae  तक  वृद्धि  हुई  है  ?



 लिखि  उत्तर  लिखित  उत्तर fe  २१  सितम्बर  PEUX  Rees
 ह

 सीमान्त  एजेंसी
 पांच-मित्र  ग्रामों  में  स्वयं  शत्रुओं  ने  आग

 लगा दी  थी
 Qclgo,  शी  ho  पी०  त्रिपाठी :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  श्र  इस  बात  पर  ध्यान

 न  देते  हुए  कि  ग्राम  शत्रु  विनाश  के  प्रत्येक
 ब्या  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  एजेंसी

 एसे  मामले  के  बाद  सहायता  के  लिये  कार्यवाही
 के  ट्वेनसांग  डिवीजन  में  कोई  ग्राम  हाल  में

 की  गईं थी  ।  इस  कार्यवाही  में  चावल  कौर
 जला  दिये  गये

 कम्बल  जेसी  maa  चीजें  विमानों  से  फैंकी

 (=)  यदि  तो  जाती  हैं  ।  नागा-मकान  ग्रामीण  लोग  स्थानीय

 समान  से  स्वयं  बहुत  जल्दी  बना  लेते  हैं  शौर
 कितने  ग्रामीण  बेघर  हो  गये

 उन  के  बेघर  होने  का  wea  उत्पन्न  नहीं

 होता  |

 उन्हें  फिर  से  बसाने  के  लिये  क्या  fama  seq

 पग  उठाये  गये  हैं  ?  १०७१.  शी  मोतीलाल  मालवीय  :  क्या

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदिक  काय  सत्री
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 उबा हर लाल ने  :
 क्या  यह  सब

 है
 कि  frag  कम्प

 हमारी  सेना  ने  जान  बूझ  कर  कोई  ग्राम  नहीं  में  माल  रोड  पर  रहने  के  क्वार्टरों  को  दुकानों

 जलाये  |  एपी  का प्रवाह ़ी  के  विरुद्ध  हमारे
 में  परिवर्तित  कर  दिया  गया  कौर  उन

 पदाधिकारियों  को  कड़ी  हिंदायतें  हैं  ।
 क्वार्टरों

 के  रहने  वालों
 को  दूसरी  जगह

 मकान  दे  दिये  ax जब  बान्नू  ग्रामों  के  अन्दर  रक्षा  की  स्थिति  में

 जम  जात  तो  मकानों  को  लग  जान  क्या  इन  दुकानों  को  aa  भी

 का  खतरा  रहता  एसे  सात  wage  पर  निवास  के  क्वाटर  माना  जाता  है  ?

 मकानों  को  झाग  लगा  दी  गईं  थी  श्र  यह  पुनर्वास  उपमंत्री  to  कठ

 आग  पास  के  मकानों  तक  फैल गईं  थी  ।  एसी

 परिस्थितियों  में  यह  कहना  कठिन  है  कि  झाग  जी  नहीं  ।

 शत्रु  ने  लगाई  या  हमारे  सैनिकों  ने  |  रहने  के  मकान  माना  गया  है  ।
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 ७  में  अंक  ३१  मे  ४५  तक

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली  ।



 विषय-सची

 ३१  से  CY— 2h  सितम्बर से  २१  Peyy )

 शंक  प्र्  १९५५  स्तम्भ

 समाज  में  —  किये  जानें  के  पूर्व  बैक  पंचाट  आयोग  के  प्रतिवेदन  के

 प्रकाशन के  बारे  म॑  वक्तव्य  ध  २७१७-१९

 गणपूर्ति के  बार  में  प्रथा  WWE— VR

 सभा का  *  RORRHEAVE

 समवाय  विधेयक--सं  युक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रुप  y—

 खंडों  पर  विचार---अ्रसमाप्त  २७२४  RSRX

 खंड  ३२३  से  ३६७

 झक  ६  es  Yi—

 सभा-पटल पर  रखा  गया  पत्र

 *  २८३९२ केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम  के  भ्रन्तगत  अधिसूचना

 नारियल  समिति
 )  विधेयक--पुरःस्थापित  रोरेर-रे

 समवाय  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  qF—

 खण्डों  पर  विचार--श्रसमाप्त  ह  की  २८३४  -२६५६

 खण्ड ३२३  से  ३६७  २८३४-८२

 खण्ड  ३६८  से  ३८८  र--

 खण्ड २  RE  ARLE

 श्वक  ७  PEAY

 सभा-पटल पर  रख  गय

 भारतीय  विमान  नियमों में  संशोधन  RENO-NE

 RES विदेशियों  का  पंजीयन  afataa  के  c AedlTT  विमुक्ति  की  घोषणायें

 अखिल  भारतीय  सेवायें  तथा
 नियम  REZE

 तारांकित प्रश्न  के  उत्तर  में  शुद्धि  कक  REXE-Fo

 कायें  मंत्रणा

 चौबीसवां  EE  २६६०

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  सं  कल्पों  सम्बन्धी  qfafa—

 छत्तीसवां  प्रतिवेदन--उपस्था पित  VEGO-KY

 सदस्य  द्वारा  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण

 समवाय  cara  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 खण्डों  पर  विचार--अ्रसमाप्त  २६६१--३०९६

 खण्ड  ३८९ से  ४२३  RERY— Royo

 खण्ड  ४२४  से  ५५४५४



 स्तम्भ

 पंक  ८  १९  ५५--

 काय  मंत्रणा

 चौबीसवां  कृत  ३०९७-९९

 समवाय  संघ क्त  समिति  द्वांरा  sfaafea  रूप  में  --

 खण्डों  पर  विचार--असमाप्त  ३०९९--३१९८

 Zo FE—}RVLN नया  खण्ड  ४६०  कौर  खण्ड  ४१६

 खण्ड  UNG  से  Rok  ३१११-६४

 खण्ड  ६१०  से  EWE  ३१६४-६८

 झक  &  १९  ४४--ज

 लोक  लखा

 चौदहवीं  प्रतिशत  aA—saeaifrat  ३१६६

 सभा का  काय  ३१६६--३२०१

 समवाय  संयुक्त  समिति  द्वारा  sfrafea  सम
 भ

 मं

 खण्डों  पर  विचार--असमाप्त  ३२०१-७१

 ३२०१-४१ खण्ड  ६१०  से  EVE

 खण्ड  २७३,  ५१६,  ५१६  क  कौर  Gok क  ३२५१-६८

 अनुसूची १  से  १२  भ्र ौर  खण्ड  १  ह  ३२६८
 -  ७९

 र-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  anew  सम्बन्धी

 छत्तीसवां  प्रतिवदन--स्वीकृत  ध  ३२७१-७२

 विदेशी  व्यापार  पर  राज्य  के  एकाधिपत्य  के  बारे  मे ंa  ZRGR— VQ

 भारतीय
 नौवहन  के  विकास  के  लिये  आयोग  की  नियुक्ति  के  बारे  में

 -

 असमाप्त  RRER  -२३२२

 अंक  १०  PENX

 राज्य सभा  से  सन्देश  रें-

 समवाय  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप

 खण्डों पर  समाप्त  ३३२६-६०

 अनुसूची १  से  १२  कौर  खण्ड  १  hd  ३३२६-६०

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  करे

 ट्रक  3\9-—alTAaTe  १९  PeuY

 भा-पटल पर  रखे  गये

 परिसीमन  sar  wafers  wear  संख्या  ३०  ३४२६-३०

 oh a a | Weal  aia atte  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के

 विवरण च  -ह

 ग्राठवीं  विश्व  स्वास्थ्य  सभा  में  भाग  लेने  वालें  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल

 का  प्रतिवेदन  ३४३१



 स्तम्भ

 प्रावधान

 तेरहवीं  प्रतिवेदन--उपस्थापित  कि  र ३

 a  *.  ३४३१-३९,  देवी

 cece  के  लिये  भ्रनुपूरक  —  की  मांगें--उपस्थापित  ३४३२

 समिति  के  लिये

 .  केन्द्रीय  पुरातत्व  मंत्रणा  os
 ३४३२

 सर  परिशोधित
 ३४३२-३३

 हि पुर  स्थापित

 अधिकृत  लेखापाल  )  a  —  उपस्थापित  ३४३३

 मवाद  संभवत समिति  द्वारा  प्रति  दित  रूप  ~ q--

 संबोधित  रूप  में  पारित  करते  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  २४३५-५८

 प्रघिकृत  लेखापाल  )

 विचार  करने  का  स्वीकृत  ३४४५८,  IVGXR—F

 खण्ड २  प्रौर  १  RVG — SR

 पारित  करन  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  ३४८३

 विस्टा  पित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  पुन  et  ret  ar  ये  प्रहयापरातमारर  RGR

 ०.  शा पंक

 ३०

 १३

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण  ३५३३

 सभा-पटल पर  रख  गय

 नारियल  जटा  ats  का  वा  क  प्रतिवेदन  (३  क क  को  समाप्त होने

 ३५३४ वाली  प्रविधि  के  लिये

 बिजली  चालित  मोटर  उद्योग  कौर  डीज़ल gt  केशन  सामान  सम्बन्धी

 उद्योग  इरादी  के  लिय  संरक्षण  जारी  रखने  के  ङ्घ  में  प्रतीक  प्रयोग

 के  प्रतिवेदन  कौर  उनक  सम्बन्ध  में  सरकारी  संकल्प  BARV-RY

 =  rat  की  बाढ़  स्थिति  सम्बन्धी  विवरण  ५३८

 यं
 मंत्रणा

 पच्चीसवां  प्रतिवेदन--उपस्थापित  २५३५

 तवील  म्बनीय  लोक  महव  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलवा

 उड़ीसा में  बाढ़ें  रे--रे

 क  सदस्य  द्वारा  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  २५३९

 ३५३६-४७ है  बांध  की  दुर्घटना  के  बार  म

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  था  पुनर्वास  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्र समाप्त  ३५४०--३६७९

 राज्य-सभा  से  संदेश  ३६७६-८०



 झक  3 &—aqqaqy,  १४  १९५५  स्तम्भ

 सभा-पटल  पर  रखे  गये

 प्रतीत  भारतीय  सेवायें  )  नियम  द८१-प८रे

 अखिल  भारतीय  सेवायें  निधि  )  नियम  ३६८१-८२

 काय  मंत्रणा

 पचीसवां  प्रतिवेदन--स्वी कृत  |  ३६५२-५३

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afafa—adtrat

 प्रतिबेदन--उपस्थापित  ची  २६८ रे

 विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  नियमों
 के

 बारे  में

 समाप्त  SRY

 भ्र तु सुचित  जातियों  तथा  CEG  ख़ादिम  जातियों  arardy  UTqaT

 के  xR  ग्रोवर  १९४५४  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त  ३८३८-५२

 सरक  Yo——TeaTt  १५  १९५४५

 लोक  लेखा  समिति

 + पन्द्रहवाँ  प्रतिवेदन--उपस्वापित  २५८४३

 तरुण व्यक्ति  (atfi nz

 पुरःस्थापित  RSAR-LO

 अनुसूचित  जातियों  कौर  negate  antic  जातियों  सम्बन्धी  झ्रायुक््त
 के

 १९५३  श्र  REY’  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव---ग्रसमाप्त  ३८५३--२३२९६३

 पॉंडिचेरी  विधान  सभा  RERR— OR

 फर्क  ¥ ¥—2ATHATT  १६  geyy

 राज्य  सभा  से  सन्देश  RSGR— SE

 सभा-पटल  पर  रख  गय

 REST उद्योग  तथा  विनियमन )  अधिनियम  के  अंतगर्त  शअधिसूचनापें

 फल  उत्पाद  REESE ६

 सभा का  काय  न--प

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  अ्रादिम  जातियों  सम्बन्धी  अयुक्त  के

 REXR—  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त  *  2&5  —Vo  ३७

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  Vo
 RE—ER

 सैंतीसवाँ  प्रतिवेदन--स्वीकृत  .  Yo  Rz9-3G

 मोटरगाड़ी  )

 . पुरःस्थापित  Yo  रप

 भारतीय  पंजीयन  )

 पुरःस्थापित  ०
 रेल

 अक  १७  ge4uy

 भ्रन्तर्राष्टीय  स्थिति  के  बारे में

 afar  रूप  में  स्वीकृत  ०६ रेन  ४२२८



 aia  १९  geyy'  स्तम्भ

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  भ्र नुम ति  ४२२९

 राज्यसभा  से  सन्देश
 २२

 SHR

 हिन्दू  उत्तराधिकार

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन--पटल  पर  रखा  गया

 अविलम्बनीय  लोक महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 े उत्तर  प्रदेश  के  बाढ़  पीड़ित  जिलों  में  भुखमरी  क  अर--

 अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  सम्बन्धी  आयुक्त  के
 ~

 १९५२  गर  Seyuy  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  म  श्रस्ताव--समाप्त

 व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  सामान्य  क़रार  सम्बन्धी  aaa  पत्र  बारे  में

 प्रस्ताव--श्रसमाप्त  ः  CAGE बारे

 झक  २०  PEKY

 प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  क़रार  के  ada  पत्र  के  बारे  में  प्रस्राव  —

 संशोधित  रूप  में  स्वी  कृत  *
 दें  रे  ३९-९०

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक  तथा  लोक  shataPerea  (  fe  ¥7

 संशोधन )

 प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव--श्रतमाप्त  ड  हँ  ३६०  —¥¥R§

 ट्रंक  BY—TAATT, VF २१  १९५५

 कार्य  मंत्रणा

 छब्बीसवाँ  प्रतिबेदन--उपस्थापित  ३७

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धों

 अ्रुड़तीसवां  प्रतिवेदन--उपस्थापित  च  है  ६५

 प्राक्कलन  समिति

 चक चौदहवां  प्रतिवेदन--उपस्थापित  हँ  ३७

 ४४३८ अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  विधेयक--पूरा

 औद्योगिक  विवाद  तथा  विविध

 पुर:स्थापित  .  SSRG=—ZE

 औद्योगिक  विवाद  समवाय  Fares  frdae—acentin

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक  तंथा  लोक  प्रतिनिधित्व

 aaa)

 वर  समिति  को  सौंपने  के

 असमाप्त  *.  .  ¥¥¥O—VY Lo

 ‘ मूलरूप  मशीनी  प्री  जार  निर्माण  श्रम्बरताय  CY%o— YW

 अनुक्रमणिका  a  शन  ३०
 se i  च  ह

 262  L.S.D,  6



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 (ATT-2  प्रश्नोत्तर  के  अतिरिक्त

 अय  रस  >

 ¥¥219  CES

 लो
 ड  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान नोक  वे  ह

 बुधवार  २१  सितम्बर  १९५५
 संस्था  विधेयक

 ee  ee
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  अमृत  :

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  मैं  प्रस्ताव  करती  हूं  कि  एक  अखिल  भारतीय

 चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  की  स्थापना  की
 [aeaer  महोदय  पीठासीन

 व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्था-
 प्रश्नोत्तर

 पित  करने  manta  दी  जाये  ।

 भाग  १)
 अध्यक्ष  महोदय :  प्रशन यह  है  :

 १२  मध्यान्ह
 एक  अखिल  भारतीय  चिकित्सा

 विज्ञान  संस्था  की  स्थापना  की  व्यवस्था
 ara  मन्त्रणा  समिति

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 प्रतिवेदन  करने की  दी  जाये  ह

 श्री  एम०  vo  आयंगर  :
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 मैं  कार्य  मत्रणा  समिति  का  २६  वां  प्रतिवेदन

 उपस्थित  करता  ष  |  राजकुमारी अमृत  कौर
 :
 मैं  विधेयक को

 ————  हल्ला
 पुरःस्थापित  करती हूं  ।

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों
 औद्योगिक  विवाद  तथा

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति
 विविध  विधेयक

 अड़तीसवाँ  प्रतिवेदन
 श्रम  मंत्री  खंभा

 श्री  एस०  vo  आयंगर  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि
 प्रौद्योगिक  विवाद

 मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा
 Re¥y  और  प्रौद्योगिक  रोजगार

 संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  ३८  वां  प्रतिवेदन

 |
 PevG  में

 ्  अग्रेतर  संशोधन  तथा  औद्योगिक  विवाद
 शि  क  ल

 न्यायाधिकरण )

 प्राक्कलन  समिति  REYo  का  निरसन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 चौदहवीं  प्रतिवेदन

 श्री  बी०  जी०  मेहता
 (

 :  श्रीमद  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 मैं  उत्पादन  मंत्रालय  पर  एस्टिमेट्स  कमेटी  प्रौद्योगिक  विवाद  अधिनियम

 की
 चौदहवीं  रिपोर्ट

 पेश  करता  हूँ  ।

 १६४७  श्र  प्रौद्योगिक  रोजगार

 362  L.S.  D.—I
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 प्रत

 ने  घाव
 ४४०

 विनिश्चय  विधेयक  fata  तथा  लोक  प्रतिनिधित्व

 विधेयक

 निष्पक्ष
 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेय क

 देश  १९४६  में  अग्रेतर  तथा

 संशोधन  तथा

 ६.  है ह  =  लोक  प्रतिनिधित्व  संशोधन )

 विधेयक--जारी १९४५०  का  निरसन  करने  वालें

 विधेयक  को  पुनर्स्थापित  करने  की

 मति  दी  जाये  ह  अध्यक्ष  महोदय  :  AT  सभा

 यकों  के  संयुक्त  समिति  को  सौंपे  जाने  के
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 ।
 प्रस्तावों  उन  के  संशोधनों  पर  ब्

 श्री  खं डू भाई  दसाई  में  विधेयक
 पा न्  विचार  करेगी

 द

 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।
 st  भागवत झा  आजाद  व

 संथाल  इन  विधेयकों  को  हम  कई

 कारणों  से  स्वागत  करते  हैँ  ।  इन  विधेयकों  में

 बहुत  सी  बातों  को  पिछले  निर्वाचनों  के औद्योगिक  विवाद  समवाय )

 विनिश्चय  विधेयक  अनुभव  के  श्राधघार  पर  सरल  बना  दिया  गया

 है  ।  इन  विधेयकों  में  इस  बात  पर  ठीक  ही

 जोर  दिया  गया  है  कि  निर्वाचनों  में  थोड़ा श्रम  मंत्री
 खंड  भाई

 :

 मैं  प्रस्ताव  करता हुं  कि  श्रम  अपीलीय  समय  लगना  चाहिये  ।  इस  के

 निर्वाचन  सम्बन्धी  अधिसूचना  के  प्रकाशन
 टीकरण  के  २८  ae o3  को  विनिश्चय

 में  बैंक  पंचाट aa  की  सिफारिशों के  और  निर्वाचन होने  में  जो  ४२  दिन
 का

 समय

 अ्रतुसार  रूपभेद  करने  तदनुसार  पंचाट  लगता  वहू  भी  में  समझता  हुं  कि  घटा

 कर  २१  दिन  कर  दिया  जाये  ।  नाम  निद्य
 को  कार्यान्वित  करने  की  व्यवस्था  करने

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  पत्रों  अभिकर्ताओ्रों  की  शादी  के  कारण

 सरकार  ने  सह  निर्वाचन  ग्रधिकारी  को  जो
 अनुमति  दी  जाये  क

 अधिकार  था  उसमें  वृद्धि  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रवन यह है यह  है  भ्रमित  मैं  नाम  निर्देश  पत्रों  और  व्यय  विवरण

 सम्बन्धी  खंडों  पर  जोर  देता  हूं  ।  यह

 श्रम  श्रपीलीय  न्यायाधिकरण  के  भाविक  है  कि  निर्वाचन  afararey  निर्वाचन

 २८  १९४५४  के  निश्चय  में  बैंक
 के  लिये  खड़े होने

 वाले  व्यक्ति की  agar

 पंचाट  झ्रायोग  की  सिफारिशों  के  पर  ध्यान  दे  परन्तु  जहां  तक  उसकी  श्रेष्ठता

 सार  रूपभेद  करने  तदनुसार  का  प्रश्न  यह  ठीक  ही  कहा  गया  है  कि

 पंचाट  को  कार्यान्वित  करने  की  व्यवस्था  वह  बाद  में  निर्णय के  न्यायालय  पर

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  छोड़  दिया  जाये  ।  निर्वाचन  व्यय  का  विवरण

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ह  जो  उम्मीदवार को  देना  पड़ता  सरल  बना

 दिया  गया  है  परन्तु  फिर  भी  मेरा  विचार  है
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 कि  यह  कौर  भी  सरत  बनाया
 जा  सकता  है  |

 श्री  खंड भा ईब  देसाई  :  में  विधेयक  को  इसके  भ्र ति रिक्त  मेरा  विचार  है  कि  स्वयं

 पुरःस्थापित  करता  हूं  ।  अधिनियम में  ही  निर्वाचन  व्यय  की  afar



 wee?
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 विधेयक
 मात्रा  निर्घारित  कर  दी  जाय े।  फिर  बनाई  जा  सकेगी  |  दूसरी  यदि  असफल
 निर्वाचन व्यय  का  काल  ॥  भी  स्पष्ट  उम्मीदवार  के  पास  इस  बात  पर  विश्वास

 ठाकुर  दास  aria  पीठासीन  करने  का  पर्याप्त  कारण  है  कि  निर्वाचन

 व्यय  भी  निहित  अधिकतम  मात्रा  से  afar निर्धारित किया  चाहिय े॥

 उम्मीदवार  के  निर्वाचन  के  लिये  कभी  कभी
 व्यय  किया  गया  तो  उसे  न्यायालय

 उस  के  दल  के  नेता  निर्वाचन-क्षेत्रों का  भ्रमण
 याचिका  प्रस्तुत  करने  का  पूर्ण  अ्रधिकार  है

 इस  बात  पर  सभा  को  विचार  करना करत  ह  शर  उसका  व्यय  दल  उठाता  है  ।

 कभी  कभी  उम्मीदवार का  अभिकर्ता  उम्मीद  चाहिये  ar  फिर  निर्वाचन  विवरण  प्रस्तुत

 वार  के  लिये  मत  प्राप्त  करने  के  लिये  व्यय
 करने  सम्बन्धी  उपबन्ध  को  हटाया  जा  सकता

 &  |
 करता  &  इसी  प्रकार  कभी  यह  भी  होता  है

 एक  महत्वपूर्ण  बात  जिस  पर  मैं  ज़ोर कि  उम्मीदवार  धनी  होता  है  कौर  वह  अपने

 दल  की  निधि  में  धन  दे  देता  है  ।  ये  सारे
 दना  चाहता  हू  लाभ  पद  के  बारे  में  है  ।

 व्यय  उम्मीदवार  क  निर्वाचन  व्यय  में  afer
 यह  बात  कहीं  भी  निश्चित  रूप  से  नहीं  कही
 गई  हैं  कि  पदਂ  से  क्या  अभिप्राय  हैं  । लित  नहीं  किये  जाने  चाहियें  ।  निर्वाचन

 व्यय  की  मद्दे  ऐसी  हों  कि  उम्मीदवार
 संविधान  के  अनुच्छेद  १०२  ग्रोवर  १९१  में

 चरणों  का  सहारा  न  ले  ।  मत  विधेयक  में  कहा  गया  है  कि  कुछ  ऐसे  लाभ  पदों  जिन्हें

 संसद  ने  लाभ  के  पद  नहीं  माना  सदस्य यह  स्पष्ट  रूप  से  कहा  जाना  चाहिये  fa  ऐसे

 व्यय  विवरण  में  सम्मिलित  न  होंगे  |  सभा  की  से  वंचित  नहीं  किया

 अरब  में  दूसरी  बात  पर  कराता  हूं  ।  यदि
 जायेगा  |  होता यह  है  कि  जब  किसी

 सदस्य  की  ऐसी  स्थिति  होती  है  तो  इन किसी  निर्वाचन  क्षेत्र  के  दो  उम्मीदवार  हैं

 शर  उनमें  से  एक  प्रौढ़  दसरे  के  समर्थन
 च्छेदों  के  झ्र धीन  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया

 में  विज्ञापन  देता  तो  इस  व्यय के  बारे  में  जाता  है  कि  झमक  लाभ  पद  सदस्य  को  सभा

 वर्तमान  अ्रधिनियम  में  कहा  गया  हैं  कि  यह  की  सदस्यता  से  वंचित  नहीं  करेंगा  ।  औचित्य

 व्यय  उम्मीदवारों में  समान  रूप  से  बांटा  की  दु
 दृष्टि  से  भी

 यह
 seat  प्रथा

 नहीं
 है

 ।

 जाना  चाहिये
 |

 यह  बहुत  ही  कठिन  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  पि

 मत  यह  स्पष्ट रूप  से  कहा  जाना  चाहिये  अपनाने  वाल  सदस्य  को  सदस्यता  से  वंचित
 इस  प्रकार  किया  गया व्यय  केवल  उस

 कर  दें
 ।

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  इस  विधेयक

 वार  का  व्यय  माना  जायेगा  जो  करता  है  ए  यह  व्याख्या  की  जानी  चाहिये  कि  ‘ara
 शआर  अन्य  उम्मीदवारों  में  नहीं  बांटा  जायेगा  |

 पद  क्या ह  ।
 अन्य  प्रदान  निर्वाचन  विवरण  प्रस्तुत

 करने  का  हैं  ।  यदि  हम  यह  महसुस  करते  हैं
 सभापति  महोदय  :  इस  रन  के  सम्बन्ध

 कि  निर्वाचन  व्यय  विवरण  प्रस्तुत  करना  में  निकट  भविष्य  में  एक  नया  विधेयक  प्रस्तुत
 जायेगा  |

 आवश्यक  तो  फिर  दूसरी  बात  पर  जोर

 देत  का  कोई  कारण  नहीं  हैं  ।  क्योंकि  इससे  श्री  भागवत झा  आजाद  इस  विधेय

 असफल  उम्मीदवारों  को  निर्वाचन  व्यय  की  on

 oe  ao छोटी  से  छोटी  बात  की  जांच  करन  का  पर
 रखे  जायेंगे

 नहीं  कहा

 अवसर  wie  वें  फिर  न्यायालय  में  है  कि  इस  सभा  a  उन  पर  विचार
 निर्वाचन  याचिका  प्रस्तुत  करने  के  आधार  भर  यदि  आवश्यक  हो  तो  उनमें  संशोधन



 CCCE
 SCSR  लोक  तनिधित्व  २१  PeXY  विधेयक  तथा  लोक

 निमित्त  संशोधन

 [  श्री  भागवत झा  आजाद  |
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर ) करने  का  अधिकार  होगा  या  नहीं  ।  क्योंकि

 ये  नियम  इस  सभा  के  सदस्यों  के  निर्वाचन  गाननीय  विधि  मंत्री  दस  मिनट  में  वापस

 को  प्रभावित  करते  त  सभा  को  इस  mat  |  इस  दौरान  में  उन्होंने  मुझे  यहां

 अधिनियम  के  अधीन  उन  पर  विचार  करने  बैठने  को  कहा  है  ।  सामान्य  यह  प्रथा  रही

 का  अ्रधिकार  होना  चाहिये  ।  है  कि  जब  विधेयक  का  संचालक  मंत्री

 स्थित  हो  तो  दूसरा  मंत्री  उसका
 जहां  तक  प्रस्तावक  शौर  समर्थक  का

 निधित्व  सभा  में  कर  सकता  हैं  ।
 प्रदान  यह  ठीक  ही  कहा  गया  है  कि  समर्थक

 ह  |  ||
 की  कोई  श्रावइ्यकता  नहीं  है  ।  निर्वाचन

 श्री  सो ०  आर ०  नसीहत

 चर्चा  में  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  में
 ~

 आयोग  ने  भी  यही  कहा  क्योंकि  सम्पर्क

 में  कछ  श्रोताओं  होना  आवश्यक  है  |  सुधार  करने  के  adel  सुझाव  दिये  गये  हैं  ।

 a  निर्वाचन  विवादों  कौर  न्यायिक
 परन्तु  में  समझता  हूं  कि

 आधार  पर
 विवादों  के  seat  जो  महत्वपूर्ण  मालूम समर्थक  को  हटाया  जा  सकता  है  उसी  साधार

 होते  लूंगा  ।  माननीय  मंत्री  ने  भी  इसका
 पर  प्रस्तावक  को  भी  हटाया  जा  हैं  ।

 उल्लेख  किया  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  संविधान
 र्याः  कोई  उम्मीदवार  निर्वाचन  के  लिये  खड़े

 के  भ्रनुच्छेद  ३२४  का  त्लनेस्  करता  हूं  £--
 होने  की  अपनी  लिखित  इच्छा  प्रकट  करता  भ

 संविधान  में  किसी  बात  के
 तो  यह  पर्याप्त  आधार  माना  जाना

 होते  हुम  wt
 चाहिये  |  इसमें  केवल  यह  कठिनाई  हैं  कि

 afe  उम्मीदवार  अपना  नाम  निर्वचन  पत्र  sate  ac)  या

 छंद  ३२८  के  ela  निमित  या
 प्रस्तुत  नहीं  कर  पाता है  तो  क्या  होगा  ?

 यह  बहुत  आसान  वह  निर्वाचन  अधिकारी  निर्मातुमभिप्रेत  किसी  विधि

 को  नाम  निर्देश  पत्र  प्रस्तुत  करने  का  जो
 faster  क्षेत्रों

 के  परिसीमन

 या  ऐसे  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  स्थानों
 कार  किसी  मित्र  को  दे  सकता  |  हम

 के  बांटने  से  सम्बद्ध  मान्यता  पर
 वक  हटाने  का  प्रयत्न  इस  कारण  कर  रहे

 किसी  न्यायालय  में  ग्रा पत्ति  न  की
 कि  अ्रनेकों  ऐसी  रुकावटें  हैं  कि  प्रस्तावक

 जायेगी  ;
 झमक  अमुक  उसमें  कोई  भ्रनहँंता  न  हो  ।

 (a)  संसद  के  प्रत्येक  सदन  या
 यह  इस  उपबन्ध  से  दूर  हो  सकती  हैं  कि  कोई

 राज्य  के  विधान  मण्डल  के  सदन
 भी  व्यक्ति  निर्वाचन  अधिकारी  को  नाम

 या  प्रत्येक  सदन  के  किसी  निर्वाचन
 दन  पत्र  प्रस्तुत  कर  सकता  है  |  परन्तु  हम

 पर  ऐसी  निर्वाचन  याचिका  के
 इन  सारी  रुकावटों  को  समर्थक  को  इटा

 बिना  कोई  शअ्रापत्ति  न  की  जायेगी
 कर  दूर  कर  सकते  हैं  ।  मेरा  निवेदन है  जो  ऐसे  प्राधिकारी  को  तथा  ऐसी

 ~ कि  प्रस्तावक  को  भी  हटा  दिया  जाये  ।  विभिन्न  रीति  से  उपस्थिति  की  गई  है  जा
 खण्डों  के  सम्बन्ध  में  इन  सुझावों  के  साथ  मैं

 समुचित  विधान  मंडल  द्वारा  निर्मित

 विधेयक  का  समान  करता  हैं  ।  विधि  के  द्वारा  या  अधीन  उपबन्धित

 श्री  कामत  )  औचित्य  है  ।''

 प्रदान  के
 कया  इस  समय  भाननीय  विधि  मेरा  विचार  है  कि  यह  श्रनुच्छेंद  सफल

 मंत्री  उपस्थिति  श्रावक
 नहीं

 है  ?  दीवारों  को  एक  न्यायालय  से  दूसरे
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 न्यायालय  में  फिरने  से  रोकने  के  लिये  रखा  RE  को  संबोधित  न  किया  निर्वाचन

 गया  था  |  आयोग  के  निर्णयों  को  अन्तिम  निर्णय  नहीं

 मेरे
 विचार  में  संविधान  बनाने  वालों  बनाया जा  सकता  |

 का  झभिपष्राय  यह  था  कि  इस  प्रकार  के  विवादों
 उच्चतम  न्यायालय  ने  wa  राय  दी  है

 का  निर्णय  केवल  एक  विशेष  न्यायाधिकरण  कि  वह  निर्वाचन  अधिकरणों  के  निर्णयों  के

 द्वारा  होना  चाहिये  कौर  जब  वह  एक  बार  विरुद्ध  ata  सुन  सकता
 है  कौर  ऐसा  करने

 अपना  निर्णय  दे  तो  उसे  भ्रान्ति  निर्णय  से  अनुच्छेद  ३२६  का  उल्लंघन  नहीं
 होता  ।

 समझा  जाना  चाहिये  उसके  बाद  उसकी  राय  में  वह  चुनाव में  हस्तक्षेप  नहीं

 सदस्य  अपन  काम  की  ओर  ध्यान  दे  सकें  |  करता  बल्कि  अधिकरण  के  केवल  उन

 किन्तु  दुर्भाग्यवश  पहले  साधारण  निर्वाचनों  निर्णयों  में  हस्तक्षेप  करता  जिन  में  उसने

 के  समाप्त  होने  के  इन  के  सम्बन्ध  में  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  कार्यवाही  की  हो  |

 बहुत  से  मुक़दमे  चलाये
 गये  थे  र  उच्च

 सभापति  महोदय  :  atta  की

 न्यायालयों  तथा  उच्चतम  न्यायालय  ने
 अवस्था  तो  wa  भी  नहीं  हैं  ।  तीन  सदस्य

 अनुच्छेद  १३६,  २२६  कौर  २२७  के  श्रन्तगंत
 वालें  निर्वाचन  प्रधिकरण  का  निर्णय  अन्तिम

 इन  में  हस्तक्षेप  करना  उचित  समझा  था  ।
 ही  होता  ।  किन्तु  संविधान  के  भ्रनुसार  उच्च

 मैं  चाहता  हूं  कि  सदन  इस  मामलें  पर  ध्यान  न्यायालयों  को  इन  के  निर्णयों  में  हस्तक्षेप
 क्योंकि  seq  यह  है  कि  संसद  या  विधान

 करने  का  अधिकार  है  |  सब  न्यायालयों

 मंडलों  को  कौन  बनाता  है  ?  क्या  इन्हें
 चाहें  वें  किसी  प्रकार  के  हों

 या  निर्वाचन  आयोग  या  स्वयं  विधान
 उच्चतम  न्यायालय  के  ada  हैं  कौर  उन

 मंडल  बनाते  हैं  या  इन्हें  केन्द्रीय  सरकार  या

 राज्य  सरकारें  या  राज्यपाल  बनाते  हैं  ?  पर  इस  का  समान्य  क्षेत्राधिकार  लागू

 होता  है  |  वह  सब  प्रकार  के  अन्तिम  निर्णयों
 इसका  कोई  निश्चित  उत्तर  नहीं  हैं  ।  इस

 में  हस्तक्षेप कर  सकता  हैं  । बात  का  fara  होना  चाहिये  कि  चुनाव

 विवादों  को  अन्तिम  रूप  से  किस  अवस्था  पर  श्री  alo  आर०  नसीहत  मेरा

 निपटाया  जायेंगी  श्र  सफल  उम्मीदवार  अभिप्राय  यह  हैं  कि  जब  एक  निर्णय  किया

 कोया  सम्बन्धित  व्यक्ति  को  न्यायालयों  तो  उसकी  कोई  श्रुति  अवस्था

 में  जाने  का  अधिकार  होगा  !  मेरे  विचार
 होनी  चाहिये  ।  इस  लिये  मैं  समझता  हूं  कि

 में  यह  काफ़ी  होगा  यदि  एक  सक्षम  न्यायिक  जिस  तरह  अनुच्छेद  FYE,  २२६  Bre

 निकाय  एक  अवस्था  पर  विवाद  को  निपटा  के  ु ग्रन्तगत  कार्यवाही  हुई  उस  में  सुधार
 दें  ।  इस  के  बाद  कोई  लम्बी  कार्यवाही  नहीं  किया  जा  सकता  ao  । @

 होनी  मुकदमेबाज़ी  मनोवृति

 पहले  ही  देश  में  बहुत  मेरे  विचार  में  अ्रनहंताओं  के  मामले  में  हमें  बताया

 इस  क्षेत्र  में  इसे  प्रोत्साहन  दना  ware  गया  है  कि  इसका  निर्णय  निर्वाचन

 नहीं  है  ।  मैं  mat  करता  हूं  कि  इस  समय  या  शिकारियों  के  हाथ  से  ले  लिया  जायेगा  ॥

 भविष्य  में  सरकार  सदन  मामले  के  इस  किन्तु  यहां  भी  एक  कठिनाई  है  ।  कुछ  अनेकता यें

 पहलू पर  ध्यान  देंगे
 ।  तो  निर्धारित  हैं  किन्तु  agar  के  sara  को

 एक  प्रकार  की  श्रनहेंता  समझ  लिया श्री  एन०  ato  चटर्जी  :

 मैं  यह  बताना  चाहूंगा  कि
 जब  तक  भ्रनुच्छेद  जायेगा  |  मैं  चाहता  हूं  कि  प्रवर  समिति
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 कि  एक  साथ  किये  गये  साधारण  चनावों इस  बात  पर  विचार  कर  कि  इस  मामलं

 में  नि वीं चन  पदाधिकारियों  की  क्या  स्थिति  में  राज्य  विधान  सभा  के  उम्मीदवारों की

 होगी  अपेक्षा  संसद  के  उम्मीदवार  का  हमत्व  बहुत

 नाम  निर्देशन  कौर  चुनाव  के  बीच  के  कम  होता  है
 ।

 मैं  तो  यह  भी  कहूंगा  कि  कभी

 समय  को  घटाने  का  उल्लेख  किया  गया  कभी  एक  साथ  किये  गये  चनावों  के  निर्णयों

 से  मतदाताश्रों की  वास्तविक  राय  का  पता था  ।  यह  कहना  ठीक  हैं  इस  से  व्यय कम

 होगा  ।  किन्तु  यह  समय  वास्तव  में  पर्याप्त  नहीं  चलता  ।  यदि  विधान  सभा  के  उम्मीद

 वार  मिल  जायें  तो  एक  संसदीय  उम्मीदवार नहीं  हूं  ।  उम्मीदवार  कोई  भी  मतदाता

 यह  करते  हें  कि  ag  उन  के  ग्रामों  में  लोकप्रिय  होते  ga  भी  निर्वाचित  नहीं  हो

 |  मतदान  केन्द्र  ८००  हैं  और  कई  सकेगा  ।

 निर्वाचन  क्षेत्र  २००  मील  ata  हैं  ।  मझे  इस  एक  सुझाव  यह  है  कि  निर्वाचन  आयोग  को

 मे  सन्देह हे  कि  एक  पखवाड़े  में  इन  का  दौरा  कुछ  AAI  दूर  करने  की  शाक्ति दी  जायें  ।

 किया  जा  सकता  है  ।  कछ  लोगों  का  ख्याल  में इस  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  ऐसे  मामलों

 है  कि  दल  नो  प्रचार  करेगा  वह  पर्याप्त  का  निर्णय  निर्वाचन  भ्रायोग  को  नहीं  करना

 होगा |  किन्तु  कई स्थानों पर  दल  काम  नहीं  चाहिये ।  में  matt  को  सलाह  दंगा  कि

 करते  ah  कुछ  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  दल  का  कि  वह  इस  शक्ति  को  न  लें  क्योंकि  इस  से

 कोई  उम्मीदवार  नहीं  होता  बल्कि  स्वतन्त्र  उसे  कठिनाई होगी  ate  उसकी  प्रतिष्ठा  को

 उम्मीदवार  होता  है  ।  म  यह  नहीं  कहता  धक्का  पहुंचेगा  |  मेरा  सुझाव  यह  हैं  कि

 कि
 अवधि  घटाने  में  कोई  लाभ  नहीं  है  किन्तु  स्वयं  अधिनियम  में  इस  की  परिभाषा  कर  दी

 दस  प्रशन
 के  दो  पहलू  हैं  प्रवर  समिति  को  जानी  ताकि  शभ्रायोग इस  के  निदेश

 दानों  पर  विचार  करना  चाहिये  |  के  अनसार काम  कर  सके  |

 निर्वाचन  व्यय
 के  बारे

 में
 कहा  गया  विरोधी  पक्ष  की  कौर  एक  सुझाव

 था  दल  द्वारा  किये  गये  व्यय  को  एक  भिन्न  दिया  गया  था  कि  अ्रन्तिम  निर्णय  करने  से

 श्रेणी में  रखा  जायेगा  ।  यहां  भी  एक  कठिनाई  कुछ झ्रौ  खंडों  की  भी  जांच  की  जानी

 चुनाव से  कुछ
 दिन

 पुर्व  कुछ  दलों  को  चाहिये  ।  में  इस  का  समान  करता  किन्तु

 उम्मीदवारों  से  seer  प्राप्त  होता  है
 ?

 साथ  ही  मैं  समझता  हूं  कि  यह  अधिनियम  बगलें

 कया  इन्हें  केवल  दान  ही  समझना  चाहिये  या  चुनावों  से  पहले  पारित  हो  जाना  चाहिये  ।

 उम्मीदवार  का  निर्वाचन  व्यय  ?  प्रवर  समिति  विधेयकों के  बारे  मुझे ak  कुछ

 को
 इस  प्रश्न  पर  भी  विचार  करना  चाहिये

 नहीं  कहना  है
 ।

 केवल  इतना  कहूंगा
 कि

 और  इसे  qo  करना  चाहिये  क्योंकि
 विरोधी  पक्ष  ने  प्रधा  न  मंत्री  की  आकाश

 यायालय  इस  विषय में  निर्णय  दे  चके  हैं  ।
 वाणी  प्राणी  के  बारे  में  जो  आक्षेप  किये  हैं

 सरकार  की  से  यह  भी  कहा  गया
 वह  बहुत  भ्रनुचित  यदि  ये  are

 था
 कि  संसद्

 ak
 राज्य  विधान  मण्डलों  धार न  भी  फिर  भी  इन  प्रश्नों  का  निर्णय

 के  चुनाव  एक  साथ  करने  से  राजनीतिक
 करना  निर्वाचक-मंडल का  काम  है  ।  यदि

 कौर
 प्रशासनिक  दृष्टि  से  बहुत  लाभ  होगा  ।  निर्वाचक-मंडल  यह  अनुभव  करे  कि

 किन्तु  मैं  ऐसा  नहीं  समझता  ।  मैं  ने  देखा  है  ढ़  दल  कौर
 सरकार  प्यार  पदों  का  प्रयोग
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 चुनावों  में  सफलता  प्राप्त  करने  के  लिये  कर  कि  वे  कौन  से  नियम  हैं  a  कया  उनसे  वे

 रही  तो  वह  इस  सरकार  को  हटा  सकता  सारी  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  जो
 कि

 हैं
 ।

 कोई  सरकार  ऐसे  दुरुपयोगों  के  होते  हुये  श्रम्यर्थी  के  सामने  जाती  हैं  ।  मैं  चाहता

 उन्नति नहीं  कर  सकती  ।  हूं  कि  निर्वाचन  व्ययों  का  विवरण  तैयार  करने

 का  ढंग  सरल  कर  fear  जाये  कौर  स्वयं श्री  मूल  चन्द  दुबे

 :  ये  दो  dare  विधेयक  निर्वाचन  प्रीमियम  में  ही  तत्सम्बन्धी सारे  उपबन्ध

 आयोग  की  सिफ़ारिशों पर  प्रसारित  हैं  ।  कर  दिये  जायें  ।  धारा  ७६  इस  तरह  से

 aa  ने  भ्र पनी  कठिनाइयों  को  तो  ध्यान  बनायी  जायें  जिससे  उसमें  यह  सारी  बातें

 में  रखा  किन्तु  उन  कठिनाइयों  की  कौर  जायें  ।  इस  मामले  को  नियमों  पर  छोड़  देने

 से  कठिनाइयां दूर  नहीं  होंगी  । ध्यान  नहीं  जो  उम्मीदवारों को  पेश

 ad  हैं  ।  मैं  इस  संशोधन  का  स्वागत  करता  निर्वाचन  व्ययों  के  सम्बन्ध  में  जो

 हूं  कि  संसदीय  विर्वाचन-क्षेत्र  को  नहीं  तम  राशि  नियत  मैं  चाहता  हूं  कि  उसको

 बल्कि  विधान  सभा  निर्वाचन-क्षेत्र को  इकाई  बढ़ाया  न  क्योंकि  मेरी  समझ  में  यह

 बनाया  गया  है  ।  ऐसा  करने  से  काफ़ी  श्रम  uta  पर्याप्त  है

 श्र  बचें  बच  जायेंगी |
 तीसरी  बात  पहन  कि  इस  विधेयक  में

 निर्वाचक-नामावलियों में  शुद्धि  करने  के  भ्रष्टाचार  nantes  कार्यवाहियों का

 बारे  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  वह  कोई  ध्यान  नहीं  रखा  गया  हैं  ।  वर्तमान

 व्यक्ति  जिस  का  नाम  दर्जे  होने  से  रह  गया  खण्ड  इंगलैंड  में  प्रचलित  विधि  पर  आघारित

 निर्वाचन-पंजीयन  पदाधिकारी  को  हैं  ।  किन्तु  हमारे  देश  की  परिस्थितियां

 पत्र  दे  सकता  किन्तु  यदि  चुनाव  जारी  इंगलैंड से  भिन्न  हैं  ।  हमारे  देश  में  एक  दल

 तो  याचिका  केवल  मुख्य  निर्वाचन  पदाधिकारी  संसद  कौर  राज्य  सभा  दोनों  के  लिये  झपने

 को  प्रस्तुत  की  जा  सकती  है
 ।
 मेरे  विचार  में

 मह  एक  कठिन  प्रक्रिया  हैं  क्योंकि  इस  एक  दूसरे  की  मदद  करते  हैं  ।  सरकार  को

 घिकारी  का  कार्यालय  सम्बन्धित  संसदीय  इस  मामले  पर  अवश्य  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 निर्वाचन  क्षेत्र  से  काफ़ी  दूर  होगा  कौर  सम्बन्धित  दूसरी  बात  इस  सम्बन्ध  में  पैदा  होती

 व्यक्ति  नामावलि  में  भ्र पना  नाम  सम्मिलित  है  कि  जो  व्यक्ति  लाभ  पद  धारण  किये  हुये

 करवाने  के  लिये  wed  बारे  में  शभ्रावश्यक  है  वह  चुनाव  नहीं  लड़  सकता  |  किन्तु  wet

 तथ्य  भी  प्रमाणित  कर  सकेगा  ।  मुझे  तक  यह  बात  स्पष्ट  नहीं  की  गई  है  कि  यह

 प्रवर  समिति  इस  बात  विचार  लाभ  पद  क्या  है  ।  मेरे  विचार  में  सर्वप्रथम

 करेगी  ।  यही  बात  स्पष्ट  करनी  चाहिये  ।

 १९५१  के  अधिनियम  के  सम्बन्ध  में
 अ्रन्तिम  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जिन  बातों  से  कि  इंगलैंड  में  नियम  हैं  कि  दल  स्वयं

 थियों  को  परेशानी  होती  उनके  सम्बन्ध  इस  बात  का  ध्यान  रखते  हैं  कि

 में  कोई  भी  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।
 नामावलियों  में  कोई  ग़लती

 न
 किन्तु

 इसका  तो  उल्लेख  हैं  कि  निर्वाचन  व्ययों  का  अ्रपने  देश  में  यह  चीज़  शैलसम्भव  क्योंकि

 विवरण  नियमों  द्वारा  विहित  रूप  में  ही  प्रत्येक  निर्वाचन  क्षेत्र  में  लगभग  चार  पांच

 तैयार  किया  जायेगा  ।  किन्तु  हम
 नहीं

 जानते  लाख  मतदाता  होतें  हैं
 ।

 यह
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 -  निधित्व  संशोधन )
 घायल

 [at  मूल  चन्द

 कम  से  कम  कुछ  समय  स्वयं  सरकार  को  निर्देशन  पत्र  अस्वीकृत  कर  दिये  जाते  हम

 भ्र ौर  निर्वाचन  आयोग  को  ही  करना  चाहिये  ।  अ्रधिक  से  अधिक  संख्या  में  नाम  निर्देशन  पत्र

 भरते  हैं  शर  प्रस्तावों  तथा  अनुमोदकों  से श्री  डी०  सी०  शर्मा

 सर्वप्रथम  मैं  निर्वाचक-नामावलियों के  बारे  में
 उनका  सेन  करवाते  हैं  ।  मैँ  चाहता  हूं

 कहूंगा  |  यह  नामावलियां बड़ी  लापरवाही
 कि  प्रस्तावक  तथा  अनुमोदक  का  मह  झगड़ा

 से  बनाई  जाती  हैं  ग़लत  होती
 टूर  कर  दिया  जाये  |

 इससे  झ्रम्यर्थी  को  कभी  कभी  इस  सम्बन्ध  साथ ही  मैं  चाहता  हूं  कि  लोक  सभा

 में  बड़ी  परेशानी  होती  हैं  कि  उचित  मतदाता  अथवा  विधान  सभा  के  लिये  as  होने  वाले

 कौन है  ?  व्यक्तियों  के  लिये  कुछ  दिक्षा  सम्बन्धी  agar

 नियत कर  दी  जायें  ।  प्रवर  समिति इस  सम्बन्ध
 कभी  कभी  एक  मतदाता  मत  डालने  से  रह

 में  विचार  कर े।
 जाता  है  क्योंकि  निर्वाचन  नामावली  में  उसका

 नाम  ग़लत  होता  है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि
 सभापति  महोदय  :  farett  सम्बन्धी

 अहंता  उस  समय  तक  नियत  नहीं  की  जा
 निर्वाचन  नामावली  में  पेशे  का  उल्लेख  स्पष्ट

 रूप  से  नहीं  किया  gar  ।  जब  तक  संसद  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 विधि  पारित  नहीं  करती  है  । नामावलियों के  ठीक  करने  का  मेरा  प्रथम
 श्री  डी०  सी०  चुनाव  सम्बन्धी

 दूसरा  सुझाव  मेरा  नाम  निर्देश  पत्रों

 प्रचार
 के

 बारे
 में  काफी  कहा  जा  पका  है  ।

 में  इस  सम्बन्ध में  केवल  इतना ही  कहना
 के  सम्बन्ध में  है  ।  व्यक्तियों  को  नाम  निर्देशन

 पत्र के  भरने  में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  कभी
 चाहता  fe  चुनाव के  दिनों  में  जो  पोस्टर

 प्रकाशित  उनकीਂ  जांच  wast  होनी
 कभी  निर्वाचक  नामावलियों  के  मुख्य  भाग

 चाहिए  ।  इन  पोस्टरों  at  कुछ  afar
 a

 अनुपूरक  भाग  में  हको ईश भव  नहीं  रखा  स्तर  श्रव्य  चाहिए  ।  इस

 जिस  से  नाम  कराने  वाले  अधिनियम  में  उस  प्रकार  का  उपबन्ध  किया
 व्यक्ति  को  बड़ी  परेशानी  हैਂ  साथ  ही

 जा  सकता  है  ।  इन  पोस्टरों  के  साथ  साथ
 निर्वाचक  नामा  वलीਂ  में  केवलਂ  एक  निवास

 सार्वजनिक  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ
 स्थान  का  उल्लेख  होता  है  ।  यदि  बीच  में  ही  रोक  अवश्य  होनी  चाहिए  ।  मैंने  देखा  है  कि

 एक  व्यक्ति  कहीं  जाता  है  तो  उस
 इन  aaa  में  ऐसे  नारे  लगाये  जाते  जो

 के  बारे  में  यह  दिया  जाता  है  कि  यह  वही
 कि  एक  सभ्य  समाज

 के  उपयुक्त  नहीं gt
 व्यक्ति  नहीं  है  ।  सरकार  को  इन  बातों  की

 मैं  मत  डालने  के  स्थानों  के  बारे में  कह  रहा
 आर  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 था
 ।
 मैं  जानता  हूं  कि  कभी  कभी  कुछ  दलਂ

 मेरी  समझ  में  नाम  fea  पत्र  भरने  के  दूसरे  दलों  के  सदस्यों  को  उन  स्थानों  तक  नहीं

 देते  वे लिये  एक  प्रस्तावक  तथा  एक  अनुमोदक  का

 होना  बिल्कुल  व्यथा है  ।  यदि  एक  व्यक्ति का  मत  डालने  से  वंचित  रह  जातें

 नाम  निर्वाचक  नामावली  में  हो  तो  उसे  किसीਂ  महोदय  पीठासीन

 भी  प्रस्तावक  अनुमोदक  की  ग्रा वश्य कता  मतदाताओं  को  aq  परेशान

 नहीं  होनी  चाहिए
 ।

 क्योंकि  हमारे  नाम  करते हैं  |  इसीलिये  मैँ  चाहता  हूं  कि  उन  स्थानों
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 निधित्व  संशोधन )
 विधेयक

 पर  बहुत  ही  अच्छा  प्रबन्ध  होना  चाहिए  ।  साथ  सर्वप्रथम  AZ  बात  स्पष्ट  होनी  चाहिये

 ही  साथ
 में  चाहता  हूं  कि  मतदान  afr  aati,  कि  हमारे  निर्वाचन  को  व्यय  को  गणना  किस

 मतगणना  ऑ्रभिकर्ताय्रों  ar  निर्वाचन  समय  से  को  जाये  |

 कतारों  के  कुछ  श्रहतायें  नियत  कर  श्री  एन०  सो०  चटर्जी  :  इसी  सप्ताह
 दी  क्योंकि  मैंने  देखा है  कि  कभी  कभी  में  कटपदी  के  मामलें  के  सम्बन्ध  में  उच्चतम

 ऐसे  व्यक्ति  अभिकर्ता  नियुक्त  कर  लिये  जात  न्यायालय  ने  यह  निर्णय  दिया है  कि  जिस  दिन

 हैं जो  कि  प्रजातन्त्र  की  भावना  के  विरुद्ध  से  एक  व्यक्ति  नाम  निर्देशन  के  लिये  ज़िला

 जाते  हैँ  ।  मतगराना  ्रभिकर्ताग्रों  बौर  कांग्रेस  समिति  को  प्रार्थनापत्र  भेजता  है  उसी

 दान  अ्रभिकर्ताओं की  संख्या  में  भी  दिन  से  वह  श्रम्यर्थो  हो  जाता है

 सम्भव  वृद्धि  होनी  ताकि  अभ्यर्थी
 श्री  lo  सी०  मैं  इस  स्पष्टीकरण

 को  किसी  प्रकार  की  कोई  सुविधा न  हो  |  के  लिये  at  चार्जों  को  धन्यवाद  देता

 मतदान  केन्द्रों  पर  किसी  प्रकार  की  किन्तु  में  पूछता  हूं  कि  उस  व्यक्ति  की  क्या

 मर्दी  नहीं  होने  देना  चाहिए  |
 दशा  होगी  |

 अरब  म  निर्वाचन  व्यय  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 कहना  चाहता  हुं  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  जो  व्यक्ति

 मेरे  मानो  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास

 भागने  ने  बताया  है  कि  समिति  पदਂ  के
 मान्य  दलों की  ओर  से  निर्वाचन  के  लिये

 प्रश्न  के  बारे  में  विचार  कर  रहो  है  ।  हमें  उस
 खड़े  होते  उनका  सारा  खर्चा  उन  दलों

 सम्बन्ध  में  समिति  के  विचारों  को  प्रतीक्षा
 द्वारा  किया  जाना  चाहिए  ।  स्वतन्त्र

 करनी  चाहिए ।  सभा  में  उन  विचारों  पर

 रूप  से  खड़े  होने  वाले  व्यक्ति  ही  ate  निर्वाचन  चर्चा  की  जायेंगी  और  जो  कुछ  उचित  समझा
 का  खर्चा  स्वयं  कर  सकते  हैं  ।  इस  तरह  से  जायेगा  वही  किया  जायेगा  ।

 करने पर  बहुत  सी
 भ्रष्टाचार

 की
 बातें  कम

 लाभ  पद  के  मामल  में  जो  भी  निदेश
 हो  जायेंगी  ।  सामाजिक  जीवन  के  स्तर  को

 वे  भ्रत्यन्त  स्पष्ट  होने  चाहियें  क्योंकि
 ऊंचा  उठाने  के  लिये  यह  झ्रावश्यक है  कि  दलों

 द्वारा  ही  निर्वाचन  व्यय  का  विवरण  तयार
 में  ने  देखा  हैं  कि  कुछ  व्यक्ति  किसी  कारण

 से  भ्रांत  घोषित  कर  दिये  गये  जब  कि  अरन्य
 कौर  यदि  a  सम्भव

 व्यक्ति  उसी  झ्राधार  पर  अ्रनहूंत  घोषित  नहीं
 न  हो  सके  तो  विवरण  तैयार  करने  के  इंग

 को

 सरलਂ करना  चाहिए  |
 किये  गये  |  यह  कहना  कि  नम्बरदार  अ्रथवा

 चौकीदार  इत्यादि  लाभ पद  ग्रहण  किये  हुये
 यह  कहा  जाता  है  कि  चुनावों  के  ऊपर

 हैं  अथवा  वे  बड़े  प्रभावशाली  हैं  एक  प्रकार
 जितना  खर्चा  करना  विहित  किया  गया  है

 वहू  बहुत  कम  है  ।  किन्तु  मेरी  समझ में  व्यय
 से  झ्रतिशवोक्ति  मात्र  ही  हैं  ।  ।  थोड़ी  सी

 ala  के  बदले  में  हमें  उनको  अपने  नागरिक
 की  जो  सीमा  नियत  की  गई  है  वह  बिल्कुल

 कत्तव्य  को  पुरा  करने  से  वंचित  नहीं  करना
 ठीक  है  ।  जो  व्यक्ति  लोक-सभा  कौर  राज्य

 चाहिये  )
 विधान सभा  दोनों  के  लिये  खड़ा  होता

 उसे  ३०,०००  रुपये  तक  at  करने  की  |  है  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूँ
 कि  वे  इत  ऑ्रधितियम  के  अन्तर्गत  नियमों oat  है  ।  मेरी  समझ  में  तो  यह  राशि

 हमारी  राष्ट्रीय  ae  को  देखते  हुये  बहुत  को  ही  स्पष्ट  रूप  दें  और  उनसे

 अधिक  है  शौर  इसको  कम
 कर

 देना  चाहिए
 ।  सम्बन्धित  कुछ  सरल  sera
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 निधित्व

 डी०  ato

 करके  जनता  को  उनसे  परिचित  करायें  ।  निर्वाचन  - ans FTC  के  ऊपर  उत्तरदायित्वों

 का  बोझा  कम  करने  के  लिये  नियम  ward माननीय  वित्त  मंत्री  ने  कुछ  दिन  ga  यह

 की  थी  कि  वे  समवाय  वि  के  सम्बन्ध  ही  सरल  तथा  स्पष्ट  भाषा  में  होने  चाहियें

 में  कुछ  सरल  साहित्य  प्रकाशित  करने  की  ताकि  वह  एक  विशिष्ट  भ्रभ्यर्थों  के  नाम

 कोशिश  करेंगे  ताकि  सामान्य  व्यक्ति  उस  निर्देशन  के  बारे  में  बिना  किसी  कठिनाई

 के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  कर  सक  ।  के  निर्णय कर  पके  ।  यह  उपबन्ध  े  ठीक है

 में  समझता हूं  कि  विधि  मंत्री  का
 भी  यह  परम  किन्तु  साथ  ही  यह  भी  कहा  गया  हे  कि  यदि

 कतेंव्य  हैं  कि  वे  सामान्य  जनता  को  निर्वाचन  अ्रम्यर्थों  की  रहता  के  बारे  में  कोई  बात  पैदा

 विधि  के  बारे  में  पुरी  जानकारी  प्राप्त  करने  है  तो  उसका  निर्णय  न्यायाधिकरण  द्वारा  ही

 अवसर  दें  ।  होगा  ।  मेरी  समझ  में  यह  व्यवस्था  ठीक

 एक  बात  में  निर्वाचन  याचिकाओं  के  नही ंहू  ।  में  चाहता  हैं  कि  सर्वप्रथम  निर्वाचन

 पदाधिकारी को  यह  अ्रधिकार  होना
 सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  यह  कहा

 चाहिये  कि  वह  उन  सारी  बातों  के  बारे  में गया  हैं  कि  निर्वाचन  याचिका ्र ों की  जांच

 एक  व्यक्ति  वाले  न्यायाधिकरण  ret  होनी
 अपना  निर्णय  दे  सकें  जो  कि  एक  अ्रभ्यर्थों

 के  विरोधियों  उठाई  जाती  हें  अर
 चाहिये  किन्तु  मेरा  मत  यह  हैं  कि

 fara  में  तीन  व्यक्तियों  से  कम  न  हों
 जिनका  वे  निर्णय  कराना  चाहते  हें  ।

 ar  वे  व्यक्ति  भी  कम  से  कम  जिला  तथा  इसके  पहचान  में  खण्ड  ५८  के  बारे

 सत्र  न्यायाधीश के  स्तर  के  हों  ।  साथ ही
 में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  जिसमें  यह

 बताया  गया  है  कि  यदि  जांच  के  दौरान  में निर्वाचन  याचिकाओं के  सम्बन्ध  में  frig

 aa  के  लिये  एक  समय  निश्चित  कर  देना
 किसी  अवसर  पर  श्रात्रेदक  न्यायाधिकरण

 ।  मेरे  विचार  में  यह  समय  एक  साल
 के  समक्ष  आने  में  असमथ  है  तो  बह  नवीन  स्थान

 पर  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  भज  सकता  है  ।
 से  किसी  प्रकार  प्रतीक  नहीं  होना  चाहिये  |

 मेरी  समझ  में  यह  उपबन्ध  बहुत  बरा  है  ।
 में  इस  विधान

 का
 स्वागत  करता  हूँ

 और  mat  करता
 कि

 संयुक्त  समिति
 हमें  इस  बात  की  alfa  करनी  चाहिये

 कि  निर्वाचन  का  काम  यथाशीघ्र  समाप्त
 इस  सभा

 क
 प्राय  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत  किये

 हो  जायें  और  निर्वाचन  के  बाद  अभ्यर्थी
 गये  सुझावों  पर  भी  विचार  करेगी  कौर  देश

 की  शवर्यकताओों  के  उपयुक्त  एक  उत्तम
 को  किसी  प्रकार  at  चिन्ता  का  कारण

 न  रहे  ।  यदि  lacs  बाद  को  न्यायाधिकरण
 विधि  बनेंगी  |

 के  समक्ष  ईरान  में  प्र समर्थ  होते  तो  हमें  ऐसा

 श्री  लोकनाथ  मिश्र  :  में  प्रस्तुत  उपबन्ध  नहीं  करना  चाहिये  जिससे
 दोनों  विधेयकों  का  हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  ।

 में  इस  समय  बड़े  विधेयक  के  खण्ड  १७,  ४८
 वह  प्रश्न  स्थान  पर  दूसरे  व्यक्ति  को  भेज

 सके  प्रौढ़  इस  प्रकार  से  मामला  चलता  ही और  ६०  तथा  छोटे  विधेयक  के  खण्ड  १३
 रहे  ।  मेरे  विचार  में  यह  उपबन्ध  किसी  प्रकार पर  ही  चर्चा  करूंगा  ।.

 भी  युक्तिसंगत नहीं  हैं  ।
 बड़े  विधेयक  के  खण्ड  १७  में  भ्रम्यथियों  खण्ड  ६०  का  सम्बन्ध  निर्वाचन  सम्बन्धी

 नकी  अनहंता का उल्लेख है का  उल्लेख  है
 ।

 यह  कहा  गया  है  बुरी  कौर  वैधानिक  प्रथाओं से  है  ।  निर्वाचन
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 विधि  को  पढ़ने  से  पता  चलता  है  कि  हम  से  way  लाभ  है  ak  कभ  कभी  इससे

 भ्रष्टाचार
 को

 दूर  करने  के  लिये  अत्यन्त  थोड़ा  बहुत  भष्टाचार  रुक  सकता  इसक

 आतुर  हूं
 |

 किन्तु  सारे  प्रयत्नों  के  करने  पर
 भ्र लावा  इसका  रोक  कोई  विशेष  उपयोग  नहीं

 भी
 *

 थोड़ा  बहुत  भ्रष्टाचार  जीवन  में  रहता  है
 ।

 में  कुछ  शब्द  इस  सम्बन्ध में  कहूंगा  कि

 धारा  १२३
 ~

 बताया  गया  हैं  कि  निर्वाचन  व्यय  के  लिये  अ्रधिकतम  कितनी

 विरोधी  अभ्यर्थियों  से  इस  सम्बन्ध  में  बात
 राशि  नियत  होनी  चाहिये

 ।  इस  समय  एक

 करना  कि  किस  व्यक्ति  का  निर्वाचन  लड़ना  व्यक्ति  को  एक  सदस्य  वालें  संसदीय  निर्वाचन

 ज्यादा  ठीक  है  वैधानिक  है  ।  इसका  क्षेत्र के  लिये  Wooo WT Ah AW HT रुपय  तक  खर्चे  करने

 का  अ्रधिकार  हूं  ।  यह  मेरी  समझ  में  न यह  gal  कि  सभी  निर्वाचन  ast  ax  फिर

 उसमें  किसी  की  भी  विजय  हो  जाये
 ।
 मेरी  देश  की  अ्राथिक  दशा  को  देखते  हुए  बहुत

 समझ  में  अ्रश्यधियों  को  यह  अधिकार  होना  ग्रीक  इस  राशि  को  ५०००  रुपये

 चाहिये  कि  ag  aq  विरोधी  से  ईस  प्रिया  ७,०००  रुपये  कर  देना  चाहिये

 सम्बन्ध में  बात  कर  सकें  कि  कौन  अधिक
 उपाध्यक्ष महोदय  :  में  माननीय  सदस्य

 अच्छा  सिद्ध  होगा  और  तदनुसार  उनसे
 को  सुझाव  देता  हूं  कि  वे  सारे  समय  इस

 अपने  नाम  वापिस  aa  के  लिये  कह  सके  |
 उच्चतम  राशि  के  सम्बन्ध  में  ही

 न
 कह  कर

 जब  तक  वर्तमान  विधि  लागू  ऐसा  करना
 अपनी  att  बातें भी  अन्यथा  मुझे उन

 सम्भव  नहीं  है  ।  माननीय  मंत्री  कृपया  से  अपना  भाषण  समाप्त  करने  को  कहना

 इस  पर  प्रकाश  डालें  कि  ऐसा  करना  उचित  पड़ेगा ।

 हैं  या  नहीं  ।  में  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध  में  श्री  लोकनाथ  मिश्र
 :  oa

 में  निर्वाचक

 अधिक  नहीं  कहना  चाहता  |  यह  एक  अत्यन्त  नामावलि  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  ।  यह

 जटिल  समस्या  है  ।  यह  बड़ा  wea  है  कि  नामावलियों  अ्रपण  होती  हें  कौर  बड़ी

 हमने  झपना  सारा  ध्यान  इस  झ्र  लगाने
 बुरी  तरह  रखी  जाती  हें  ।  परिणाम  यह  होता

 की  कोशिका  की  है  किन्तु  व्यवहार  रूप  में  हूं  कि  ote  वयस्क  प्राणी  ्  मौलिक

 हम  अधिक  सफल  नहीं  हुई  हें  थ्रोट  हमें  अधिकार  का  लाभ  नहीं  उठा  पात  ।  पिछले

 चाहिये  कि  हम  निर्वाचनों  के  सम्बन्ध  में
 निर्वाचन  में  में  ने  देखा

 कि
 पूरे  मोहल्ले  क

 व्यावहारिक  दृष्टि  से  सोचें  थोड़ा  सा
 मोहल्ले ग्राम  के  ग्राम  छूट गये  ।  इस

 उदार  नीति  का  पालन  करें  ।  विधान में  यह  उपबन्ध  किया गया  है  कि

 यदि  कोई  व्यक्ति  देखता  हैं  कि  उसका  नाम अरब  में  कुछ  दाब्द  निर्वाचन  व्यय  के  बारे

 में  कहना  चाहता  हूं  ।  कहा  गया  है  क  नामावली  में  नहीं ह  तो  वह  एक  उचित  फोरम

 चन  व्यय  का  विवरण  तैयार  करनें  की  लेकर  उचित  प्राधिकारी  के  पास  जाकर

 प्रक्रिया  सरल  कर  ।  जाये  ।  जहां  तक  अपना  नाम  निर्वाचक  नामावली  में  बढ़वा

 सकता  हे  |  किन्तु  में  यह  उचित  नहीं  समझता में  समझता  हूँ  कि  निर्वाचन  के  मामले  ऐसे

 कि  नागरिक  स्वयं  इसके  लिये  चिनता  करें  ।
 हैं  जिसमें  व्यक्ति  ्  राजनैतिक  प्रभाव  से

 लाभ  उठाते ही  हैं  ।  में  चाहता  हूँ
 कि  में  चाहता  हूं  कि  इस  विधि  में  स्पष्ट  रूप से

 व्यय  के  विवरण  प्रस्तुत  करने  की  यह  उपबन्ध  कर देना  चाहिये कि  सम्बद्ध

 पदाधिकारी  अथवा  निर्वाचक  प्राधिकारी  का यह  प्रथा  बिल्कुल  समाप्त  कर  दी  जाये  ।

 स्वयं  यह  देखना  गतंव्य  हू  निर्वाचक
 कुछ  सीमा  तक  तो

 निर्वाचन  व्यय
 के

 विवरण
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 सीधे

 लोकनाथ

 नामावली  भ्रमणी  तरह  से  पौर  रूप  से
 सीमा  को  यथापूर्व  रखा  गया  हैं  ।  साथ  ही

 ace ।  यदि  इस  सम्बन्ध में  कोई  ग़लती  राजनैतिक  दलों को  इस  बारे  में  पूर्णतः

 छूट दी  गई  हूं
 ।  इससे  जिन  दलों के  पास रह  जाये  तो  हमें  पंजीयन  प्राधिकारी  को  ही

 उसका  उत्तरदायी  ठहराना  चाहिये  ।  इतना  अधिक  धन  वे  sca  विरोधियों  को

 कह  कर  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  धन  के  जोर  से  पूर्णतः  हटा  सकेंगे  ।

 हूं
 कि  ये  दोनों  विधेयक  प्रवर  समिति  की

 घन  के  प्रभाव  के  अधिक  लड़े  चुनावों

 चर्चा  के  लिये  भज  दिये  जायें  ।  से  जनता  ठीक २  निणंय  प्राप्त  नहीं  हो  सकेगा

 अघिक  धन  वाले  दल  प्रचार  का  पूरा  प्रबन्ध श्री  बी०  सी०  दास
 कर  सकेंगे  जब  कि  धन  के  अभाव  वाले  दल

 प्रस्तुत  विधेयक  में  निर्वाचन  आयोग  द्वारा
 ये  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकेंगे  ।  राजनैतिक  दलों

 सुझाये  गये  सभी  संशोधनों  को  लिया  गया  sl
 के  व्यय  की  अधिकतम  सीमा  भी  निर्धारित

 यह  उचित  हूँ  कि  प्रवर  समिति  सारे
 की  जानी  चाहिये  तथा  उनकी  जांच  पड़ताल

 नियम  at  विस्तारपूर्वक  जांच  करे  ।  पुराने
 की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 दों  भ्र धि नियमों  विस्तारपूर्वक  जांच

 नामकरण  पत्रों  के  पंजीयन  सम्बन्धी पड़ताल  से  ही  उनमें  कुछ  सुधार  किया  जा

 सकेगा |  निक्षेप भी  बहुत  श्रमिक  हैं  ।  एक  ग़रीब

 व्यक्ति  के  लिये  ५००
 रुपये

 की  ult  बहुत माननीय  मंत्री  इसे  स्वीकार  कर  चुके

 हूं  कि  भारत  में  प्रजातन्त्र  का  भविष्य  स्वतन्त्र
 प्रिक हू है  ।  यह  रानी  ग्राही  हो  जानी  चाहिये  ।

 तथा  ईमानदारी से  लड़े  गये  चुनावों पर  निभंर  एक  कौर  कठिनाई  मतदान  पर  आपत्ति

 करता  हू
 ।

 यदि  श्राम  जनता  को  पता  चल
 उठाने  के  सम्बन्ध  में  है  ।  इस  के  लिये  १०

 गया  कि  प्रजातन्त्र  की  में  केवल  धनी  रुपये  की  को  कम  किया  जाना

 व्यक्तियों  के  शासन  को  कायम  रखने  की  चाहिये  ।

 भावना  काम  कर  रही  हूं  तो  वह  इसे  खिलौने
 राज्यों  में  ग्राम  के  मुखिया  को  मत

 की  भांति  चिकना चर  कर  देंगे  ।  स्वतन्त्र  तथा
 प्राप्त  करने  के  काम के  सम्बन्ध में  छूट  दीਂ

 ईमानदारी  आधारित  चुनाव  प्रजातन्त्र
 गई  परन्तु  मुख्य  अधिनियम  में  इसके

 की  नींव को  पक्की  करेंगे ।  प्रजातन्त्र  की  विपरीत  उपबन्ध  था  |  यह  एक  ख़तरनाक़
 परम्परा  के  भारत  में  कमज़ोर  होने  से  बहुत  उपबन्ध  है  क्योंकि  गांव  का  मुखिया  ज़िला
 सी  कठिनाइयां का  हमें  सामना  है  ।  न्यायाधीश  से  भी  अधिक  शाक्तिशाली  होता

 a
 भारत  में  प्रजातन्त्र  को  धनी  व्यक्तियों  a  ।

 के  हस्तक्षेप  तथा  कार्यपालिका  के  अनुचित  एक  श्र  खतरा  मंत्रियों  द्वारा  हस्तक्षेप
 प्रभाव  से  दो  प्रकार  का  ख़तरा है  |  इन  दो

 हे  ।  मुझे  एक  उप-चुनाव  का  स्वयं  वैयक्तिक

 खतरों  से  स्वतन्त्र  तथा  ईमानदारी  पर
 भज  हू  जिसमें  मंत्रिमंडल  के  सारे  सदस्यों

 रित  चुनाव  भी  नहीं  लड़े  जा  सकते
 ने  गांव  गांव  में  जाकर  राष्ट्रीय  ध्वज  को

 मुझे  खेद  से  कहना  पड़ता  हैँ  कि  कुछ  लेकर  एक  अभ्यर्थी  के  पक्ष  में  प्रचार  किया

 था  ।  मंत्रियों  द्वारा  किसी  अभ्यर्थी  के  पक्ष  में संशोधन  सचमुच  ही  प्रतिगामी  प्रकार  के

 हें  ।
 च्  विधेयक  में  व्यय  की  अधिकतम

 काम  करने  का  बहुत  प्रभाव  पड़ता है  ।  यह
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 घित्व  संशोधन )

 a  |  यदि  में एक  चुनाव  सम्बन्धी  कदाचार  @  इसके  भ्र ति रिक्त  नागरिकों

 वे मंत्री  लोग  ऐसा  प्रचार  करना  ही  चाहते  हैं  इतनी  राजनैतिक  जागृति  नहीं  है  कि

 तो  उन्हें  अपने  पद  से  त्यागपत्र  दे  दना  चाहिये  ।  अपने  मताधिकार  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में

 दल  विशेष  का  प्रधान  शादी  ऐसा  कार्य  कर  उत्सुकता रखते  हों  ।  हमें  प्रचार  द्वारा

 सकता  परन्तु  मंत्रियों  को  प्रचार  का  काम  उन्हें इस  सम्बन्ध में  जागरूक  करना  होगा  |

 नहीं  करना  चाहिये  ॥  इस  सिलसिले  में  में  यह  भी  कहुंगा  कि

 राज्यों  के  चुनाव  भ्रमणकारी  भी  राज्य  निर्वाचन  के  दिन  समस्त  सवारी  की  गाड़ियों

 सरकारों  के  प्रभा वाधीन  नहीं  होने  चाहियें  ।  के  प्रयोग  पर  रोक  लगा  देनी  चाहिये  केवल

 वे  चुनाव  ait  के  अधीन  होने  उम्मीदवार  को  एक  कार  या  जीप  की  ग्र नुम ति

 चाहियें  |  किसी  भी  waco  में  उन्हें  राज्य  दी  जानी  चाहिये  |

 सेवा  पर  पुनः  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  ।  न्यायाधिकरण  की  रचना  के  सम्बन्ध

 चुनाव  mart  के  अधीन  लिपिकों  तथा  में  मर  विचार  में  पहले  से  कुछ  सुधार  अवश्य

 अ्रधिकारियों  को  काफ़ी  संख्या  में  नियुक्त  हुमा  हैं  ।  न्यायाधिकरण  में  ऐसे  व्यक्ति  ही

 किया  जाना  चाहिये  ।  रखें  जायें  जो  पूर्ण  कालिक  सरकारी  कर्मचारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  निर्वाचन  हों  सकी  उन्हें  सरकार  से  किसी  प्रकार  की

 आयुक्त  के  पास  भारी  सख्या  में  कर्मचारी  कृपा  की  न  रहे  ।

 होने  चाहियें  ?
 fafa  काय  मंत्री  : श्री

 प्रस्ताव  यह  कि
 कार्यकारी श्री  ato  सी

 ०
 उच्च  न्यायालय

 तथा  उच्चतम  न्यायालय  के  समान  ही  ।  drat  को  न्यायाधिकरण  में  रखा  जाये

 श्री  बी०  ato  दास  :  इसीलिए  में  ने
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामले  में  उच्च

 कहा  कि  ag  सुधार
 की

 कौर  कदम  हे
 ।

 न्यायालय  की  उपमा  ठीक  नहीं  जंचती  ।
 प्रति में  में  कहुंगा  fe  संसदीय

 श्री  बी०  ato  दास  :  निर्वाचन  में  तन्त्र  तभी  पनप  सकता  हे  जबकि  सत्तारूढ़ !

 गण  मतदाताओं  को  मोटर  अदि  में  बे  लकर  दल  उसके  लिए  प्रयत्न  करें  ।

 मतदान  स्थानों  में  लाते  हं  कौर  पुलिस  उन्हें  श्री  बी०  डो०  शास्त्री

 नहीं  रोकती  ।  इस  लिये  यदि  निर्वाचन  अयोग  :  मंत्री  महोदय  ने  जो  यह  विधेयक

 ua  विशिष्ट  कर्मचारीवर्ग  रखे  तो  इस  तरह  संसद्  कसम  उपस्थित  किया  वह

 की  at  रोकी  जा  सकती  हें  ।  मेरा  एक  सुझाव  दो  मुद्दों  पर  एक  तो  एलेक्शन  कमिशन

 fratae  नामावलियों  के  सम्बन्ध  में  भी  हैं  ।
 के  भ्रनुभव  क  ATATS  पर  प्रौढ़  दूसर

 तभी  जो  निर्वाचक  लियां  बनती  हें  वह
 गवर्नमेंट  ने  गत  चुनावों  में  जो  अनुभव

 ar
 weed  खराब  होती  इसका  कारण  यह  प्राप्त  किये  उनके  आधार  पर  यह

 हैं  कि  इस  कार्य  के  लिये  जो  कर्मचारी  रखें  विधेयक  तेयार  किया  है  ।

 जातें  हें
 ~

 उन्हं  बहुत  वेतन  दिया  जाता  कल  श्रादरणीय  सदस्य  श्री  एन०  सी०

 हू  ag  वे  कार्य  में  लापरवाही  करते  हैं  ।  चटर्जी  ने  एक  मोशन  प्रस्तुत  किया  है  कि

 एक  कठिनाई  यह  भी  हैं  कि  ये  नामावलियों  इसका  दायरा  क्षेत्रफल  aaa  कमेटी

 क .
 aga  ही  सस्ते  मुद्रगालयों  में  छवाई  जाती  बढ़ा  दिया  जाना  चाहिए  ।  वस्तुत

 इसको  देखा  अगर  जाये  कौर  इसके  सारे हैं  जिससे  वे  वहुत  ग़लत  छपती  हैं  ।
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 निधित्व

 बी०  डी०

 इडिंग  आफिसर  क  पास  कर  दें  तो  उसके डिटेल  में  जाया  तो  इसमें  श्राप  काफी

 खामियां  पायेंगे  जिसके  लिए  arya  परिवर्तन
 लिए  यह  मुमकिन  नहीं  हैं  कि  वह  ठीक  तरीक

 करने की  जरूरत  तो  नहीं  हूँ  लेकिन  मध्य  से  उन  लिस्टों का  निरीक्षण  कर  सके

 मध्य  में  उसको  संशोधित करने  की  पर्याप्त  अ्रपनी  सही  जो  विरोध  किया  जाये  ।

 प्रा वश्य कता है  ।  में  चाहूंगा  कि  सलेक्ट  कमेटी  उसक  मकाबल  में  दे  सक  ।  इसलिए  यह

 शुरू  से  लेकर  आखिर  तक  अर्थात्  जो  पूरा  जरूरी  हूं  कि  एक  बूथ  पर  एक  प्री साइडिंग

 रखा  जाये  | रिप्रेजेंट शन श्राफ  दी  पीपुल  बिल  g  उसको

 कर
 में  आपको  अपने  अनुभव  क

 में  घारा  १०  के  ऊपर  आपका श्र  सदन  पर  बतलाना  चाहता  हूं  कि  गत  चुनावों में

 का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूँ  ।  धारा  लोगों  को  यह  भी  पता  नहीं  था  कि  az

 १०  में  यह  बात  बताई  गई  हैं  कि  कभी  तो  पेपर  बैलेट  बाक्स  में  कहां  पर  छोड़ना

 एक  बूथ  पर  एक  ही  प्री साइडिंग  झ्राफ़िसर  चाहिए  ।  ऐसे  पिछड़े  इलाके  जहां  स्त्रियां

 नियुक्त  जाता  अब  एक  वोट  करने  वोट  करनें

 ही  मकान में  या  एक  दूसरे से  जुले  देहाती  अनपढ़  झ्रादमी  उनको  यह  ज्ञान

 दो  या  कई  बहुत  ~  तो  arma  इस  घारा  नहीं  था  कि  अपना  वोट  ade  बाक्स  को

 १०  के  मुताबिक  यह  पोज  किया है  कि  भीतर  डालना  चाहिए  या  उसके  ऊपर  रख

 वहां  पर  एक  ही  प्री साइडिंग  झ्राफ़िसर  उन  सारे  देना  हालांकि  उनको  कई  मतबा

 बूट्स  की  जिम्मेदारी  लेगा  ।  इस  सम्बन्ध  बताया  गया  कि  उनको  डरपना  वोट  बाक्स  के

 कानों
 में  में  आपको  बताऊं  कि  बूथ  पर  इतना  weet  डालना  चाहिये  लेकिन  ५

 afore काम  होता  हैं  att  कई  किस्म की  तक  भी  यह  शिकायत  जरूर  आराई  होगी

 भ्र डच नें  वहां  पर  उपस्थित  होती  हैं  जिसमें  कि  बहुत से  लोग  अपनें  बैलेट  पैसे  बेस्ट

 एक  तो  यह  ह  कि  एजेंट  areas  अपनी  बावसज  के  ऊपर  रख  कर  चलें  गये  |

 खामियों  पर  weet  जल्दी  प्री साइडिंग  चीज  यह  थी  कि  वहां  जो  एजेण्ट

 ग्राफिक्स  क  पाप  जाता  हू  शर  विरोध  मुक़र्रर  थे  वे  चाहते  थे
 कि

 दस

 पांच  मिनट  प्री साइडिंग प्रदान  करता  है  कि  इस  कौर  से  खामी

 की  जा
 रही  है  wie  श्रमिक  शआर से  ऐसी

 प्रोफ़ेसर  के  साथ  हम  लोग  पहुँचें

 arc  देखें  कि  कितने  बेलेंट  पेपर  बाक्स
 खामी  प्रस्तुत  की  जा  रही  ह  कौर  उसमें  ज़रूरी

 के  बाहर  पड़े  लेकिन  प्रसाद  डिग
 होता  है  कि  प्रीताइडिंग  आफिसर  हमेशा

 ऑफिसर  हमेशा  यह  कहते  थे  कि
 va  चीजों को  देखे  कौर  तय  इसके

 ary  लोग  वहां  नहीं  जा  सकते  ।  प्रिसाइड
 अलावा  वोटर  के  बारे  में  यह  दिक्कत  उसक

 अ्राफ़िसर  प vi  १०  या  १५  मिनट
 सामन  पेदा  जाती  है  कि  लिस्ट में  उनका

 या  जब  उचित  समझत  जाते  थे  ।  पता

 नाम  ठीक  तौर  पर  at  नहीं  होता  और
 नहीं  वह  बैलट  पेपर  किसी  इंटरेस्टेटड  पार्टी

 वह  जिम्मदारी  प्री साइडिंग  आफिसर  क  के  बैलेट  बाक्स  में  डालते  थे  या  क्या  and

 ऊपर  होती है  कि  नामों को  लिस्ट  से  ठीक
 हैं  कभी  कुछ  बैलेट  पेपर  को  अपनें  साथ

 तरह  मिला  कर  बबली  पेपर  इश्यू  करायें  घर  भी  लें  aa  ।  इस  है  लिये  जरूरी है  कि

 जोर  श्रगर  हम  दो  या  तीन  बूथ  एक  जब  भी  प्री साइडिंग  झ्रा;फ़ेसर  लेट  बाइस
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 निधित्व  संशोधन
 विधेयक

 पास  वह  ate  पाटियों  के  जो  एजेन्ट  इस  को  स्पष्ट  करने  में  में  नहीं  समझता  किः
 उन  को  भी  साथ ले  जायें  ।  कोई  पेचीदगी है

 द्र सरो  बात  यह  है  कि  एक  शिकायत
 धारा  १२  में  विकराल  के  बारे  में  मेरा इस

 बारे  में  भी  भराई  है  एजेन्टों  के  कहने  के
 एक  सजेशन  है  ।  पहलें  तो  यह  कि  जो  समय

 मुताबिक़  कि  गणना  के  वक्त  नगर  कुल
 निश्चित  किया  जाये  उस  में  ware  कोई

 वोटर
 २००

 श्राये  तो  कभी  कभी  ऐसा  हु
 के  रि

 ~
 ले

 ~
 है  तोः

 कि  रजिस्टर  में  ३००  वोट्स  दर्ज  किये  गये  ।

 इसलिये
 यह  ज़रूरी  है  कि  जब  पोलिंग  ख़त्म

 अच्छी  बात  लेकिन  किसी  खास

 से  वह  नाम  वापस  नहीं  ले  सकता  हैं
 दहो  जाये  तो  जो  लिस्ट  हो  उस  को  चेक  कर

 तब  भी  उस  को  पोलिंग  डे  तक  यह  अधिकार
 लिया  जायें  ae  उस  पर  एजेन्टों  के  भी

 हस्ताक्षर
 ले

 लिये  जायें  ताकि  किसी  को  यह
 होना  चाहिये  कि  वह  aoa  नाम  वापस  ले

 ले  भले  ही  नाम  की  वापसी  में  जो
 कहने  का  मौक़ा

 न
 ard  कि  जितने  सही

 गोल्ड
 वोट्स  हैं  उन  से  एक  भी  ज्यादा  मत  उस

 रिटी  उस  ने  जमा  की  हैं  वह  उसे  वापस
 न

 की  जाये  |  ऐसा  होता  हैं  कि  अ्रधिकांश  लोग
 में  काउन्ट  कर  लिया गया  है  ।

 एक  शिकायत  कौर  भी  श्राप  ने  देखा
 एक  से  अधिक  कान्स्टिटुएन्सी के  लिये  अपने

 कि  विन्ध्य  प्रदेश  की  ट्राइब्यूनल  के  सामने
 नामिनेशन  पेपर  फाइल  करत  वह

 टुन्नी  काफ़ी  दूर  होती  हैं  एक  दूसरे

 दन  बैलेट  बाक्स  के  बाबत  हुये  |  एक
 ऐसेम्बली  के  लिये  भी  कौर  लोक-सभा  के  लिये

 टर  ने  दिखाया  कि  चिट  के  लगे  रहने  पर  भी  भी  कौर  दो  या  तीन  दिन  के  भीतर

 भेंट  यह  निचय  नहीं  कर  पाता  कि  मैं  इस बैलेट  बाक्स  सुविधाजनक  तरीक़े  से  खोला

 जा  सकता  उसमें  से  बैलेट  पेपर  निकाला  जा  जगह  से  एलेक्शन  फाइट  करूं  या  उस  जगह  से
 ?

 सकता  दूसरा  छोड़ा  जा  सकता  है  दौर  अन्त  में  विधान  की  तिथि  खत्म  हो  जाती

 फिर  उसको  उसी  तरह  से  बन्द  किया  जा  wit  तभी  वह  निश्चय  कर  पाता  है  कि

 सकता  है  ।  विन्ध्य  प्रदेश  में  जो  एलेक्शन  फलां  जगह  से  च्  फ़  करेगा  t

 पटिशन्ज़  हुये  उन  में  यही  च्  रेज  यहां  पर  ढ़ाई  या  पांच  सौ  रुपये  के  चले

 किया  गया  झर  उस  के  बाद  रिटेनिंग  जाने  का  प्रइन  नहीं  प्रश्न  यह  है  कि  अगर

 सर  ने  पता  नहीं  एलेक्शन  कमिशन  की  इजाज़त
 वह  एक  कान्स्टिटुएन्सी से  नहीं  लड़ना  चाहता

 ले  कर  या  कैसे  यह  तय  कर  लिया  कि  बैलेट  तब  भी  बैलेट  बाक्स  वहां  उस  के  नाम  में
 बाक्स  पर  कपड़े  का  बन्धन  लगा  कर  उस  पर

 चला  जाता  है  शहरों  पचास  वोट्स  उस  में

 सील  लगाई  जा  सकती  है  ।  लेकिन  मैं  ने
 पड़  ही  जाते  हैं  ।  यदि  वह  बेलेट  बाक्स  वहा

 सुना  हैं  कि  बहुत  से  ऐसे  स्थान  भी  थे  जहां

 लोगों  ने  चाहा  कि  कपड़े  का  बन्धन  हो
 न  रखा  होता  तो  वह  बैलेट  पेपर्स  किसी

 सही  झ्रादमी  को  दिये  जाते  जो  उन  से  लाभ
 लेकिन  उन्हें  इस  की  इजाज़त  नहीं  मिली  ।

 उठाता  इसलिये अगर  इस  कारण  से
 wa  इस  डिटेक्टिव  सील  का  डेमॉन्स्ट्रेशन

 ug  सिद्ध  करता  हैं  कि  यह  तरीक़ा ग़लत  है
 उस  का  बेलेट  बाक्स  वहां  न  रखा  जाये  प्रौढ़

 उस  का  विधान  मान  लिया  भलें
 तो  यह  झ्रावव्यक  हैं  कि  wax  कोई

 अपने  खर्चे  से  कपड़े  का  बन्धन  लगाने  ही  सिक्योरिटी  न  लौटा ली  मैं  समझता

 के  लिये  तैयार  होता  है  तो  उस  को  इस  की  हूं  कि  यह  एक  बड़ा  क़दम  होगा  कौर

 स्वीकृति  मिलनी  चाहिये  इस  विधेयक  में
 इसमें कोई  नुक़सान  की  बात  नहीं  होगी  +
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 धारा  १२  डी  के  अनुसार  चुनाव
 में

 ससमय  में  भी  कुछ  कमी  कर  दी  गई  हैं
 ।

 मुझे  का  कोई  शभ्रधिकार नहीं  होगा  ।  इस  से  यह

 होगा  कि  जो  सही  आदमी  अपने  क्षेत्र  में  पहले इस  पर  बड़ी  खुशी  लेकिन  खुशी  इस

 aa  की  नहीं  है  कि  जो  चुनाव  का  समय  कम  से  मेहनत  करने  वालें  सही  तरीक़े  पर

 अपने  क्षेत्र  के  लोगों  की  वर्षों  से  सेवा  कर  रहे

 हैं  बल्कि  इस  लिये  कि  अक्सर  यह  देखा  गया  जिन  पर  जनता  का  विश्वास  वही

 हैं  कि  जिस  प्रकार  से  मेंढक वर्षा  काल  में  चुने  जायेंगे  वह  आदमी  नहीं  चुने  जायेंगे

 इधर  उधर  पानी  के
 लिये  काफ़ी

 धूप  जो  कि  थैली  या  पगे  के  बल  उस

 करते  हैं  वैसे  ही  चुनाव  के  दिनों में  जो  कान्स्टिट्एन्सी का  दौरा  कर  के  वोट्स  सिक्योर

 थैली  वाले  लोग  पूंजीपति  काफ़ी  रुपये  करने  जा  रहे  हैं  ।  बल्कि  बेहतर  यह  होगा  कि

 पैसे  वाले ंवह  सोचते  हैं  कि  कौन  सा  रिटर्निंग  आफिसर  को  ऐसे  पैम्फलेट  निकालने

 बैकवर्ड  एरिया  gat  कहां  मैं  कमयाब  चाहियें  जिन  में  जितने  भी  उम्मीदवार  हों

 हो  सकता  हूं  ताकि  रुपये  के  बल  से  या  सब  का  उन  का  चुनाव  चिन्ह
 उन

 का  मैनीफैस्टो  वग़ैरह  सब  दिया  हो  ak पॉन्ड  के
 बल

 से  कम  से  कम  एक  सीट  पा  सकूं  |

 ने  देखा  होगा  कि  नगर  कोई  Jo  पी०  जितना  समय  हो  उस  में  उसे  सारी

 भले  ही  इसका ह  तो  वह  मद्रास  चला  जा  रहा  मद्रास  cut  में  बांटा  जाये  ;

 का  है  तो  वह  बम्बई  चला  जा  रहा  खर्चा  कैंडिडेट्स  से  ले  लिया  लेकिन

 का  है  तो  वह  कानपुर  चला  जा  रहा  है  ।  me  आदमी  को  चलने का

 विन्ध्य  प्रदेश  में  भी  कोई  कानपुर  का  होगा  |  ay  चाहते  कि  एक

 स्ट्रियलिस्ट है  तो  कोई  कहीं  रुपयों  परिश्रमी  श्रादइमीਂ  मेहनती  आदमी  seer

 की
 थैलियां  उन  की  पहुंच  रही  हैं  ।  मुझे  भ्रपने  की  धारा  सभा  aa  लोक  सभा  में

 विन्ध्य  प्रदेश  में  इस  का  अनुभव  eat  है  कि  ma  तो  इस  के  लिये  यह  अत्यावश्यक  होगा

 जो  ३०  दिन  का  मौक़ा  मिला  उस  में  ऐसे  कि  श्राप  कम  से  कम  समय  रखें  ग्रोवर  चुनाव

 लोगों  ने  लाखों  रुपये  खच  दो  नहीं  में  अघिक  से  अ्रधिक  प्रबन्ध  रखें  ।  श्राप  देखेंगे

 कि  एलेक्शन  कमिशन  ने  एक  रिपोर्ट  दी
 थी छ  या  दस  दिन  पहले  से  ही  सवारियां

 शर  लारियां  दौड़ने
 कि  जितने  लोगों  ने  एलेक्शन  एक्स्पेन्सेज़

 सबमिट किये  हैं  सब  ग़लत  हैं  ।  इस  से  साफ़
 लगीं  हज़ारों  आदमी  जो  उन  की  इन्डस्ट्री

 में  काम  करते  कपड़े  की  मिल  में  काम  करते
 ज़ाहिर  होगा  कि  कि  अनुपात  से  कहीं  अधिक  खर्चे

 किया  गया  है  एलेक्शन  कमिशन  इस  बात थे  वह  दूसरे  स्टेट्स  से  जाये  कौर  भ्र पने  मालिकों

 का  जितना  प्रतीक  से  भ्रमित  प्रचार  कर  सकते  को  भी  मानता  &  कि  श्राप  के  पास  कोई  तरीक़ा

 थें  उतना  किया  ।  सवाल  यह  हैं  कि  at  हम  नहीं  कि  श्राप
 इसको

 चेक  कर  सकें
 ।  एक

 इतना  समय  कम  कर  दें  और  निर्वाचन  आदमी  राज  लाखों  रुपये  aa  कर  देता

 अगर  उसके  खिलाफ़  पिटीशन  भी  दी  जाये
 पद्धति

 फो
 बदल  दें  तो  उस  से  हमें  ग़लत

 आदमियों  का  निर्वाचन  करने  का  कु अवसर
 तो  उस से  पार  पाना  मुश्किल  होता हैं  क्योंकि

 नहीं  मिलेगा  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  का  समय  हमारे  पास  तो  पैसा  नहीं  हैं  कि  विटनेस

 कुल  पांच  दिन  कर  दिया  जायें  शर  पांच  बुला  सकें  उस  की  एविडेंस  दिला  सक

 fer  करने  के  बाद  भी  इस  में  यह॒  रखा  जाये  फिर  अगर  हम  ऐसा  कर  भी  सकें  तो  य  भी
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 तो  हो  सकता  है  कि  हमारे  विटनेस  को  बुलाने  the  nomination  paper  has  to  be

 filed,  then  we  it  much
 से  पहले  १०००  रुपये  की  थैली  उस  के

 thought

 better  that  we  might  give  this  lati-
 पहुंच  जाये  कौर  वह  आते  से  इन्कार  कर

 tude  that  somebody  might  go  and

 दे
 ।  तो

 इस  तरह  की  मुसीबतें  जाती  हैं
 कि

 file  that  nomination  and  propose  his
 हमारे  सामने  कोई  तरीक़ा  नहीं  हैं  कि  हम  name.  That  is  the  only  object
 इन  चोरों  को  रोक  सकें  ।  ने  यह  तरीक़ा  why  the  proposer  is  kept.

 r a बना  रखा  3  कि  एक  कान्स्टिटुएन्पो  में  Pandit  K.  C.  Sharma  . .

 २५,०००  रुपये  से  ज्यादा  खरच  न  किया  (Meerut  Distt....Sourh)  :  Yes,

 afer  यह  सिर्फ  are  की  धारा  की  शब्दावली  proposer  must  be  kept.

 में  हो  बनो  हुई  है  ।  जहां  तक  मं  समझता  हं  श्री  :  प्रस्तावक  की  अ्रावश्यकता

 जो  खर्च  करने  वाले  लोग  हैं  उन  को  राज  इसलिये  ह  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  नाम  निर्देशन

 तक  नहीं  चेक  किया  जा  सका  कौर  इस
 पत्र  के  पेश  करने  के  समय  बीमार  हो  तो  यह

 बिना  पर  कि  उन्होंने  अ्रधिक  खर्च  कर  लिया
 है  कि  कोई  अन्य  व्यक्ति  जाकर  उसका

 ह  जितना  कि  नहीं  करना  उन  को  नाम-निर्देशन कर  सकता  हे  जाकर  उम्रे

 कोई  डिस्क्वालिफाइ  नहीं  कर  सका  है  ।
 पेदा  कर  सकता  हैं  ।  इसी  उद्देश्य  से  प्रस्ताबक

 में  पूछता  हूं  कि  जो  राशि  श्राप  ने  तय  की  है  रखा गया  है  ।

 मदि  उस  को  सही  जांच  का  कोई  उपाय  पंडित  के०  सी ०  फार्मा

 नहीं  तो  उस  से  क्या  फायदों  अलावा  इस
 दक्षिण  प्रस्तावक तो  होना  ही  चाहिये  ॥

 के  कि  जो  ग़रीब  झ्रादमी  हैं  वह  परेशान  हों  ।
 थी  बी०  डो०  शास्त्रो  :  इसमें  हमारा

 द्रव  एक  चीज  में  धारा  १४  के  बारे  में
 बहुत  बड़ा  विरोध  नहीं  हे  ।  मैं  ने  fam  एक

 कहना  चाहता  हूं  ।  इसमें  आपने  यह  नियम

 सजेशन  दिया  है  जेसे  समझें  कर  लें  ।
 रखा  हैं  कि  सेंकेंडरी  को  कोई  जरूरत  नहीं

 हूँ  ।  वास्तव  में  कोई  प्रस्ताव  लाने  का  एक  अब  मैं  धारा  १७  पर  भ्राता  हूं  जहां  श्राप
 a  a  रिटेनिंग  आफ़िसर  at  नॉमिनेशन  पेपर

 तरीक़ा  होता
 द्
 ए  कि  उसका  एक  प्रस्तावक

 स्वीकार  करने  के  तरीक़े  को  सरल  किया  हैं  ।
 हो  भ्र  दूसरा  समर्थक  ।  इस  लिये  अगर

 पहली  बात  तो  यह  हैं  कि  यदि  रिटरनिंग
 आप  सेकेंडरी  को  हटा  देते  हैं  तो  फिर  मेरे

 आफिसर  के  स्थान  पर  कोई  ज्यूडिशरी
 खयाल  में  कोई  जरूरत  नहीं  रहता  कि  श्राप

 प्रस्तावक  को  भी  रखें  wit  एक  कैंडिडेट  कोटे  का  एक  प्रभावी  व्यक्ति  रख  दिया  जाये

 जैसे  ही  एक  एप्लीकेशन  ले  जाते  उसे  ठीक  तो  ज्यादा  बेहतर  होगा  उससे  यह

 मान  लिया  जाये  ate  उसे  कैंडिडेट  घोषित  सुविधा  होगी  कि  वह  इन  वैधानिक  भ्रड़चनों

 में  काफ़ी  गम्भीरता  से  ate  गहराई  से  जा
 कर  दिया  जायें  ।  नगर  कोई  चाहे  तो  प्रस्तावक

 ~  ~  सकेगा  |  इसके  अलावा  जो  वह  जजमेंट
 भी  रख  ले  लेकिन  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।

 जब  अप  इस  रूल  को  सरल  बना  ही  रहें  हैं
 देगा  वह  किसी  हद  तक  निर्णायक  हो  सकता

 a
 तो  जैसे  मैं  ने  कहा  हैं  उससे  यह  रूल  कौर भी

 न्र  |  लेकिन  ऐसे  अफ़सर  को  जो  हमेशा  माल

 सरल  बन  जायेगा  +.
 के  केस  करता  हैं  उसके  लिये  इन  सब  बातों

 Shri  Pataskar:  A  is
 में  जाने  में  बड़ी  दिक्क़त  पड़ती  हैं  शौर  होता

 यह  है  कि  कई  बार  ग़लत  तरीकें  से  नाम
 necessary  for  this  76  1507  that  suppo-

 एक्सेप्ट  कर  लिये  जाते  हैं  और  ग़लत  तरीक़े sinz  the  man  is  ill  at  the  time  when

 362
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 से  रिजेक्ट भी  कर  दिये  जाते  इसलिये मेरे  2  नाम

 खयाल
 में  sear  यह  होगा  कि  इन  चीजों  eat  या  रिजेक्ट  gat  उसमें  कोई

 का  फ़ैसला  करने  वाला  कोई  विधान  गड़बड़ी  नहीं  हैं  और  रिटेनिंग आफिसर

 अधिकारी  हो  ।  ज्यादा  सुविधा  की  बात  तो  के  न्याय  के  बावजूद  उसकी  इलेक्शन  सेट

 यह  होगी  ate  मैं  झ्रापकी  उस  एमेंडमेंट  की  एसाइड  हो  जाती  है  तो  भला  उस  बेचारें
 =

 तारीफ़  करूंगा  जिसे  श्राप  ने  विधवा  कर  का  क्या  श्रीराम  है  जिस  की  कि  इलेक्शन

 लिया  है  ate  जिस  में  आपने  कहा  था
 कि  पेटीशन  सेट  एसाइड  हुई  है  ।  श्राप  देखें  कि

 रिटेनिंग  आफिसर  जो  निर्णय  देगा  उसकी  रिटेनिंग  झ्राफिसर  ने  उसके  नॉमिनेशन

 अपील  हाई  कोर्ट  में  होगी  ale  हाई  कोर्ट  पेपर  को  स्वीकार  fear  था  कौर  उसके  बारे

 में  अरपिल  होने  के  बाद  अन्तिम  निर्णय  में  ava  निर्णय  भीਂ  दिया  था  लेकिन  फिर

 समझा  यह  एक  अच्छा  तरीक़ा  उसकी  एलेक्शन  सेट  एसाइड  हो  जाती  है  ।

 था  क्योंकि  लक्ष्य  यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  इसलिए  मरा  सुझाव
 zr  fe  अगर  इसको

 प्रतीक  से  अधिक  एलेक्शन  पेटिशन्स  सामने  एपीलेबल  बना  दिया  गया  तो  कम  से  कम

 बल्कि  लक्ष्य  यह  होना  चाहिये  कि  पानी  छना  हम्ना  तो  अ्ाएंगा  और  एलेक्शन

 ara  पेटिंग्स  जितनी  कम  हो  सकें  उतनी  पेटिंग्स  भी  कम  लोगों  ।

 कम  हों  ।  यह  तभी  सम्भव  हैं  जब  कि  उनकी
 चुनावों  में

 जो
 रुपया  ast  किया  जाता  हैं

 अरपिल  चुनाव  के  पहले  हो  जाये  ।  यह  चोट  उसके  बारे  में  में  कहना  चाहता  हूं
 कि  आपने

 अगर  चुनाव  के  पहले  हो  जाती  है  तो  सारी
 एक  हद  तो

 रख
 दी  है

 कि  Wooo  रुपये

 से  ज्यादा  किसी  कैंडिडेट  को  खच  नहीं

 करना  चाहिये  लेकिन  में  समझता हूं
 कि

 नॉमिनेशन  पाप  को  एक्सेप्ट  कर  लेंगे  इसका  चेक  कोई  नहीं  है भ्र ौर  इसका  कोई
 उन्हें  रिजेक्ट  नहीं  करेंगे  कौर  बाद  में

 न  कोई  चेक  जरूर  होना  चाहिये  ।  जो  लोग

 नाइयां पैदा  होंगी  ।  इसका  नतीजा यह  होगा
 एक  या

 दो
 लाख  रूपया  खर्च  कर  दत  हैं

 कि  एक  आदमी  को  इलेक्टीकल  क़रार  देकर
 उसको  चेक  करने  तरीका  श्राप  के  पास

 बाद  में  उसको  एलेक्शन  सेट  एसाइड
 कोई  नहीं हे  a  जब  ऐसी  बात  होती हे

 होगी  ate  फिर  सारी  दिक्कतें  पेश  करायेंगी  ।
 इस  लिमिट  को  रखने  से  कोई  फायदा  नहीं

 तो  बाप  से  चाहूंगा  कि  जो  सुझाव  मैं  ने
 होता हैं

 ।  में  चाहूंगा  कि  सिलेक्ट  कमेटी  इस
 दिया  है  यदि  श्राप  उसको  स्वीकार  कर  लें

 पर  गहराई से  विचार  करे  कौर  जो  भी

 तो  यह  एक  बड़ी  प्रगति  बात  होगो
 |

 यह  तरीका  हो  सकता  ह  भ्र ौर  जो  भी  तरीका

 जो  सारे  झंझट  हैं  यह  पहले  ही  दूर  हो  जाने  उनकी  समझ  में  च्  वह  निकाले  ताकि  इस

 चाहियें  शर  नगर  श्राप  ऐसा  नहीं  करते  को  किसी  तरह  से  चेक  जा  सक े1
 हैं  तो  इसका  यही  नतीजा  होगा  कि  बाद

 में  इलेक्शन  सेट  एसाइड  होंगे  फिर  उन  ट्राइब्यूनल  की  बाबत  श्राप ने  धारा

 लोगों  का  लाखों  रुपया  दुबारा  खच होगा  ४७  में  तय  किया  है  कि  ट्राइब्यूनल  विटनेस

 अर  गवर्नमेंट का  भी
 को  निकाल

 कर
 सकते  हैं

 att  उस
 से  जो

 दूसरी  बात  यह  है  कि  एक  weet  जो  एविडेंस  लिया  जा  चुका  है  उस  की  बाबत

 इलेक्शन  लड़ता  हैं  a  इलेक्शन  जीतता  दुबारा  एविडेंस  ले  सकते  हैं
 ।

 मेरा  सजेशन
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 यह  है  कि  भ्रमर  ट्राइब्यूनल  भ्र पनी  खुशी  से  हो  या  हाई  को  के  किसी  जज  का  काम

 किसी  मामले  को  साफ  करने  की  गजे  से  हो  तो  मं  चाहूंगा  कि  अगर  कोई  पुलिस

 किसी  विटनेस  को  जो  एक  हृ मतबा  ञ्  चुका  म्रधिका रीਂ  किसी  डाकुमेंट  के  बारे  में  अपने

 है  में  उस  को  दुबारा  काल  करते
 प्रीतिभोज  क्लेम  करे  तो  इस  का  जो  फाइलन

 a  तब  तो  मुसे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  लेकिन  जजमेंट  दे  वह  या  तो  ट्रिब्यूनल  दे  या  कोई

 अगर  एक  पेटीशन  की  परिजन  के  बावजूद  जज  दे  या  कोई  को  दे  न  कि  वह  पुलिस  का

 दुबारा  वह  फिर  काल  किया  जाता  है  तो  अ्रधिकारी  दे  ॥

 यह  जरूरी  है  कि  जो  प्रतिवादी  जो  डिफेंडेंट  एक  बात  मैं

 है  उस  को  ऐसा  अवसर  दिया  जाये  ताकि  वह  उपाध्यक्ष  महोदय  :  बस  अरब  समाप्त

 क्रास  एग्जञामिन  कर  सके  रिबट  कर  सके  |  कीजिये  ।  बात  नहीं  ।

 जब  उस  ने  एक  बार  एविडेंस  दे  दिया  है  तो  शो  ato  डो०  शास्त्रो  :  सिक॑  पांच  मिनट

 फिर  उस  को  दुबारा  निकाल  करने  की  जरूरत  are  दीजिये  ।

 नहीं  है  ।  मेरा  ख्याल है  कि  अगर  किसी  उपाध्यक्ष  महो रय  बस  ।  उन्हें  पर्याप्त

 विटनेस  को  दुबारा  निकाल  किया  जाये  और
 समय  दिया  जा  चुका  है  ।

 उसे  कई  चीज़  साफ  करने  को  कहा  जाये  तो  श्री  एन०  एम०  लिंगम
 :

 :

 हो  सकता  है  कि  जिस  चीज़  को  रिबट  करने  इस  सदन  के  समक्ष  जो  विषय  वह  न  केवल

 की  भ्रावस्यकता पड़े  और  ऐसे  मौके  पर  जब
 हम  में  से  अ्रधिकांदा  से  सम्बन्धित  होने  के

 कोई  विटनेस  निकाल  किया  ara  जो  >  वरन  इस  देश  में ©) =

 दूसरा  ATA  है  उस  को  भी  सफाई  का  मौका  प्रजातंत्र  के  भविष्य  की  दष्टि  से  भी  ।

 fear  चाहिये  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  निर्वाचन

 कई  बार  ऐसा  भी  होता है  कि  जहां  की  भ्रधि पूच ता  के  प्रकाशित  कौर

 विटनेस  बाक्स  में  एक  गवर्नमेंट  के  अफ़सर  पत्र  देने  की  तिथि  के  बीच  में  प्रतीक  से  स्रधघिक

 को  बुलाने  की  जरूरत  पड़ती  है  कौर  उस  को  दस  दिन  का  समय  होना  चाहिये  ।  मेरी  राय

 में  यह  समय  बिल्कुल  भ्र पर्याप्त  है  तथा  उस
 किसी  रिकार्ड  के  साथ  alt  को  कहा  जाता  है

 तो  देखा  गया  है  कि  अदालतों  में  ट्रिब्यूनल
 को  जाना  चाहिये  क्योंकि  हमारे

 के  सामने  पुलिस  के  अफसर  डाकुमेंट  पर  देश  के  निर्वाचन  क्षेत्र  are  विस्तृत  हैं  ग्रोवर

 प्रिवलेज  क्लेम  कर  देते  शौर  वहू  डाकुमेंट
 विज्ञप्ति  के  प्रसार  के  लिये  अधिक  समय

 at  नहीं  पाते  जिस  का  नतीजा  ae  होता  अ्रपेक्षित है  ।

 इस  के  पश्चात्  मैं  निर्वाचित  की
 है  कि  सही  न्याय  नहीं  हो  पाता  कौर  सही

 न्याय  होने  की  संभावना  कम  हो  जाती  है  |  सूचना  के  प्रकाशन  शर  मतदान  प्रारम्भ

 अगर  कोई  पुलिस  का  अकसर  किसी  डाकुमेंट  होने  के  बीच  की  अ्रवधि
 पर

 कराता  हुं  ।  मेरी

 में  प्रीतिभोज  क्लेम  कर दे  तो  वह  डाकू पेंट  राय  में  इस  के  लिये  कम  से  कम  तीस  दिन

 नहीं  at  सकता  झर  उस  डाकुमेंट  के  न  आना  का  समय  होना  चाहिये  ।

 नाम  निशानों  के  खारिज  किये  जाने के  कारण  हो  सकता  है  कि  दूसरे  आदमी  को

 फांसी  लग  जाये  ।  मैं  चाहेगा  कि  इस  बात  का  के  झ्राघारों  के  सम्बन्ध  में  यह  प्रस्ताव  किया

 निर्णय  करना  कि  वह  डाकुमेंट  प्रिविलेज  क्लेम  गया  है  कि  भ्रनहूँता  का  प्रदन  निर्वाचक

 करने  लायक है  या  पुलिस  के  अधिकारी  शिकारियों  द्वारा  निर्णय  का  तिष्य  वस्तु

 का  काम  न  हो  बल्कि  यह  ट्रब्यूनल  का  काम  नहीं  होता  चाहिये  ।  यह  ठीक  है  कि  निर्वाचक
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 संशोधन  )  विधेयक

 ~ {=r}  to  एम०  लिंगम ]

 पदाधिकारी  से  यह  सादा  नहीं  की  जा  सकती
 मुक़दमे  बाज़ी  बढ़ेंगी  ।  संशोधन  विधेयक

 कि  ag  अभ्यर्थी  की  श्रनहता  के  प्रशन  से
 में  याचिकाओं  के  निपटारे  के  लिये  कोई  समय

 सम्बन्धित  समस्त  काननी  बारीकियों  को  की  सीमा
 भी

 प्रस्तुत  नहीं  की  गई  है  ।

 देख  सके  |  परन्तु  फिर  भी  यदि  arg  स्पष्ट
 ~  श्री  पाटनकर  :  वह  प्रभावी  नहीं  होगी तथ्य  हों  कि  aye  अ्रभ्यर्थी  अनीता  का  पात्र

 क्योंकि  संविधान  की  धारा  ३२४  में  निम्न
 है  तो  निर्वाचक  शिकारी  को  उस  का  नाम

 हूं
 fadara  खारिज  करने  का  अधिकार  होना

 संविधान  में  किसी  बात  के चाहिये  ।  ऐसी  बातों  को  न्यायालय  के  लिये

 छोड़  देने  से  व्यथ  को  कठिनाई  बढ़ेगी  जिसे  होते  हुये

 रोका जा  सकता  है  I
 संसद  के  प्रत्येक  सदन

 अथवा  किसी  राज्य सदस्य  के  निर्वाचित  घोषित  किये  जाने  विधान

 मंडल  के  सदन  या  प्रत्येक  सदन  के के  सम्बन्ध  यह  परिवर्तन  प्रस्तुत  किया

 गया  है  कि  निर्वाचन  घोषणा  को  तिथि  से  किसी  निर्वाचन  पर  ऐसी  निर्वाचन

 प्रभावी  होगा  ।  घोषणा  का  रूप  नियमों  में  याचिका  के  बिना  कोई  ग्रा पत्ति  न

 निर्दिष्ट  कर  दिया  जाना  चाहिये  जो  कि  की  जायेंगी  जो  प्राधिकारी

 अ्रधिनियम  के  श्रन्तगेत  बनाये  जाने  चाहियें  ।  को  तथा  ऐसी  रीति  से  उपस्थित

 की  गई  है  जो  समुचित  विधान  मंडल
 निर्वाचन  के  व्यय  के  सम्बन्ध  में  यह  सभी

 द्वारा  निमित  fafa  के  ert  या
 aaa  हैं  कि  तत्सम्बन्धी  नियमों  का

 अधीन  उपबन्धित  हे
 :”

 उल्लंघन  ही  होता  है  ।  निर्वाचन व्यय  के

 विवरण  से  कोई  लाभ  नहीं  होता
 ।

 साथ  ही  उच्चतम  न्यायालय ने  इसका  झा

 जो  प्रणाली है  वह  ward  जटिल हैं
 इस  प्रकार  किया  &  कि  इस  प्रावधान  का

 उसकी  यथासम्भव  ara  बनाना  चाहिये  ।  wy  यह  नहीं  है  कि  उन्हें  आदेश  जारी  करने

 निर्वाचन  व्यय  की  जो  सीमा  नियमों  ढारा  अथवा  कपिल  करने  के  लिये  विशेष  waar

 देने  की  शक्ति  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  इसलिये निर्धारित  की  गई  है  उसको  भी  बढ़ाया  जाना

 यदि  हम  निर्वाचन  न्यायाधिकरण ों  के  लिये
 चाहिये  क्योंकि  मतदाताओं  को  सही  तौर  से

 कोई  समय  की  सीमा  निर्धारित  भी  कर  दें राजनैतिक  शिक्षा  देने  के  लिये
 उतना

 धन

 पर्याप्त  नहीं  है  ।  तो  उसका  कोई  लाभ  नहीं  होगा  क्योंकि

 area  जारी  किये  जाने  पर  समस्त  कार्यवाही
 निर्वाचन  सम्बन्धी  झगड़ों  के  सम्बन्ध  में  ही  रोक  दनी  होगी  |  अस्तु  हमें  संविधान

 जो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  वे  पर्याप्त
 की  १३  व  २२६  धाराओं  में  संशोधन  करना

 नही ंहैं  ।  झगड़ों  के  फ़ैसले  में  जल्दी  करने  के
 होगा  q |  |

 सम्बन्ध  में  जो  संशोधन  रखा  गया  है  पता

 नहीं  वह  कार्यरूप  में  कैसा  सिद्ध  होगा  ।  at  एन  एम ०
 fsa

 मेरा  मुख्य  विचार  यह  है  कि  अधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  यह  एक  अ्रसंगति

 aia  पर  न्यायाधिकरण  के  निर्णय  है  कि  यद्यपि उन्हें  निर्वाचन  के  लिये  खड़े  होने

 किसी  सीमा तक  अन्तिम  समझे  जाने  चाहियें  |
 की  ्रनुमति दी गई ह दो  गई  है  किन्तु  निर्वाचन  के

 यदि  एसा  नहीं  किया  जाता  तो  व्यर्थ  की  प्रचार की  अनुमति  नहीं  दी  गई  है  ।  मेरा
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 संशोधन )  विधेयक

 सुझाव  है  कि  उन्हें  निर्वाचन  के  लिये  खड़े

 होने  की  अ्रनुमति  भी  नहीं  दी  जानी  चाहिये  की  झ्ावस्यकता  है  ।  थोड़ी  सो  भी  लापरवाही

 क्योंकि  निर्वाचन  में  निम्नतम  धरातल  पर  से  बड़ी  भारी  ग़लती  हो  सकती  है  ।  उपरोक्त
 q  अत्यन्त  महत्वपूर्ण भाग  लेते  हैं  ।  इस  दष्टान्त  में  ऐसी  लापरवाही के  कारण  ही

 सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  नियम  वैसा  हुजरा  वास्तव  में  सदस्य  की  स्त्री की

 हैं  जिनको  एकरूप  दिया  चाहिये  ।  मृत्यु  हुई  थी  किन्तु  उसके  ग़लती

 से  सदस्य  का  नाम  ही  निर्वाचक  नामावली
 सन्त  हमें  निर्वाचन  प्रक्रिया  को

 से  काट  दिया  गया  ।  ऐसी  ग़लतियों  के
 यथासम्भव सरल  बनाना  चाहिये  ।  साथ  ही

 करण  के  लिये  प्रावधान  रखा  जाना  चाहिये  ॥
 हमें  देश  की  जनसंख्या  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  सदन  के  सदस्यों  की  संख्या  भी  बढ़ानी
 इसके  लिये  मैं  प्रवर  समिति  &  अनुरोध

 करूंगा |
 चाहिये  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  देश  के  निर्वाचक

 मण्डल  के  शिक्षा  स्तर  को  देखते  हुये  हमें  ऐसे
 अनंता  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहूंगा

 यंत्र  का  विकास  करना  है  जो  देश  में
 कि  धारा  दोषपूर्ण  हैं  क्योंकि  अभिकर्ता

 तन्त्र के  विकास  में  सहायक हो

 की  गलती  के  कारण  seat  को  भी  wag
 थ्रो  लक्ष्मीना  :  मूल  विधेयकों

 कर  दिया  जायेगा
 ।

 इसका  भी  एक  हाल  ही
 पर  विचार  करने के  प्रवर

 का  उदाहरण  है  कि  एक  अभिकर्ता  निर्वाचन

 समिति  निमित  की  गई  थी  उसका  मैं  भी
 के  दिन  ही  नियुक्त  किया  गया  ।  weet

 एक  सदस्य था  ।  हमने  विधेयकों पर  विचार  ने  निर्वाचन-व्यय  का  विवरण  समय  के

 किये  तथा  उनमें  बहुत  से  सुधार  किये  ।  मुझे  अन्दर  ही  प्रस्तुत  कर  दिया  था  ।  अ्रभाग्यवश

 बड़ी  प्रसन्नता  है  कि  विधि  बह  मन्त्री  ने
 अभिकर्ता  अपनी  मां  की  मृत्य  के  कारण

 अनुभव  के  पर  ग्रीक  सुझाव  एवं  एक  ऐसे  स्थान  को  चला  गया  जो  बहुत  दूर

 संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं
 ।

 इसके  लिये  वे  था  ।  वहां  कुछ  समय  रुक  जाने  के  कारण

 बाद  के  पात्र  हैं  ।
 वह  समय  के  उस  विवरण  को  प्रस्तुत

 नहीं  कर  सका  |  फलस्वरूप  को  निगदू
 प्रारम्भ  में  ही  में  बह  कहूंगा  कि

 कर  दिया  गया  यद्यपि  वह  बहुत  बड़े  बहुमत
 चक  नामावलियों की  तैयारी  का  कायें

 से  निर्वाचित  घोषित  किया  जा  चुका  था  ।

 सन्तोषजनक रहा  हे  |  मे ंएक
 मैं  प्रवर  समिति  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  उस

 दृष्टान्त  रखूंगा
 ।

 एक  सदस्य  मद्रास  विधान
 बात  का  प्रयत्न  करे  कि  भविष्य  में  ऐसा

 सभा
 के  लिये  बहुमत  से  निर्वाचित  हुमा  ।

 फिर
 न

 हो
 ।

 इसके  लिये  मैं  यह  सुझाव  रखूंगा
 बाद  में  वह  are  के  निर्माण  पर  वह  वहां  की  कि  निर्वाचन  आयुक्त  की  शक्तियां  बढ़ाईं

 विधान  सभा  का  सदस्य  हो  गया  |  वह  प्राय
 जायें  ताकि  वह  ऐसी  श्रनहूंता  को  दूर  का

 में  हाल  ही  में  हुये  निर्वाचन  के  लिये  खड़ा  सके  |

 होना  चाहता  था  परन्तु  उसका  नाम  ही

 निर्वाचक  नामावली  में  नहीं  पाया  गया  ग्रोवर  इसके  अतिरिक्त  निक्षेप  की  जो  रकम

 उसका  नाम  निर्देशन  पत्र  इसी  आधार  पर  है  a  बहुत  भ्रमित  है  ।  उसे  घटा  कर

 अस्वीकृत कर  दिया  गया  |  प्रस्ताव किया  ३००  रुपये कर  देना  चाहिये  क्योंकि  ५००  रुपये

 की  रकम  इतनी  अधिक  है  कि  साधारण गया  है  कि  निर्वाचक  नामावलियों का  प्रति

 ay  संशोधन  किया  जाये  |  यह  सुझाव  तो
 हैसियत  का  मनुष्य  इतनी  रकम  नहीं  जुटा
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 लक्ष्मीना

 सकता  ।  इसी  तरह  राज्य  विधान  सभा  के  लिये  भेजने  का  जो  नियम  था  उस  में  परिवर्तन

 यह  रक़म  घटा  कर  १५०  रूपये कर  देनी  की  व्यवस्था  के  लिये  हमें  मंत्री  महोदय  को

 चाहिये  ।
 धन्यवाद  देना  चाहिये

 ।
 श्राप  सभी  जानते  हैं

 साथ  ही  में  यह  सुझाव  भी  रखूंगा
 कि  निर्वाचनार्थी serra  परेशान  कौर  थका

 रहता  है
 ।

 प्रवर  समिति  को  यह  भी कि  निक्षेप  की  रक़म  की  जब्ती  से  बचने  के

 लिये  प्राप्त  मतों  की  संख्या  कुल  मतदान  के
 ध्यान  रखना  चाहिये  कि  इस  प्रकार की

 वर्मा  परेशानियां  भार  हटा  कर  उसको १/६  से  बढ़ा  कर  १/५  या  १/४  कर  दी

 जाये ं।  पर्याप्त  सुविधायें  मिलनी  चाहियें  कौर  यह  भी

 अन्धे  व्यक्तियों  के  मतदान '  के  सम्बन्ध  कि  यह  अधिनियम  व्यापक  तौर  सम्पूर्ण
 बन

 सके  ॥
 में  प्रभी  जो  क़ायदा  है  उसके  लिये  भी  में

 एक  सुझाव  रखूंगा  कि  एक  अधिकारी  के  पंडित  के०  सी ०  शर्मा  .  .  .  .  .

 बजाय  दो  अधिकारी  उसके  साथ  रहें  ताकि

 एक  अधिकारी  अ्रपनी  इच्छा  के  अनुकूल  उपाध्यल  महोदय  में  यथासम्भव

 उससे  वोट
 न

 डलवा  सके  ।  में  समझता  हूं  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  बोलने  का  अवसर

 कि  इस  प्रणाली  से  मतपत्र  के  गुप्त  रखने  देना  चाहता  अ्रपनी  बात

 के  सिद्धान्त  का  हनन  नहीं  होगा  ।
 १४५  मिनट  के  भीतर  ही  समाप्त  कर  दें  ।

 दोनों  में  कुछ  मतभेद  हो  सकता ह

 six  किसी  पदाघिकारी  को  यह  भय  हो  सकता
 पंडित  सो०  फार्मा  में  उस  से  भी

 कम  समय  लूंगा | हैं  कि  कोई  दूसरा  इस  बात  को  प्रगट  कर  देगा  |

 इसी  लिये  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रवर  समिति  a

 इस  बात  पर  विचार  कर  कोई  |:
 में  ६  अच्छी  wear  निर्वाचन

 याचिकाओं  में  भाग  ले  चुका  हूं  कौर  अन्य निकाले  ।  ४०,  '४६  कौर  ४७  खंडों  का  सम्बन्ध

 निर्वाचनाभिकर्ता  श्र
 देशों  के  निर्वाचनों  के  समाचार  पह  चुकने

 के  बाद  विश्वास  के  साथ  कह  सकता  हूं
 कि

 गणनाभिकर्ता  की  नियुक्ति  से  है  ।  मुझे
 किसी  भी  मतदाता  को  तनिक  भी  परेशानी

 प्रसन्नता  है  कि  निर्वाचनाभिकर्ता  की  नियुक्ति

 ऐच्छिक  बना  दी  गयी  हैं  ।  गणनाभिकर्ता
 किये  हमारे  यहां का  साधारण  निर्वाचन

 जिस  स्वतन्त्र  और  सुन्दर  ढंग  से  डे  उसका
 के  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  इसकी

 अ्रधिकतम  सीमा  निर्धारित  की  जानी  चाहिये
 उदाहरण  कौर  कहीं  नहीं  प्राप्त  हो  सकता  ।

 क्योंकि जहां  प्रत्येक  निर्वाचन-क्षेत्र में  चार  मैं  अपनी  पूरी  शक्ति  से  श्री  कामत  तथा

 लाख  मतदाता  होंगे  कौर  लगभग  दो  लाख  कुछ  अन्य  सदस्यों  द्वारा  लगाये  गये  इस

 व्यक्ति  मतदान  वहां  केवल  एक
 arg  की  निन्दा  करना  चाहता  हूं

 कि

 गणनाभिकर्ता क्या  कर  सकता हैं
 ?  इसलिये

 मंत्रियों  तथा  अरन्य  लोगों  ने  वहां  जा  कर

 प्रवर  समिति  को  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  प्रचार  कार्य  किया  ate  अनुचित  तथा  अवैध
 कि  गणना  देखनें  के  लिये  यथासम्भव

 रूप  में  हस्तक्षेप  किया  ।  जो  ३३८

 से  भ्रमित  गणनाभिकर्ती  नियुक्त
 किये  जायें  ।

 याचिकायें  दर्ज  की  गयीं  उनमें  से  एक  में

 wa  तक  निर्वाचन  की  तिथि  के  तीन  भी  यह  आरोप  सिद्ध  नहीं  हो  सका  ।  चुनावों

 दिन  पहलें  निर्वाचन-श्रभिकर्ताशं  की  सूची  में  यहां  जो  सफलता  मिली  हैं  उस  पर  प्रत्येक
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 भारतीय  को  गयें  होना  ।  मनुष्य  के  लिये  यह  श्राव्य हैं  कि  मतदान  सब  क
 से

 गलती
 हो  ही  जाती  लेकिन  किसी  लिये  श्वनिवायं कर  दिया  नायें

 को  दबाते  जाना  उचित  नहीं  ।  क्या  श्राप

 समझते  हैं  कि  कोई  भी  मंत्री  अथवा  ठाकर  दास  भागंव  पीठासीन

 दायी  सरकारी  पदाधिकारी ऐसा  काम  कर
 में  पुरे  mex  के  साथ  निवेदन  करना

 सकता  है  जो  लोकतन्त्र  की  जड़ें  ही  खोद  दे  ?

 चाहता  हं  कि  वर्तमान  शासन  एक  कल्याणकारी
 लोकतन्त्र  में  चुनाव  स्वतन्त्र  att  उचित

 रूप  में  होने  ही  उसकी  अलग  wk
 राज्य ह  ।  इसलिए  प्रत्येक  व्यक्ति  का  यह

 मांग  करने  का  अधिकार  हे  कि  राज्य  उसके
 कुशल  न्यायपालिका  होनी  चाहिये  ।  नगर  ये

 बच्चों  की  शिक्षा  उसके  लिए  जीवन

 दो  महत्वपूर्ण  रंग
 न

 रहें  तो  लोकतन्त्र  कार्य  को  श्रावक  दस्तूरों  की  व्यवस्था  करे

 नहीं  कर  सकता  ।  कोई  भी  उत्तरदायी  मंत्री
 राज्य पर  यह  दावा  करन के  उपरान्त  यह

 इस  लोकतन्त्र  के  लिये  घातक  ढंग  से  काम

 नहीं कर  सकता  ।
 उसका  गतंव्य  हे  कि  वह  ऐसी  सरकार  क

 निर्माण के  लिए  अपना  मत  दें  जिस  पर  वहਂ

 नागरिक  के  नाते  झपना  दावा  कर  सके  | यह  कहने  के  बाद  में  एक  अत्यन्त

 पूर्ण  तथ्य  की  कौर  आपका  ध्यान

 सभापति  महोदय  :  जरगर  कोई  व्यक्ति
 करना  चाहता  हूं  ।

 साधारणतया  पुरी

 आबादी के  ५०  प्रतिशत  व्यक्ति  ही  मतदात
 मत  न  दे  तो  माननीय  सदस्य  उसके  लिये

 कौन  से  दण्ड  की  व्यवस्था  करेंग  ?
 हो  ५  हैं  कौर  इसके  भी  ४५०  प्रतिशत

 मतदान  में  भाग  लेते  हैं  ।  कोई  भी  दल  इस  श्री  ato  डो०  पांडे  :  नागरिक

 ४०  प्रतिशत में  ३०  प्रतिशत मत  प्राप्त  कर  कारों  शर  स्वातन्त्र्य  में  कटौती  के  लिये

 सहज  ही  ५१  प्रतिशत  अभ्यर्थी  निर्वाचित  श्राप  को  संविधान  में  संशोधन  करना

 करा  सकता  हैं  ।  जो  ५०  प्रतिशत  मतदान  पड़ेगा  ।

 gare  उसमें  तीस  प्रतिशत  मत  प्राप्त  कर
 ध

 लेने  पर  कोई  भी  दल  सरकार  बना  सकता  पंडित  कठ  सी०  शर्मा  :  ala में  मत

 है  ।  न  देने  वाले  के  लिये  लगभग  ५०  रु०  तक  के

 दण्ड  की  व्यवस्था है  ।
 श्री  एस०  एस०  गुरुपादस्वाभी  :

 इस  समय  हम  पर  तो  ४७  प्रतिशत  का  शासन  सभापति  महोदय  संविधि  मं  भोजन

 शर  की  अनिवार्य  व्यवस्था  के  लिये हैं  ।

 तो  नियम  लेकिन  मतदान  न
 करने  पर

 पंडित  क ०  ato  शर्मा
 :

 यह  yo  रु०  का  दण्ड  दिया  जाता  है
 ?

 सौभाग्य  है  कि  ara  पर  ४७  प्रतिशत  का

 पंडित  के०  सी ०  शर्मा  :  दो  या  तीन  देशों
 शासन  हैं  ।  में  तो  यह  कहता  हूं  कि  यह  भी

 सम्भव  =>
 ्  —ait  शायद  यह  विश्व  का  के  संविधान  में  ऐसी  ही  व्यवस्था  है  ।  यह  एक

 रेकार्ड  है--कि  विधान  मंडल  में  १४  प्रतिशत  बुनियादी  प्रश्न  है  क्योंकि  केवल  इसी  के

 का  ही  बहुमत  हो  जाये  प्रौढ़  वह  उन  ८५  द्वारा  लोकतांत्रिक  सरकार  को  स्थापना

 प्रतिशत  के  विरुद्ध  दास  करे  जो  या  तो  सकती  walt  मंत्री  का  चुनाव  बहुमत

 उसके  विरोधी  हैं  या  उसके  प्रति  उदासीन  द्वारा  हो  सकता  अन्यथा  १५  प्रतिशत

 हैं  ।  यह  कोई  लोकतन्त्र  नहीं
 ।

 सच्चे  लोकतन्त्र
 ८४  प्रतिशत  के  विरुद्ध  शासन  करेंगे  ।
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 पिंडित के
 सी

 ०

 मुझे  प्रसन्नता  है
 कि

 नाम  निर्देशन  अधिक
 पंडित  कण  ato  शर्मा  :  लखनऊ .  में

 सहज  बना  दिया  गया  है  AIX  कुछ  मंत्रियों  के  विरुद्ध  एक  निर्वाचन-याचिका

 इसके  लिये  में  मंत्री  महोदय  को  धन्यवाद  इसलिये  रह  कर  दी  गयी  कि  उसमें  कुछ

 देता हुं  ।  नाम  छूट  गये  थे  ।

 सभापति  महोदय  :  इस  का
 c

 में  विधेयक  में  यह  व्यवस्था  करने  के
 हू  कि  किसी  श्रावक  पक्ष  को  श्रनुशस्त

 लिये  मंत्री  महोदय  को  बधाई  दूंगा
 नहीं  किया  गया  ।  मेरा  तात्पयं  यह  था  कि

 कि  जहां  तक  निर्वाचन
 में  होने  .

 वाले  व्यय  का
 क्या  कोई  विवरण  छट  जाने  पर  भी

 सम्बन्ध  अभ्यर्थी  द्वारा  किया  गया  व्यय  दल
 याचिका  रह  की  जा  सकती  है

 ?

 द्वारा  किये  गये  व्यय  में  न  मिलाया  जाये  |

 पंडित  क  ०  सी०  फार्मा  मान  लीजिये इससे  एक  अच्छा  परिवर्तन  होगा  कौर  वह

 यह  कि  व्यक्ति  के  स्थान  पर  दल  प्रचार
 कि  कुछ  विवरण  छूट  भी  गया  परन्तु

 करेगा  |  व्यक्ति  धार्मिक  भावनाओं  oa  थोड़ी  सी  बातें  भी  ऐसी  हो  सकती

 हू  fe  वह  निर्वाचन  याचिका  स्वीकार  कर
 और  इसी  प्रकार  के  अरन्य  विचारों  को  उभारते

 दल  की  नीति  सम्बन्धी  व्यापक
 ली  ।  ऐसे  में  निर्वाचन  न्यायाधिकरण

 आदि  का  प्रचार  करते  हें  ate  इसीलिये
 कैसे  निर्णय  कर  सकता  है  ?  इसलिये  मेरा

 निवेदन  है  कि  निर्वाचन  केवल  न्यायाधिकरण मतदाता  अच्छी  तरह  दिक्षित  हो  पाते  हैं
 को  ही  निर्वाचन-याचिका  te  करने  का

 कौर  निर्वाचन  के  वातावरण  पर  भी  इसका

 बड़ा  भ्रच्छा  प्रभाव  पड़ता  हैं  ।
 कार  वरन्  वह  दण्ड  विधान

 का  ही  झ्रनुसरण करे

 अब  में  निर्वाचन  याचिकाओं पर  mar
 इन  सुझावों  के  साथ  में  विधेयक  का

 हूं
 ।

 मेरा  सादर  निवेदन  है  कि  विशेष  समर्थन  करता  हुं  और  मंत्री  महोदय  से
 या  जिसे  are  न्याय्य-विधि  कहते  के  लिये

 अ्रन्रोध  करता हुं  कि  प्रवर  समिति
 कोई  भी  विशेष  कानून  नहीं  चाहता  ।  श्रमिक  चन  को  आसान  कौर  शकच्छद  बनाने  तथा

 अच्छा  तो  यह  है  कि  भारतीय  दण्ड  विधान  में  निर्वाचनਂ  याचिकाएं  के  विवाद  तथा
 दी  हुई  विधि  का  पालन  किया  जाये  ।  निर्वाचन

 उनमें  लगने  वाले  समय  में  कमी  के  विचार  से
 न्यायाधिकरण  निर्वाचन  याचिका  te  करने

 इसमें  जो  भी  परिवर्तन  करना  चाहे  उसको

 का  भ्र धि कार  नहीं  होना  चाहिये  कौर  दण्ड  करने दे  ।

 विधान  में  दी  गयी  व्यवस्था  का  ही  पालन

 करना  चाहिये  ।  art  निर्वाचन  न्यायाधिकरण  श्री  अजित  सिंह

 को  ag  प्रारम्भिक  अधिकार  कयों  देते  हैं  रक्षित--अनुसूचित  :  पहली  बात

 fe  ore  कोई  नाम  ato  wet  बात  छट  में  इफैक्ट्स-रोज़  के  बारे  में  कहना  चाहता

 हूं  ।  जैसा  कि  शिड्यूल  areca  कमिश्नर
 जाये  तो  वह  उसे  रद्द  कर  दें  ?  यह  विचित्र

 की रिपोर्ट  पर  बहस  के  दौरान में  कई  भाइयों

 ने  एतराज़  किया  था  कि  सेन्सस  में  शिड्यूल्ड

 सभापति  महोदय  :  क्या  कोई  विवरण  काइट्स  के  लोगों  के  साथ  डिस्क्रिमिनेटरी

 छूट  जाने  पर  भी  निर्वाचन  याचिका  रह  की  सलूक  हुजरा  है  |  में  बहुत  से  लोगों  को

 जा  सकती है  ?
 '

 शामिल  नहीं  किया  गया  ।  मुझे  पिछले
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 संशोधन  )  विधायक

 इलेक्शन  का  तजुर्बा  हैं  कि  बहुत  से  हरिजन  शर  हरिजनों  को  तो  इस  बारे  में  कुछ  भी

 लोगों  को  इलेक्ट्रा-रोज  में  नहों  रखा  गया  |  मालूम  नहीं  होता  ह  ।

 यह  क्यों  इसको  ज्यादा  डिटेल  में
 दूसरी  बात  यह  हे  कि  पोंटिंग  के  क्त

 इस  वकत  नहीं  बताना  चाहता  हूं  ।  में  fat
 हमारे  साथ  बड़ा  जुल्म  होता  हैं  ।  हरिजन

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कुछ  लोग--कुछ  भाई  वोट  देन  के  लिये  कांग्रेस  कम्प  में  जाते
 aaa,  जिनका  नाम  बताना  ठीक  नहीं

 @  गांवों  में  कुछ  लोग  ऐसी  मंन्टेलिटी  के

 ऐसे  हूं  जो  कि  aa  पार्टीज़  में  gees
 होते  हैं  कि  वे  कांग्रेस  की  तरफ़दारी  नहीं

 होते  हे  ।  वे  जानते  हें  कि  हरिजन  कांग्रेस  को
 करते

 ।
 मुझे  प्रपनी  कान्स्टीच्युएन्सी का  एक

 ही  वोट  देते  हे  ate  वे  किसी  श्र  पार्टी  को
 इन्सिडेंट  याद है  ।  हरिजनों  ने  कांग्रेस  को

 कम  ही  वोट  देते  हें  ।  इसलिये वे  चाहते  हैं

 कि  इन  लोगों  के  नाम  इलैक्ट्रल-रोल्ज़  में
 उनके  पास  मकान  होते  हैँ  ।  जब  वे

 न  लिखे  जायें  ।  साहिबे  में  मिनिस्टर
 उनके  बच्चे  उनके  मवेशी  खतों  को

 साहब  से  बड़ी  इल्तजा  से  कहूंगा  कि  इन  जाते  तो  जिन  लोगों  के  पास  ज़मीन  होती  हैं

 लोगों  के  नाम  इलैक्ट्रल-रोत्ज़  में  फिर  से
 जराये  होते  वे  उन  को  बाहर नहीं  निकलने

 लिखे  जायें  ।  इस  लिये  यह  जरूरी  हैं  कि
 देते  ।  शिड्यूल्ड  काइट्स  वाले  लोग  कहते

 इलैक्ट्रल-रोल्ज़  का  रिवीजन  किया  जाये  ।
 हें  कि  हमें  waive  ने  यह  हक़  दिया  हैं  कि

 हम  अपने  वोट  को  आज़ादी  से  इस्तेमाल

 एक्ट  के  २३  में  कहा  गया  कर  |  इसके  जवाब  में  जमींदार  लोग यह  कहते
 की  धारा  २३  के

 हें  कि  हमें  भी  इस  बात  का  हक़  ह  कि  हम
 अनुसार  प्रति  at  नयी  मतदाता  सूची

 को  अपनी  जमीन  पर  दें  र  आप
 तैयार  होनी  किन्तु  निर्वाचन

 ग्रा योग  ने  मतदाता  सूचियों  के  के  मवेशियों को  वहां  न  चरने  दें  ।  इसलिये  यह

 ज़रूरी हे  कि  एक्ट  मं  कोई  न  कोई  प्राचीन
 fan  विस्तार  को  देख  कर  यह  fata

 रखा  जाय  कि  इस  क़िस्म  की  रेस्ट्किशांज  न
 किया  है  कि  कुछ  स्थानों  को  छोड़  कर

 हों  ae  शिड्यूल  काइट्स  ate  हरिजनों
 अरन्य  स्थानों  के  लिये  प्रति  वह  नयी

 को  इतनी  तकलीफ़े  न  हो  ।
 मतदाता  सूचियां  नहीं  बनाई  जायेंगी  ।'

 तीसरी बात  यह  है  कि  stare  के

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  को  थोड़ा  aaa  पुलिस  शभ्राफ़िसजं  बहुत  ज्यादा

 आसान  कर  दिया  जाये  हरिजन  भाइयों  फीयरेंन्स  करते  हूं  ।  वे  खासकर  डाकखानों
 के  लिये कुछ

 न  कुछ  फेसिलिटी  ज़रूर  दी  जाये  ।
 इनफ्लएन्दशल  श्रादमियों  के  ज़रिये

 उन  के  घरों  तक  पहुंच  कर  उन  के  नाम  फिर
 गरीब  शभ्रादमियों पर  रौब  डालते  हे  और  उन

 से  लिखे  जायें  ।  इस  में  कहा  गया  है  कि  साल
 पर  नाजायज़  मुकदमा  चलाये  जात  हें  ।  में

 के  साल  यह  एनाउंसमेंट  किया  जायेगा  कि  ने  इस  क़िस्म  के  कई  इन्स्टान्सिज़  देखे  हें  ।

 जिस  का  वोट  नहीं  बना  वह  अपना  नाम
 में  मिनिस्टर  साहब  से  दरख्वास्त  करूंगा

 दर्ज  कराये  ।  में  2.0  करना  चाहता  g  कि

 गांव  के  लोग  तो  पहले  ही  बहुत  होते  कि
 वह  इन  दो  तीन  बातों  की

 तरफ़  तवज्जह

 q  |

 कास्ट  हिन्दी  और  बड़ी  कास्ट  के  सिखों

 को  भी  यह  पता  नहीं  होता  कि  कब  नोट्स  शो  जयपाल  सिह

 बनते  कहां  बनते  हूं  कौर  कौन  बनाता है  रक्षित--भ्रनुसुचित  :  मुझे  बहुत
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 संशोधन  )  विधेयक

 जयपाल

 ay  हू  कि  हमारे  नौजवान  दोस्त  सरकार  बनकर  मुल्क  को  बिक्री  कर  दें  जनता

 के  मालिक  प्रतिनिधि बने  हुये  हैं  ।  राज्य  की  बात  करें  ।  कांग्रस  पार्टी  को  कहां  से

 जो  एक  दो  बातें  में  उन  को  शायद  ऐसा  हुक्म  मिला  या  कहां  से  ऐसी  शक्ति

 वह  लिख  लेंगे
 ।

 वह  कानून  मंत्रालय के  मंत्री  मिली  कि  वे  हिन्दुस्तान  को  बेचकर  दो  टुकड़े

 नहीं  यह
 म

 भ्रच्छी  तरह  से  जानता  कर  दें  |  हमारा  मुल्क दो  टुकड़े  हो  गया  यह

 मगर  में  बहुत  खुश  हूं  कि  वह  एक  दूसरे  सही  बात  है  ।  हम  तो  afar  जब  तक

 मंत्रालय  में  चले  गये  हें  और  मुझे  पूरी  प्रदा  हम  में  सांस  हूँ  लड़ेंगे  कि  हिन्दुस्तान  फिर  एक

 है  कि  वह  बहुत  दिनों  तक  नहीं  टिक  रहेंगे  हो  जायें ।

 faa साथ  ही  में  उन  से  यह  ae  करूंगा  कि
 इतना  सभापति  मुझे  यह

 ag  कानों  में  तेल  डाल  कर  न  बेठ  रहें  कौर
 है  कि  हम  ये  फ़िजूल की  बातें  न

 सो  न  क्योंकि जो  कुछ  में  कहता  हं  कौर  कि  जनता  राज्य  या  गणतंत्र  वर्गरह  वर्ग रह  ।

 इलाक़े  और  वर्ग  की  में  बात  करता हूं
 में  सरकार  को  इसीलिये  धन्यवाद  देता  हूं

 उस  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कम  माननीय  सदस्यों  कि  वह  यह  संशोधित  कानून  ला  रही  हें
 को  परिचय  है  |

 ताकि  जो  कुछ  हमारे  सामने  हूं  उसमें  एक

 हिन्दुस्तान  में  यह  एक  बहुत  बड़ीਂ  बात  प्रकार  की  प्रगति  हो  ।  हम  सब  जानते  हें  कि

 की  जब  कि  हम  लोगों  ने  तय  कर  चुनाव  एक  अजीब  बात हे  ।  हमारे  माननीय

 लिया  site  विचार  कर  लिया  कि  यहां  के  हर
 दोस्तों  ने  बहुत  कहा  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री

 शुक  नौजवान  मत  देने  का  श्रधघिकार
 के  लिये  विशेष  गाड़ी  चलती  हे  वगैरह  वर्ग रह  |

 fear  जाये  |  यह  एक  बहुत  भारी  बात  थी  |  में  उन  से  यही  अज  करूंगा  क  नगर  वह

 हम  लोग  छः  हज़ार  बरस  तक  ज्ाह्मणों के
 उधर  उस  गद्दी  पर  तो  उन  के  लिये

 एक  गाड़ी  के  बजाय  दस  गाड़ियां  चलतीं  ।  तो
 गुलाम रहे

 अगर  हमें  हार  खानी  है  तो  हम  हार  खाते
 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  अनभो

 हैं  ।  उसको  हमें  स्वीकार  कर  लेना

 तो  me  साल  हुये  हे  |
 यह  जनता  राज्य की  बात  है  ।  बहुत सी

 श्री  जयपाल  fag  :  इस  पश्राह्मणबाजी
 ऐसी  बातें  हें  जो  हमें  पसन्द  नहीं  जातीं  ।

 अभी  हमारे  दोस्त  वहां  प्रधान  मंत्री  की  जगह के  कारण  जो  कि  हमारे  मुल्क  में  इतनी

 देर  तक  हमें  wat  तक  यह  अ्रधिकार

 नहीं  मिला  था  ।  ये  ब्राह्मण  तो  कल  परसों  ही
 यह  जनता  राज्य  की  बात  नहीं  हूं  ।

 यहां  wa  हैं  ।  पर  हम  इन  के  पैदा  होने  से
 संसद  काय  सत्य  नारायण

 छः  हज़ार  बरस  पहल  यहां  पर  थे  ।  ये  अपने
 :

 श्राप  कहें  तो  में  उठ  जाऊं
 ?

 को  ब्राह्मण  कहते  मगर  यह  हिन्दुस्तान  श्री  जयपाल  इसी  तरह  से  जिन

 की  एक  बदतमीज़ी  की  बात  हैं  |  मुझे  यही  माननीय  मंत्री  को  यह  क़ानून  पारित  कराना

 कहना  हैं  कि  जो  गणतंत्र  जनता का  राज्य  हें  वह  यहां  मौजूद  नहीं  यह  शर्म  की  बात

 है  ।  यह  जनता  राज्य  की  बात  नहीं  हे  ।  ग्राहको हम  ने  हिन्दुस्तान  में  लाया  वह  झ्र भी  पूरा

 नहीं  ga  अभी  तो  खंडित  हिन्दुस्तान  जनता  राज्य  चलाने  की  नहीं  श्राप

 में  तो  was  हिन्दुस्तान  वाला हूं
 ।  नहीं  चाहते  कि  जनता  राज्य  यहां हो

 ।  जनता

 मैं  नहीं  चाहता  कि  हम  कांग्रेस  पार्टी
 के  गुलाम  राज्य  तभी  हो  सकता  है  se ©  +  *.
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 श्रजातन्त्र  स  तात्या  यह  होत  हैं  कि  जनल  पदाघिकारी  क  पास  जाना  पड़ा  |  उस

 सैनिकों
 की  बातें  सुनी  जहां  सबको  ने  मुझ  से  मीट्रिक का  प्रमाण  पत्र  मांगा  ।  मेंने

 समानता  का  दर्जा  दिया  जाये  लेकिन  area  २०  बरस  पहले  भारत  क  बाहर  म  ट्रिक  पास

 श्रजातन्त्र  में
 क्या  हो

 हैं  ?  आपको  कवल  किया था  ।  पदाधिकारी को  यह  सब  बताने पर

 ४१  प्रतिश्त मत  मिले  हें  जित  पर  श्राप  भी  उसने  प्रमाणपत्र  दिखाने पर  जोर  दिया

 कहते  हें  कि
 हम  जनता क  भेज  हुए  प्रतिनिधि

 बाद  में  मुझे  याद  पाया  कि  मैं  सिविल  सर्विस में
 साथ  ही  क्या  ब्राह्मण  तथा  wet  का  भी  था  ।  सब-डिवीजनल  पदाधिकारी  ने  इसका

 भेद  प्रजातन्त्र में  चल  सकता हैं
 ?  ब्राह्मणों  ने

 भी  साक्ष्य  मांगा  शर  कहाकि  यह  सूची  १०

 यहां के  ग्रा दि वासियों  पर  बड़े  बड़े  अत्याचार  दिन  तक  थाने  क  सामने  टंगी  रहेगी  ।  इस

 किये  हें  शरर  राज  ये  a  प्रजातन्त्र  की  बात  लिए  मुझे  सी  मील  फिर  वापस  जाकर  लौटना

 करते  हैं  ।  पड़ा  ।  १०  दिन  बाद  उन  महान  सत्याग्रह  हियों

 ने  कहा  कि  में यह  सिद्ध  करूं  कि  qarfe-
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 वासी  भी  हुं  ।  अपना  पता क  सम्बन्ध  सिद्ध  करना
 विधेयकों  पर  ही  बोलना  चाहिये  |

 बड़ा  कठिन  मकान  weal  का  एक

 उदाहरण  मात्र दे  रहा हूं  ।  राज्य  परिषद  की
 at  जयपाल  सिह  में  आपको  बहुत

 एक  आदिवासी  सदस्य  भी  निर्वाचक  सूची  में
 धन्यवाद  देता  हूं  कि  ज्ञापन  मुझे  एक  रास्ता

 नाम  न  होने  के  कारण  योग्य  घोषित  कर  दी
 दिखाया  ।  बह  रास्ता  यह  &  कि  हमार

 पश्चिमी  बंगाल  के  माननीय  सदय  श्री  चटर्जी
 गयी  थीं  ।  इस  प्रकार  की  चीज़ें  हो  रही  हें  ।

 ने  जो  बहस  की  है  उसका  में  समान  करता  में  यही  कहना  चाहता हुं  कि  नगर  हम

 gt  सवाल  यही हैं
 कि  यह  सिलेक्ट  वास्तव  में  लोकतन्त्र  wed  gait  में

 कमेटी  बनी है  उसको  पूरा  भ्रातियां  दिया  समझता  हूं  कि  लोकतांत्रिक  में

 जाये  कि  जो  भी  सवाल  उसके  सामने  पेश  भारत का  भविष्य  बहुत  उज्जवल  हे--तो

 किया  जाये  उस  पर  वह  विचार  कर  सके  ।  हमें  अपने  प्रति  ईमानदार  होना  पढ़ेगा  ।

 यह  कवल  कानून  कौर  श्राइन  की  बात  नहीं  लोकतन्त्र  की  दिदा  में  इस  अ्रभियान  के  प्रति

 हमें  मुल्क  को  बढ़ाना है
 ।  जनता  राज्य  हमें  पूरी  सच्चाई  से

 काम  करना  चाहिए

 कयोंकि  इस  समय  हमारे  पासਂ  एक  अत्यन्त  ही हमने  स्वीकार  कर  लिया  इसलिए  जनता

 राज्य  को  लाने  के  लिए  हम  जो  कुछ  कर  भला  चाहने वला  व्यक्ति है  ।  वह  बुरी

 सकते  हैं  करें  ।  प्राप्त  कौर  वकील  संगत में  हो  सकता  कौर  वह  है  श्री  जवाहर

 वकालत  ने  हमारे  मुल्क को
 बरबाद  किया  लाल  न्  आपको को  घोखा  देना  कौर

 यह  कहना  अच्छा  नहीं  कि  हम  लोकतांत्रिक
 है  ।  सभापति  श्राप  मुझे  क्षमा  करें  क्यों

 कि

 श्राप  भी  एक  वकील  हैं  ।  हम  जानते हें  कि  हूं  ।  जहां  तक में  जानता हूं  वह  दल

 or
 ara  नाराज  होंगे  यदि  हम  यह  कहें  कि  तात्रिक  नहीं  रहा  ।  में  जानता  कि

 आदिवासी  इलाकों  में  एक  भी  वकील  नहीं  होना  जब  यह  कहता  हुं  तो  श्राप  को  परेशानी  होती

 ह  लेकिन
 में  यह

 कहना  चाहता  हूं
 कि

 मेरे
 चाहिए  ।  यदि  श्रादिवासियों  को  किसी  ने

 दबाया  है  तो  यही  आपकी  जाति  न  दबाया  विचार  से  लोकतांत्रिक  होने  का  एक  मात्र

 हम  प्रवेश  कानून  बिना  रहे  है  ।  में  श्राप  यही  तरीका  हू  कि  हम  श्रमिक  उदार  हों  ।

 को  बताऊं  कि  geve FA में  में  मतदाता  ही  में  समझता  हूं  कि  आनुपातिक  प्रतिनिधित्व

 द्वारा  ही  विधान  मंडलों  में  लोकतान्त्रिक
 नहीं  था  ।  मुझे  सौ  मील  दूर  एक  सब-डिवी
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 [sit  जयपाल

 प्रतिनिधित्व  प्राप्त  किया  जा  सकता  |  द  उनको  ४,  १०  आर १४ १५  कोस  पैदल  क्यों

 नहीं  जानता  कि  इसे  लागू  करना  कठिन  हू  या  चलना  पड़े  श्र  इसमें  होता  यह  है  कि  श्राप हे

 ag  इस  विधेयक  में  हे  या  परन्तु  जहां  दोस्त  जो  उधर  वे  इनको  दारू  वर्ग रह

 तक  मरा  रोक  ५ ५ मर  सहयोगणियों-जिन्हें  श्राप  दे  करक  वहां  पहुंचाते  ।  हमें  इस  प्रदान  पर

 गिरिजन  या  आदिवासी  कहत  most  तरह  से  विचार  करना  चाहिए  कि

 का  प्रदान  ्य a  वयस्क  मताधिकार  क  प्रति  रे अगर  मत  देना  हे  तो  वे  wad  गांव  में  ही

 हमारी  प्रतिक्रिया  देश  भर  में  सबसे  अच्छी  जहां  कि  पंचायत  वहां  अपना  मत  क्यों

 रही  हैं  ।  शहरी  क्षेत्रों  के  तथाकथित  शिक्षित
 नदें  कौर  यह  जो  श्राप  इलेक्ट्रा  रास

 व्यक्ति  ही  सब  गड़बड़ी  उत्पन्न  करत  हें  ।  बनाते  लातों  रुपये  श्राप  खर्च  करत  हैं

 हम  सानुपातिक  प्रतिनिधित्व  क  नाम  पर  हंस  उनक  छपवाने  तो  में  पछता हूं  उनके

 सकते  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  हमें  इस  छपवाने  की  क्या  जरूरत  है  ?  क्या  गांव  में

 पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  होगा  ।  लोगों  को  मालूम  नही ंहे  कि  कौन  कितने

 वर्ष  का  ह  mt  किस  को  मत  देने  का  हक  हू
 मुझे  एक  बात  प्रौर  कहनी थ  में  कंवल

 ate  किस  को  नहीं है  ।  में  पूछता  हूं  कि
 उन  बातों  पर  ही  नहीं  सोचता  जो  इस

 नगर  अ्रापकों  ग्राम  पंचायतों  पर  विश्वास

 महान  देश  में  इस  समय  वास्तव  में
 रुपयें  श्राप  खर्चे

 लाखों  भारतीय  विदेशों  में  रह  रह  है ं।
 eat  यह  जो  करोड़ों

 पड़ोसਂ  के  देश  श्रीलंका  का  ही  प्रदान  लीजिये  ।
 कर  देते  इलेक्ट्रा  रोल्स  छपवाने  में

 उसकी  ज़रूरत है
 ?

 मैं  प्यासे  यही
 वहां  मताधिकार  का  प्रश्न  बड़ा  ही  जटिल

 विनय  करता  हूं  fe  श्राप  भगवान  के
 हो  गया ह  ।  दूसरी  जगहों  पर भी  यही  बात

 अल्लाह  के  यह  जो  करोड़ों  रुपये
 हैं  ।  यह  मेरी  निश्चित  राय  कि  भारतीयों

 बाप  व्यर्थ  में  फेंक  रहे  उनको  न  फेंकिये
 +

 वे  चाहे  कहीं  भी  क्यों  न  जब  तंक

 गांव  में  जो  चौकीदार  होता  हैं  वह  सब  गांव
 भ्रष्ट  स्थानों  पर  मताधिकार  नहीं  मिलता

 वालों  को  जानता  है  दौर  वह  यह  भी  जानता
 तब  तक  उन्हें  भारत  में  ही  मताधिकार

 है  कि  किस  को  मत  देने  का  हक  है  कौर
 मिलना  चाहिए  ।  श्रमरीका  आर  ब्रिटेन  में

 किस  को  नहीं  है  कौर  किस  की  कितनी  उत्

 एसा  ही  होता  है  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रदान
 e
 za

 ,  इत्यादि  ।  मगर  खेद  के  कहना  पड़ता a
 ह

 हैं  कि  ड्राप  को  गांव  पंचायतों  पर  विश्वास

 नहीं  श्राप  तो  पूंजीपतियों की  बात  रखते
 तरन्त  में  चाहता हूं  कि  इस  देश में

 हैं  जिसके  कि  थैले  में  ज्यादा  पैसा  है  झर
 सच्चा  लोकतन्त्र  स्थापित  हो  ।  में  थानों  में

 लोग  चाहते  हैं  कि  यहां  पर  वे  ही  लोग  जायें  ॥

 मतदान  केन्द्र  बनाने  की  बात  पसन्द  नहीं
 मैं  इलाक़े  की  बात  कह  रहा  हं  जहां कि

 करता  |  मतदान  गांवों  में  ही  क्यों  नहीं  हो
 एलेक्शन  के

 लोगों  को  हमारे  दोस्तों  की
 सकता ?  महात्मा  गांधी  ने  हमें बार

 बार
 तरफ़  से  बताया  गया  कि  देखो  यह  गांधी  जी

 स्मरण  कराया  है  कि  भारत  ग्राम-प्रधान  TA
 का  बकसा  मुझे  इस  बात  का  अफ़्सोस  है

 है  ।  हम  जो  भी  प्रणाली  निकालें  वह  गांवों

 कि
 गांधी

 जी
 का  नाम  मुझे  लेना  पड़  रहा की  थ  व्यवस्था से  ही  सम्बन्धित  होनी

 चाहिए  ।  जब  भी  उनको  मत  दना  हो  तो  लेकिन  मैं  आपको  बतलाऊं  कि  वे  आपके  ही

 गांव  में  क्यों नदें  ate  वोट  देने  के  लिए  साथी  थे  जिन्होंने  लोगों  को  कहा  कि  देखो
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 यह  गांधी  जी  का  बकसा  इसमें वोट  डालोगे  सभापति  मुझे
 कहना

 तो  बहुत
 तो  वक्ष  भी  काट  सकोगे  ak  बैलगाडी

 कुछ  म॑  ने  हिन्दी  में  अपनी  बात  कुछ

 मुफ्त  बैठ  सकोगे  ate  weet  में  जाकर  मुफ्त  कहन  की  कोशिश  की  ।  में  घन्यवाद
 मे

 दारू  पी  यह  सब  प्रचार होता  है  ।  देताहै  कि  uma  मझे  बोलने  का  अवसर

 हमारे  दोस्त  उधर  बेठ  हुये  भ्रमर मैं  कुछ  दिया  |

 ग़लत  कहता  हूं  तो  वे  खड़े  होकर  इंकार  करें  ।
 श्यो  मं

 a
 राघवाचारी

 श्री  सत्यनारायण सिंह  :  इस  दुनिया  निर्वाचन  विधि  की  कुछ  अवशिष्ट  सदस्यों

 में  इनकी  बातों  को  कोई  इन्कार  नहीं  कर
 के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  उससे  पहल

 सकता  ह  |
 में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  प्रवर  समिति

 को  जयप/ल  सिंह  :
 में  यही  कहना  चाहता  पहले  जिस  विधेयक  पर

 विचार  कर  चुको

 था  कि  ऐसा  कानन  बनाइये  कि  जो  भी
 उस  पर  किये  गये  श्रम  शरीर  विचार

 व्यक्ति  चाहे  वह  पोलिंग एजेंट  एजेंट  विमर्श का  क्या  हुमा  ?  उस  समय  यह  कह

 या  उनके  वकर्स  अ्रगर ऐसी ऐसी ऐसी  ऐसी  बातें
 feat  गया  कि  यह  विधेयक  त्रावणकोर

 कह  तो  उनको  कालेपानी  भेजा  जाना  चाहिये  ।
 कोचीन  के  साधारण  निर्वाचनों  के  पहले  टी

 यह  जो  एलेक्शन  एक्सपेंसेज़ की  बात  पारित  करना  हैं  ।  इसी  लिये  उसका  सम्बन्ध

 उठती  तो  मैं  भी  जानता  हुं  कि  क्या  होता  निर्वाचन  विधि  के  केवल  थोड़े  से  ही  अंगों

 है  शर  श्राप  भी  बीबी  उस  को  जानते  हैं  ।  से  हं
 ।

 लेकिन  इस  सब  विचार  निनिमय  के

 मरा  तो  इस  सम्बन्ध  में  कहना  यही  हैं  कि  जनता  होते  हुये  भी  सरकार  ने  इस  विधेयक  में
 उन

 राज्य  में  टेक्निकेलिटीज़  नहीं  होनी  चाहियें  ।  सब  परिणामों  का  उल्लेख  तक  नहीं  किया

 में  पहल  ही  कह  चुका  हं  कि  में  इलेक्टोरल
 जिन  पर  वह  इन  साधारण  निर्वाचनों  क

 रोल्स  बनाने  की  कोई  जरूरत  नहीं  समझता  फलस्वरूप  पहुंची  थी  ।  मैं  विद्वेष  रूप  से

 निर्वाचनों  के  कार्यक्रम  का  उल्लेख  करना कौर  अगर  श्राप  गांवों  में  ही  मत  देने  का

 प्रबन्ध  करें  तो  करोडों  रुपया  आपका  बच  चाहता  हूं  ।  नामनिदशित-पत्रों  के  ग़लत  ढंग

 जायेगा  |  ्  पोलिंग  एजेंट  की  कोई  से  स्वीकार  था  श्ररवीकार  किये  जाने  के  कारण

 ज़रूरत  नहीं  है  ।  सरपंच  वहां  पर  वही  सब  ही  सब
 से  अधिक  निर्वाचन  याचिकायें  बायीं  ।

 लोगों  के  सामने  जेसा  कि  स्विटज़रलैंड  के  इसीलिए  व  एसा  तरीक़ा  ढूढना  चाहत  थे

 केंटौन्स  में  करता  अप  ख़द  जिस  से  पूरे  निर्वाचन  को  ही  रद  कर  देसा

 हैं  कि  वहां  पर  हाथ  उठा  करके  फैसला  होता  आवश्यक  न  हो  ।  लेकिन  मझे  यह  देख  कर

 इतनी  हिम्मत  होती  है  कि  सब  के  सामने  श्रामण्य  होता  है  कि  प्रवर  समिति  ने  काफी

 हमारे  विचार-विमर्श  के  उपरान्त  सर वे सम्मति बह  अपनों  राय  प्रकट  कर  दत  है  |

 दोस्त  जो  यहां  पर  फ्लैट  की  बात  करत  हैं  शोर  में  समझता
 ह

 कि  उन  पर  सरकार  की

 at  मैं  उनसे  कहता  हूं  कि  यह  बैलेट  सहमति  भी  थी--जिस  तरीक़े  से  सिफारिश

 बया  चीज़  हैं  और  उसको  श्राप  गुप्त  क्यों  इस  विधेयक  में  उसकी  बिलकूल  भ्रवहेलना

 रखते  हैं  ?'  झगर म  प्राय  को  चाहता हू  तो  की  गयी है
 ।  इस  लियें  मैं  यह  निवेदन  करना

 चाहता  हं  कि  प्रवर  समिति  इस  प्रश्न  पर  भी क्यों  नहीं  मैं  सब  के  हाथ  उठा  कर

 दूनिया  को  बतला  दू  कि  मैं  आपको  चाहता  विचार  करें  ।  जो  विचार  पहले  प्रगट  किये

 हूं  ।  मेरे  विचार  में  भ्र सली  जनता  राज्य  वही  जा  चुर्क हैं  उन
 पर  विचार

 होना  चाहिये
 a

 Zz
 |  कौर  ऐसे  खंड  इस  विधेयक  में  जोड़  देने
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 संशोधन  )  विधेयक

 श्री  राघवाचारी

 चाहियें  जिनसे  इन  विषयों  के  शीघ्र  निर्णय  द्वारा  किया  गया  खर्चे  चुनाव  खर्चें  में  शामिल

 की  व्यवस्था हो  सके  नहीं  समझना  चाहिए  ।  परन्तु  इस  बात  से

 स्वतंत्र  उम्मीदवारों  के  प्रति  भेदभाव  होगा  |

 वर्तमान  विधेयक  की  व्यवस्था  के  जिस  दल  के  हाथ  में  सत्ता  है  वह  प्रयोग

 वे  निर्वाचन  के  खिंचाव  की  अवधि  ४२  दिन  उम्मीदवारों  क  लिए  करोड़ों  रुपये  खर्चे  कर

 से  घटा  कर  लगभग  ३०  दिन  कर  देना  चाहते  सकता  |  परन्तु  स्वतंत्र  उम्मीदवार  उनके

 हैं  ।  लेकिन  मैं  समझता हूं  इस  में  एक  या
 दो

 मुकाबले  में  उतना  धन  खर्च  नहीं  कर  सकते

 सप्ताह  को  वृद्धि  करना  ward  प्रावइयक  इस  से  तो  यह  wee  होगा  कि  हम  tar

 इस  लिये  निवेदन  है  कि  प्रवर  समिति  इस  कानून  बनाएं  जिसक  वाधीन  लोग  कवल

 पर  भी  विचार करें  मान्यताप्राप्त  दलों  की  कौर  स  ही  चुनाव

 में  खड़े  हो  सकें  |  मेरा  निवेदन  हैं  कि

 में  दो  या  तीन  महत्वपूर्ण  seat  पर
 चुनाव  के  खर्च  की  सीमा  हटा  दी  जायें  झोर

 ही  बोलूंगा  |  निर्वाचन-व्यय  की  भ्रश्तिकतम
 san  साथ  ही  हिसाब  किताब  देन  की

 सीमा  निर्धारित  करने  का  wea  ही  लीजिये  ।
 जिम्मेदारी  भी  नहीं  रहेगी  ।  सरकार  भी

 यह  चीज़  पहली  बार  ही  की  शा  रही  है  ।

 यह  महसूसਂ  करती  ह  कि
 खरच  का  हिसाब

 मेरा  हो  सकता  है  अधिक  न
 किसी  विशेष  रूप  में  न  हो  बल्कि  हिसाब

 परन्तु इन  पिछले  कुछ  वर्षों में  सरकार
 मात्र  दिया  जायें  ।  झप  जानते  हूं  कि  गलत

 का  भी  यह  अनुभव  रहा  है  कि  यह  सीमा

 अत्यन्त  असंतोषप्रद  हिसाब  दिये  जाते  हैं  तो  फिर  एसी  बात

 रखी  ही  क्यों  जाये  जिस  से  बेइमानी  करने
 थ्री  कहा  जाये  अवास्तविक रही  है  ।

 का  बढ़ावा  सिले  |

 हम  सभी  जानते  हैं  कि  यह  व्यय  कसे  होता

 हैं  ।  उच्चतम  न्यायालय तक  ने  कई  मामलों  हिसाब  न  बने  से  जो  श्रनहेंता  होती  हैं

 उसी  की  बात  aria  ।  सैंकड़ों  उम्मीदवारों में  इस  बात  का  उल्लेख  किया  है  ।  प्यार

 कोई  भ्रम्यर्थी  किसी  व्यक्ति  को  नौकर  ने  हिसाब  नहीं  दिया  att  निर्वाचन  आयुक्त

 रखता  तो  कहा  जाता  है  कि  यह  उसके  ने  उन्हें  झनक  ठहराया  |  कुछ  लोगों  ने

 निर्वाचन  के  व्यय  में  शामिल  है  ।  परन्तु  प्रार्थनापत्र  दिये  तो  गजट  में  एक  श्रीधर  चना

 यदि  उसका  कोई  सम्बन्धी  किसी  आदमी  को  निकाल  कर  चह  श्रीलता  दूर  करनी  पड़ी  ।

 नौकर  रखता  हूं  तो  बह  उस  के  चुनाव  खर्च  इस  लिए  wa  यह  व्यय  की  mat  हे  कि

 जो  बैध  रूप  से  नाम  निर्देशित  किए  जायें में  शामिल  नहीं  होगा  इस  विधेयक  में  यह

 भी  उपबन्ध  हं  कि  जिन  दलों  को  निर्वाचन  केवल  वे  ही  हिसाब  दें  ।  इस  का  श्री  यह

 आयोग  न  मान्यता  दी  है  उनके  द्वारा  किया  प्रा  कि  अनुभव  से  ag  सिद्ध  हो  गया  ह  कि

 गया  खां  चुनाव  खर्च  नहीं  समझा  जायेगा  |  इस  सम्बन्ध  में  लगाए  गये  प्रतिबन्ध  व्यहायं

 विधि  काय  मंत्री  का  कहना  हे  कि  यदि  कोई  नही ंहे  ।  हिसाब  में  कोई  गलती  हो  जायें

 दल  संसद  क  लिय  एक  उम्मीदवार  wt  तो  उस  का  यह  फल  होता  ह  कि  श्राप  संसद

 राज्य  विधान  सभा  के  लिए  चार  या  विधान  सभा  की  सदयता  से  हाथ  थो  asa

 वारों  पर  ५०  हजार  रुपया  खच  करता  ह  हूं  यह  बहुत  बड़ा  दण्ड  हू  ।  इस  लिए  हमें

 तो  यह  हिसाब  लगाना  बड़ा  कठिन  हूँ
 वि

 चुनाव क  खर्चे  शादी  के  सम्बन्ध में  ये  उपबन्ध

 किस  पर  कितना  खच  हुमा  ।  इसलिए  दलों  नहीं  रखने  चाहिये  ।  एक  अच्छी बात  इस
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 विधेयक

 विधेयक में  यह  हे  कि  चुनाव  के  खर्च का  गया ह  उस  के  प्रसार  इन  लोगों et  चुनाव
 हिसाब  न  देने  या  गलत  हिसाब  देने  से  जो  में  प्रचार  करने  की  अनुमति  हैं  ।  घारा

 भ्रांति  होती  ह  उसे  हटाने  की  शक्ति  १२२३  मं  पुरानी  व्याख्या  यह  थी  कि  प्यारी

 चुनाव  आयुक्त  को  दी  गयी हे  ।  aria  विमुक्त  नहीं  किये  जायेंगे  ।  अरब  राज्य

 सरकार  का  भ्र तु भव  यह  रहा  हैं  कि  सरकारें  उन्हें  विमुक्त  कर  सकती  हें  ।  में

 यह  नहीं  कहता  कि  राज्य  सरकारें  एसा निर्वाचन  को  निबटाने  में  चुनाव

 सम्बन्धी  निर्वाचन  अधिकरणों  के  कारण  देरी  करेंगी  ही  परन्तु  सवाल  यह  हें  कि  कानून

 होती  रही  हे  ।  सरकार ने  इस  सम्बन्ध में  में  ऐसी  कोई  चीज  नहीं  जो  राज्य  सरकारों

 हमें  कोई  जानकारी  नहीं  दी  कि  यह  देरी  को  ऐसा  करने  से  रोक  सके  |  यह  बड़े  खेद

 इन  श्रधघिकरणों  में  तीसरा  सद-य---जोकि  की  बात  है  सरकारी  कर्मचारियों  को

 कोई  गर  सरकारी  व्यक्ति  होता  alert  चुनाव  में  प्रचार  करने  की  श्रीमती  जा

 के  कारण  होती  हें  प्रिया  नहीं  ।  कया  देरीਂ  रही है  ।  मान  लीजिए कि  किसी  सरकारी

 इस  व्यक्ति  के  अनुपस्थित  रहने  के  कारण  कर्मचारी की  पत्नि  चुनाव  में  खड़ी  नीति हैं
 ।  मह

 अपने  क्षेत्र में  बड़ा  प्रभाव  रखता  है  प्रौढ़  यह होती  हैं  या  कि  अधिकरण  क  दूसरे  दो

 सदस्यों--जिन  में  एक  ज़िला  wit  प्रभाव  काम  करेगा  ड्राप  पूछ  सकते  हे  कि

 दूसरा  कोई  निवृत्त  न्यायाधीश  होता  q1—at  क्या  यह  बात  प्रमाणित  हुई ह  ?  में  कहता

 भ्रनुपस्थिति  के  कारण  ?  विधेयक  मे  उपबन्ध  हूं  कि
 मेरे  जिले

 में  १००  हत्याएं  होती

 हें  उनमे ंसे  ६०  प्रमाणित  नहीं  होतीं तो  इस किया  गया  है  कि  श्रीधर  में  दो  ही  सदस्य

 होंग  are  वे  दोनों  जिला  न्यायाधीश  होंगे  ।  का  यह  ag  नहीं  ्य  हत्याएं  होती  ही

 म  समझता हं  कि  इस  प्रकार  श्राप  तीसरे  नहीं  तो  एसी  बात  साबित  करना  कठिन

 व्यक्ति  को  हटाना  चाहते  हूं  ।  यदि  आपकी  होता  ह  यदि  हम  ऐसा  उपबन्ध  करें  कि  जहां

 इच्छा  यही हें  कि  अधिकरण  स्वतंत्र  न  हो  सरकारी  कमंचारी  काम  करता  हो  वहां  उस

 तो  wer  यह  होगा  कि  याचिका  की  जांच  का  कोई  सम्बन्धी  चुनाव  में  खड़ा  न  हो  तो

 इस  पर  यह  आपत्ति  की  जा  सकती  हे  कि ज़िला  न्यायाधीश  करे  कौर  उसकी  ate

 उच्च  तक  हो  सके  ।  इस  से  यह  संविधान  के  विरूद्ध  इसलिए  हमें

 सारी  समस्याएं  हल  हो  जायेंगी  |  कछ
 सरकारी  कर्मचारी  की  परिभाषा  उस  के

 सम्बन्धियों  को  भी  शामिल  कर  लेना माननीय  सदस्यों  ने  कहा  हे  कि  संविधान

 के  अधीन  उच्चतम  ak  उच्च  न्यायालय
 जहां  तक  चुनाव  के  फल  का  सम्बन्ध  है इन  मामलों  में  हस्तक्षेप  करते  हें  ।

 उस  में  भी  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जाती  हे  ।
 हम  जानते  हें  कि  य उत्प्रेषण लेख  कवल

 उन  मामलों  में  दिए  जात  जहां
 चुनाव  फल  की  घोषणा  होते  ही  निर्वाचित

 सदस्य  माना  जाता  ।  इस  सम्बन्ध  में  पहले
 क्षेत्राधिकार  का  उचित  प्रयोग  न  हा

 at  कठिनाई  वह  दूर  हो  गई
 हो  ।  इन  अधिकरणों  को  क्षेत्राधिकार  बहुत

 सीमित  होता है  ।  इस  लिए  हमें  इस  से
 मुझे  इस  बात  की  बड़ी  खुशी  है  ।  जहां  तक

 सम्बन्ध  रखने  वाले  उपबन्धों  में  यह  संशोधन  निर्वाचन  याचिका  के  फल  का  सम्बन्ध

 करना  चाहिए  कि  भ्र पी लें  भी  की  जा  सकें  ।
 उसके  लिये

 श्री  अधिसूचना की  श्रावइ्यकता

 है
 ।

 परन्तु  मान  लीजिये  कि  याचिका  के

 सरकारी  कर्मचारियों  चुनाव  में  उनक
 फलस्वरूप  कोई  व्यक्ति  |सदस्य  नहीं  रहता

 द्वारा  हस्तक्षेप  के  सम्बन्ध  में  जो  संशोधन  किया
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 निमित्त  संशोधन )
 विधायक

 राघवाचारी

 कर  नया  सदस्य  लाते  हैं  ।  इसी  बीच  प
 की

 ने
 एक  से  प्रतीक  सदस्य  वालें  निर्वाचन

 सदस्य  को  कपिल  उच्चतम  न्यायालय  में  क्षेत्री  के  सम्बन्ध  में  जो  नया  परन्तुक  जोड़ा
 Qu  वष  बाद  स्वीकार  हो  जाती  ।  इससे  गया  है  वह ह  बहुत  अ्रच्छी  बात  है  ।  इस  में  कहा

 बड़ी  सुविधा  होगी  |  इस  लिये  मेरा  सुझाव  गया  है  कि  यदि  ऐसे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  सामान्य

 यह  हैं  कि  याचिका  के  निर्णय  के  विरुद्ध  उच्च  स्थान  पर  चन  गय  उम्मीदवार  के  चुनाव  पर

 न्यायालय  म॑  अपील  करने  के  लिये  एक  महीना  श्रापत्ति  की  जायें  कौर  उसका  चुनाव  अवध

 या  कोई  ar  अवधि  निर्धारित  कर  दीजिये  ठहराया  जाय  तो  रक्षित  स्थान  पर  चने  गयें

 जिस  से  कि  यह  सुविधा न  हो  ।  सदस्य  का  चुनाव  अवध  नहीं  ठहराया  जायगा  |

 परन्तु  यह  तो  तभी  होगा  जब  कि  उस  क्षेत्र
 चुनाव  चिन्हों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना

 में  चुनाव  बिना  किसी  विरोध  के  हो  गया
 ह  कि  जब  दो  दल  मिल  कर  चुनाव  लडते

 हैं  तो  जिस  दल  को  निर्वाचन  श्रावित  ने  हो
 |

 यदि  te  चुनाव  में  मतदान  हुमा  gl

 सामान्य  स्थान  पर  चने  गये  सदस्य  का
 चुनाव  fare  नहीं  दे  रखा  उसे  भी  मिलना

 चुनाव  अवध  ठहराया  जाये  तो  रक्षित  स्थान चाहिये

 वाल  सदस्य  के  चुनाव  पर  भी  इस  का  प्रभाव

 अन्त  म  मुझ  यह  है  कि  इन
 पड़ेगा  ।  कठिनाई  यह  हैं  कि  दो  सदस्यों  वाले

 यकों  के  बहुत  से  उपबन्ध  प्रावइ्यक  हैं  कौर
 चुनाव  क्षेत्र  में  यह  पता  नहीं  चल  सकता

 इन
 से  चुनाव  सुविधापूर्वक हो  सकेंगे  ।  मेरा

 कि  भष्टाचार  या  sata  प्रभाव  के  लिये  कौन

 निवदन  यह  ह  कि
 मैं  ने  जो  सुझाव  दिये  हैं

 सदस्य  जिम्मेदार  हे  wie  किस  का  चुनाव
 उन  पर  सावधानी  कौर  गम्भीरता से

 may  ठहराया  जाये  |  इस  लिये  प्रवर  समिति
 विचार  किया  जाये  |

 को  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  के  धारा  १००

 शना  क०  एल०  मोर  व  में  समुचित  संशोधन  करना  चाहिये  |

 fat
 रक्षित--श्नुसूचित  माननीय

 निर्वाचन  afar  के  सम्बन्ध  में  में

 मंत्री  न॑  चुनावों  को  सुविधापूर्ण कौर  सरल  अपने  मित्र  श्री  राघवाचारी  से  सहमत  हुं
 ॥

 बनाने के  लिये  ये  दो  विधेयक रखे  इनके  माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  म  नया  उपबन्ध

 लिये  मैं  उन्हें  बधाई  देता  हूं  ।
 करने  का  औचित्य  नहीं  बताया  है  |  यह  तीसर

 में  प्रवर  समिति  का  ध्यान  कुछ  बातों  की  सदस्य  को  हटाने  का  कारण  क्या  है
 ?

 आर  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 मुझे  इस  बात  की
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  ताकि  देरी  न

 ol प्रसन्नता  ह  कि  दूसरे  विधेयक  के  खण्ड  १४

 म  यह  उपबन्ध किया  गया  कि  रक्षित  श्री  कठ  एल०  मोर  :  देरी  को  दूर  करन

 स्थानों
 के  लिये  चुनाव  लड़ने  वालों  को  ऐसी  के भ्रौर  भी  राय  हैं  ।  उस  के  लिये  कालावधि

 घोषणा  नहीं  करनी  पड़ेगी  |  मेरे  माननीय  निर्धारित  की  जा  सकती  है  ।  जिस  में  कि

 मित्र  श्री  जयपाल  सिंह  ने  अभी  बताया  कि  मामले  को  निबटाया  जायें  |  परन्तु  यह  नहीं

 उन्हें  अपना  जाति  का  प्रमाण  देने  कं  लियें  बताया  गया  कि  देरी  दूसरे  सदस्य  क  कारण

 कितनी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  ।  होती
 ह  या  तीसर  सदस्य  के  कारण  |

 इस  खण्ड  के  स्वीकार  हो होने  पर  उन्हें  ऐसो  कोई  श्री  QizeHTe  हमारा  अनुभव  यहा  रहा

 कठिनाई  नहीं  होगीं  |  है  ।  कई  बार  ये  मामले  इसीलिये  an  हे  कि
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 निमित्त  संशोधन

 विषयक

 गैर  सरकारी  सदस्य  को  कौर  काम  भी  करना  निर्वाचक  नामावलियों  के  सम्बन्ध  में

 था
 ।

 इसलिये  काम  जल्दी  नहीं  ger  ।  पेप्सू  के  एक  माननीय  सदस्य  ने  ares

 लगाया  हैं  कि  मतदाताग्रों  के  नाम  लिखे  जाने
 श्री

 हि ०  एल०  मोरे
 :

 देरी  के  कौर  भी

 कारण  हो  सकते  हैं  ।  परन्तु  यह  ठीक  नहीं  कि
 के  सम्बन्ध  में  जो  गड़बड़ी  हुई  उस  में  कांग्रेस

 या  wea  दलों  का  हाथ  था  ।  मेरे  विचार  में

 देरी  केवल  एडवोकेट ों  के  कारण  ही  होती  पह  निराधार  है  ।  हमें  भ्रनुभव  है  कि
 है  ।

 हरिजनों  के  नाम  निर्वाचक  नामावलियों में

 श्री  पाटनकर  :  एड वो कटों के  कारण  ही  न  लिखे  जाने  का  कारण  यह  था  कि  वे  लोग

 नहीं  वरन्  रिटायर  हुये  जिला  arora
 कुछ  जानते  बूझते  नहीं  हैं

 ।
 हमें  चाहिये  कि

 के  कारण  भी  होती  है  ।  जो  सरकारी  कर्मचारी  उन्हें  मताधिकार  के  सम्बन्ध  में  बतायें  |

 माननीय  मंत्री  चाहते  हैं  कि  चुनाव  की नहीं  उन  की  प्रवृत्ति  ऐसी  होती  ही  है  ।

 waft  घटा  दी  जायें  परन्तु  मेरा  निवेदन
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  जो  जिला

 हैकि  १२  या  १५  दिन  घटाने  से  कुछ  नदीं

 धी  इन  न्यायाधिकरण ों के  श्रेय  होते  हैं  बनेगा  |  are  फिर  इस  से  यह  कठिनाई  उत्पन्न
 वे

 भी  चुनाव  सम्बन्धी  मामलों  की  अपेक्षा  होगी  कि  उम्मीदवार  मतदाताओं  के  पास

 अपने  सामान्य  काम  की  तौर  अधिक  ध्यान
 जा  कर  अपनें  विचार  उनके  सामने  नहीं न  चि  द

 रख  सकेंगे  |  इस  के  लिये  पर्याप्त  समय  उन

 श्री  ह ०  एल०  मोरे
 :

 मेरा  निवेदन  यह  के  पास  नहीं  रहेगा  ।

 है  कि  देरी
 न

 हो  इस  का  प्रबन्ध  करने के  लिये  मेरा  कहना  यह  है  कि  चुनाव  सम्बन्धी

 इन  af  में  म  को  क़ानून  का  उद्देश्य  यह  होना  चाहिये  कि  मतदाता

 किया  जाये  परन्तु  उन  की  संख्या  घटाने  से  स्वतन्त्र  रूप  से  कौर  बिना  किसी  अनुचित

 दबाव  में  जाये  वोट  दे  सकें  | तो  कुछ  नहीं  बनेगा  ।  में  दो  सदस्य  हों  इसलिये  हमें

 या  उस  से  कोई  भेद  नहीं  पड़ता  ।  ऐसी  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  अनुचित

 रूप  से  प्रभाव  न  डाला  जा  सके  कौर  भ्रष्टाचार
 श्री  पाटनकर  :  इस  के  श्री

 बन्द  हो  ।  यदि  ऐसा  हो  जाये  तो  चुनाव  का
 चारी  का  यह  सुझाव  अधिक  विचारणीय  है

 हिसाब  किताब  देने  की  भी  श्रावद्यकता
 कि  एक  ज़िला  न्यायाधीश  ही  इन  याचिकाश्ों

 के  लिये  नियुक्त  किया  जाये  ate  उस  के  निर्णय
 नहीं  रहेगी  ।  यदि  मतदाताओं  को  पुर्णतः

 स्वतन्त्र  बना  दिया  जाय  तो  ऐसे  ं नं
 की  प्रपील  उच्च  न्यायालय  में  हो  सके  ।

 की  ज़रूरत  ही  नहीं  रहेगी  ।

 श्री फि ०  एल०  मोरे  :  इस  के  बाद  गांवों  इन  दादों  के  साथ  मैं  इन  दोनों  विधेयकों

 के  उन  अधिकारियों का  seat  हैं  जिन्हें  इस  का  सेन करता  हुं  ।

 थ्री  नवल  प्रभाकर  दिला
 विधेयक के  अधीन  चुनावों  में  भाग  न  लेने

 के  दायित्व  से  मुक्त  किया  जा  सकेगा  ।  मेरा  रक्षित--भ्रनुसूचित  :  art  हम  जत

 निवेदन  हैं  कि  नियम  सभी  अधिकारियों  प्रतिनिधि  संशोधन  विधेयक  के  ऊपर  विचार

 के  fat  एक  सा  होना  चाहिये  चाहे  वे  बड़े  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  इस  में  जो  भाग  के  राज्य

 हों  चाहे  छोटे  ।  मेरे  विचार  में  किसी  भी  उनके  सम्बन्ध  में  एक  बात  कहनी  है  ।

 कारी  कर्मचारी  या  अधिकारी  को  चुनाव  में  उसके  बाद  मुझे  जो  सुझाव  आपको  देने

 भाग  लेने  की  अनुमति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  बह  मैं  बाद  में  दूंगा  ।

 362 5  I=}
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 निधित्व  संशोधन )
 विधेयक

 नवल  प्रभाकर

 भाग  के  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  जो  लाख  ६८  हज़ार  भ्रनुसूचित  जाति  के  लोगों

 की  तादाद  हैं  तो  उस  हिसाब  से  अ्रजमेर कि  गवर्नमेंट  साफ़  पार्ट  सी  स्टेट्स

 के  भ्रमर  साधारण  लोगों  के  लिये  जो  एक  सीट VEX  उसके  सन् दर  पार्ट  सेकेंड  के  शेड्यूल

 ३  में  सब-सेक्शन ३  में  जो  ह ी  भाग  वह  २०  हजार  की  जनसंख्या  के  ऊपर  पड़ती

 इसमें  लिखा  है  कि  अनुसूचित  जातियों  के  @  att  उसमें  जो  सुरक्षित  सीटें  हैं  वह

 तीसरे  स्तम्भ  में  उल्लिखित  संख्या  रिबन  साढ़े  तेरह  हजार  के  ऊपर  पड़ती

 के  समान  स्थान  सुरक्षित  होंगे  झ्र  इसमें  यह  वहां  पर  विशेष  क्षार  करके  दी  गई  ह

 अन्त में १७वें में  १७वें  पृष्ठ  के  ऊपर  जो  शेड्यूल  किन्तु  आप  दिल्ली  में  दिल्ली  के  भ्रमर

 जो  साधारण  सीटें  उनका  अगर  ड्राप दिया  gar  है  उसमें  दिल्ली  के  लिये  ६  सीटें

 लाट  की  गई  हैं
 ।

 मैं  माननीय  मंत्री  की
 हिसाब  लगायें  तो  ३४  हज़ार  २५०  की  आबादी

 सेवा  में  निवेदन  किया  चाहता  हूं  कि  जिस  समय
 के  ऊपर  एक  सीट  पड़ती  है  ।  अरब  प्यार  जो

 पह  ६  सीटें  एलाट  को  गई  उस  समय  १९५१  के  झ्रांकड़े  जैसे  उनको  ही  हम

 अभाग्यवश  दिल्ली  की  जो  जनसंख्या  थी  हिसाब  लगा  कर  देखें  पौर  जो  २  लाख  ८

 LEX?  के  अनुसार  वहू  २  ८  हज़ार  हज़ार हम  तो  जाहिर है  कि  उस  जमाने

 में  उनके  साथ  न्याय  नहीं  किया  तब  उस समझी  जाती  किन्तु  वस्तुतः  दिल्ली  की

 अवस्था  के  अन्दर  ३४  हज़ार  ६६६  ग्रनुसुचित जो  जनसंख्या  अ्रनुसूचिर्त  जाति  वह

 उससे  अधिक  थी  ।  शेड्यूल  कास्ट  कमिश्नर  जाति  के  व्यक्तियों  के  ऊपर  एक  सीट  दी

 की  सन्  १९५३  की  रिपोर्ट  के  चन्द्र  ag  कहते  गई  थी  जब  कि  साधारण  लोगों को  ३४

 हूँ  कि  दिल्ली  के  भ्रमर  जो  भ्रनुसूचित  जाति
 हज़ार  २५०  के  ऊपर  सीट  दी  गई  लेकिन

 के  लोग  रहते  हैं  उनकी  लिस्ट  पेप्सू  पंजाब
 wa  हिसाब  लगाने  से  यह  संख्या  २  लाख

 की  लिस्ट  होने  की  वजह  से  यहां  के  शेड्यूल
 ६८  हज़ार  हो  गई  हैं  ।  जैसा  कि  इसमें  कहा

 कास्ट के  लोगों  की  जनसंख्या कम  दिखलाई  गया  है भ्रौर  गवर्नमेंट  मान  चुकी  तो  उस

 गई  att  जैसा  कि  कभी  पहले  दातार  साहब  हिसाब  से  इसमें  जो  शेड्यूल  ६  में  दिया  gar

 ने  इस  रिपोर्टे  पर  बोलते  ea  कहा  था  कि  मैं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करना  चाहता

 १९५१  की  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  की  हूं  कि  शेड्यूल  ६  के  इन्दर
 जो

 अंक  दिये  हैं

 जनसंख्या  सही  नहीं  थी  ।  उसको  दुबारा
 उनको  बदल  कर  के  २  लाख  ६८  हज़ार  के

 एस्टिमेट करने  से  ज्यादा  शाई  १०३  पृष्ठ  हिसाब  से  निर्णय  करें  ।  अगर  अनीठ  बनती  हैं

 तो  आठ  सीटें  दे  दीजिये  att  ग्राम  नौ  बनती
 के  ऊपर  वे  ऐसा  लिखते  हैं  ।  मैं  सारा  नहीं

 हैं  तो  नौ  दे  दीजिये  ।  प्रवर  समिति  के  ो
 पढ़ना  चाहता  |  सरकार  नें  जो  एस्टीमेट किया

 तो
 उसके  प्राचार्य  यहां  के  भ्रनुसूचित  जाति

 सदस्य  हैं  उनसे  भी  मैं  प्रार्थना  फिया  चाहता

 की  तादाद  २  लाख  ६८  हज़ार  होती  है
 ।  हूं  कि  वह  इस  are  ध्यान  दें  और  दिल्ली  के

 मैं  माननीय  मंत्री  से  कहा  चाहता  हूं  कि  अजमेर  लिये  जो  एक्ट  में  ain  दिये  हुये  हैं  उनको

 के  इन्दर  ८०  हज़ार  gov  भ्रनुसुचित  जाति  हटा  कर  के  उसकी  जनसंख्या  पर  प्राण

 के  लोग  रहते  उनकी  इतनी  है  ।  सीटें  बनती  हैं  तो  are  दें  पौर  नगर  नौ

 उनको  ६  सीटें  दी  गई  हैं  ।  की  आबादी  बनती  हूँ  तो  नौ  दें
 ।

 लगभग  ६  लाख  है  या  ६  लाख  से  कुछ  ज्यादा
 इसके  बाद  निर्वाचन  सम्बन्धी  कुछ होगी  ।  दिल्ली  की  श्राबादी  १७  लाख  oe

 हज़ार  के  प्राप़्त  है  प्रौढ़  जब  कि  यहां  २  बातें  मैं  बताना  चाहता  हूं  ।  लोक-सभा का  बो
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 निर्वाचन  क्षेत्र  है  वह  काफ़ी  बड़ा  होता  है  उस  से  वह  बच  जायेंगे  ।  उस  परिचय  पत्र  में

 और  उस  में  एक  व्यक्ति  जो  कि  उम्मीदवार  arent  की  वोटर  संख्या  दी  होगी  कौर  उस

 होता  है  खड़ा  होता  है  उसके  लिये  मैं  स  सम्बन्धित  अन्य  चीज़ें  भी  होंगी  जेसे

 सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  लोक-सभा  को  जो  दस्तखत
 या अंगूठा  फोटो  यदि  हो

 कान्स्टीटुएन्सी  है  उसमें  सब  जगह  पर  सके  तो  ait  भी  ग्रीवा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 एक  ही  दिन  मतदान  होना  चाहिये  ak  श्राप  को  अवश्य  कुछ  करना  च/हिये  |

 wa  ही  दिन  में  मतदान  समाप्त  जाना  प्राय  ने  निशान  लगाने  की  बात  कहीं

 चाहिये  ।  कई  जगह  ऐसा  देखा  गया  है  कि  लेकिन  कुछ  लोग  ऐसे  होशियार  होते  हैं

 एक  हफ्ते  तक  मतदान  चलता  रहता  कि  वह  far  भी  मिटा  लेते हैं  इस  के

 किसी  दिन  ५  पोलिंग  बूथ  पर  सतदान  हो  amar  यह  भी  होता  है  कि  दूसरे  राज्यों  से
 ब

 दूसरे  रोज़  २०  पर  हो  गया  तो  किसी  आदमी  ग्राहक के
 मत  दान  कर  जाते  हें  फिर

 रोज़  gy  का  होता  है  इससे  बहुत

 परेशानी
 १५  या  २०  दिन  बाद  जब  वह  निशान  छट

 ~
 होती  है  ।  मैँ  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  जाता  हे  तौहीन  जाकर  वोट  दे

 करूंगा  कि  वह  इस  तरह  का  प्राचीन  करें  हें

 कि  लोक-सभा का  जो  एक  निर्वाचन  क्षेत्र  है  मेर  यहां  पिछने  चुनाव  यें  यह  देखा

 उसमें  जितने  पोलिंग  बूथ  पड़ते  उन  सब  गया  कि  जो  चौपालों  देहात  में  होती  उन

 में  पतियां  नहीं  जातीं  जिस  से  बेचारे
 एक  ही  दिन  में  मतदान  समाप्त  हो  जाना

 चाहियें  ।  उम्मीदवार  को  बड़ी  परेशानी  हो  जाती  है
 च्

 में
 =  में  ने  जाकर  प्रार्थना  की  लेकिन  स्त्रियों  ने

 म्यूनिसिपल
 इन्कार  कर  दिया  कि  नहीं  हम  चौपाल  में

 कमेटी  के  एलेक्शन  होते  हैं  उन  में  ज्यों  ही
 नहीं  जायेंगी  |  इस  लिय  एसी  जगह  पर

 चुनाव  समाप्त  होता
 है  मत  गणना  कर  ली  पोलिंग  at  न  बनाये  जायें  जो  कि  चौपाल

 जाती  xr  ।  मैं  चाहूंगा  कि  श्राम  चुनावों  में
 ऐसी  जगहों  पर  बनायें  जायें  जहां  पर

 भी  जैसे  ही  चुनाव  समाप्त  हो  वहां  पर
 जो

 कि  जन  साधारण  जा  सकें  ।

 उम्मीदवारों  के  एजेन्ट  हों  उन  के  सामने

 भत  पत्र  गिन  लिये  जायें  ai  गिनने  के  बाद
 श्री  पाटनकर  :  चौपाल  क्या  होती  है  ?

 भी  rae  प्रभावित  :  चौपाल  कम्यूनिटी

 उनके  हस्ताक्षर करा  लिये  जायें
 कि

 मतों की
 हाल  जेसी  चीज  होती हे  ।  श्राप उस  को

 इतनी  संख्या होती  है  ।
 पंचायत  घर  भी  कह  सकते  हे  ।  हमार  यहां

 बोगस  नोट्स  के  बार  में  मरा  यह
 चौपाल  कहते  पंजाब में  जो  हरियाना  का

 कहना है
 कि  चुनाव में

 बोगस  वोट्स  बहुत
 इलाका हे  वहां  भी  चौपाल  कहा  जाता हे  ।

 ज्यादा  इस्तेमाल  किये  जाते  इसके  लिये

 पेप्सू  में  भी  चौपाल ही  कहते हैं  ।  पेप्सू  में

 कछ  न  कुछ  रोक  थाम  जरूर  करनी  चाहिये  |

 इस  सम्बन्ध  में  में  माननीय  मंत्री  जी  को  यह
 sat  जो  एलेक्शन  हुए  उस  में  चौपालों  के

 इन्दर  स्त्रियां  नहीं  गई  वोट  देने  के  faa,
 सुझाव  देना  चाहता हूं

 कि  यदि  सम्भव  हो
 तो  art  से  जो  पोलिंग  gee  हों  वहू  चौपालों

 सक तो  एक  परिचय  पत्र  या  श्राइडेन्टिटी

 में  नाचते  जायें  ।  कोई  स्कूल  या  किसी वि
 are  जैसी  कोई  चीज़  ated  को  दी  जाये  ।

 उस  से  यह  फायदा  होगा  कि  जो  कैंडिडेट्स  ऐसी  दूसरी  जगहों  में  उन  को  रखा  जा

 होते  हैं  उन  को  जो  पारियां  बांटनी  पड़ती  हैं  सकता हू  tate यदि  प्रौढ़  कहीं  प्रबन्ध न
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 हो  सके  तो  see  लगा  कर  ही  इस  का  दिय  गया  समाज  को  हटा  दिया  गया  है

 जाम  किया जाये  ॥  at  चुनाव  एज ट  की  नियुक्ति  के  बारे  में

 इस  के  प्रभावी  एलेक्शनों  में  जो  घोषणा  करने  आवश्यकता  नहीं  रही

 चार  होता  है  उस  की  कौर  भी  में  आपका  ela इस  बात  से  सहमत  नहीं हूं  कि

 ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  ।  वास्तव  में  हमारे  प्रस्तावक  भी  नहीं  होना  चाहिये  ।  श्री  डो ०

 सार  देश  में  ही  दारु बन्दी  होनी  चाहिये  सी०  शर्मा  का  कहना  हे  कि  प्रस्तावक  भी

 किन्तु  में  माननीय मंत्री  जी
 कौर  सरकार

 से  उम्मीदवारों  के  लिए  कठिनाइयां  उत्पन्न  करते

 ade  करन  चाहता  हूं  कि  fra  दिन  हैं  कठिनाई  यही  हो  सकती  ह  कि  वह

 नेशन  पेपर  भरे  जायें  शौर  जब  तक  मतदान  उम्मीदवार  के  नाम  का  प्रस्ताव  करने  के

 समाप्त  न  हो  जाये  इस  बीच  में  सारे  देश  के  पैसा  मांगता  हो  ।  परन्तु  ऐसी  दशा  में  तो

 meat  शराब बन्दी  होनी  चाहिये  ताकि  इस  बात  का  मतलब यह  gat कि  एक
 भी

 बडे  बड़े  पसे  वाले  जो  पूंजीपति  लोग  हैं  इमानदार  व्यक्ति  उम्मीदवार  का  समाज

 अथवा  राजे  लोग  हैं  जो  कि  एलेक्शन  में  खडे  नहीं  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  तो  उम्मीदवार  को

 होते  हें  wt  चुनाव  के  लिये  att  पेसे  का  चुनाव  लड़ना  ही  नहीं  चाहिये  ।  परन्तु

 दुरुपयोग  करते  वह  अपने  पेसे  का  प्रस्तावक के  होने  का  पथ  यह  ह  कि

 योग  न  कर  ५ कें  कौर  गरीब  लोगों  को  शराब  वार  का  समर्थन  करने  वाला  कोई  हें  तो  सही  |

 आदि  दे  कर  प्यार  पक्ष  में  वोट  प्राप्त  करने

 की  कोशिश न  कर  सकें  ।  यह  तो  कम  से

 सभापति  महोदय  :  माननी  सदस्य  को

 पता  है  कि  निर्वाचन  क्षेत्र  सूची  नें  सदस्य  का
 कम  सरकार  के  बस  की  बात  ह  ।  इस  लिए

 में  सरकार  से  ही  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 नाम  गलत  दिया  गया  हो  तो  नामनिर्देशन  ही

 कि  जिस  दिन  नॉमिनेशन  पेपर  घायल  किया  TITS  जाता  है  |

 जाय  उस  दिन  से  ले कर  जब  तक  मतदान
 श्री  डाभी

 :
 तो  इस  सम्बन्ध  में  हमें  ऐसी

 खत्म न  हो  जाय  तब  तक  के  लिये  तमाम
 कार्यवाही

 करनी  चाहिए  कि  सूचियां  ठीक
 देश  के  अन्दर  दाराब बन्दी  कर  दी  जाये  |

 ‘ag  कुछ  सुझाव  हें  जो  tama  के  श्री  पाटनकर  :  सभी  की  इच्छा  यह  हैं

 सामने  रक्खे  में  समझता हुं  कि  प्रवर  कि  नामनिर्देशन  के  समय  यथासम्भव  कम  से

 समिति उन  के  ऊपर  विचार  करेगी  ak  कम  बाधाएं हों  ।

 स्वीकार  कर  देवा  को  फायदा  पहुंचाये गी  ।
 श्री  डाभो  :

 प्रस्तावक का
 नाम  तो  होना

 श्री  डाभी  :  में  इन  दोनों  ही

 विधेयकों  विशेषकर  REXe  के  लोक  धारा  ३६  की  उपधारा  (२)  में  वे  पांच

 निमित्त  अधिनियम  का  संशोधन  करने  के  लिये  बातें  बताई  गयी  हे  जिन  के  भ्राता  पर

 रखे  गये  विधेयक  का--:वागत  करता  हूं  जिस  निर्देशन  पत्र  न  किये  जा  सकते  हें  ।  वर्तमान

 से  चुनाव  की  प्रिया  बहुत  सीधी  सादी  बन  कानून  के  भ्रन्तगंत  कोई  सदस्य  चुने  जाने  के

 जपेगी  इस  में  g fa fraq  की  धार  ३३  के  लिए  अहं  नहीं  होता  यदि  संविधान  के  किसी  भी

 स्थान  में  नयी  धारा  रखी
 जा  रही  है  ।  इस  भ्रनुच्छेद  के  श्रन्तगंत  उस  में  कोई  ग्रहंताए हों हों  ।

 में  नामनिर्देशन  की  प्रक्रिया  को  सरल  बना  अरब  तो  चुनाव  भ्रमणकारी  ही  इस  अ्राघार  पर
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 नामनिर्देशन  पत्र  रह  कर  सकता  कि  उम्मीद  वंशानुक्रम  से  होगी  किन्तु  निर्वाचन

 वार  कोई  लाभ-पद  धारण  कर  रहा है  ।  कारी  की  सूची  भ्रंग्रेजी  में  प्रकाशित  होती  है

 इस  से  वंशानुक्रम भंग  हो  जाता है  दस इस  बात  के  दो  पहलू  है  ।  पहिला  यह

 कि  इस  से  निर्वाचन  पदाधिकरी  इन  कार्यों को
 मामले  में  कोई  विशेष  व्यवस्था  होनी  चाहिये  |

 तेजी  से  निपटा  सकता हें  ।  दूसर  इससे  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 चन  याचिकाश्रों  की  संख्या  में  वुद्धि  होगी  जो कि  १९५० के  अधिनियम  का  संशोधन

 क्योंकि  पिछले  साधारण  निर्वाचनों  में  ३८८  करता है
 की  धारा  २३  में  यह  उल्लिखित हैं

 में से  ११६  याचिका यें  निर्वाचन  पत्रों  को  कि  मतदाता  सूची  प्रति  वर्ष  बनाई  जायेगी

 कार  करने  के  सम्बन्ध में  थीं  |  अतः  यदि  यह  लेकिन  प्रस्तावित  नई  धारा  में  कहा  गया  हे  कि

 सच  हे  निर्वाचन  पदाधिकारी  को  यह  इस  में  प्रति  ag  संशोधन  ate  परिवहन  होते

 अधिकार  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  |  रहेंगे  क्योंकि  नई  सूचियां  बनाने  में  बहुत

 mae  खंड  १२  को  लेता  हूं
 व्यय  होता हैं  ।  कुछ  भी  हो  मतदाता  सूची

 wet  होनी  चाहिये  ।  प्रायः  सूचियों  में  बहुत उम्मीदवार  के  नाम  के  वापस  लेने  की

 अन्तिम  तारीख  तथा  निर्वाचन  के  प्रारम्भ  भद्दी  चुटिया  होती  हें  ।  ऐसी  अ्रदुद्धियां  नहीं

 होनी  चाहियें  ।  सरकार  को  राज्य  सरकारों
 होने  के  बीच  भ  ०  दिन  का  समय  होना

 चाहिये  |  wa  इस  अवधि  को  घटा  कर
 के  नाम  ऐसे  श्रादेश  जारी  करने  चाहियें  कि

 मतदाता  सूचियों  में  कोई  ऐसी  भ्र शुद्धियां  न
 १०  दिति  कर  दिया  गया  ह  ।  ले  किन  इससे

 तब  तक  कछ  लाभ  होगा  जब तक  कि
 रहें  जिस  से  कोई  व्यक्ति  मतदान  करने  से

 वंचित रह  जाये  ।
 निर्वाचन  में  होने  वाल  समस्त  व्यय  को

 ee
 कम  न  किया  जाये  ।

 श्री  पर्टिस्कर  :  हम  श्री  कदम  व्यय  को  मूलरूप  मशीनी  औज़ार  निर्माण

 कम  करने  के  नियम  विहित  कह  रहे  हैं  ।  अम्बर नाथ

 थ्री  डाभी  :  मेरा  सुझाव  है  कि  विधेयक  सभापति  महोदय
 :  श्री  एम०  एल०

 में  ही  नियमों  का  उपबन्ध  होना  चाहिए
 द्विवेदी  मशीन  stare  प्रोटोटाइप

 भ्रम्बरनाथ के सम्बन्ध में श्राधे के  सम्बन्ध  में  ध  घंटे की  चर्चा जिस  से  प्रवर  समिति उस  पर  विचार  कर

 सके  ।  अधिकतम  व्यय  को  पर्याप्त  मात्रा में  की  प्रारम्भ  करेंगे  ।

 कम  करना  चाहिए  |  यह  भी  कहा  जाता  हे  थी  एस०  एल०  द्विवेदी  :
 कि  खर्च  का  जो  विवरण  भेजा  जाता है  वह  :  जसा  कि  आपने  में

 सही  नहीं  होता
 ।

 इस  से  कहीं  अधिक  व्यय  मशीन  टूल  प्रोटोटाइप  श्रम्बरनाथ

 किया  जाता  है  |  इसके  लिये  सरकार  के  के  विषय  में  प्रशन  संख्या  ge  शरीर  जल हाली

 गुप्तचर  विभाग  को  चुनावों के  समय  सड़क  की  मशीन  टूल  फ़ैक्टरी के  सम्बन्ध में

 रहना  चाहिए  तथा
 इस

 व्यय  पर  नज़र  रखनी  सुचना  प्रशन  संख्या ७  के  उत्तर  से  जो  बातें

 चाहिये  उत्पन्न  होती  उनके  सम्बन्ध  में  थोड़ा  ar

 अरब  में  खंड  १६  को  लेता
 &

 वाद-विवाद  इस  सदन  में  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 संशोधित  धारा  ३५८२)  में  लिखा  ह  इन  प्रश्नों  के  उत्तर  में  सरकार  की  कौर

 कि  मतदाताओं  की  सुची  प्रादेशिक  भाषाओं में  से  यह  बतलाया  गया  था  कि  श्रम्बरनाथ  घौर
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 [at  एम०  एल०

 जल हाली  की  फराज  सम्बन्ध  में  जो  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  महत्वपूर्ण  बातें  दी  गई

 आलोचना  मदीन  टूल  कला  के  विशेषज्ञ  इस  के  अतिरिक्त  १९५४  की  डिफेंस

 श्री  जे०  डी०  रकेफ़ ने  की  उस  में  कहां  झ्राडिट  रिपोर्ट  में  भी  बहुत  से  तथ्य  दिये

 तक  तथ्य  इस  बात के
 आधार

 पर
 सरकार  गये  एक  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  किः

 ने  अपनी  नीति  निर्धारित  की  ह  ।  इन  प्रश्नों  ग्रो लीक नज  से  जो  करार  शा  उस  में

 क  उत्तर  में  जो  बयान  सदन-पटल  पर  रखें  था  किः यह  निश्चय  गया

 गये  उन  से  ज़ाहिर  होता  कि  सरकार
 भ्र ठा रह  महीने में  फैक्टरी  काम  शुरू

 ने  tea  की  रिपोर्ट  को  कोई  मान्यता
 हो  जायेगा  ग्रोवर  २४  महीने  में  यह  उद्योग

 नहीं  क्योंकि  उन  में  यह  बतलाया  गया
 पूरी  तरह  से  कार्य  करने  लग  जायेगा  यानीਂ

 हूँ  कि  इस  नवजात  उद्योग  के  प्रति  श्री  कफ़  इसका  उत्पादन  अपनी  पूरी  कैपेसिटी

 के  विचार  ईर्ष्या  ate  ey  के  भावों  से  भर
 मुताबिक  होने  लंग  लेकिन  जो  काम

 हुए थे  ।  इस  कारण  यह  पहले  से  ही  2&¥o  में  होना  चाहिए  था  कौर

 सरकार को  ज्ञात  था  कि  श्री  स्कूल इन  मं  जिसका  उत्पादन PEK  प्रा
 फैक्टरियों  के  विरोध  में  अरपना  मत  देंगे  ।  श्री  प्रारम्भ  हो  जाना  चाहिए  उसका

 च् प्कफ़  भारत  में  जाए  भारत  सरकार  के  बुलाने  उद्घाटन  ENR  में  होता  है  ग्रोवर  उद्घाटन
 पर  ।  इन  को  कोलम्बो  प्लान  के  भ्रन्तगत

 होने  के  बाद  भी  केवल  थोड़ा  सा  सामान
 ह यहां  खाने  का  निमंत्रण  दिया  गया  था  |  बनने  के  श्रतिरित  वहां  पर
 को  इ

 xr ae  बात  बड़ी  रहस्य जनक है  कि  जब  सरकार  विद्वेष  कार्य  नहीं  हुआ  श  |  मान

 को  ज्ञात  था  कि  भारतीय  मशीन टूल  उद्योग  लीजिए  कि  श्री  स्केल  के  विचार  ईर्ष्या

 के  श्री  hh  के  विचार  ईर्ष्या  ak  शेष  से  श्र  ढंप  से  भरे  ष  ए  परन्तु  क्या  संसद
 भरे  हुए  फिर  भी  ऐसे  शख्स  के  हाथ  में  की  प्रतिनिधि  लोक  लेखा

 उस  ने  इस  उद्योग  की  जांच  पड़ताल  करने
 के  विचार  भी  देख  से  भरे  हुए  हें  ।  क्या

 का  काम  सौंप  दिया  ।  रायस  के  प्रतिनिधियों  के  विचार  भी  देख  से  भरे

 हुए  हैं  ?  मुझे  प्राधा  है  कि  माननीय  मंत्री  हम
 इस  के  भ्र लावा  रोल्स-कायस  के

 को  बतलायेंगे  कि  इस  श्रोलीकन्ज्  कम्पनी  के
 निधि  भी  यहां  ar  att  उनकी  रिपोर्ट

 सदन  को
 एन्टेसीडेंट्स  कसे  उन्हों  ने  कहां  कहां

 डिफेंस  मिनिस्ट्री  के  हाथों  में  हे  ।

 काम  किया  |  कौर  कहां  कहां  अच्छी  नीयत
 भ्र भी  तक  ara  नहीं  gare  कि  उन  लोगों

 sie  ठीक  तरह  काम  किया  ।  जिन  माननीय
 ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  विचार  प्रकट  किये

 सदस्यों  को  इस  विजय  में  ज्यादा  जानकारी

 हें  ।  इस  बारे  में  भी  प्रकाशन  डालना  चाहिये  |
 वे  अन्य  प्रश्न  लेकिन  मेँ  सरकार

 सदन  को  मालूम  होना  चाहिये  कि  क्या
 घ्यान  इस  शोर  श्रावित  करना  चाहता  हूं  कि

 श्री  स्केल  के  ही  विचार  इस  प्रकार  क  हैं
 करार  के भ्रनुसार  इस  कारखाने  के  खोलने  में

 या  दूसरों के  भी  .।
 निश्चित  अवधि  से  दो  वर्ष  का  विलम्ब  gar

 इस के  साथ  साथ  में  सरकार  का  कौर  कभी  तक  इस  में  केवल  दो  प्रकार  के  aa

 ध्यान  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  की  fe  मोटराइज्ड  पॉलिशिंग

 की  दौर  श्रावित  करना  चाहता  हूं  यट  मशीन  श्र  मोनो-ड्राइवर  ही  बन  पाये  हैं  ।

 चौदहवीं  रिपोर्ट  जिस में  इस  उद्योग  पूर्ण  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  उतरना तो
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 तक  ails  उत्पादन  की  परिधि  के  बाहर  भी
 विशेषज्ञ  काम  कर  re

 ~
 Se  जबकि  करार  का

 कारखाना नहीं  जा  सका  हैं  ।  इस  से  स्पष्ट जान
 यह  छठा  साल  है  ।

 पढ़ता  है  कि  कार  खाने  की  प्रगति  संतोषजनक

 होने  से  अत्यन्त दूर  है
 ट्रेनिंग  स्कूल  के  बारे  में  यह  कहा  गया  हैं

 कि
 उस  की  मुक्त  कंठ  से  प्रशंसा  की  गई

 पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी  का  सदस्य  होने  इस
 विषय  में  at  निजी  नोट  में  यह  कहा  गया

 ्र
 की  हैसियत से  में  इस  are  भी  सरकार  का

 दल  यह  नहीं  ज्ञात  कर  सका
 ध्यान  अ्राकर्षित  करना  चाहताएंडं  कि  इस  बारे

 में  सब-कमेटी  बनाई  गई  जिस  के  सदस्य
 कि  विद्याथियों  ने  कितनी  लगती  की

 क्योंकि  ह्  अधिकांश  fate  नहीं  थे  ।
 हमारे  लीगल  एफेयजे  के  श्री

 इस  संस्था  क  भ्रनुदेशक  भी  प्राप्त
 श्री  Jo  सी०  कौर

 मे ंथे
 ।  हम

 नहीं  है  तथा  कुछ  छोड़  कर  भी  चले  ग  है  |
 तीनों  आदमी  प्रम्बरनाथ  गये  थे  झर  तहां  इम

 यह  भी  ज्ञात  हु  कि  ward वहीं  के ने  इस  फोटो  की  पूरी  देख-भाल  की  थी

 शर  उस  के  दौरान  में  हमें  बतलाया गया  कि
 प्रिसीपल  क॑  द्वारा  ली  जाती  हं  किन्तु  मेरे

 विचार  से  यहां  के  विद्यार्थियों  कें  परीक्षा  की
 जो  arent  विशेषज्ञ  की  हैसियत  से  स्वीटी  लैंड

 जिम्मेदारी  इंजी  निर्धारण  किसकी

 से  बुलाये गये  उन्हों  ने  कहा  है  कि  हिन्दुस्तान
 को  सौंप  दी  जाये  श्र  वे  यहां  के

 में  प्रा  कर  हमें  इस  बात  का  अच्छा  मौका  मिला

 है  किस्म  मशीन  टूल  ग्रोवर  डिजाइनिंग  का
 जियों  की  योग्यता  की  परीक्षा  करें  1”

 काम  सीख  सकें  ।  जो  लोग  वास्तव  में  इस  काम  हमारे  ट्रेनिंग  सकल  के  बारे  में  कहा  गया  है

 को  जानते  ही  नहीं  उन  को  विश्लेषकों  के  रूप  कि  हर  साल  उस  में  एक  सौ  प्रशिक्षणार्थी  भरती

 में  हमारे  ऊपर  थोपा  गया  कौर  उन  को  अड़ी  किये  जाते  हें  शौर  वह  बहुत ऊंचे  स्तर  का

 ऊंची  तनखाहें  दी  गई  |  जरा  विचार  कीजिये  कि  प्रशिक्षण  केन्द्र  है  ।  मुझे  इस  बात  की  बहुत

 खुशी  लेकिन  जब  में  ने  व  हां  के/काम  को  देखा इस  तरह  से  कहां  तक  इस  उद्योग  की  प्रगति

 उस  हज़रत  एक्सपो  को  तो  मुझे  ज्ञात
 हो  सकती  है  कौंर  उस  की  सफलता  मिल

 सकती हैं  ।  gar  कि  छोटी  छोटी  बातें  बतलाने  कौर  सिखाने

 के  अ्रलावा  कोई  भी  महत्वपूर्ण  बात  वहां  पर

 सरकार  के  वक्तव्य  में  यह  बताया  गया
 नहीं  सिखाई  जाती  जिससे  कि  प्रशिक्षणार्थी  , ह
 मशीन  कौर  डिजाइनिंग  में  कोई  विशेष

 कि  सरकार  का  ध्यान  विशेषतौर  पर  इस  बात
 योग्यता  प्राप्त  कर  सडकें  |  छोट  छोडे  माडल  वहां

 की  और है कि है  कि  हमारे  यहां  से  जो  लोग
 पर  जरूर  बनाये  गये  जिन  को  बनाता  हमारे

 लैंड  वे  विशेषज्ञता  में  ट्रेनिंग  पा  सकें  ।

 fag  प्रभी  तक  fam  अठारह  आदमियों  को  मेट्रीकुलेट्स  प्राइवेट  इस्टीट्यूशन्ज  में  हो

 सीख  जाते  हें  |
 दिक्षा  मिली है  att  उन  का  चुनाव  इस  प्रकार

 से  किया  गया  कि  उन  में  से  भी  किसी  ने  कोई  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  जि

 विशेष  दक्षता  प्राप्त  नहीं की  ।  या  तो  उन  लोगों  संस्था  पर  करोड़ों  रुपया  व्यय  है  सरकार

 को  शिक्षा  ही  ऐसी  मिली  कि  वे  ag  सीख  न  उस  पर  विशेष  ध्यान  नहीं  उस

 सकें  और  या  ग्रामीण  ही  ऐसे  भेजे  जो  इस  अभी  तक  सफलता  नहीं  मिले  यह  बड़े  शोक

 योग्य  ही  नही ंथे
 ।  इस  सब  का  नतीजा यह  है  की  बात  है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  दो  एक  बातें

 कि  अभी  भी  वहां  पर  तेरह  स्वीटी  लैंड  के  कह  कर  स्थान
 ग्रहण  करूंगा  |
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 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य सभापति  महोदय
 :  सदस्य ने

 दस  मिनट

 को  समय  ले  लिया है  |  केल  प्राय  घंटे  का  समय  बहुत  तेजी  से  पढ़  रहे  हें  उन्हें  समझना

 कठिन हैं है  तवा  कई  प्रत्य  सदस्य  भी  प्रश्न  करना  चाहते
 a
 ह  |  रक्षा  मंत्री  काटजू  )

 :  सवालों  के

 जवाब  की  उनको  तमन्ना  नहीं हू
 ।

 श्री  एम०  yao  द्विवेदी  भ्रोरलीकन्स

 कम्पनी  को  करार  के  अनसार  BR  ३६  सभापति  महोदय  अप  श्राप ना नोट नोट

 लाख  पेशगो  दिया  गया  ।  जब  कि  मशीन  arts  माननीय  मंत्री  को  दे  दीजिये  wear  धीर  धीरे

 पढ़िये  । का  मूल्यांकन  ही  नहीं  FAT  इस  रकम

 का  अनुमान  केसे  लगाया  गया  ?
 डा०  ी  :  में  सवाल  नोट  कर  लूंगा

 फारवाडिंग  एजेंट  की  रसीद  के  कौर  उनका  जवाब  बाद  में  दे  दूंगा  |

 कौर  करार  की
 शर्तों

 के  प्रतिकूल  X98  ६४५  श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  में  धीरे  धीरे

 लाख  की  रकम  कम्पनी  को  क्यों  दी  गई
 ।

 पढ़ेगा  ।  इन  अ्नियमितताश्रों  में  यह  तमाशाई

 इस  नियम  के  विरुद्ध  भुगतान  के  लिये  कौन
 रूप  से  प्रकट  &  कि  यह  योजना  श्रवास्तवक्िता

 जिम्मेदार  है  तथा  उस  के  विरुद्ध नया  कार्यवाई  के  ara  पर  स्थापित  की  गयी  शौर  गर
 की  गयी  ।  यदि  aah  की  गयी  तो  क्यों  ?

 ज़िम्मेदारी  से  कार्यान्वित  की  गयी  ।  कमेटी

 कारखाने  के  काम  का  अन्य  सामान  का  यह  मत  ह  कि  व्यवहारिक रूप  में  कम्पनी

 क्रय  करने  का  मनमाना  श्रीनगर  कम्पनी  को
 का

 क़रार  समाप्त हो  गया  है
 ।  फिर

 भी  वे

 जानना  भचाऊ  fe  जितने  उत्पादन  के  लिये
 क्यों  दिया  जब  कि  नियमानुसार  सामान

 के  क्रय  करने में  किफायत की  जा  सकती  थी  कारखाना खोला  गया  उसे  पूरा  पूरा  काम  में

 alt  बहुत  सा  सामान  इसी  देश  में  उपलब्ध
 लाने

 के  लिये  सरकार  कुछ
 कर

 रही  हैं
 |

 हो  सकता था  ।  इस  कम्पनी  ने  इंगलैंड से  भी
 इस  बात  का  जवाब  दिया  जाये  |

 कुछ  सामान  ख़रीदा  था  |  उस  पर  उस  ने  २५
 इस  सम्बन्ध में  ज्यादा  न  कह  कर  सरकार

 परसेंट  कौर  लिया  था  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  से  प्रवक्ता  करूंगा  कि  इस  कम्पनी पर  जनता

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  विदेशी  कम्पनी  द्वारा  का  रुपया  व्यय  हो  रहा  हैं  ।  हमें  झ्ाइवासन

 क्र यादि  पर  कोई  नियंत्रण नहीं  रखा जब  कि  मिलना  चाहिये  कि  इस  कम्पनी  को  बहुत

 ऐसे  नियंत्रण  के  लिये  करार  में  व्यवस्था  थी  ।
 ठीक  तरह  से  चलाया  जायेगा  प्रबन्ध  में

 जो  कमी  होगी  उसको  पूरा  किया  जायेगा
 १९५४  की  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  आडिट

 कौर  जो  खर्चा  इस  पर  होता  हैं  उसको
 रिपोर्टे  कौर  लोकलेखा  समिति के  १४वें

 प्रतिवेदन  से  स्पष्ट  है  कि  करार  में  विवरण
 फाई  किया  जायेगा  ।  तथा  कारखाने  से  पूरा

 उत्पादन  करने  की  प्रो  क़दम  उठाया  जायेगा |
 पूर्ण  उत्पादन  काय  क्रम  की  रूप  रेख  का

 अभाव

 इस  बात  को  प्रमाणित  करता  है  कि  करार
 Blo  एस०  एन०  fag  :

 दोषयुक्त था  जिसਂ  का  फल  यह  शुभ्रा  कि  कम्पनी  मेरा  पहला  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  यह  वही  साथ

 ने  करार को  रस्मी  तौर  पर  खत्म कर  देनें  नहीं  ह  जिसने  मिस्र  की  सरकार  को  ढाई

 की  मांग  की हूं  जब
 कि

 ae  शंका थी  कि  करोड़  के  युद्धास्त्र  बेचे  लेकिन  वे  खराब

 उत्पादन  पूर्ण  परिधि  तक  पहुंच  सकता  सिद्ध ga  i  फल  यह  हुआ  कि  कई  सिपाही

 है  ।  मारे  गये  प्रौर  राजा  फारुख  की  पराजय  हुई
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 ऐसा  जानते  हुये  भी  उक्त  सार्थ के  श्रभ्बरनाथ  डा०  जय सय  :  ठीक  यहीं  बात

 का  ठेका  क्यों  दे  दिया  गया  ?
 हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  फैक्ट्री  पर  भी  लागू

 क्या  ag  थी  सच  नहीं  &  कि
 होती हैं  |  इस  सम्बन्ध  में  tad  शमीज़  feat

 क्यों  स्वीकार नहीं  की  गई  ?  क्या  यह  सच
 mila  उक्त  परियोजना  के  सारे  यंत्र  स्वयं

 संगीत  नद्दी  कर  सके  ;  उन्होंने  वह  wa
 नही ंहू  कि  वहां  के  वर्तमान  प्रबन्ध  निर्देशक

 के  पास  कोई  टेक्निकल  नहीं  है
 ?

 से  मंगाये  ?  तब  उन्हें  स्विज  फ्रांस  देना  कहां

 उचित  है  ?  Sto  काटजू  :  मेरे  लिये  सभी  प्रश्नों

 का  उत्तर  क्रमशः  देना  सम्भव  न
 किन्तु श्री  वल्लाथरास  (  पुदुक़्कोटै )  :  मेंने  बंगलौर  के

 मशीनी  जार  कारखाने  को  देखा  है  ।  इसके
 यदि  में  कारखाने  का  संक्षिप्त  इतिहास

 बताऊं  तो  कदाचित  प्रयोजन  हल  हो  जायेगा  ।
 सम्बन्ध  में  लोकलेखा  समिति  तथा  प्राक्कलन

 समिति  ने  जो  कुछ  कहा  हैं  वह  यथार्थ  है  ।
 सभा  को  यह  ज्ञात  है  कि  स्वतन्त्रता

 इस  कारखाने  में  १२  करोड़  की  यश  पूंजी  प्राप्ति  के  पश्चात्  पिछले  ७-८  वर्षों  से

 हुई  हे  ।  सरकार  का  उत्तरदायित्व  सभा  की  यह  बुनियादी  नीति  रही  है  कि  हम

 aga  अधिक  है  ।  इसके  सम्बन्ध  में  ब्रिटेन  यथाशीघ्र  युद्धास्त्र ों  तथा  सभी  प्रकार  के
 के  विशेषज्ञ  ने  कहा  है  कि  उत्पादन  की

 गोलाबारूद  इत्यादि  के  निर्माण  में
 जानकारी  तथा  अच्छे  प्रोटीनों  के  नमूनों  के

 लम्बी  हो  जायें  ।  हमने  सोचा था  कि  प्रगति

 मशीनी  यंत्र  बनाना  पूंजी  तथा  श्रम  का  इससे भी  तेज  हो  ।  इसलिये  हम  बड़ो  तेज़ी

 अपव्यय करना  है  ।  सरकार  तप्त  सम्बन्ध  में
 से  भ्र ग्र सर  हमें कुछ  धीमी  रफ्तार

 क्या  विचार  कर  रही  है  ?

 से  बढ़ना  चाहिये  था  किन्तु  उद्देश्य  यही था

 जब  श्रम्बरनाथ  कारखाने  का  रूपांकन  तथा
 मेरा  दूसरा  प्रश्न  यह  हैं  कि  इंजीनियरिंग

 क्षमता  सर्वोक्षण  समिति  ने  यह  कहा  है  कि
 निर्माण  किया  गया  तो  विचार  यह  था  कि

 अ्रादरूपों  के  रूपांकन  तथा  उत्पादन  में
 देश  के  मशीनी  औजारों  की  भ्रावस्यकता

 स्वावलम्बन  प्राप्त  कर  लिया  जायें  ।  श्राप
 के  विश्वसनीय  ates  इकट्ठे  किये  जायें

 जानते  हें  कि  श्राथरूपों का  निर्माण  बहुत
 सरकार इस  में  सहायक  सिद्ध  नहीं

 जटिल  काय  हैं  तथा  इसके  रूपांकन  करने
 हो  रही  है  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस

 तथा  पूर्णतया  प्राप्त  करने  में  वर्षों
 का

 समय
 प्रतिवेदन  के  प्रकाशन  के  सरकार  ने

 इस  जोर  कया  प्रयत्न किया  है  ?  लगता  है
 ।

 हमें  यह  बात  स्पष्ट  कह  देनी

 चाहिये  fe  हम  लोग  बहुत  seq  वकील

 श्री  कामत  लोकसभा  तथा  बहुत  कच्छ  डाक्टर  रहे  हें  ।  प्रौर  हमने

 समिति  ने  अपने  चौदहवें  प्रतिवेदन  के  अंक  १  बहुत  wea  इंजीनियर  भी  पैदा  किये  हें

 पृष्ठ  १५  पर  कहा  है
 कि

 वे  यह  जानना  चाहते
 किन्तु  जहां  तक  wet  क्षेपिकी  तथा  श्रायुघों

 हैं  कि  अपनी  वर्त  मान  अवस्था  में  यह  कारखाना  का  सम्बन्ध  हे  हमें  शासकों  ने  उस

 रक्षा  विभाग  की  कितनी  श्रावइ्यकतायें  विज्ञान  से  दूर  रखा  हे  |  हमारा  इससे  कोई

 qe  कर  सकता  है  तथा  सरकार  इसके
 सम्पर्क नहीं  था  हम  इस  दिशा  में  पिछड़े

 उत्पादन  की  पूर्ण  क्षमता  का  उपयोग  करने  ही  रह  गये  ।  हम  तेजी  से  प्रगति  कर  रहे  हैं  फिर

 के  लिये  क्या  कर  रही  है  ।  सरकार  ने  इस
 भी  हम  इस  दिशा  में  उतने  कुचल  नहीं  हैं

 सम्बन्ध में  क्या  किया  है  ?
 जितना  fe  हमें  होना  चाहिये  ।  परिणाम
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 अम्बर नाथ  BYR &
 ०

 यह  है  कि  अम्बर नाथ  में  at  नहीं  बल्कि  अन्य  आद्यरूपों  के  सम्बन्ध  में  में  विस्तार  से

 स्थानों  में  भी  प्रगति  बन्द  रही  हे  ।  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  हं  ।  मेरे  लिये  ऐसा

 करना  उचित  भी  नहीं  होगा  किन्तु  कारखाने
 सभा  को  ज्ञात  हं  कि  Beara  कार

 में  बड़े  पैमाने  पर  काम  हो  रहा  है  ।  तथा  में
 खाने  में  ५  करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  ।

 इसका  कारण  यह  था  कि  यह  बहुत  करता हूं  कि  कुछ  वर्षों  अनुभव  से

 कांति  योजना  थी  तथा  इसका  उद्देश्य  यहीं  हमारी  रूपांकन  तथा  उत्पादन  प्रतिभा  अन्य

 देशों  के  समकक्ष  हो  जायेंगी  ।  इसके  लिये
 था  fe  इसे  श्राधघुनिकतम  ढंग  का  बनाया

 यह  कारखाना  लाभदायक  सिद्ध  होगा  ।
 जायें  ।  प्राघुनिकतम  ढंग  की  वस्त ुमें

 लागत

 सभा  इस  मामले  में  पैसे  की  भ्रांत  ही  ध्यान
 अधिक  लगती  हैं  ।  इसमें  ५  करोड़  रुपया

 न  दे  ।  यह  सच  है  कि  ५  करोड़  रुपये  व्यय
 व्यय  guy  जिसमें  से  ढ़ाई  करोड़  WAST

 विभाग  पर  व्यय  FAT  है  ।  \99,00,000
 किये  गये  हैं  ।  में  इस  पर  भ्रांति  नहीं  करता ॥

 तुम  कह  सकते  हो  कि  देश  को  पांच  या  दस
 रुपये  कारीगरों  के  स्कूल  पर  व्यय  FAT

 ~
 अभी  जिक्र  वर्ष  ठहर  कर  कारखाना  खोलना

 जिसका  मेरे  माननीय  मित्र  न

 किया  ।  भ्रवच्ेष  एक  करोड़  रुपये  मशीनी  चाहिये  था  ।  यह  कारखाना  १९६४८,  १९४९

 श्रौद्ारों  वाले  विभाग  पर  व्यय  किया  गया  |  2&Yo  चाहे  कभी  भी  बना  हम  पिछड़

 गये  हैं  ।  बाप  कारखाना  खोलने  के
 तब  यह  सोचा  गया  था  कि  झ्रायरूप  विभाग

 पहिले  ही  दिन  यह  सोच  लें  कि  पूरा  उत्पादन
 से  शीघ्र  कोई  प्राय  नहीं  होगी  क्योंकि  इसमें

 होगा  तथा  पांच  या  प्रतिशत  लाभ  होगा
 वर्षों  का  समय  लग  सकता  है  किन्तु  मशीनी

 भ्रौज़ारों  से  शीघ्र  ही  ara  होनी  प्रारम्भ  हो
 भ्र  विशुद्ध  लाभ  इतना  होगा  तो  वह  arta

 जायेगी  ;  यह  हमारी  arar  थी  ।  में  यह  भूल  होगी  ।
 यह  नितांत  असम्भव  है  +

 में  दावे  से  कह  सकता  हुं  कि  भ्रायरूपों  का बात  स्वीकार  करता  हूं  कि  यह  wan  पूरी
 कारखाना  इस  सम्बन्ध  में  कभी  लाभ  या

 नहीं  हुई  लेकिन  इसका  कारण  सीधा-सा  है  |

 हानि  का  हिसाब  नहीं  देगा  ।
 हम  इस  कारखाने  में  अरपन  आयुध  कारखाने

 के  लिये  श्रौज्ञार  बनाना  चाहते  थे  ।  यह  नहीं

 सोचा  गया  कि  sarge  कारखानें  मेरे  माननीय  मंत्री  डा०  सिंह  काफी

 ब्यकतायें  इस  कारखाने  को  चालू  रखने  के
 घूमे  हुये  हैं

 ।  इस  सम्बन्ध  में  वह  मेरे  से  चरागे
 व्यय  के  बराबर  नहीं  हो  सकतीं  ।  इससे  बढ़े  हुये  हें  ।  उन्होंने  स्विस  पराम्शदाताश्रों परों

 हमने  अन्य  कारखाने  के  meat  पर  ही  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रत  पुछ  हें  ।  इस  सम्बन्ध  में

 ध्यान  केन्द्रित  किया  ।  परिणाम  यह  zat  कि  में  act  विशेषज्ञ  मंत्रणादाताम्रों  की  जानकारी

 बुनो  बहुत  कम
 नजर  क्योंकि  इतने  ब  के  अनुसार  ही  कार्य  कर  सकता हूं  ।  वें  feast

 धार  नहीं  मिले  जितने  कि  हमने  तराशा  व्यक्ति  विश्वविख्यात  परामशंदाता  इंजीनियर

 की  थी  ।  सभा  को  यह  जानकर  प्रसन्नता
 थें

 ।  क्या
 डा०  सिंह  से  परामर्श  लेने  के

 art  कि  ्य  हमनें  अपनी  नीति  बदल  दी  ही  उनसे  परामर्श  किया  जाना  चाहिये था  ?

 हैं  ।  हमने  vey  cat  वाणिज्य  तथा
 यह  एक  भिन्न  विषय  हैं  ।

 रेलवे  तथा  निजी  व्यापारियों  को  भी

 शोर  देने  क  लिये  लिखा  हं  जिससे  कि  श्री  एम०  एल०  :  मिश्र  छी

 खने  में  पूरा  काम  दो  सके  |  सरकार  से  TUT  किया  गया  होगा  ।
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 डा०  एस०  एन०  सिंह  :  बोन  स्थित  अमरीका  कौर  ब्रिटेन  इस  प्रकार  के  उद्योग

 प्रथम  सचिव  के  रूप  में  उस  wat  मुझ  से  पूंजीवादी  बनने  का  सुझाव  रखते  हैं  ।  वह

 परामर्श  किया  जाना  चाहिये  था
 ।

 व्यक्ति  यहां  WT  |  जहां  तक  यूसैक  सुचना

 वह  श्रग्बरनाथ  फैक्टरी  में  दो  घंटे

 |  ह
 डा०  काटजू  मैं  उन  की  सेवा  में  से  प्रतीक  तक  के  समयਂ  के  लिये  नहीं  ठंडे

 प्रस्तुत हूं  ।  किन्तु  कठिनाई  कई  लोगों  का  कहना  है  कि  वह  इस  ये  भी  कम

 यह  है  कि  सरकारी  काम  इस  प्रकार  नीं  समय  तक  वहां  रहे  ।  भ्रांत  तदबीर  wad

 चलता  कि  हम  प्रत्येक  संसद-सदस्य  से  परामर्श  इसी  कारखाने  को  इतना  सरो ष  जिस  से

 करते  मैं  यह  कहुंगा  कि  उन्हों  ने  जो  कुछ  पता  चलता  हैं  कि  उस  की  विचारधारा  पहले

 कहा  है  उस  से  किसी  विशेष  सुझाव  का  पता  से  ही  मटमैली  हो  चुकी  थी  areas  देख

 चलता  है  ।  में  उस  के  विस्तार  में  नहीं  जाना  नायें  ले  कर  पाया  था  ।  हो  सकता  है  कि  यदि

 चाहता  किन्तु  तथ्य  यह  है  कि  जिसਂ  समय  ea  समय  से  पढ़ले  परामर्श  के  लिये  बुलाया

 उन  लोगों  को  सेवा नियुक्त  किया  उस  जाता  तो  वह  यह  मंत्रणा  देता  कि  किया  भी

 समय  उन्हें  बहुत  प्रवीण  मशीनी  अजार  कारखाने  की  अआवश्यक्रणा

 अनुभवी  इंजी  नियर  समझा  गया  मेरे  नहीं--यही  बात  उसने  रिपोर्ट  में  कही  है  ।

 विचार  से  यह  कहना  उचित  नहीं  कि  उन्होंने  इस  विशेष  प्रस्ताव  से  में  सहमत  नहीं

 जानबूझ  हमें  गुमराह  किया
 ।  सकता  क्योंकि  यदि  यह  देश  स्वतन्त्र  हो  चुका rad

 है  तो  यहां  गोला-बारूद  ,

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  इस  प्रकार  का  के  उत्पादन  प्रौढ़  निर्वाण  में

 नहीं कि  उन्होंने  जानबूझ  कर  गुमराह किया  निर्भरता  होती  चाहिये--भले  ही  हमें  उस

 प्रश्न  यह  है  कि  वह  जो  कुछ  कहते  हूं  वह  पर  कोई  भी  राशि  व्यय  करनी  पढ़े  |  है
 ह

 सही  है  या  तभी  यह  पता  चल  सकेगा

 कि  सरकार  ने  उन  का  संवरण  करने  में  पुरी
 डा०  एस०  एन०  fag  :  वह  गोला

 सावधानी  नहीं  बरती  ।

 बारूद  कौर  अ्रग्नयस्त्र  ऐसे  हों  जो  समय  पर

 डा०  काटजू  :  सचमुच  मुझे  इस  बात का
 हमारा  सथ  दे  ऐसा  न  हो  कि  हमें  समग्र

 पता  नहीं  ।  उन्होंने  जर्मन  युद्धकौशल  के

 way  में  कुछ  कहा  |  इस  wa  घंटे  की
 पर  परेशान  होना  पड़ा  ।

 चर्चा  में  इस  प्रकार  की  बात  ही  ठीक  हो  सकती है

 पहले  मंत्री
 किन्तु  वास्तविक  चर्चा

 को  एक-झ्राघा  घंटा  मिलना  चाहिये  ताकि  उस
 डा०  काटजू  :  बुनियादी  सिद्धान्त  पर

 को  पुरी  जानकारी  सिल  सके  ।  श्राप
 मेरी

 मैं  ग्रोवर  मेरे  area  मित्र  असहमत  हैं  ।  वह  यह

 xr कठिनाइयों  को  समझ  सकते  हैं  ।  यह  मामला  कह  @ ~~  जो  कुछ  निर्माण  कर  रहे  हैं

 पांच  वर्ष  पूर्व  gat  कौर  मेरे  पास  इस  की
 वह  बेहुदा  का  गोलाबारूद  समय  पर

 फाइलें  भी  नहीं  |  उन  फाइलों  को  ढूढना
 काम  नहीं  करेगा  ।”  मेरा  कहना  है  कि  वह

 भी  मेरे  लिये  कठिन  होगा  ।

 अकारथ  नीं  ठीक  से  चलेगा  ।  हमें

 जहां  तक  श्री  कैफे  का  सम्बन्ध  मैं  श्रम्बरनाथ  Hee  में  जा  कर  देखना  चाहिये

 उन॑  के  व्य  तत्व  पर  जरा  भी  आरोप  नदीं
 कि  वहां  क्या  बनाया  जा  रहा  है  ।  कदाचित

 करना  ।  वह  भद्र  पुरुष  मशीनी  श्रौजार्
 घ ों  अच्छे  पर्यटक वह  साम्यवादियों  के  विरो  Vat)

 उद्योग  से  बिल्कुल  निकट  का  सम्बन्ध  रखते
 mae  iege

 हम  जानते हैं  कि
 परिचय

 में
 किन्तु  मैं  ह  नट  जानता  था  कि
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 [sto  काटजू
 |

 यदि  माननीय  सदस्यਂ  रक्षा  मंत्रालय  में  अप्स

 wee  सन्दूकची  ate  निशानेबाज  ai  हूँ
 लेत  रहें  तो  मझ  Taga  होगी  ।  यों  मैं

 अलग से  माननीय  सदस्यों के  प्रश्नों  का  उत्तर धौर  युद्धोपंकरण  पर  इतने  अधिकार  से  बोल

 सकते  ।  देने  को  तैयार हूं

 सभापति  महोदय  :  मानवीय  मंत्री  से
 Cr ब  राज  की  यह  स्थिति है  1  ना  ह्म  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त  करनें  के

 नमूने
 की  मशीनों  का  निर्माण  फर  रहे

 = a
 el  ।  फिर  भी  यादि लिये  प्रशन  पूछे  जा  सकने

 उस  से  सन्तोष  न  हो  तो  वही  प्रश्न  दूसरी  बार बहुत सी
 परियोजनाओं  आरम्भ  की  गयी  हैं  ।

 शर  बहुत  शीघ्रता से  उन
 का  विकास  होता  बुद्धा  जा  सकेगा

 जा  रहा
 है  ।  Hat  जो  रिपोर्ट  मिली  है  उस  से

 डा०  काट  श्राप  मुझ से प  प्रश्न  करें
 पट्टी  पता  चलता  है  कि  शिल्पियों  का  स्कूल

 श्र  मैं  उस  का  उत्तर  दूंगा  ।
 ठीक  ढ़ंग  से  चल  रहा

 है  मालम  नहीं

 कि  जब  मेरे  मान्य  मित्र  वहां  चल  गय

 तर  जब  वहां  के  जर्मन  प्रोफेसर  या  स्यामक
 डा०  एस०  एन०  सिंह  याद  प्राय

 पढ़ा  भी  रहे  थे  तो  उन्होंने  क्या  देखा  ।  जिस  किवी
 त  को  तरसी  प्रकार  छोड़  दें  तो  वह  उत्तर

 नहीं  देंगे
 नें  भी  यह  कारखाना  देखा  है  उसने  प्रशंसा

 की  है  ।  जहां  तक  मशीनी  औजार  कार खान  सभापति  महोदय :  wa  समयਂ  समाप्त
 उत्पादन ब का  प्रश्न  हम  उस  का  ह्  चका  ।

 का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हम  न  केवल

 यंत्रोपकरण  कारखाने  से  काडर  मंगात  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  माननीय  मंत्री

 mag हम  अन्य  सरकारी  विभागों  ak  अरन्य  की  बात पर  में  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।

 भ्रसेनिव  व्यापार-व्यवसायों  से  भी  काडर  में  ने  जो  अरपना  एक  नोट  तैयार  किया  है  वह

 मांगा  रहे  हं  ।  हम  मशीनी  श्रौजार  कारखाने
 मिनिस्टर  महोदय  को  दे  दिया  है  ।  उस  में

 को  अधिक  से  ata  उपयोगी  बनाना  चाहते  जो  प्वाइंट्स  हैं  उन  का  जवाब  बल  पर

 हूं  क्योंकि  यह  राष्ट्र  की  सम्पत  है  सभी  रखने  की  क्या  मिनिस्टर  महोदय  कृपा

 के  लाभदायक हो  सकता  है  ।  करेंगे  ?

 डा०  :  मझे  उसे  पड़ने  कौर  सम तने

 सभापति  महोदय  :  रोल्स-रो  इस  के  सम्बन्ध
 का  समय  मिलना  चाहियें  |

 में  क्या  श्री  द्विवेदी  इस  बात  का  ठीक

 उत्तर  मांग  रहे  थे  ।
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  जी

 किन्तु

 थी  एम०  एल०  त्रिवेदी  :  रोल्स  1९  सभापति  महोदय :  शान्ति  ||

 इंजीनियरों  ने  भी  रक्षा  मंत्रालय  एक  अरब  ५-३०  Ho  पं०  से  कभी  अधिक  समय

 रिपोर्ट  दी  है
 ।

 उस  का  क्या  gat
 ?

 हो  चुका है  ।

 डा०
 काटजू  म॑  इस  मामले  पर  विचार  इस  के  भ्  गुरुवार

 |
 यदि  माननीय  मिश्र  प्रश्नों

 की
 सूचना  २२  १९५४५ के हे  ग्यारह बजे  तक  के

 ैं  तो  मे ंजनक जानकारी दे  सकता  1  इसी  प्रकार  स्थगित हुई  ।

 ग आआ "|
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 )  |  विधेयक
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 नदी

 बोर्डे  geyy—

 विधेयक  पर  सदनों  की  संयुक्त  समिति  में  विधेयक  पर  सदनों  की  संयुक्त  समिति

 सम्मिलित  होने  के  हेतु  राज्य  सभा  की  के  yaar  के  उपस्थापन  की  अवधि

 रेश  से  सहमत  होने  के  लिये  राज्य  का  विस्तार  करनें  के  सम्बन्ध  में  राज्य

 सभा  से  लोक  सभा  को  प्रार्थना  का  संदेश  सभा  से  संदेश  २२३२-२५

 ४२२९-३१

 नागरिकता  geyy—  संयुक्त  समि  ति  के  प्र  त्तवेदन  की  प्र  q-—Tes
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 सम्मि/लत  ढोने  के  लिये  लोक  सभा  की
 श्री  To

 सिफारिश  से  सहम त  का  राज्य  सभा  से

 सचदेवा  ३३२३-२४  विस्थापित  व्यक्त  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास

 पुरस्कार
 प्रतियोगिता  नियमों  के  बारे में  प्रस्ताव  ३४०७-

 ३४३२-२३  न पुरस् थापे तत

 भारतीय  नारियल  are  समवाय

 संशोधित  रूप  में  पा  चित्त  करने  का  प्रस्ताव
 GUAT  २८३  २-३४

 ३४२५-२८
 भारतीय  पंजीयन  )  विधेयक

 एस०  सी ०  सामन्त  द्वारा  विवरण

 पुरःस्थापित  VoRE
 लोक  संभा  के |  fata  2EXR;
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 PER |  पंचम  P83;  षष्टम

 पुरःस्थापित  Vo zs
 Reay;  सप्तम  aU;

 नोक  प्रतिनिधित्व  अष्टम  REUy;  नवम

 ert  2EUY  तथा प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  करने  का  प्रस्ताव  Pex;

 ४३९०-४४  ३६,  YV¥o—VY  20  aga  ae  में  मं  त्रियों  द्वारा  दिये

 नोक  प्र तनि धि त्व
 गये  विभन्न  श्राइवासनों  इत्यादि  के

 संशोधन |
 बारे  में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही
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 १०,  द  प्रथम  तथा  अनुपूरक
 प्रमाण

 २  पर  रखे
 खण्डों

 २८  ३४-२६९६०६  REKV—FoOKT
 गयें  ३४२६-३१

 ३०९६९-३१९६८, ३२०  t—\9 a;  विश्व  स्वास्थ्य
 ६०

 संबोधित  रूप  में  पारित करने  का  प्रस्ताव  श्राठवो  भाग  लेने  वाले  भारतीय

 ने  ३४  ३५-२३४५८  प्रतिनिधि  मंडल  के  प्र  प्रतिवेदन  की  प्र

 पटल पर  रखी  गई  ३४३१ रूप  में  ३४५८
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 विस्थापित
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 —-F बारे  में  प्रस्ताव  ३४८३-३५३२,  गट  सम्बन्धी  श्वेतपत्र के  बारे  में
 रे  पुर  ०-३  Ree  ३६८३--

 2  3
 कि  |."  अ  प्रस्ताव  BAGE-W}35

 लोक  सभा  द्वारा  पारित  —  सम्बन्धी

 संशोधन  के  प्रस्तावों  से  सहमत  का  पर  राज्य  के  एकाधिपत्य के  बारे  में

 राज्य-सभा  से  सन्देश  PACE pa  सकल्प  ३२

 अनुसूचित
 जातियों  तथा

 झन क सु नन्ना, अग
 चत  शझ्रादिम  दमों  पंडित  Ho  सी

 जाप नयों  सम्बन्ध  ग्रायुवत्त के के  १९५३  प्रौर  चत  जातियों  त्तीय  म्नुसु  चत  ग्राम

 Reuy & के  प्रतिवेदनों  के  बारे में  प्रस्ताव  जातियो  श्रावित  के  FEXR
 Je ¥y—We  Yo रै  कौर  9euy FH WaT के  प्रतिवेदनों  के  बारे में

 प्रस्ताव  ३८१७०

 वलायधघन
 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक

 wr  ae  जातियों  ear

 marae
 राक़िम

 प्रवर  समिति  को  तहत  करने  का

 जातियों स सम्बन्धी  अआयवत्त के के  EX  प्रस्ताव  S90  4-0.  tens

 झ्र ौर  eeu  के  प्र  त्तवेदनों  के  सम्बन्ध

 में  प्रस्ताव  २४१
 प्रतिनिधित्व  संशोधन

 रे  ५४

 RVR,  SRY,  YE
 प्रवर  समि/त्त  को  निजात  करने  का

 गट
 त्तीय

 प्रफुल्ल  सम्बन्धी
 स्राव  र

 सामान्य  करार  के  दोस्त  पंत्र  के  बारे
 समवाय

 म  श्रीताल  ३४५४-४४  CRY,

 ४३५६  खंडों  प्र  चर्चा  २८१९,  र८२०

 २८२९१  २८६  R5€R,  RERQ

 श्री  एम०  ro—  संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव

 अनुसूचित  जाता  त्या  अनुसूचित  राम  ३४१६-१७

 जातियों  संम्बन्धी  maa  के  FeXR
 श्री  डी०

 और  PEUv  के प्रतिवेदनों  के  बारे में
 लोक  प्रशन  त्त्व  ) प्रस्ताव  Ete @:  दर्दे

 प्रवर  समित  को  ह ल  दत्त  करनें  का

 श्री  एच०  प्रस्ताव  ४४४१-५४

 विस्थापित  sare  प्रतिपक्ष  तथा  पुनर्वास  लोकਂ  प्रतिनिधित्व  संशोधन
 नियमों  के  बारे में  प्रस्ताव  BUvY

 वर  संगीत  को  fia  करने  का

 भ  क डा०  एस०  Uo  fag  द्वारा  प्रेस  झा योंग  प्रस्ताव  हा १

 के  प्र(त्तवदन  सम्बन्ध  वाद  विवाद  विस्थापित  व्य वित्त  प्रतिकर
 तथा

 के  सम्बन्ध  में  --  ३५३६
 पुनर्वास  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सदस्य  द्वारा  --  VEKO—|N  रे  RAL o—KQ
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 श्री  नन्द
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 विस्थापित  व्य वित्त  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास  समवायਂ

 नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव  B¥cy,
 खण्डों  पर  चर्चा  २७७६,  R9S%,

 REO,  ८-२७,  30५१४
 x  o

 दे  ५४२,
 २८२१८,  २८६५,  Rao,  R && g-9 ce

 ३५४३,  PAY,  RRVo,  ३६७१,  RE9s,  RO 8x,  २०५७,  XR,  R04,
 दे  द  ७६,  रे

 रे८  १६,  ३०७६,  रे  o€o,  ३०६९€-३१०१,

 रे८  vé,  रेपो
 दे  १०  रे  १०६,

 ३११२,  ३१६४

 श्री  लगू  ३२३५,  ३२५१,  २२५२,

 देर  ५४,  ३२६९,
 भ्रत्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 २२५६,

 RRVo-Uv
 VQ,  ¥RYG—Eig

 संबोधित  रूप  पारित  करने  का  प्रस्ताव

 २४५४४

 लोक  प्रतिनिधित्व  .
 श्री  सी ०

 समवाय
 प्रवर  समिति  को  निद  शित  का  प्रस्ताव

 CERQ—19¥  खण्डों  पर  चर्चा  RVEs,  R50  ८--

 १७  क 4 ्  २८५८,  रच
 लोक  प्रतिनिधित्व  '  संशोधन  )

 VERY,  २९६३,  २८९२,

 R853,  Res&,  ३०  २०२२,
 प्रवर  समिति  को  निर्देशित  करने का

 ब४  ६२-७४
 ३०३६,  ZOE,  ३१०२,

 R808,  ३१०४,  ३१०४,  ३९१०७-

 स्वामी
 ०८,  २११७,  RFE,  रे  १५२,

 ३१५३,  २२३७

 भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  dat  धत  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव
 ख़ादिम  जातियों  सम्बन्धी  अआयक्त च्

 रे  ३७  ५-७८
 क  १९५३  १९४४ के  प्रतिवेदनों

 के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  GRYE—FZ  श्रीमती  sates

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अ्रनुसूचित  ख़ादिम

 श्री  Ao  जातियों  के  आ्रायुक्त  के  १९४३  ak

 9euw F yfadeat के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव
 प्रतिकृति  लेखापाल

 ३५४७-४९

 विचार  प्रस्ताव  ३४५८,६ १,  ३४६२,
 ह  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 दे  sig  २-७६,
 CPER—EY

 प्रवर  समिति
 को  निर्देशित करने  का

 संशोधन  ३४६२,  ३४६ ३,  ३४७२-७६  डा०
 |

 खण्डों
 पर  चर्चा  रे  5७७, रे  ७८,  |  भ्र नू सूचित

 जातियों
 तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम

 R¥08,  ३४८१-८२  जातियों  सम्बन्धी  आयुक्त  के  १९४५३

 शर  १९४५४  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में
 पारित  करने  का  प्रस्ताव  ३४८३

 |  प्रस्ताव
 a  TERW-RR
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 सदस्यों  द्वारा  शपथ

 गट  तथा  प्रदूषक  सम्बन्धी
 रे५  ३३ श्री  टी०  ए०  एम०  सुब्रह्मण्यम

 सम्बन्धी
 |
 |

 बारे में  प्रस्ताव  |

 स  ||  भ्रन्तराज्यीय  जल  विवाद  विधेयक  PERN

 पर  सदनों की  संयुक्त  समिति में
 संकल्प

 लित  होने  केहेतु  राज्य  सभा  की

 मोटर  उद्योग  तथा
 सिफारिश  से  सहमत  होने  के  लिये

 राज्य  सभा  से  लोक  सभा  को  प्रार्थना  का डीजल  इंजेक्शन  ईंधन  सामान  सम्बन्धी

 उद्योग  के  लिये  संरक्षण  रखने के  सम्बन्ध  ३६४९-८०

 में  प्रफुल्ल  आयोग के  प्रतिवेदन  wk  नदी  ate  विधेयक  १६५४  पर  सदनों  की
 उनके  सम्बन्ध  में  सरकारी

 संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  होने
 प्रतियां--पटल  पर  रखी  गयीं  ३५३४  के

 हेतु  राज्य  सभा  की  सिफारिश से
 ३४

 सहमत  होने  के  लिये  राज्य  सभा  से
 भारतीय  नौजवान  के  विकास  के  लिये  लोक-सभा  को  का

 आयोग  की  नियुक्ति के  बारे  में  --  FRR}

 gE  २-३३२२
 भारतीय  नागरिकता  geyuy

 विदेशी  व्यापार  पर  राज्य  के

 पत्य  के  बारे  में  संकल्प
 पर  सदनों  की  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित

 ३२७२-९२  होने
 के  लिये  लोक-सभा  की  सिफारिश

 से  सहमति  का  राज्य  सभा

 रेरेररे-र२४ संसदीय  समिति

 देखिये  संसदीयਂ
 लोक  सभा  द्वारा  पारित  विस्थापित  व्यक्ति

 श्री  एस०  तथा  नियमों

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  सम्बन्धी  संशोधन  के  प्रस्तावों से  सहमति

 झोर  ध्यान  दिलाना  का  राज्य  सभा  से  --  ३६७३-८६

 उत्तर  sda  के  बाढ़  पीड़ित  जिलों  में
 हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  PEXY  पर

 भुखमरी  २३१  सदनों  की  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन

 सभा का  कार्य  ३२०१  के  उपस्थापन  की  अवधि  का  विस्तार

 करने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सभा से
 डा  —_——

 २३२४-२५

 भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  afer

 जातियों  सम्बन्धी  आयुक्त के  REXR
 सभा  पम अर

 कौर  geuv & sfaacat के  प्रतिवेदनों  के  बारे में  सभा  का  काय  २७२२-२४,  ३२००-

 प्रस्ताव  R595,  ३६० १,  ३९  २,  ३  रेंके  १-३  R¥R  देरे ५,
 Vo  YONG  WoRE

 नियमों  के  बारे में  प्रस्ताव  ३६६४,
 समवाय  qqaht—

 देखिये  के  नीचे Regx—VE
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 समिति  (at  ),  संसद  य---ल्  सरकारी  श्राइवातन  )--

 ara  मंत्रणा  Reyy;  दशम  FERY  तथा

 चौबीसवें  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  aga  FEXR  में  मंत्रियों  द्वारा
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 के  बारे  में  सरकार  द्वारा  की  गयी
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 Zoky—KE
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